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Страстная 
В

России теперь весна - и не сказать, что добрая. 
Больная весна, простуженная. Пока смотрели 
по телевизору чужую войну и слушали медные 

трубы чужой победы, пока бестолково митингова-
ли у американского посольства в день открытых 
дверей в Багдаде, у нас сгорели две школы на раз-
ных концах страны и стало заливать водой рус-
ский юг. Семнадцать лет назад в эти дни случилась 
чернобыльская катастрофа, после которой круше-
ние империи сделалось неотвратимым. И не импе-
рию жалко, а подданных ее, особенно тех, по кому 
распад большой страны ударил больней всего. 

Нынешняя неделя - Страстная, самая важная в 
году, и предстоящие три дня - Великие четверг, пят-
ница и суббота - ближе всего подходят к тому краю 
земного потока, за которым начинается вечность. 
Быть может, именно в приготовлении к ним и со-
стоит смысл поста, да и всего календарного года. 

Ощущение Страстной с ее человеческим си-
ротством и вселенским ветром очень точно выра-
зил Чехов в коротком, стоящем иных романов 
рассказе «Студент». «И теперь, пожимаясь от хо-
лода, студент думал о том, что точно такой же ве-
тер дул и при Рюрике, и при Иоанне Грозном, и 
при Петре, и что при них была точно такая же лю-
тая бедность, голод, такие же дырявые соломен-
ные крыши, невежество, тоска, такая же пустыня 
кругом, мрак, чувство гнета, - все эти ужасы бы-
ли, есть и будут, и оттого, что пройдет еще тысяча 
лет. жизнь не станет лучше». 

Это ведь и про нас написано, про Россию совет-
скую н про Россию нынешнюю. Если проехать по 
русским деревням, и не такое одичание увидишь. 
Но Чехов беспросветной картиной рассказ не за-
канчивает и тоской не исчерпывает. Его герою 
Ивану Великопольскому жизнь кажется восхити-
тельной. чудесной и полной высокого смысла, по-
тому что он молод и потому что есть в жизни не-
что помимо бедности. Надежда на будущее? 

«Если бы чеховским интеллигентам, все гадав-
шим, что будет через двадцать - тридцать - сорок 
лет, ответили бы, что через сорок лет лет на Руси 
будет пыточное следствие, будут сжимать череп 
железным кольцом...» Великопольский не интел-
лигент. он будущий священник из рода священни-
ков. В 1894 году - когда написан рассказ - ему 
двадцать два года. Возможно, в революцию его 
убьют, может быть, сг ноят после в Соловках или 
расстреляют в Бутове, а может быть, он уедет в 
эмиграцию и кончит дни в Уругвае или Новой Зе-
ландии. И думает он не о будущем, но о прошлом, 
если угодно, о вечном. «Студент» - своего рода 
предваряющий ответ Александру Солженицыну, 
их точка пересечения в той области, где сходится и 
искупается все. 

Чехов не был утопистом и вряд ли верил в то, 
что изменение социального строя принесет людям 
счастье, он верил, он хотел верить, что наперекор 
разорительному ветру истории «правда и красота, 
направлявшие человеческую жизнь там, в саду и во 
дворе первосвященника, продолжались непрерыв-
но до сего дня и, по-видимому, всегда составляли 
главное в человеческой жизни и вообще на земле». 
Для того чтобы это вспомнить, его герою нужно 
было встретить в Страстной четверг двух убогих 
вдов, рассказать им своими словами историю про 
отрекшегося от Иисуса апостола Петра, историю, 
которую они и так хорошо знали, и увидеть на их 
лицах слезы и боль, пересиливающие ужас обы-
денной жизни и эту жизнь осмысляющие. 

В этом и есть удивительная тайна происходя-
щего на Страстной. Из года в год, из века в век в 
Великий четверг читают двенадцать отрывков из 
Евангелий, а в следующий, самый страшный день 
н году выносят плащаницу и. как написал Пастер-
нак: «Колеблется земли уклад: они хоронят Бога». 
Затем проводят в тишине субботу, когда Спаси-
тель спускался в ад и выводил оттуда души плен-
ников, и только после этого наступает Пасха. Но, 
несмотря на продуманный и известный распорядок 
действий, каждый раз дни Страстной недели пере-
живаются заново и как будто впервые. 

Вот почему Пасха - праздник, с которым не-
возможно. неправильно поздравлять заранее, 
как. например, с Рождеством, не говоря уже о 
праздниках советско-светских. Нет ничего более 
совершенного на земле, чем пасхальная ночь, 
она приходит в свой черед вот уже скоро две ты-
сячи лет, но почему-то кажется, что если земная 
история оборвется, то оборвется именно в тот 
самый мистический ее момент, когда крестный 
ход с задуваемыми ветром свечами подойдет к 
закрытым дверям храма, потому что двери эти 
вдруг не откроются. И когда двери все-таки от-
крываются точно, несмотря ни на что, свершает-
ся высшее милосердие и отваливается камень от 
гроба, когда священник возглашает «Христос 
воскресе!», из сердца вырывается не только ли-
кование. но и вздох облегчения оттого, что снова 
дожили до самого г лавною. 

Это есть та связь времен, та религия, о которой 
знали две бедные, забитые жизнью, но уже спасен-
ные женщины, о которой догадался полный чувст-
ва молодости, здоровья и силы чеховский студент, 
та связь между всем сущим там и здесь, между на-
ми и пастернаковским Живаго и всеми постивши-
мися и испостившимися, об общей радости кото-
рых говорит в пасхальном Слове Иоанн Златоуст: 
«Смерть, где твое жало? Ад. где твоя победа?» 

Но это только через три дня. А пока -

Еще кругом ночная мгла. 
Еще так рано в мире. 
Что звелдам в небе нет число, 
И каждая, как день, светла, 
И ест бы земля могла. 
Она бы Пасху проспала 
Под чтение Псалтыри. 

Алексей ВАРЛАМОВ 

В 
семирный день книги учрежден 
ЮНЕСКО в 1996 году в память о 
великих мастерах слова Уильяме 

Шекспире, Мигеле де Сервантесе и 
Инке Гарснласо де ла Веге. Трех писа-
телей объединяет дата их ухода от нас 
- 23 апреля 1616 года. Но в литературе 
они остались навсегда. В этот день во 
всем мире местом праздника становят-
ся книжные магазины и ярмарки, биб-
лиотеки и выставки, фестивали. В Ве-
ликобритании в День книги каждый 
ребенок школьного возраста получает 
так называемый Токеп - символичес-

кий знак стоимостью 1 фунт для по-
купки книги или кассеты по своему ус-
мотрению. Не подхватить ли инициа-
тиву? 

Накануне праздника, обращаясь к 
мировой общественности, Генераль-
ный директор ЮНЕСКО Контнро Ма-
цуура, в частности, отметил, что, «ос-
таваясь верной своему Уставу, сегодня 
ЮНЕСКО считает важной, как никог-
да прежде, свою миссию поддержки из-
дательского дела, свободного обмена 
книжной продукцией и широкого до-
ступа к книге всех слоев населения. Из 

этого вытекает и задача ЮНЕСКО за-
щищать авторов от незаконного ис-
пользования их произведений. Именно 
поэтому ЮНЕСКО также помогает 
странам развивать собственную нацио-
нальную политику в этой области с 
тем, чтобы авторы имели возможность 
справедливо получать свою часть до-
ходов от своих произведений. Содейст-
вуя развитию человечества самыми 
различными путями, книга является 
орудием прогресса. Отражение идей и 
опыта человека, она дает возможность 
миру обрести гуманное лицо». 

ДЕЙСТВУЮЩИЕ ЛИЦА 

Всероссийская «рыбница» 
Первый заместитель главы администрации 

Астраханской области Александр Жилкин отвечает на вопросы «ЛГ» 
- Александр Александрович, если 

переложить на современную нашу 
действительность знаменитый афо-
ризм героя незабвенной «Кавказской 
пленницы», он бы звучал примерно 
так: «Урал - это всероссийская куз-
ница, Кубань - это всероссийская 
житница, Кавказ - это всероссийская 
здравница, Астрахань -... 

- ...Астрахань - это всероссийская 
рыбница! Что ж. в те совсем еще не-
давние времена, когда Астрахань час-
тенько путали с Архангельском, такая 
формулировка была бы точной. Увы, 
сегодня иные реалии. Хотя Волга по-
прежнему впадает в Каспийское море 
и каждую весну неисчислимые орды 
рыболовов осаждают речные берега, 
не только путина правит Понизовьем, 
но и другие многоразличные дела. Вот 
они-то. эти дела, и зашли благополуч-
но в тупик на рубеже 1996 года. До 
той поры хозяйство области обречен-
но ветшало вместе со всей страной в 
полном соответствии с невнятными 
командами Москвы. Понимание того, 
что демократия и рыночные отноше-
ния сами по себе из гиблой ямы не вы-
тащат, что для них, как для норовис-
тых коней, тоже крепкая узда нужна, 
пришло не сразу. Так что 1996 год 
стал для нашего края поистине судьбо-
носным. Губернатор области Анато-
лий Петрович Гужвин поставил перед 
своей командой задачу: не дожидаясь 
окончания строительства новой хозяй-
ственной политики государства, сфор-
мировать ее на нашей территории! 
Смелое решение, которое многим тог-
да казалось утопией. Еще бы - в стра-
не свирепствует безденежье, кризис 
неплатежей, зарплату людям платить 
нечем, в больницах не то что лекарств 
- бинтов купить не на что. а тут -

«планов грома-
дье»! Задача - ос-
тановить падение 
производства и 
обеспечить его 
рост - казалась 
поначалу невыпол-
нимой. Но недаром 
говорится: «Глаза 
боятся - руки де-
лают». За три ме-
сяца общими уси-
лиями мы разрабо-
тали программу 
развития экономи-
ки региона. Но 
проекты, не под-
крепленные фи-
нансами, - пусто-
порожняя болтов-
ня. Титанические усилия были потра-
чены на привлечение денежных 
средств. Уже в 1996 году удалось ин-
вестировать более 350 миллионов дол-
ларов. Причем вливались они в основ-
ном в те отрасли, которые сулили не-
медленную отдачу. Прежде всего это 
коснулось предприятий, производящих 
так называемые «подакцизные» това-
ры - алкоголь и табачные изделия. 

И удалось вытащить нашу эконо-
мику если не на столбовую, то уж точ-
но на проезжую дорогу. В ! 997 году 
впервые в постперестроечное время 
был остановлен спад производства и, 
больше того, достигнут его восьми-
процентный рост. 

Потом принялись за легкую про-
мышленность и сельское хозяйство. 
Здесь тоже дела пошли в гору. К при-
меру, по всем показателям в животно-
водстве достигнут уровень докризис-
ного 1990 года. А в овощеводстве бла-
годаря внедрению системы капельного 

орошения и вовсе 
побиты рекорды 
урожайности. По 
650 центнеров с 
гектара подарило 
нам астраханское 
поле прошлым 
летом! 

- Словом, ус-
пехи в экономи-
ке налицо, хо-
зяйство области 
развивается ди-
намично, и вот-
вот заживет Аст-
рахань, словно 
самодостаточное 
удельное княже-
ство, как говори-
ли в старину, «не 

кланяясь ни Москве, ни Литве, ни 
Крыму»? 

- То-то и оно, что кланяться столи-
це приходится, и кланяться низехонь-
ко! Крупные монополии - Газпром, 
Л У К О Й Л , Связьинформ, железная 
дорога выстраивают вертикально ин-
тегрированные системы, жестко под-
чиненные центру. Вот. к примеру, сов-
сем недавно в Газпроме принято реше-
ние о централизованной реализации 
всех углеводородных продуктов. В ре-
зультате «Астраханьгазпром» превра-
тился, по сути дела, в процессинговую 
структуру, перерабытывающую да-
вальческое сырье. Перерабатываю-
щую, заметьте, успешно! Здесь полу-
чают ежегодно 12 миллиардов кубоме-
тров газа, 4 миллиона тонн серы, 3 
миллиона тонн конденсата, из которо-
го производятся мазут, бензин, дизель-
ное топливо. Прекрасно! Но, увы, 
прибыль-то получается с реализации. 
В результате миллиард двести миллио-

нов рублей, минуя бюджет области, 
уходит в московскую мошну! Чем за-
латать такую прореху? Поди докажи 
Минфину и правительству, что это не-
нормально, что долю трансферта об-
ласти необходимо увеличить! Так что 
самодостаточность региона - катего-
рия относительная. 

- Однако, помимо, так сказать, 
посольских забот в Белокаменной, 
администрация области изыскивает 
и иные возможности развития регио-
на? 

- Я мог бы сейчас многое расска-
зать о наших усилиях, да, боюсь, не 
интервью у нас получится, а роман! 
Когда-то вокруг Каспия шел Великий 
Шелковый путь, связывавший Азию с 
Европой. Без ложной скромности ска-
жу, что наш замысел - трансмодаль-
ный коридор «Север-Юг» - с успехом 
выполнит ту же благородную роль. Да 
что выполнит - уже выполняет! Сего-
дня в скором движении грузов по Кас-
пию и далее через наш астраханский 
порт Оля, который растет на глазах, 
кровно заинтересованы Индия, Иран, 
Пакистан, Азербайджан, Казахстан, к 
соглашению между министерствами 
транспорта России и Украины предло-
жено после моей поездки в Брест при-
соединиться и Белоруссии. Перспек-
тивы колоссальные! Если в 1993 году 
грузооборот по коридору «Север-Юг» 
равнялся 250 тысячам тонн, то уже се-
годня он вырос до 3 миллионов 700 
тысяч тонн! Не нами придумано, что 
оживление торговли - верный признак 
поступательного развития экономики. 
Даром, что ли, Астраханский банк на 
70 лет старше Центробанка России! 
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Г-РЕЙТИНГ 

Ф Александр Овчаренко. В кругу Леонида Леонова. Из записок 
1968-1988 годов. - М., 2002. - 2*94 с. 

В 1968 году была начата работа по изда-
нию Полного собрания сочинений М. 
Горького. Главным и почетным редакто-
ром его назначили Леонида Максимовича 
Леонова, которого в начале его творческо-
го пути заметил и поддержал Горький. 
Один из самых известных горьковедов 
страны - А. И. Овчаренко - по существу 
вел это издание. Постоянные разговоры о 
Горьком, отразившиеся в записках учено-
го-литературоведа, могут быть объяснены 
не только интересом к нему, но и сущест-
вованием чисто «рабочих» вопросов, воз-
никших при подготовке издания. В то же 
время записки отражают целую эпоху в жизни советского общества, 
свидетелями которой были эти два незаурядных человека. Видно, 
что, заботясь о судьбе русской литературы, и писатель, и филолог 
выступают всегда патриотами. Тем не менее это не означало непри-
язни к литераторам других национальностей - «пусть расцветают все 
цветы». Конечно, была с их стороны и реакция на русофобию, бе-
зумное западничество, когда не культуру с Запада ввозят в страну, а 
подделки под культуру, а все свое чернят и охаивают. 

К запискам прилагаются статьи, написанные на основе взятых у 
Л. М. Леонова интервью. 

• Николай Клюев. Письма к Александру Блоку. 1907-1915. Пуб-
ликация. вводная статья и комментарии К. М. Азадовского. -
М.: Прогресс-Плеяда, 2003. - 368 е.. 48 е.: ил. 

Письма замечательного крестьянского 
поэта начала X X века Николая Клюева к 
Александру Блоку - уникальное явление 
русской культуры серебряного века. Из пи-
сем очевидно, что олонецкий поэт боготво-
рил Блока. В то же время сам Блок считал 
свое знакомство с Клюевым «большим со-
бытием» в своей жизни. Ответные письма 
Блока не найдены до сих пор. но их предпо-
лагаемое содержание частично восстанов-
лено во вступительной статье блестящего 
знатока русской поэзии серебряного века 
К. М. Азадовского, где исследуется исто-
рия творческих притяжений и отталкива-
ний Блока и Клюева. В приложении публи-
куется очерк Н. Клюева «С родного бере-
га» и его переписка с Валерием Брюсовым. Издание богато иллюст-
рировано редкими фотографиями. Книга выходит в качестве прило-
жения к изданию: Александр Блок. Собрание сочинений в двенадца-
ти томах. Под общей редакцией С. С. Лесневского. 

• Литературная энциклопедия русского зарубежья. 1918-1940 / 
Т. 3. Книги. - М.: Российская политическая энциклопедия 
(ЮССПЭН). 2002. - 712 е., ил. 
Напоминаем, что первый том Литератур-

ной энциклопедии русского зарубежья (1997 
г.) включает статьи о писателях эмиграции, 
второй (2000 г.) посвящен периодическим 
изданиям, литературным центрам и изда-
тельствам русского зарубежья. В третий 
входят статьи о важнейших отдельных изда-
ниях книг писателей и литературных крити-
ков. принадлежащих к «первой волне» эмиг-
рации независимо от времени их публикации 
- при жизни автора или посмертно, в том 
числе новейшие издания произведений, ра-
нее не публиковавшихся в виде книг (Н. Бахтин. А. Бем. В. Ильин, 
И. Лукаш, Б. Поплавский и другие). В книге 600 статей. Это бесцен-
ный справочник для специалистов по русскому зарубежью и просто 
заинтересованных читателей. Четвертый том энциклопедии будет по-
священ восприятию и оценке всемирной литературы русской эмигра-
цией «первой волны». Научно-исследовательская работа осуществля-
ется при поддержке Российского [уманитариого научного фонда. 

ВАС БЕСПОКОИТ «ЛГ» 

Леонид Рошаль: 
Мир нужно защищать 

Человек самой 
мирной профес-
сии - педиатр Ле-

онид Михайлович Ро-
шаль - вел перегово-
ры на Дубровке, вы-
водил детей, переда-
вал заложникам 
«Норд-Оста» медика-
менты, оказывал по-
мощь больным и раненым. 

27 апреля Детскому доктору 
мира, как называют его журнали-
сты, исполняется 70 лет. 

- Леонид Михайлович, вы 
побывали практически во всех 
«горячих точках». Война и пе-
диатрия совместимы? 

- Дети и война - вот что несо-
вместимо. Сегодня ситуация та-
кова, что преступно взирать на 
происходящее со стороны. Мир 
нужно защищать. И детей. Они 
абсолютно не виновны в безумст-
вах взрослых. 

- Дети, побывавшие в за-
ложниках, забудут кошмар 
«Норд-Оста»? 

- Они все взяты на учет в На-
учном Центре здоровья детей 
РАМН, все были обследованы. 

Тем, кто нуждается, 
назначена терапия. 
Что касается памя-
ти... Конечно, это с 
ними останется. 

Детство моего по-
коления пришлось на 
Великую Отечествен-
ную. Было очень тя-
жело, рвались бомбы, 

рушились дома, гибли близкие. 
Мы это помнили всегда. Но это 
не мешало нам жить, смеяться, 
чего-то добиваться, быть счаст-
ливыми. 

- Леонид Михайлович, что 
вас волнует сегодня больше 
всего? 

- Состояние нашей медицины 
и, в частности, педиатрии. 

- Что нужно, чтобы «оздо-
ровить» наше здравоохране-
ние? Кроме денег. 

- Как это кроме денег? Нуж-
ны именно деньги. Это повлечет 
за собой подготовку кадров, пе-
реоснащение поликлиник, боль-
ниц и так далее. Без денег же ни-
чего не будет. 

Вопросы юбиляру 
задавала Людмила МАЗУРОВА 

На прошлой неделе наш сайт 
\мллм.1дг.ги посетили 5571 человек. Заходите! 
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АКТУАЛЬНО 

Следующая пуля - ваша 
На смерть Сергея Юшенкова 

ш не люблю, когда стреляют в спину», - сказал, как отрезал, поэт. 
/ / Я Сергей Николаевич Юшенков, депутат Госдумы и сопредседа 
" # 1 т е л ь партии «Либеральная Россия», был убит у подъезда своего 
дома в четверг несколькими выстрелами в спину. 

Мы познакомились с ним в 1994 году, когда пригласили на бе-
седу в «Литературную газету». И котя он уже несколько лет был в 
политике, настоящая известность пришла к нему только тогда. 
Чуть зазвучали первые выстрелы в Чечне, Юшенков кинулся туда, 
чтобы самому все увидеть и понять. Как политик и военный (Сер-
гей Николаевич окончил Военно-политическую академию им. В. И 
Ленина и был в чине полковника), он сразу все увидел и все понял. 
Тем, кто до сих пор никак не может окончить вторую чеченскую 
войну, и сегодня не грех перечитать ту беседу с коллективом 
«ЛГ», которая называлась «Топорная политика - вот что развалит 
Россию». Это его слова, его выражение. Там еще много таких точ-
ных мыслей и слов. 

Но сейчас я хочу процитировать лишь одно место, особенно за-
ставившее сжаться сердце, когда стал перечитывать беседу через 
полчаса после сообщения о подлом убийстве. 

«Я всегда исходил и исхожу из того, что нет ничего в мире выше 
ценности человеческой жизни. Конституционный порядок, целост-
ность России, какая бы то ни было высокая гора на Кавказе - все 
по своей ценности уступает человеческой жизни». 

С ним многие не согласятся. Но таким он был - Сергей Николае 
вич Юшенков, восторженный демократ первой волны, честный, 
прямой и даже слегка наивный, может быть, единственный или 
один из очень немногих депутатов Думы, к которому не липли не 
только грязь, но даже слухи о ней. Порвав с коммунистическим 
прошлым, он двинулся на правый фланг все дальше и дальше. 
«Демвыбор России», «Выбор России» и, наконец, СПС. Но ему хоте-
лось уйти еще дальше, дальше, отодвинуться от этого погрязшего 
в грязной схватке мира. Он создал свою партию «Либеральная Рос-
сия» и оказался на самом краю политического спектра. У самого 
обрыва. С него и сорвался. 

В начале Юшенков попробовал создать новую партию в содру-
жестве с Березовским, но быстро понял его истинную суть и добил-
ся исключения «лондонца» из своих рядов. 

Теперь наши доморощенные авгуры, как всегда, гадают над вер-
сиями. Кто мог поднять руку? Находится место и для обиженного 
Березовского, и для ФСБ, поскольку Юшенков, дескать, занимался 
расследованием причин взрыва жилых домов, судачат о политичес-
ком убийстве, которое кто-то свершил, дабы всех запугать перед 
выборами, даже коммунистам, особенно много достававшимся от 
него, дают шанс. 

Бессмысленно, тоскливо и нелепо. 
Пока хоть одно громкое убийство не будет доведено до не менее 

громкого суда и пока мы не узнаем всю правду, не будет покоя в 
стране. А так болтовня, и только. 

Ведь совсем недавно обожглись на Ираке. Сколько их, полити-
ков, политологов, якобы политических журналистов и даже ученых 
(надо еще проверить каких) втолковывали нам то у Светы, то у Са-
вика: Ирак - это надолго, все они безмерно преданы Хусейну, аме-
риканцы увязнут в уличных боях, и полетят в США тысячи гробов, 
Багдад станет вторым Сталинградом. 

Господа телеведущие, да смените вы их, уже невозможно смот-
реть, хочется навсегда выключить телевизор. 

Но как не сбываются предсказания наших телевизионных муд-
рецов, так не сбываются и уверения нашей милиции и прокуратуры: 
обязательно отыщем заказчиков, они от нас не уйдут, президент 
взял под свой контроль. Ну и что? Десять лет прошло, десятки (по-
нимаете? десятки!) громких убийств, я уже не говорю о тех, о ком 
даже перестали упоминать в газетах, и ни одного (понимаете? ни 
одного!) громкого судебного процесса, громкого приговора. 

А хотите, кроме депутата Старовойтовой, тележурналиста Лис-
тьева, одного из первых наших предпринимателей Кивелиди, свя-
щеннослужителя отца Меня, вице-губернатора Петербурга Мане-
вича, губернатора Цветкова и многих, многих других, я назову вам 
тех, о которых уже совсем никто не вспоминает? 

Генерал Гамов, боровшийся с браконьерами, генерал Шпигун, 
похищенный чеченскими бандитами, один из руководителей круп-
нейшего в России пивоваренного концерна «Балтика» Вайсман, 
один из лучших менеджеров России, генеральный директор «Урал-
маша» Белоненко, известнейший искусствовед, выпускник Сорбон-
ны, ректор ГИТИСа (так он назывался раньше) Исаев и опять же 
многие, многие другие. 

А взрывы жилых домов? А десятки убитых и раненых в переходе 
на Пушкинской площади? А подрыв праздничной демонстрации 9 
Мая в Каспийске? И, увы, многое, многое другое. 

И тишина... Вот уж действительно: «Только мертвые с косами 
стоят». 

Так знайте же все, знайте, политики и бизнесмены, знайте, лю-
ди: пока хотя бы один громкий процесс хотя бы по одному громкому 
делу не состоится, следующая пуля - ваша. 

Но не только нераскрываемость преступлений беспокоит меня. 
Беспокоит безнаказанность. Полнейшая. 

Разве мы когда-нибудь слышали, что кого-то наказали за то, что 
допущено очередное преступление? Никогда. 

Ярчайший пример - трагедия «Норд-Оста». Десятки до зубов во-
оруженных боевиков привезли несметное количество взрывчатки 
за тысячу километров в особо охраняемый город, в нашу столицу, в 
Москву, чуть не взорвали тысячу человек. И что? Кого-то наказали, 
кого-то сняли с работы или хотя бы публично погрозили пальчи-
ком? Опять нелепая, ничем не объяснимая тишина. Да кто они та-
кие, руководители МВД и ФСБ, что на них не распространяется от-
ветственность за все, что произошло тогда в Москве? 

Поймите же те, кого поставил избиратель за все это отвечать, 
простую истину: народ «Норд-Оста» не забыл. В метро ли, в магази-
не ли, в другом ли общественном месте нет-нет да и услышишь: а 
ведь так никто за Дубровку и не наказан. Думаете, после всего это-
го люди так уж и торопятся на выборы или стремятся во всем под-
держать начинания властей? 

Так знайте же все, знайте, политики и бизнесмены, знайте, лю-
ди: пока за такие преступления чиновники всех рангов будут оста-
ваться безнаказанными, следующая пуля - ваша. 

Теперь подумаем: а если бы депутата парламента убили не у 
нас? Уверяю вас, Рим и Париж, Берлин и Мадрид были бы запруже-
ны негодующими демонстрантами. Потому что они твердо знают -
следующие пули отливают для них. 

У нас, как всегда, тишина. Еще со времен Александра Сергееви-
ча народ безмолвствует. Не идет ни на демонстрации против бом-
бежек мирных жителей Югославии или того же Ирака, не стремит-
ся на выборы. И такой народ любой власти удобен. 

Так знайте же все, знайте, политики и бизнесмены, знайте, лю-
ди: пока мы будем оставаться безвольными баранами, следующая 
пуля - ваша. 

Бывший министр обороны'Грачев, взбешенный честными вы-
ступлениями Сергея Николаевича, дважды назвал его по телеви-
зору «гаденышем». Но, думаю, как раз после его страстных речей в 
голове генерала наконец и проклюнулась хоть и слабая, но все же 
мыслишка: ни двумя полками, ни за два дня ничего в Чечне сделать 
нельзя. 

Полковник Юшенков понял это сразу. 
Он не стал уподобляться генералу и отвечать оскорблением на 

оскорбление, на встрече в «Литературной газете» Сергей Николае-
вич объявил: «Я написал рапорт об увольнении из Вооруженных 
Сил. Думаю, что поступаю по чести,..» Он всегда поступал по чести. 

Ушел в небытие бывший министр обороны, никто и не вспомнит. А 
его оппонента, депутата Юшенкова, надеюсь, будут помнить всегда. 

Сегодня некоторые уже утверждают, что его убили выстрелом в 
грудь. Впрочем, Владимир Высоцкий, сказав: «Я не люблю, когда 
стреляют в спину», добавил: «Я также против выстрелов в упор» Да 
и какая разница! 

Сергей Николаевич Юшенков отдал всю свою жизнь за то, что-
бы не стреляли ни в спину, ни в упор. Ни в кого. Ни в нас, живущих 
сейчас, ни в наших детей и внуков. Он был против стрельбы по 
)усским и чеченцам, американцам и иракцам, сербам и албанцам, 
(ак хочется, чтобы мечты его сбылись! В борьбе с такой бес-

смысленной стрельбой он и был застрелен. Несколькими выстре-
лами. В спину. 

Р.5. На следующий день, в пятницу, четырьмя выстрелами в 
упор в Мурманске был убит основатель крупнейшей местной теле-
компании Швец. Вот и удивляйтесь, зачем я так настойчиво преду-
преждаю, что следующая пуля - ваша 

А в субботу в далеком Китае были сурово наказаны мэр Пекина 
и министр здравоохранения за то, что не приняли вовремя нужных 
мер против распространения атипичной пневмонии. Что еще до-
бавлять и растолковывать? 

Аркадий УДАЛЬЦОВ 

и личным вклад 

Д ела пойдут как должно, если найти для уп-
равления Россией 50 умных и добросовест-
ных губернаторов, считал знаменитый пи-

сатель Николай Карамзин. Поиск таких руко-
водителей регионов ведет Русский биографиче-
ский институт, учредив национальную премию 
«Лучшие губернаторы и главы республик Рос-
сии». Награды вручались уже в третий раз. 

Лауреатами в 2002 г. объявлены главы ад-
министраций Белгородской области - Евге-
ний Савченко, Ярославской - Анатолий Лиси-
цын, Саратовской - Дмитрий Аяцков, Ново-
сибирской - Виктор Толоконский, Сахалин-
ской - Игорь Фархутдинов и Краснодарского 
края - Александр Ткачев. 

Вручение премии прошло в Архиерейском 
зале храма Христа Спасителя, Русская Пра-
вославная Цирковь также участвовала в 
учреждении этой премии под патронажем 
Патриарха Алексия II. Принимает решения 
о награждении экспертный совет, куда вхо-
дят иерархи РПЦ, депутаты Госдумы, уче-
ные, деятели науки, культуры. Но первое 
слово в выдвижении кандидатов принадле-
жит Патриарху. 

При определении лучших оценивается 
вклад глав регионов в духовное, социально-
экономическое и культурное развитие Рос-
сии. Но особенно, как сказал митрополит 
Смоленский и Калининградский Кирилл, 

важно, что удалось достигнуть главам в 
повышении качества жизни населения вве-
ренных им губерний. 

Вручил награды генеральный директор 
Русского биографического института извест-
ный писатель Святослав Рыбас. А митропо-
лит Кирилл по поручению Патриарха зачи-
тал тексты его личных посланий лауреатам 
премий. В них Алексий II особо отметил, что 
губернаторы, много внимания уделяя всесто-
роннему развитию областей, заботятся и о 
восстановлении и строительстве православ-
ных храмов. 

Владимир ПОЛЯКОВ 

Всероссийская «рыбница» 
Окончание. Начало на стр. I 

Т а к сложилось, что Астра-
хань нынче - монополист на Ка-
спии в судостроении и судоре-
монте. У нас 16 верфей. Наша 
задача - обеспечить их заказами 
на т а н к е р н ы й и сухогрузный 
флот. Самые большие перспек-
тивы у плавучих буровых, кото-
рые мы уже поставляем 
Л У К О Й Л у , ведущему разведку 
нефти на Северном Каспии, и 
консорциуму, работающему на 
казахстанском шельфе. 

Настоящим Клондайком сулит 
стать еще одна интенсивно разви-
вающаяся отрасль - туризм. Та-
кой экзотики, как у нас, с уни-
кальной природой степи и волж-
ской поймы, с многочисленными 
историческими памятниками 
(один Сарай-Бату - столица Золо-
той Орды - чего стоит!), с редким 
разнообразием животного мира, с 
доброй рыбалкой, наконец, воис-
тину нет нигде! 

- Кстати говоря, вас в мест-
ной прессе и, видимо, за ваше 
сверхактивное участие в этих са-
мых реформах частенько назы-
вают «астраханским Чубайсом». 

- Считаю за честь для себя по-
добное сравнение. Творческой 
энергии, хватке, хозяйственной 
сметке, наконец, твердой реши-
тельности в принятии трудных, но 
необходимых решений Анатолия 
Борисовича можно только поза-
видовать. Моя роль гораздо 
скромнее. Но, честное слово, при-
ятно сегодня констатировать, что 
наша область сегодня в числе де-
сяти регионов, где фонд зарплаты 
в среднем составляет более 3000 
рублей. 

М ы охотно заключаем согла-
шения с предприятиями, осуще-
ствляющими экономически по-
лезные проекты или использую-
щими сырьевые ресурсы облас-
ти. П р и ч е м в них включается 
обязательство выплачивать ра-

ботникам зарплату не ниже 5-6 
тысяч рублей в месяц. Одна из 
таких программ - газификация 
области. 

Помните лозунг социалисти-
ческих времен: « Э к о н о м и к а 
должна быть экономной»? Так 
вот. сегодня я готов предложить 
иной тезис: «Экономика должна 
быть нравственной!» Или. иначе 
говоря, нормальную современ-
ную экономику, ориентирован-
ную (извините за термин) в свет-
лое будущее, может построить 
т о л ь к о общество с твердыми 
принципами нравственности и 
морали, где бережно хранятся ис-
торическая память и культурные 
традиции. 

- В этом ряду не хватает, по-
жалуй, термина «идеология». 

- К сожалению, не термина не 
хватает, а самой идеологии. По-
просту говоря, о ее необходимос-
ти в постперестроечное время на-
прочь забыли. Главное, дескать, 
рыночные отношения выстроить, 
а национальная идея сама собою 
нарисуется. Каюсь, и мы так не-
давно рассуждали. Главное, мол, 
народ накормить. Т о л ь к о ведь 
бездумная сытость никого еще до 
добра не доводила. На чем воспи-
тывается сегодня молодежь? Ка-
кие примеры для подражания мо-
жет она вынести из тошнотвор-
ной телевизионной каши, где одна 
половина общества - бандиты, а 
другая - сыщики, гду круто заме-
шены «чернуха» и «порнуха»? Ес-
ли так и дальше пойдет, то скоро 
для наших тинейджеров и 9 Мая 
ровным счетом ничего значить не 
будет! Чем заполнить вакуум без-
духовности? Идеологией патрио-
тизма, о чем я неоднократно гово-
рил в последнее время. 

В одном из недавних интервью 
глава нашей Думы Г1.П. Аниси-
мов очень удачно сказал об осо-
бом характере астраханского об-
щества, которое мы меж собой 
частенько нызываем болотом. До 

поры до времени это было бла-
гом. В центре кипели страсти, 
политические разборки, а наше 
мудрое болото колыхнется лени-
во, побулькает, и - только круги 
по стоячей воде! Сейчас положе-
ние иное. Национальный состав 
жителей края стремительно ме-
няется. Выходцы с Кавказа и из 
Средней Азии ищут себе места 
под нашим астраханским солн-
цем. То бесценное равновесие, 
как говорили в старину, «двуна-
десяти языков и народов», что, 
слава Богу, до сих пор держалось 
в области, может быть нарушено. 
Мы принимаем самые жесткие 
меры против бесконтрольной ми-
грации. против ввоза, особенно в 
северные районы области, но су-
ти дела, бесплатной рабочей си-
лы из Средней Азии, пытаемся 
запустить механизм более полно-
го использования собственных 
людских ресурсов. Поистине бес-
ценна для поддержания мира в 
области и роль культуры, кото-
рая финансируется сегодня, к со-
жалению... 

- ...по остаточному принципу. 
- Мы это прекрасно понимаем 

и стараемся финансировать ос-
новные программы. Вот самая 
свежая сводка с. так сказать, ме-
стного «литературного фронта». 
Всем миром отметили мы в мар-
те 300-летие В.К. Тредиаковско-
го, помогли к этой дате нашим 
писателям выпустить уникальное 
издание - «Антологию астрахан-
ской поэзии», несколько новых 
книг прозы и стихов. В Володар-
ском районе впервые была вру-
чена премия имени астраханско-
го поэта Леонида Чашечникова. 
Заметьте, это уже седьмая по 
счету литературная премия, уч-
режденная в регионе с помощью 
администрации области, города и 
районов! 

Беседовал 
Юрий ЩЕРБАКОВ 

КОНКУРС 

Победителям -
автомобили 

Впрошлом году «Литературная Россия» 
объявила международный конкурс на 
лучшее произведение, посвященное 

семье. В редакцию поступили сотни рас-
сказов, в которых авторы из разных кон 
нов страны воспели своих родителей, да-
леких предков... 

Авторитетный совет в составе главно-
го редактора «ЛР» Владимира Еременко. 
Расула Гамзатова, критика Валентина 
Курбатова, народного артиста России 
Михаила Ножкина, народного писателя 
Туркмении Рахима Эсенова и воронеж-
ского писателя Вячеслава Дегтева тща-
тельно просеял и отобрал лучшие произ-
ведения, которые и составили сборник 
«Родительский дом». Торжественная пре-
зентация книги состоялась в прошлую 
среду в архиерейском зале храма Христа 
Спасителя. 

Главные редакторы писательских га-
зет Юрий Поляков ( « Л Г » ) , Владимир 
Еременко («ЛР»), поэт Юрий Кузнецов, 
президент Российского союза предприя-
тий и организаций бытовою обслужива-
ния населения Владимир Лексаков. ге-
неральный директор Национального 
агентства деловой и политической ин-
формации Ольга Алтунина в присутст-
вии многочисленных читателей вручили 
дипломы и ключи от автомобилей побе-
дителям конкурса Сергею Небольсину 
(Москва) и Ксении Волковой (Архан-
гельск). 

Свои приветствия организаторам, по-
бедителям и участникам конкурса «Роди-
тельский дом» прислали председатель 
Госдумы Геннадий Селезнев, руководи-
тель Московского интеллектуально-де-
лового клуба Николай Рыжков и предсе-
датель политсовета партии «Возрожде-
ние России» Георгий Пряхин. 

В конце торжеств Владимир Еремен-
ко объявил новый конкурс «Поэты тре-
тьего тысячелетия». 

АршакТЕР-МАРКАРЬЯН 

ПЧЕЛИНЫЕ ИСТОРИИ 

Все-таки хорошо, что в лесу эхо 
есть. Хоть и не горное, потише, 
но все же... Потому как иначе 

все вообще бы в песок уходило. Без 
всякого общественного резонанса. 
А так хоть что-то слышно. Далеко 
за примерами ходить не надо. 

Тут недавно в соседнем полупус-
тынном лесу, что на юге. война при-
ключилась - прямо новая буря в пус-
тыне. Наклекотал-таки наш Сокол с 
волчьим отчеством - так и вышло: 
напали хищные американские ястре-
бы на средневосточных тоталитар-
ных соколят. Крепко сцепились, пря-
мо шок и трепет какой-то. Пух, пе-
рья да песок во все стороны. Ну, а 
наше политзверье мухой не корми, 
только дай информационный повод 
для телевыступлений. Все пошли ин-
тервью давать, премудрости изре-
кать и пальцем в небо тыкать. И 
клеймить кто кого налево и направо. 
Сокол вместе с Совой красной, по-
нятное дело, сразу защищать всю 
иракскую птичью братию бросились. 
Сокол потому, как сильно обязан та-
мошнему главному соколу деньгами 
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Как иракнется, так и аукнется 
Лесные политсюжеты от хорошо информированного лешего 

на предвыборные кампании в нашем 
лесу. Сова - по привычке: вспомни-
ла, что тот песчаный сокол когда-то 
за арабское социалистическое воз-
рождение боролся. За что и получал 
от социалистических прародителей 
нашей совы оружие. За которое гак 
и не расплатился. Впрочем, для Совы 
счастье как раз не в деньгах, а в этом 
самом социалистическом возрожде-
нии на нефтеносной земле. О чем 
она и высказалась. 

С другой стороны, рыжие лисы 
сразу выяснили, кто на самом деле 
прав. И горячо приветствовали рас-
пространение идеалов ястребиной 
демократии в средневосточной пус-
тыне. Эти всегда нос на запад дер-
жат. Змея, которая необычного 
цвета, вся в яблоках, тоже насчет 
демократии прошипела, про права 
человека в пустыне. Н а нефть, 
должно быть, с водой там плохо. 

Орел наш двуглавый занял муд-
рую позицию. Он, конечно, против 
войны. С другой стороны, нашему 
Орлу американский Ястреб за 12 лет 
почти родней стал... Партия орли-

ная, «гго из медведей набрана, расте-
рялась. Зарядила митинги непрерыв-
ные напротив ястребиного посольст-
ва на тему «Янки, §о Ноше!». Куда, 
откуда 80, не уточнялось. Тут Сокол 
подлетел, сразу подсказал, чисто 
конкретно послал всех куда следует. 
И отлетел сразу, чтобы, если что, 
прикинуться: дескать, не он это был 
вовсе, а так. фальшивка, кто-то по-
хожий на сокола. Медведи же пока 
доперли, что между Орлом и Соко-
лом оказались, все бока себе отле-
жали у посольства. А как ссюбрази-
ли. окончательно растерялись: за 
кого же они, косолапые? 

И только трудолюбивые народ-
ные пчелы не стали глупостями за-
ниматься. Потому как поняли глав-
ное: бегать по улицам и «миру 
мир!» орать - т о л к у мало. Мир 
нынче иной стал. И потому главное 
- его основу сохранить, всемирную 
организацию объединенных насеко-
мых ( О О Н называется). Потому 
как это опора международного лес-
ного права. Пчелы - созидатели. 
Вот и возмутились: строили-строи-

ли эту О О Н . как соты, сил не жале-
ли, а теперь получается, напрасно, 
что ли? Ни за что! Не отдадим на 
растерзание пчелоедам объединен-
ный мировой улей! И потребовали 
объявить общелесное Водяное пе-
ремирие, как в том мультфильме из 
жизни джунглей. И противопоста-
вить это не только американскому 
Ястребу (хотя он по натуре и есть 
главный пчелоед), но и другим хищ-
ным птицам, которые в Н А Т О сби-
лись (это плохая такая организация, 
Новое Атмороженное ТехноОбъе-
динение расшифровывается). 

И что бы вы думали? Как весь 
пчелиный рой дружно зажужжал, 
так и Орел сразу к нему прислу-
шался, послал своих орлят О О Н 
защищать. И даже Ястребу позво-
нил: дескать, нефть н е ф т ь ю , а 
О О Н не трогай. А то пчелы всех 
перекусают. У них ведь как приня-
то: мед - друзьям, жало - врагам! 

...Вот я и говорю: как иракнет-
ся. так и аукнется. 

ЛЕШИЙ-4 

ЛИТЕРАТУРНЫЙ КУРЬЕР — 

В помещении городской библиотеки «Дом Гоголя 
(Москва, Никитский бульвар, 7а) прошли Третьи Гоголев 
ские чтения на тему «Гоголь и театр». В чем загадка драма 
тургии Гоголя? Этот и другие вопросы обсуждали ведущие 
российские и зарубежные ученые, театральные деятели, ак 
теры театра и кино. В рамках чтений прошла презентация 
фотовыставки со сценами из спектаклей разных лет отече 
ственных и зарубежных театров. 

О В Калининграде прошла международная конферен 
ция «Русское зарубежье: приглашение к диалогу». Хотя в до-
кладах участников конференции обсуждались вопросы исто-
рии русской литературы и философии, они естественным 
образом проецировались на современную ситуацию в регио 
не. Судьбы людей и идей - представителей первой волны 
русской эмиграции (Е. Замятина, Г. Газданова, В. Набокова. 
Б. Поплавского, Н. Берберовой, Н. Бердяева, Л. Карсавина 
и др.) прозвучали особенно остро на фоне тех процессов, ко-
торые переживает сегодня Калининград. В целом же конфе 
ренция носила вполне академический характер. Один день 
был целиком посвящен творчеству Г. Газданова, столетие со 
дня рождения которого отмечается в этому году. Среди уча 
стников чтений были известные отечественные филологи 
литераторы и философы - Б.Ф. Егоров и В.А. Туниманов из 
С.-Петербурга, В.С. Березин, А.Г. Гачева, Л.У. Звонарева. 
В.Б. Земсков, Т.Н. Красавченко, Ю.Д. Нечипоренко, Л . И 
Сараскина, С.Р. Федякин из Москвы, А . М . Люксембург 
Г.Ф. Рахимкулова из Ростова-на-Дону, ученые из Екатерин 
бурга, Краснодара, Великого Новгорода. Целая делегация 
во главе с Н.Д. Цховребовым прибыла из Владикавказа, что 
стало возможно благодаря поддержке правительства Рес 
публики Северной Осетии-Алании. Калининград представ 
ляли М . А . Дмитровская, С.В. Корнилов, А.П. Лысков. Л.В. 
Сыроватко, В.И. Повилайтис и их аспиранты. 

Конференция прошла под эгидой калининградской регио 
нальной молодежной общественной организации Центр 
«Молодежь за свободу слова» (директор - И.О. Дементьев) 
при финансовой поддержке Института «Открытое общест-
во» (Фонд Сороса), администрации Калининградской области 
и торгово-промышленной компании «МДМ» (Калининград). 

По итогам конференции планируется издание сборника 
материалов. Заявки на приобретение сборника можно по-
сылать по адресу кгшоо@таИ.ги. 

О В этом году исполняется 70 лет со дня рождения Вла 
димира Яковлевича Лакшина (6 мая) и 10 лет со дня его 
смерти (26 июля). В Центральном Доме работника искусств 
прошли ежегодные V I I Лакшинские чтения. В них приняли 
участие критики Игорь Волгин, Игорь Золотусский, Виктор 
Малухин, писатели Сергей Есин, Анатолий Королев, драма-
тург Михаил Шатров, историк Рой Медведев, искусствовед 
Андрей Золотое. Вел вечер член-корреспондент А П Н 
Александр Абрамов. 

0 | В Литературном институте им. А . М. Горького 
(Тверской бульвар, 25) проходит театральный фестиваль 
«Лит 2003». На фестивале представлены работы молодых 
режиссеров по пьесам начинающих драматургов. Организа-
торы фестиваля - Комитет по культуре правительства 
Москвы, Литературный институт им. А.М. Горького, Мос-
ковская организация Союза писателей РФ, центр экспери 
ментальной современной драматургии «Теория неба». До-
полнительная информация по телефону 8-903-115-69-12. 

• В Музее Марины Цветаевой прошел вечер, посвя-
щенный выходу в свет книги Бориса Рахманина «Фрейлихс 
по-русски». В вечере приняли участие посол Австрии в Рос-
сии Франц Цеде, Алла Рахманина, писатели Юрий Мамлеев, 
Дина Рубина, поэты Евгений Бунимович, Юрий Кублаиоц-
ский, Константин Кедров, Сергей Мнацаканян. Вечер, по 
священный 70-летию со дня рождения Б.Л. Рахманина, врой-
дет 24 апреля в 19.00 в Малом зале Центрального Дома ли 
тераторов. 

В мемориальной квартире А.С. Пушкина (филиал 
Государственного музея А.С. Пушкина - Арбат, 53) в дар 
музею передан рисунок 3. Волконской и вручена медаль 
американского международного пушкинского общества чле-
ну ученого совета музея доктору физико-математических 
наук, профессору В.М. Фридкнну. Многие годы Владимир 
Михайлович посвятил изучению материалов, связанных с 
Пушкиным, хранящихся в зарубежных архивах. Рисунок Зи-
наиды Волконской «Идея», датированный 1805-1810 гг., 
изображает профиль неизвестной девушки. На рисунке име-
ется надпись на французском языке, сделанная ее сестрой, 
Марией Александровной: «Рисунок сделан княжной Вол-
конской (Белосельской-Белозерской), когда она жила в 
Москве в доме своей бабушки». 

О В Московском фонде культуры благодаря подцержке 
президента фонда народного художника России А . Я. Степа-
новой и при спонсорском участии И. Ю. Бредихина ( А О 
«Энергостройкомплект»), А . Н. Воронина (информацион-
ный центр «Эдвайзер») и Е. П. Кузько ( З А О « К А Б И Корпо-
рейшен») состоялась выставка замечательного тульского ху-
дожника Александра Майорова. «ЛГ» уже традиционно со-
общает о московских выставках этого художника, а также 
иллюстрирует его работами лучшие из своих материалов. Но 

это вовсе не помощь «про 
винциалу». А . Майоров, ос-
таваясь жителем Т у л ы , не-
однократно выставлялся во 
многих городах России, в Ев-
ропе и Америке, его работы 
уже приобрели крупнейшие 
картинные галереи и част-
ные коллекционеры в нашей 
стране и за рубежом. Это 
очень «литературный» ху-

дожник. Как точно написал о нем недавно трагически ушед-
ший от нас тульский поэт и блестящий журналист Алексей 
Дрыгас: «Есть много хороших книг, которые не мешало бы 
прочитать прежде, чем шагнешь к полотнам Майорова... В 
этой живописи столько литературы, что она сама стала лите-
ратурой». На выставке демонстрировались почти исключи-
тельно новые, неизвестные работы тульского мастера. 

С } В конференц-зале Международного сообщества писа-
тельских союзов ( М С П С ) состоялся юбилейный творческий 
вечер, посвященный 70-летию известного писателя-есенино-
веда, правозащитника Эдуарда Александровича Хлысталова. 
Профессиональный следователь, заслуженный работник 
МВД, полковник Э. Хлыстапов посвятил много лет расследо-
ванию тайны гибели великого русского поэта. Его уникальные 
произведения «Тайна гостиницы «Англетер» и «13 уголовных 
дел Сергея Есенина» стали библиографической редкостью. 

0 | В Библиотеке-фонде «Русское зарубежье» прошли 
публичные чтения «Философия общего дела» Н.Ф. Федоро-
ва в духовных исканиях Русского зарубежья». Чтения были 
организованы Библиотекой-фондом совместно с Музеем-
библиотекой Н.Ф. Федорова в рамках программы памятных 
мероприятий к 100-летию со дня смерти философа. 

Обширный доклад С.Г. Семеновой был посвящен воз-
действию идей Федорова на религиозно-философскую 
мысль зарубежья, на постреволюционные течения 
1920-1930-х годов, представители которых в своем поиске 
«третьего пути» для новой России не раз обращались к на-
следию философа всеобщего дела. А.Г. Гачева рассказала о 
влиянии историософии Федорова на построения евразий-
цев, об интересе к нему со стороны писателей и публицис-
тов эмиграции (В. Варшавского, В. Яновского, А.Несмело-
ва, Г. Гребенщикова, И. Лукаша. Вс. Иванова и др.). Она же 
познакомила присутствующих с материалами архивного со-
брания Рейогстапа Рга^епма, основанного в Праге в апреле 
1933 г. писателем и мыслителем К.А. Чхеидзе. А.П. Козы-
рев представил обзор неопубликованных высказываний о 
Федорове С.Н. Булгакова и В. Н. Ильина. В прениях по 
докладам приняли участие Л.Л. Регельсон, Б.Г. Режабек. 
А.С. Балакирев. А.В. Знатное. 
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ГЛАВНАЯ ТЕМА 

Национальная идея 
для внутреннего пользования 

Прежде всего спасибо всем тем, кто откликнулся на 
«Русский вопрос», определив проект «ЛГ» как важ-
ную современную тенденцию для всего российского 

общества. Решающим для нашего совместного сотруд-
ничества является вот этот определяющий момент: от-
клики из ближнего русского зарубежья органично до-
полняются дальним (США, Германия, Израиль), а свое-
образным «цементом» общих размышлений становятся 
оценки россиян. Среди них есть и исповеди, н аналити-
ческие статьи, и «точечные» характеристики вроде 
обычных российских эпизодов, за которыми стоит не' 
преходящая человеческая боль (за державу обидно!). 
Читатели «ЛГ» - народ довольно проницательный, и 
этот народ очень точно разобрался в трех главных рус-
ских вопросах: кто виноват, что делать и с кем «на па-
ях». Диагноз больной стране и всеобщему равнодушию 
ставится подчас неутешительный, как в письме москви-
ча И. Зекзюлина (жаль, автор не сообщил своего имени 
и отчества): «По-моему, линкор «Россия» идет ко дну. 
Об этом уже знает весь экипаж, и даже корабельные 
крысы - некоторые из них уже успели перебраться на 
другие корабли... Не догадываются, похоже, только КО' 
мандиры на высоком мостике. Что делать? Куда плыть 
или, вернее, как спасти свой могучий корабль?» 

Рецеоты иногда предлагаются самые радикальные, 
причем не только политического (хотя прежде всего по-
литического) плана. 

Один из наших читателей, доктор физико-математи 
ческих наук И.Г. Воронцов, представитель старого рус-
ского дворянского рода, дал такой убийственный анализ 
всех тех методов, которыми сегодня истребляется рус-
ская культура и история, как и само понятие духовности 
внутри самой России, что не каждый, считающий себя 
профи в этих материях, способен на такие обобщения. 
Возможно, тут сказались и дворянская кровь, н жизнен-
ный опыт нашего читателя, но не только потомствен-
ные дворяне сегодня жестко анализируют современную 
расейскую действительность: наши собеседники - и про-
винциалы, и столичные жители, и граждане ближнего и 
дальнего зарубежья. И уже это при всех неутешитель-
ных выводах дает ощущение спасительного единства: 
нет, мы все-таки не на «Титанике», раз еще не разучи-
лись думать и чувствовать. Перефразируя известного 
героя, можно сказать; если разруха в мозгах предшест-
вует разрухе в стране, то и возрождение человека и 
страны начинается там же, в мозгах. 

А потому надо, чтобы каждый для начала сказал себе 
примерно следующее: «Я не позволю считать себя быд-
лом ни власти, ни окружающим людям. Я не хочу н ие 
буду жить в грязи - в прямом н переносном смысле сло-
ва. Я не позволю, чтоб мой сын был наркоманом, а дочь 

проституткой. Я не могу и не буду жить в заплеванном 
подъезде, я не позволю, чтоб мои и чужие дети изъясня-
лись матом и росли, как трава. Я не позволю, чтоб меня 
обворовывали под видом новых «реформ», чтоб меня в 
очередной раз перед выборами обманули политические 
наперсточники, чтоб Россию продавали оптом н в розни-
цу под шумок фраз о патриотизме. Я живу в своей стра-
не, в своем доме, и мне не все равно, что с этим домом 
будет. И мне не все равно, кто живет рядом». 

Подобный текст не догма, а «руководство» к дейст-
вию, то есть к определению формулы своей националь-
ной идеи для сугубо внутреннего пользования. Нет ни-
какой необходимости ждать, пока ее в очередной раз 
«найдут» официальные или доморощенные политологи. 

Вот почему проект «Русский вопрос» не подразуме-
вает заведомо неэффективное включение читателей и 
собеседников «ЛГ» в поиск того, что давно уже найдено 
Пушкиным, Бердяевым, Чаадаевым, Горчаковым, До-
стоевским, Ахматовой, Буниным, Рахманиновым, Глин-
кой, Тютчевым, Пастернаком, Цветаевой - продолжить 
этот ряд вы вправе как угодно. Поэтому совершенно из-
лишне присылать в редакцию батальные полотна о 50 
листах с предисловием: «Посылаю вам национальную 
идею. Просьба не сокращать!» Займемся своей землей, 
своим пребыванием на ней (надо полагать, не бесполез-
ным), решением простых, житейских и одновременно 
же геополитических задач. Поскольку ныне любая вну-
тренняя задача (экономика, армия, молодое поколение, 
демографическая ситуация, нелегальная миграция) од-
новременно же является н геополитической. Народ, не 
думающий о себе и о своем назначении, предоставляет 
это право другим странам. Как сказано Шиллером: 
«Только характер граждан создает и сохраняет государ-
ство». Сегодняшняя подборка откликов читателей на 
«Русский вопрос» (впредь она будет выходить гораздо 
чаще, чем «главная» тематическая страница) свидетель-
ствует о том, что характер у нас все-таки есть. Дело за 
малым - сохранить государство. 

Наталья АЙРАПЕТОВА, 
шеф-редактор проекта *Русский вопрос» 

Телефон: 208 98 21 
Е-таН: ш>@/#г.ги 

Произвольный народ 
ГОЛОСА 

БЕЗ ПАТОКИ 

Обсуждение «русского вопроса», 
которым своевременно занялась 
«ЛГ», будет не полным без размышле-
ний о русском национальном характе-
ре, причем без всякой патоки и лубоч-
ных красок, если мы хотим действи-
тельно разобраться в сложной сего-
дняшней ситуации, не забывая при 
этом об истории. 

Прежде всего вспомним, что нацио-
нальный характер - это мировоззре-
ние, философия, а у каждого народа их 
две: одна ученая, книжная, торжествен-
ная и праздничная, другая - ежеднев-
ная. домашняя, обиходная, по определе-
нию В. Белинского. С одной ходят на 
демонстрации и разговаривают с иност-
ранцами, по другой просто живут и, 
главное, выживают в борьбе с врагами, 
природой и собственными властями. 

Первую философию достаточно ос-
вещают, говоря старинным советским 
языком, пропаганда, а также те силы, 
которые называют себя патриотичес-
кими. Понять «произвольный народ» 
сложнее. Он скрыт от посторонних 
глаз и по вполне понятным причинам 
не афишируется. Но во все времена 
жили неравнодушные люди, обладав-
шие хорошо развитой интуицией и на-
блюдательностью. В течение несколь-
ких десятилетий я работал над книгой 
«Размышления о России и русских» и 
применил обычный экспертный метод, 
только опрокинутый в прошлое. Мыс-
ленно перед своими «экспертами» -
людьми знаменитыми или менее изве-
стными - были поставлены вопросы о 
произвольном народе, о его «манере 
понимать вещи», о его реальном пове-
дении в отношении различных фактов, 
процессов и явлений действительности. 
«Экспертная оценка» на протяжении 
столетий оказалась настолько интерес-
ной и непредвзятой, что она, смею ду-
мать, пригодится сегодняшнему поко-
лению политиков, политологов, писа-
телей да и просто читателям «ЛГ». По-
лезно рассмотреть «русский вопрос» 
без иллюзий, и предлагаю такой же 
эксперимент над собой провести чита-
телям «ЛГ». Возможно, эта процедура 
и напомнит шоковую терапию, но без 
нее, наверное, сегодня нельзя обой-
тись, если мы не хотим лукавить перед 
собой и другими. Между прочим, такой 
подход одобрил в свое время и акаде-
мик Дмитрий Сергеевич Лихачев, напи-
савший в своем письме к автору этих 
строк в 1987 году: «Вы заняты интерес-
ным делом... Но не отбрасывайте и от-
рицательные суждения. В конечном 
счете судить о народе надо по верши-
нам, а чем выше поднимаешься, тем 
ниже падаешь. Это естественная амп-
литуда...» Но эту естественную ампли-
туду не хотят замечать ни «патриоты», 
ни «либералы», хотя самоназвания тут 
не означают приближения к истине. 
Итак: готовы ли вы. читатель, к шоко-
вой терапии? 

«МЫ» и «они» 
Вот что писал Маврикий Стратег на 

рубеже У1-УН веков нашей эры о пле-
менах наших предков, славян и антов: 

«Так как между ними нет едино-
мыслия, то они не собираются вмес-
те, а если и соберутся, то решенное 
ими тотчас же нарушают другие, так 
как все они враждебны друг другу и 
при этом никто не хочет уступить 
другому». 

Видные российские деятели (С. Со-
ловьев, Б. Чичерин, Н. Шелгунов и 
др.), конечно же, не могли не отметить 
это явление. Вот достаточно типичное 
для всех высказывание В. Соловьева: 
«Склонность к розни и междоусобиям, 
неспособность к единству, порядку и 
организации были всегда, как известно. 

отличительным свойством славянского 
племени». А вот мнение - не мнение, а 
крик души! - неизвестного нам автора 
некролога на смерть историка Н. Кос-
томарова (1885 г.): «Что-то роковое 
есть в нашей русской жизни, какое-то 
постоянное разделение общества на две 
группы... Вражда внутренняя вечно жи-
ва. вечно раздувается, вечно растет и 
зреет. Можно всегда вперед сказать, 
что каждое явление русской жизни вы-
зовет два диаметрально противополож-
ных чувства и всегда накопит новую 
вражду. Только поверхностный взгляд 
не видит, что это черта - коренная, об-
щая черта, общее свойство русского 
характера - везде видеть подвох, везде 
заподозривать опасность...». 

Можно было бы не приводить других 
примеров, все они говорят о том же. но 
как не упомянуть Артемия Волынского, 
тяжкими мучениями и смертью выстра-
давшего свой афоризм: «Нам, русским, 
не надобен хлеб, мы друг друга едим и 
с того сыты бываем». 

Разбегаться врозь... Жить врозь... 
Думать врозь... 

Таково одно из коренных свойств 
«второй философии» нашего нацио-
нального характера - склонность к роз-
ни. Было бы, однако, неверно представ-
лять, что жизнь не выработала ей про-

тивоядия. Иначе государство, раскинув-
шееся на огромной территории и разди-
раемое противоречиями, не смогло бы 
нормально развиваться и просто суще-
ствовать. Против этого давно было из-
вестно одно сильнодействующее, но су-
ровое средство, однако это средство 
нравилось нам еще меньше, чем сама 
болезнь. 

« К А Ж Д Ы Й ИЗ Н А С - Б А Т Ы Й » 

Как вам нравится этот вывод «экс-
пертов»? В ответ на угрозы населения 
«разбежаться врозь», а также постоян-
ные разногласия в обществе усилива-
лась и даже ужесточалась государст-
венная власть. Можно сказать, что 
власть как бы «возмещала» слабость 
общества силой государства, которая, 
развиваясь логично, переросла в деспо-
тию и ничем не ограниченный произ-
вол. Все это хорошо известно из исто-
рии России. Наш вопрос заключается в 
другом: как сказался этот процесс на 
«второй философии» русского челове-
ка? Не стал ли сам этот человек не 
только объектом, но и субъектом про-
извола, т.е. его носителем? 

Выводы в целом неутешительны. 
Практически все «эксперты», которые 
касались этого вопроса, ответили на 
него положительно. Да, все русские 

люди, как только предоставлялась та-
кая возможность, начинали чинить 
произвол: мужик, назначенный старо-
стой, приказывал сечь; солдат, дослу-
жившийся до офицерского чина, отли-
чался особенной жестокостью; «уличе-
на» в этом свойстве (Достоевским) и 
интеллигенция, а славянофил И. Акса-
ков был вынужден признать, что «обя-
зать», «принудить» - кажется у нас не-
только правительству, но и самому об-
ществу чуть ли не наивернейшим спо-
собом к разрешению самых головолом-
ных задач управления». 

Поэтому даже категоричный и рез-
кий вывод Н. Чернышевского не толь-
ко не кажется исключительным, но. 
наоборот, логически завершает общую 
картину. Возражая сторонникам весь-
ма нелепого взгляда, что у русского на-
рода пока вообще не выработался свой 
характер, он писал: 

«Основное наше понятие, упор-
нейшее наше предание - то, что мы 
во всё вносим идею произвола. Юри-
дические формы и личные усилия 
для нас кажутся бессильны и даже 
смешны, мы ждем всего, мы хотим 
всё сделать силою прихоти, бесконт-
рольного решения; на сознательное 
содействие, на самопроизвольную го-
товность и способность других мы не 
надеемся... 

Каждый из нас маленький Напо-
леон или, лучше сказать, Батый. Но 
если каждый из нас Батый, то что же 
происходит с обществом, которое все 
состоит из Батыев?» 

«ГДЕ М Ы ВОЗЬМЕМ 
СТОЛЬКО ЯПОНЦЕВ?» 

Известное положение «Историю де-
лает народ» похоже на вежливый реве-
ранс в сторону обычно пассивного на-
рода, но в контексте всего сказанного 
это действие (а точнее, бездействие) 
представляется вполне реальным и 
очень конкретным. 

Народ действительно делал и делает 
историю - тем, что устраивает свою 
повседневную жизнь в соответствии с 
понятиями своего национального ха-
рактера. Пусть в этом явлении мало 
или вовсе нет ничего сознательного, но 
в результате усилий миллионов возни-
кает совершенно определенная базовая 
среда, некая инфраструктура, задаю-
щая вектор исторического развития 
страны. 

В 90-е годы прошлого века, напри-
мер. при выборе пути, по которому хо-
телось бы направить Россию, кем-то 
предлагался японский вариант, на что, 
как мне помнится. Аркадий Вольский 
заметил: «А где мы возьмем столько 
японцев?» Пора спокойно, без эмоций, 
мифов и предвзятости, критически и 
сознательно рассмотреть нашу «мане-
ру понимать вещи», нашу «вторую фи-
лософию», решить, что сохранить, а 
что отбросить. Одна из наших главных 
трудностей заключается в том, что 
мы. регулярно сталкиваясь и со склон-
ностью к розни (в том числе и в на-
шем ближнем зарубежье между рус-
скими организациями), с произволом 
на всех уровнях власти, привыкли к 
ним. считаем их чем-то внешним, хотя 
и мешающим, но не зависящим от нас. 
Но это «внешнее» на самом деле сидит 
глубоко внутри. Признать эти черты 
присущими нам как факт нашего наци-
онального характера - уже половина 
дела. «Если мы хотим, чтобы народ 
был крепок и силен, то незачем рас-
слаблять его, охмеляя его самомнени-
ем», - убеждал современников и по-
томков великий русский философ 
Владимир Соловьев. Но. видимо, не 
совсем убедил. 

Сергей ИВАНОВ, 
МОСКВА 

Сломать Россию может 
только ее «элита» 

Совестливой «Литературка» была всегда. За это ее и 
любят. В последнее время в ее публикациях все чаще 
ощущается боль души, которая, безусловно, возникает 

у любого здравомыслящего человека, смотрящего на се-
годняшнюю жизнь и адекватно оценивающего ее. Свобо-
да слова, как мы убедились, совсем не означает ответст-
венности власти - она, как ни парадоксально, почти что 
«отстрелила» (с помощью кнута и пряника спонсоров) ду-
мающих и исследующих человеческую жизнь и душу жур-
налистов, благодаря которым «территория» нашей жизни 
все-таки не совсем напоминает фантазии Оруэлла. 

А что же в мире? Завалив «империю зла», опьянен-
ные этим подвигом, «цивилизованные страны» во главе 
с оставшейся в единственном числе сверхдержавой 
окончательно поверили в свою мессианскую роль и с 
еще большей энергией принялись устанавливать свои 
порядки в чужих пенатах. У нас есть все - и хлеб, и зре-
лища, так пусть и другие народы живут по нашим прави-
лам! Но по чему-то не все хотят. Вот Ирак, например, 
совсем не жаждал «освобождения» со стороны прези-
дента Буша, особенно когда доблестная армия бомбила 
родильные дома, госпитали, телецентры. 

Как сказано в одной из статей «ЛГ», Россию бомбить 
не будут - ее будут ломать. А кто? 

Сломать Россию может только ее собственная элита 
- так бы я ответил на вопрос из интервью с Еленой Гусь-
ковой в «ЛГ». Никто извне не сможет нас сломать, если 
этого не захочет элита страны. Другой вопрос, действи-
тельно ли власть предержащая является «элитой», если 
она «способствует» экономическому, культурному и 
нравственному одичанию России? 

Мне и моим коллегам как-то довелось задать вопрос 
одному из редакторов государственного телеканала: по-
чему исчезли, например, учебные программы? Ответ был 
примерно таков: рейтинг этих программ невысок, смот-
реть их будет малое число сограждан - и, следовательно, 
рекламу тут не разместишь. Вот вам и весь уровень эли-
ты и «четвертой власти»! 

Настоящая интеллигенция, которая против разруше-
ния страны, на телевидение не допущена. Это один из зло-
вещих парадоксов нашего времени. 

Это что касается зрелищ. А для хлеба нужно еще и 
энергоносители присовокупить. Без них-то нельзя. Имен-
но поэтому крутой техасский парень рвется к одному из 
крупнейших нефтяных складов планеты, конечно, под са-
мым благим предлогом искоренения Зла. И мы особо не 
препятствуем. 

Почему? Есть ответ и на этот вопрос. 
«Пара каких-то психов-неудачников не поняла, что в 

этой жизни уже давно решено, что Земля способна про-
кормить (на уровне западных, естественно, стандартов) 
только миллиард человек, и задача наша - войти в его со-
став». Так нас учили не где-нибудь, а в структурах рос-
сийской (!) власти. И не кто-нибудь, а уважаемый акаде-
мик Аганбегян. не слезавший с экранов ТВ в самом нача-
ле «нового мышления». Так думает и современная элита. 
Вот почему в нашей стране ничего не двигается, вот по-
чему нет реального, действенного ответа на «русский во-
прос». Как. собственно говоря, и на другие вопросы. 

Мы знаем и уверены, что сценарий «золотого мил-
лиарда» в мироздании не может быть осуществлен. 
Где же выход? Российские ученые о нем думают дав-
но, как и о решении других глобальных вопросов. И 
мы знаем ответ. 

Любопытствующих могу отослать к философии нена-
сильственного развития доктора технических наук, про-
фессора Игоря Острецова. в которой предлагается и ин-
струментарий для разрешения основных социальных 
противоречий современности. Причем, что интересно, 
аксиоматическая база теории становится полной и адек-
ватной реальности лишь в случае включения в ее состав 
фундаментальных аксиом Иисуса Христа (это к вопросу 
о пресловутом «прагматизме», который ныне употребля-
ется как антоним нравственности)... 

Мы уверены, что национально ориентированные по-
литики. политологи, ученые, журналисты должны сего-
дня работать вместе, в рамках одной, пусть даже сво-
бодной структуры. Вот почему проект «Русский во-
прос >• нас заинтересовал, как и другие материалы «ЛГ». 
Видимо, мы все движемся в одном направлении в своих 
поисках, и потому пора объединять усилия, может быть, 
и для того, чтобы воспитать новую российскую элиту. 
Недавно мы приступили к созданию международного 
Российского клуба, задачей которого и будет разъясне-
ние общественности (в том числе и зарубежной) пагуб-
ности для цивилизации концепций вроде «золотого мил-
лиарда». Приглашаем в этот клуб для совместной рабо-
ты и определения совместной стратегии участников 
проекта «Русский вопрос». 

Валерий ВОЛКОВ, 
ведущий специалист НИИ 

атомного машиностроения 

СКАНДАЛ 

ВЯкутии сейчас невесело. 

Люди еще не успели прийти 
в себя после пожара в школе 

поселка Сыдыбыл, во время ко-
торого погибли дети, как нака-
тила новая тревога - пора гото-
виться к весенним паводкам, ко-
торые здесь страшны и неиз-
бежны. Предотвратить их не-
возможно, значит, надо гото-
виться восстанавливать все, что 
будет затоплено, смыто, разру-
шено. А где брать средства? 
Кто поможет? 

В последние годы основная 
надежда здесь была на алмазодо-
бывающую компанию «Алроса», 
которая является главным вклад-
чиком в республиканский бюд-
жет. Да только и ее теперь лихо-
радит. Вокруг компании бродит 
множество слухов, которые то и 
дело подтверждаются делами. 
Больше всего говорят о том, что 
средства от продажи якутских ал-
мазов скоро совсем перестанут 
поступать в республику. Для это-
го федеральный пакет акций, ко-
торый составляет 37 процентов 
(недавно был 32), увеличат еще 
на 8 процентов, отняв их у райо-
нов, где добывают алмазы. Сле-
дом - закрытое акционерное об-
щество, каким сегодня является 
«Алроса», превратят в открытое 
и продадут федеральный пакет. 
Называется и покупатель. Из 
числа иностранцев. Но это пока 
слухи. 

А вот действия команды, за-
сланной центром в компанию 
для реализации вышеназванных 
целей, уже не слухи. Разве бро-
сают под ноги репутацию фир-
мы, если хотят рассчитывать на 
ее будущее процветание? Ско-

рее, наоборот. Зная, что будуще-
го нет, кидаются во все тяжкие и 
заботятся о чем угодно. Только 
не о репутации. 

Зто недавно подтвердил гранди-
озный скандал, потрясший не 
только «Алросу», но и весь 

алмазный мир. Речь о тайной 
сделке между государственной по 
сути компанией «Алроса» и ли-
ванской компанией Ноплоп 
Оеуе1оршеп! по совместному сбы-
ту алмазов и бриллиантов. Тут 
поражало все. И таинственность. 
И суммы - алмазы ливанцам 
должны предоставляться на сотни 
миллионов долларов, что прямо 
противоречит как коммерческим 
интересам компании, так и 
интересам российской граниль-
ной промышленности. И намере-
ние «создать две ливанские акци-
онерные компании, одна из кото-
рых будет офшорной». И горячее 
желание предоставить этим ком-
паниям немыслимые льготы и 
преференции, которые в мировой 
практике не известны. И согласие 
на то, чтобы важнейшая для стра-
ны отрасль, имеющая стратегиче-
ское значение для государства, 
регулировалась законодательст-
вом другой, ливанской стороны... 

Если бы компания начала все 
эти планы осуществлять на деле, 
она могла бы не просто разру-
шить формировавшуюся в тече-
ние многих десятилетий хрупкую 
конструкцию мирового алмазно-
бриллиантового бизнеса. Она вы-
звала бы резкую и негативную 
реакцию своих многолетних парт-
неров, могла превратиться в из-
гоя со всеми вытекающими по-
следствиями. Мало того, был бы 

Кузнецовский гамбит 
Гамбит - от итальянского йаге Н §ашЬе11о - поставить подножку. 

Название шахматного начала, в результате которого жертвуются фигуры... 
нанесен удар по деловой репута-
ции России: ведь в подписании 
международных соглашений «Ал-
росы» принимает участие прави-
тельство на уровне премьеров. А 
председатель ее Наблюдательно-
го совета - вице-премьер и ми-
нистр финансов Алексей Кудрин. 
То есть никто бы не поверил, что 
сенсационная афера не одобрена 
на самом верху... 

Однако и это еще не все. 
Трудно было найти время, 
менее подходящее для всех 

этих таинственных операций. 
Ведь целью и местом деятельно-
сти ливанской компании в ряду 
других стран был определен и... 
Ирак! Что позволило бы амери-
канцам сразу обвинить нашу 
страну в поддержке террористов. 
Хорошо известно, что, напри-
мер, большая часть ливанской 
диаспоры в Африке - шииты, ко-
торые поддерживают тесные 
связи с единоверцами из группи-
ровки «Хизбалла» и ливанской 
партии «Амаль». Более того, по 
данным ЦРУ. торговля алмазами 
- один из источников финанси-

рования исламских террористов 
из пресловутой «Аль Каиды». 
Недаром западные страны все 
более ужесточают борьбу с 
«грязными алмазами». Сущест-
вует так называемый «Кимбер-
лийский процесс», в рамках ко-
торого более 40 стран ввели с 1 
января 2003 года глобальную 
сертификацию сырья, чтобы 
предотвратить появление на 
рынке алмазов из «горячих то-
чек». Выходит, что «Алроса». а 
значит, и государство российское 
готовится эти соглашения нару-
шить? Сведущие люди сразу за-
явили, что Россия - именно Рос-
сия, а не «Алроса» - может 
стать в результате объектом же-
сткого давления со стороны ве-
дущих войну США и Великобри-
тании. Может дойти до бойкота и 
санкций. Если учесть, что амери-
канцы и англичане сейчас лихо-
радочно ищут поводы наказать 
нас за позицию по Ираку, ничего 
удивительного тут не будет. Ос-
нования подозревать компанию в 
предоставлении ложной инфор-
мации появляются и у комиссии 
Европейского Союза... 

Если принимать во внимание, 
что все эти выводы лежат на 
поверхности, можно подумать, 

что все руководство компании 
«Алроса» вдруг поразил неведо-
мый вирус, превративший их из 
профессионалов в аферистов-ди-
летантов. Либо их принудили к 
этому какие-то неведомые, но 
могучие силы. 

На самом деле все обошлось 
без вирусов. А также пока без 
внешних сил. Главным инициато-
ром международной авантюры 
стал один из активных членов при-
сланной команды, первый вице-
президент «Алросы» Герман Куз-
нецов. Это его затея, которая на 
сей раз могла бы закончиться го-
раздо хуже для страны, чем во-
шедшее во все учебники аферизма 
событие лета 1996 года. Да, да -
это тот самый Герман Серапионо-
вич Кузнецов, человек не только 
известный, но можно даже ска-
зать. прославившийся в новейшей 
российской истории. Он вошел в 
нее вместе с легендарной «короб-
кой из-под ксерокса», в которой 
несли полмиллиона долларов из 
Дома правительства, где он тогда 

работал. Как упорно говорили, ле-
гендарную коробку несли именно 
из его кабинета. Во всяком случае, 
освобождения курьеров именно он 
добивался. Как мы помним, дело 
было закрыто потому, что никто 
не заявил, что является владель-
цем денег. А то, что поймали «не-
сунов» на территории Дома прави-
тельства, куда невозможно по-
пасть просто так, для следствия не 
имело значения. И стоит ли удив-
ляться, что среди всего мирового 
сообщества наша страна считается 
одним из главных бастионов кор-
рупции во власти?! 

После этого Б. Ельцин снова 
оказался президентом. А следом, 
в декабре 1996 года, говорят, в 
благодарность за «помощь в из-
брании» Кузнецов стал руководи-
телем Г охрана России. 

Это было время, когда из 
страны наладили целый поток 
контрабандных алмазов, а ком-
пания «Апроса» испытывала 
бесконечные трудности и мы-
тарства, потому что квоты на 
экспорт алмазного сырья ей вы-
делялись с огромным опоздани-
ем, разрешения на вывоз средств 

за рубеж для финансирования 
новых проектов всячески задер-
живались, в результате чего 
проекты рушились... 

После ухода Вячеслава Шты-
рова в президенты Якутии на его 
место активно двигали Кузнецо-
ва. Сразу не вышло. Удалось сде-
лать первым вице-президентом, 
передав ему одно из главных на-
правлений: реализацию алмазов и 
бриллиантов. Однако говорят, 
что «герой коробки» считает это 
явление временным. Согласно 
постоянным «утечкам» информа-
ции в различные СМИ. он до по-
следних недель видел себя во гла-
ве «Алросы», а нынешнего пре-
зидента Владимира Калитина - на 
завалинке. Там место досрочного 
пенсионера. 

И, судя по бесцеремонным 
действиям Кузнецова при подго-
товке ливанского соглашения, 
он в самом деле не намерен был 
считаться ни с президентом 
компании, которого терпел как 
временную фигуру, ни с главой 
Наблюдательного совета А. Ку-
дриным, хотя тот и привел его в 
«Алросу», ни даже с первыми 
лицами страны. А именно им 
придется доказывать всему ми-
ру, и в первую очередь США и 
Великобритании, что они к афе-
ре не имеют никакого отноше-
ния. Впрочем, так и бывает, 
когда человек чувствует полную 
безнаказанность и перестает 
считаться даже с теми, кому 
обязан своей карьерой. 

Но теперь, после огласки ли-
ванской аферы и проведенного в 
компании расследования, анали-
тики морщат высокие лбы. С од-
ной стороны, налицо грубейшие 

нарушения корпоративных пра-
вил. повлекшие за собой дискре-
дитацию одной из крупнейших в 
стране компаний, а самое главное 
- высшего руководства страны. 
Ведь что такое продавать ливан-
цам (или кому-то за их спиной!) 
алмазы на 500 млн. долларов? Де-
ло недопустимое не только с по-
литической, но и с экономичес-
кой стороны. Сегодня на все до-
бываемые в России алмазы есть 
многолетние потребители. Поло-
вину покупает «Де Бирс». Другую 
половину - российская огранка, 
где такие крупные предприятия, 
как смоленский «Кристалл» и 
московский «Руиз Даймондс». Без 
одобрения сверху на такие кон-
фликты не идут. 

Но если это кузнецовский гам-
бит. цель которого - решить 
какие-то свои вопросы и од-

новременно убрать некоторые 
фигуры, то по логике вещей по-
добное должно получить достой-
ную оценку. Тем более что после 
проведенного расследования ли-
ванской авантюры комиссия во 
главе с первым вице-президентом 
компании «Алроса» Андреевым 
сделала жесткие выводы. По ре-
зультатам их президент В. Кали-
тин, говорят, заготовил соответ-
ствующий проект приказа. Одна-
ко он, по слухам, так и не подпи-
сан. Не есть ли это признак того, 
что взорвавшее весь алмазный 
мир соглашение все-таки было 
одобрено выше... 

Ну а в Якутии ждут наводне-
ния. Испытание близко, а кто по-
может? 

Виктор СУРИКОВ 
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дудочи на клеши, 
клеши на части. Но ког-

произошли первые серьез-
ные события щ острове 
самая «гнилая» молодежь 
вту нашего Отечества. В 
ке патриотизм заложен ге-

ь его нельзя. 
журналисты, телевизион-

двух героев - «еврей-
йцев». Просто так полу-

оказались наиболее замег-
ации. 

СПАРЯН, шеф-редактор 
отдела Щ&циамные проекты». Тем 

ого и Сергея Говору-
хина к гЦВДарственным наградам яе 

Хотя они тоже ходили на 
перегов^рв к Бараеву отнюдь не по 

делам. 
Я даже не знаю, кто нас представлял. 

Я не должен был получать наград, потому 
что накануне, только за три месяца до 
этого, получил высочайшую, если не выс-
шую. награду страны - «За заслуги перед 
Отечеством 2-й степени». 

Д.Б. Это подтверждает моя слова: 
просто так теперь ве награждают. 

- Еще раз говорю: мне просто повезло. 
Боевики знали, кто такой Кобзон. Я изве-
стен на Северном Кавказе. Это был пода-
рок судьбы, когда я смог вывести трех де-
вочек с их мамой и англичанина... Просто 
повезло... Но уверяю вас. что таких геро-
ев. как Кобзон, за оцеплением стояло ог-
ромное множество. 

Мы должны были правильно отнес-
тись к этой трагедии. Не эти чеченцы, что 
были в «Норд-Осте», начали войну. В 
1994 году им было по восемь-десять лет. 
Они никогда не садились за парту. Это 
зомбированные люди. 

И война эта велась не просто с банд-
формированиями. Это гражданская война. 
Друг с другом воюют сограждане. Это на-
ша общая трагедия, и сам Бог велел нам в 
ней разобраться. Понимать, прощать... 
Вот сейчас прошел референдум в Чечне. 
Мы ведь боремся за то, чтобы этот народ 
понял свое право существования в Рос-
сийской Федерации. К этому мы стремим-
ся. И народ ответил «да!». Теперь мы 
должны сделать все, чтобы они почувст-
вовали себя гражданами России. 

ДЛ>. То, что Ельцину не удавалось в 
течение девяти лет, Путин сделал за ме-
сяц. Референдум, кажется, снял многие 
больные вопросы... 

- Все дело в том, что не хватит века и 
Владимира Владимировича на то, чтобы 
забьггь эту трагедию. Нужно знать мента-
литет вайнахов. Отношение к России как 
государству, подчеркиваю, не к русским 
людям, будет передаваться из поколения в 
поколение. 

После первой войны в 19% году я при-
езжал в Грозный, выступал перед чечен-
цами. С большим опасением привез туда 
мою фронтовую подругу, заслуженную 
артистку певицу Наталью Борискову. 

Я боялся. Чеченцы не аплодировали, 
они стреляли в воздух после каждого на-
шего выступления. Когда вышла Наталья, 
она же русская женщина, поет русские 
песни, в русском сарафане, я подумал: не 
приведи Господь, чтобы какому-то мра-
кобесу не понравилось... Нет. Аплодиро-
вали, стреляли в воздух, шутили с ней... 
И я понял, что чеченский народ к русским 
относится абсолютно нормально. Они не-
навидят режим, конкретных людей, кото-
рые развязали эту войну... 

Я возглавлял Попечительский фонд 
фронтовых детей Чечни при Российском 
детском фонде, главой которого является 
Альберт Лиханов. Мы изыскивали сред-
ства и возможности для лечения искале-
ченных детей. Многим семьям помогли. 
Но девочка, оставшаяся без ног, обяза-
тельно вырастет. И она, ее родители, род-
ственники, просто чеченцы не забудут эту 
трагедию. Или мальчик, у которого выби-
ты оба глаза... 

Д.Б. Но ведь, русских, пострадавших 
от этой войны, тоже много. В том числе 
и тех, кто жил когда-то в Чечне... А за-
мученных и искалеченных бандитами 
наших солдатиков, детей с отстрелян-
ными пальцами, расстрелянных стари-
ков... Их много... 

- Совершенно верно. Я согласен со 
всем, что вы говорите, кроме одного - не 

они к нам пришли, не они первыми совер-
шили выстрел. Нельзя было начинать 
войну. 

настоящая ДБ. Но это наша страна! 
- Вот именно. Стрелять не надо было. 

Договаривайтесь, окружайте, вводите 
экономическую блокаду. Все, что угодно, 
но не стрелять! 

Я понимаю, те, кто начинал, подчиня-
лись приказам. У меня к ним претензий 

По одной простой причине - солдат 
выполнять приказ, А вот те, кто 

отдавал приказы, сидя в теплых 
дачах, резиденци-

не ответили. Огвети-
•а, их гробы полетели по 
Щ. И чеченцы... 

Воробьев, ваш коллега 
иной Думе, - герой? Он 
выполнять приказ... 

5роизм. А праве) выбора... 
если военный человек отка-

выполнять приказ... 
- По мне, коли надел погоны - у тебя 

нет права не выполнять приказ. Но у лю-
бого человека есть еще и моральные 
принципы. 

ДБ. На войне морали нет. 
- Есть. 
Д.Б. Я заходил в Карамахи с 22-й 

бригадой внутренних войск. Село бога-
тое. Солдаты пошли по пустым, разру-
шенным домам. Парнишка из глухой 
российской деревни, просидевший не-
сколько суток в слякотных окопах, обу-
вает найденные там кроссовки, тащит 
телевизор, грязными пальцами выужи-
вает огурцы из трехлитровой банки... 

эпоха Ельцина, наступила эпоха Путина, а 
мы все ждем, когда же кто-то нас накор-
мит, обустроит. А что делать со страдай, 
где, как писал Роберт Рождественский, 
«полстраны - преступники, а полстраны -
охранники...»? У нас вся здоровая моло-
дежь либо погибает в Чечне, либо охраня-
ет богатых. Педагог, который корпит над 
тетрадками детей, получает 24 копейки за 
проверенную работу. Его общая зарплата 
составляет в лучшем случае три тысячи 
рублей в месяц. Практикующий хирург -
только 8-10 тысяч рублей. А тот же ох-
рашшк получает минимально 18 тысяч. 
Он бездёл&иц:, который ничего не делает. 
Если кому-тячтнадобится «заказать» 
объект, его вместе с этим объектом и 
«уберут», и ничего он не сможет сделать. 
Запретить бы эти частные охранные 
предприятия. Тогда и потенциал общества 
увеличился бы. Сколько полезного могли 
бы сделать эти люди для страны?! Когда 
ни у кого не будет охраны, тогда никто ни-
кому не будет угрожать. 

Вот это тоже наша Россия. Иждивен-
ческая. Молодежь голосовать не ходит. 
Избирать свое будущее не желает. Абсо-
лютно инфантильная! И все чего-то 
ждут. Ну, хорошо, поднимут промышлен-
ность, поднимут экономику. Для кого? 
Для дебилов? 

Часть нашего будущего, самых краси-
вых в мире наших девчонок, мы теряем на 
площадях Европы, Америки, африкан-
ских стран. Здесь же ребята спиваются. 
Пройдите по Пушкинской площади. Не 
надо ходить в Химки или Ховрино. Вы 
пройдите по Тверской, по центральной 

которой Олег Шеин и Сергей Храмов, 
объединились в блок «Союз патриотов 
России». 

Д.Б. Все деятели культуры сейчас 
хотят быть поближе к власти. 

А.Г. Буквально все рванули толпой в 
партию власти. Кстати, ходоки от нее 
была у вас? 

- Я никогда не был толпой и никогда 
ею не буду. Я всегда хотел быть лидером. 
Или хотя бы в первых рядах. И не тщесла-
вия ради, а чтобы не затереться в толпе. 

Партии власти интересно иметь в сво-
их рядах моих коллег. Все прекрасно по-
нимают, что простые люди очень любят 
артистов, доверяют им. Раз артисты туда 
пошли, наверное, это хорошая партия, по-
думают где-то в провинции и проголосу-
ют за нее. Как политические функционе-
ры они абсолютно ничего не смогут сде-
лать. Я бы назвал артистов не членами 
партии, а «завлекалками» и не более того. 

Теперь по поводу «Единства», если вы 
имели в виду эту партию. Мне как-то при-
слали письмо с анкетой. Да с каким усло-
вием! На первых выборах я получил 86,5 
процента голосов избирателей. Это был 
рекорд предыдущей кампании. На выбо-
рах в нынешнюю Думу в своем округе я 
получил 92,5 процента. У меня сейчас 
большая проблема найти на выборах аль-
тернативу себе. Без нее я не смогу опять 
избираться. Никто не хочет быть моим 
соперником в округе. 

Так вот, я получаю письмо от них... 
Условие такое: если я заполню прило-
женную анкету, меня поддержат в моем 
же избирательном округе. Мне смешно. Я 

везите сюда мой народ. Я не могу жить 
среди чужого народа. Не потому, что я хо-
чу, чтобы меня все узнавали, кричали: «О! 
Кобзон идет!» Вовсе нет. Просто я знаю 
менталитет нашего народа, где бы я ни на-
ходился - в бане, в магазине, в ресторане, 
в самолете, в поезде... Где угодно. 

А.Г. Вы заявили, что готовы пред-
стать перед любым судом. Пусть право-
судие вынесет приговор: глава вы рус-
ской мафии или нет? 

- Скажем, какой-нибудь ангажирован-
ный журналист за клеветническую статью 
в среднем получает от 5 до 50 тысяч дол-
ларов. Когда оскорбленные люди подают 
на них в суд, то суд обязывает выплатить 
компенсацию, смешно сказать, в размере 
всего 5 тысяч рублей. Понимаете, как тя-
жело с этим бороться? В свое время я 
приходил к Николаю Дмитриевичу Кова-
леву в его бытность директором ФСБ, был 
у нынешнего директора Николая Плато-
новича Патрушева, разговаривал на эту 
тему с Владимиром Владимировичем. 

Я им говорил, что мне не нужна Аме-
рика, я просто не хочу позора и публика-
ций, в которых пишут, что Кобзона не 
пускают в эту страну, обвиняют его в 
наркобизнесе, торговле оружием, связях 
с русской мафией... «Если это так, -
спрашивал я тогда у Ковалева, - то ска-
жите, Николай Дмитриевич, у вас есть 
конкретные данные по этому поводу?» 
Он мне отвечает «Нет». - «А если нет, 
то почему вы не потребуете такую ин-
формацию у своих коллег из ФБР? Мо-
жет, вы ничего не знаете о Кобзоне?» 
Кстати, я судился с ними там, и они от-

Кириллович». - «Кобзон Иосиф Давыдо-
вич». И вдруг он понял, что его имя и от-
чество мне ничего не говорит «Ну, чтобы 
еще поближе, - продолжает он, - Япон-
чик». - «А, - говорю я, - это другое дело. 
Ну. садитесь». Он мне стал рассказывать 
о том, как он уговорил лагерное начальст-
во выделить под молельную специальную 
комнату. Причем туда приходили молить-
ся представители всех религиозных кон-
фессий... Православные, мусульмане, иу

; 

деи, буддисты... Все, кто был на зоне... 
Кто верил в Бога. А когда он стал читать 
мне наизусть Есенина, моего любимого 
поэта, рассказывать истории из своей 
жизни, я понял, сколько в этом человеке 
духа, энергии. 

А .Г. А вы больше не обращались в 
консульский отдел посольства США. 
Может, уже сняли этот запрет? 

- Несколько недель тому назад моя 
дочь была в американском посольстве. Ее 
подруга родила двойню в Америке. А моя 
дочь училась там, закончила школу, три 
курса Нью-Йоркского университета. Она 
подала документы на оформление визы. 
При этом она замужем, ее муж - австрали-
ец, у них две дочери. Казалось, никаких со-
мнений не должно быть. Какая-то мадам 
из этого пресловутого консульства пригла-
сила мою дочь на собеседование. Спраши-
вает: «Вы знаете, чем занимается ваш 
отец?» Наташа смущенно ей говорит: «Да, 
знаю. Я горжусь своим отцом. Он член 
парламента, народный артист страны». -
«А чем мама занимается?» - не унимается 
мадам. «Мама воспитывает внучек, ухажи-
вает за отцом...А что, собственно говоря, 

Народный артист СССР И о с и ф К о б з о н : 

«Я самый богатый человек» 

Дмитрий БЕЛОВЕЦКИЙ 

Смотрит на меня виновато и спрашива-
ет: «Можно?» - «Да можно! Бери все, 
что хочешь! Это твое!» - отвечаю я 
солдатику. 

- Плохо вы ему сказали. Дело не в 
кроссовках и не в телевизоре. А в том, что 
подумает жертва войны, глядя на этого 
солдата: кто к ним пришел - освободитель 
или завоеватель, разрушитель или созида-
тель? Мне плевать на телевизор, на крос-
совки, на золотые сережки... Мне важно, 
чтобы этот солдат был чистым человеком. 
Маршал Жуков после победы в Великой 
Отечественной войне дал возможность 
солдату трое суток гулять, но на четвер-
тью стал расстреливать за насилие, за ма-
родерство. Он дал победителям трое суток 
на глоток пьяного воздуха победы. 

ДБ. Так все-таки дал же... 
- Не будем зацикливаться на этой те-

ме. Трагедия «Норд-Оста» не должна по-
вториться. В свое время меня пригласили 
в МИД России и предложили повторить 
мой афганский опыт: мол. слетай в Чечню 
и поработай перед нашими солдатами. Я 
ответил: «Война у нас гражданская». Мне 
говорят: «Это не война». - «А как это на-
зывается?- отвечаю я. - Гробы летят, а 
мы все кокетничаем: не война это, а борь-
ба с бандформированиями». 

В 1964 году я получил первое в своей 
жизни артистическое звание «Заслужен-
ный артист Чечено-Ингушской АССР». 
И что сегодня, я должен петь песни, кото-
рые поднимут настроение у наших солдат, 
и они с удовольствием будут стрелять в 
тот народ, который наградил меня этим 
званием? Честно ли это с моей стороны? 
И при чем здесь Афганистан? Там мы 
знали, что защищаем южные рубежи на-
шей Родины. И я приезжал, пел песни для 
наших солдат, общался с ними... 

А.Г. Какие-то первопричины у че-
ченской трагедии есть? 

-Началось все, как мне кажется, с 
унизительного определения «лицо кавказ-
ской национальности». Чему предшество-
вало, если помните, в конце 1980-х «уз-
бекское дело»... Вот когда мы начали ве-
шать национальные ярлыки, потеряли 
культуру и стержень национального со-
ветского, а позднее - российского патрио-
тизма... Началась беда. В отсутствие ду-
ховности и культуры человек способен на 
любые низменные проявления. 

Д.Б. Макашова бескультурным че-
ловеком не назовешь . Генерал 
все-таки... 

- Абсолютно бескультурный человек. 
У него такая генетика. Ко мне обращают-
ся многие евреи. В Израиле, на Украине, 
в Белоруссии, в нашей стране... Они 
спрашивают, как бы я прокомментировал 
проявления антисемитизма в России. Я 
отвечаю так: «Евреи живут в эпоху ренес-
санса. Такого присутствия евреев ни в об-
щественной жизни, ни в политике еще ни-
когда не было». Кто-то жалуется на то, 
что его обзывают «жидовской мордой»... 
А разве редкое явление, когда на москов-
ских рынках каждого второго называют 
«черножопым»? Все зависит от внутрен-
ней культуры человека. Потому, если не 
брать во внимание выступления отдель-
ных негодяев, сегодня в нашей стране, в 
России, антинациональных выступлений 
нет. В Советском Союзе непозволительно 
было это публично проявлять. А в новой, 
так называемой демократической России 
все стало можно. Можно артистам со сце-
ны петь нецензурные слова... 

ДБ. Похабить Гимн страны... 
- Все, что хотите, можно. Но это уже 

называется не демократия, а вседозволен-
ность. Может быть, многие скажут: «Ну 
ладно, он ворчит, он старый». Старый -
да. Но не ханжа. 

ДБ. Я молодой, но абсолютно разде-
ляю ваши мысли. «Псевдодемократия» 
просто позор для страны. 

- Нас отравили эйфорией демократии. 
Я не знаю, кому в Швейцарии мешает их 
социалистическое устройство? К чему мы 
стремились, они уже давно сделали. У них 
есть все. Пожалуйста, другой пример -
Япония. Никаких ресурсов нет, но есть 
все. У нас есть все ресурсы, но нет ничего. 

Плюс к этому наш народ находится в 
ужасном морально-нравственном состоя-
нии. Мы так привыкли к иждивенчеству, 
что все время чего-то ждем. Кончилась 

улице столицы, и посмотрите, что проис-
ходит! Стоят и дуют из горла пиво, водку. 
Рядом такие же отвратительные девчон-
ки. Кто-то «ширяется» в подъездах... 

Как-то вечером у Киевского вокзала я 
остановился, мне нужно было купить цве-
ты, в гости торопился. Вышел и ужаснул-
ся от контингента, который в это время 
толпился у палаток. Это катастрофа! 

Я побывал в 102 странах. Даже в таких 
нищих странах, как Индия. 
В странах Африки. Латин-
ской Америки... Даже там 
такого не видел. 

А.Г. А делать-то 
что? 

- А вы не задавайте 
вопрос - делайте. Что 
можете, то и делайте. 
Когда спрашивают, кто 
виноват в этом, я всегда 
себе говорю: виноват я. 
Надо каждому что-то 
делать. Получится 
большое, общее дело. 

То, что Пал Палыч 
Бородин оставил в на-
следство России фанта-
стический Кремль, и то, 
что на его постоянном 
обеспечении находятся 
два детских дома, этого 
уже достаточно. И пле-
вать мне на то. что 
кто-то пишет «украл -
не украл»... Дай Бог, 
чтобы столько сделал 
для страны каждый чиновник! Выше или 
ниже уровня Бородина, не имеет значе-
ния... Уже что-то будет! А наш гражда-
нин сегодня думает так: раз охранником 
не удалось устроиться - пойду на двух-
тысячную зарплату работать. А ему при 
этом жить хочется, не только выживать. 
Ведь когда включаешь телевизор - столь-
ко соблазнов: там пьют, здесь гуляют. 
Входишь в Интернет - вообще сумасше-
ствие какое-то! Хочешь азартные игры -
играй, заниматься сексом - занимайся. 
Хочешь переписываться со звездами - пе-
реписывайся. Какое счастье! Но на все 
это нужны деньги. На выпивку, на ком-
пьютер, на Интернет... Надо что-то де-
лать. А делать нечего. Молодежь не вос-
требована. 

Плохо, конечно, было в советское 
время, когда молодежь почти принуди-
тельно собирали в студенческие отряды. 
Но там они влюблялись, пели песни под 
гитару... Там они женились, там они 
взрослели... Учились быть патриотами 
своей страны. 

В этом году 29 октября исполняется 85 
лет Ленинскому комсомолу. И его отверг-
ли. А что плохого сделал комсомол? Мы 
по сей день пользуемся плодами труда 
комсомола. Той же Братской ГЭС, 
Усть-Илимской... Всеми остальными 
стройками комсомола. А БАМ? Если бы 
отнеслись к нему серьезно... Вы посмот-
рите, какая сегодня идет интеграция меж-
государственных отношений России с Ки-
таем, с Монголией. Реализовать их очень 
сложно. БАМ не работает. Существовала 
бы эта магистраль, этот советский «шел-
ковый путь», можно было бы и в Китай 
что-то привозить и оттуда что-то заво-
зить. То же самое и Монголия... Можно 
было бы города в Сибири строить! Ком-
сомол думал об этом. Строил БАМ. 

А.Г. У меня вопрос о политике. Вы 
поддерживаете евразийское движение... 

- Я поддерживаю Нурсултана Абише-
вича Назарбаева. Когда я был депутатом 
Верховного Совета СССР, у нас было ан-
кетирование: просили назвать десять луч-
ших политиков. Я первым политиком на-
звал не Горбачева, а Назарбаева. 

Но если вы подразумеваете какую-то 
партию - это совсем другое. Мы сейчас с 
политическими соратниками подписали 
хартию о честных выборах 2003 года. По-
чему-то ее подписали только 17 партий. 
Видимо, не хотят, чтобы потом с них 
спрашивали за бесчестные поступки. А 
мы подписали смело. Мы - это Россий-
ская партия мира, лидером которой я яв-
ляюсь. А недавно вместе с Евразийской 
партией, которую возглавляют Павел 
Павлович Бородин и Абдулвахед Ниязов, 
а также Трудовой партией России, у руля 

служу своему избирательному округу, и 
поэтому люди мне оказали такое доверие. 
Я не пытаюсь бить избирательные рекор-
ды. Но такое количество голосов - пока-
затель моих отношений с избирателями, 
администрацией моего округа и его губер-
натором - Ваиром Жамсуевым... Так что 
мне не нужна поддержка партии власти. 
Пусть лучше выставят своего кандидата в 
моем округе. 

КОБЗОН Иосиф Давыдович родился 
11 сентября 1937 г. в г. Часов Яр Донец-
кой области Украинской ССР; окончил 
Днепропетровский горный техникум и 
Государственный музыкально-педаго-
гический институт им. Гнесиных; 
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Гш7-1999 гг.) и третьего (с декабря 
1999 г.) созывов; избран депутатом 
Госдумы по Агинскому Бурятскому из-
бирательному округу; эстрадный пе-
вец, неродный артист СССР, РСФСР, Ук-
раинской ССР и Дагестанской АССР, за-
служенный артист Чечено-Ингушской 
АССР; профессор; президент многопро-
фильного АО «Московит»; лауреат Го-
сударственной премии СССР; премии 
Ленинского комсомола. 

вечали моим адвокатам, что понятия не 
имеют, кто такой Иосиф Кобзон. Они 
просто получили данные обо мне из Рос-
сии. Какой-то замкнутый круг! Я раз со-
рок был в Америке и никогда не нару-
шал законов этой страны. У них нет ос-
нований не впускать меня. Более того, 
если они «вешают» файл на какого-то 
гражданина, и если через 7 лет крими-
нальная информация о нем не подтверж-
дается, то эти данные автоматически 
снимаются с компьютера. В моем слу-
чае прошло уже девять лет... 

Д.Б. Они связывают ваше имя с 
именем Квантришвили, Иванькова, 
Тахтахунова-

случилось?» - «Вы знаете, что мы их не 
пускаем в нашу страну?» - «К сожалению, 
знаю». - отвечает она. «Вот по этой причи-
не мы и вас и не пускаем». Вот такой со-
стоялся там разговор. Клянусь, если бы 
она такое сказала мне, я просто плюнул бы 
ей в харю, не в лицо, а именно в харю! Да-
же по американским законам, если родите-
ли преступники, то дети не несут за них от-
ветственности. Это такое неприкрытое 
хамство. Только что я получил высший ор-
ден из рук президента России. Только что 
получил орден Мужества. Я член парла-
мента страны. Народный артист. Дедушка 
четырех внучек. Как же вам, свиньям, не 
стыдно?! Вы проституток за деньги пуска-

Армен ГАСПАРЯН 

- К смерти нельзя относиться уважи-
тельно. Что вы имеете в виду? 

Д.Б. Вот этот угол с портретами 
ушедших из жизни людей в вашем рабо-
чем кабинете... 

- Самая большая трагедия, которая 
может произойти в жизни, - это потеря 
уважаемых, дорогих и любимых людей. В 
верхнем ряду Артем Боровик, дальше 
Отарик, Иван Ярыгин. Во втором ряду 
Марк Фрадкин. Иона из Грузии, очень хо-
роший товарищ был. Далее Евгений 
Щербань, который приехал к нам с Нел-
лей на серебряную свадьбу, улетел на 
мою родину в Донецк и средь бела дня 
был расстрелян вместе с супругой На-
деждой. Ниже, с левой стороны. Дин 
Рид... Это мы на Кубе. Дальше Юрий Га-
гарин. В следующем групповом портрете, 
к сожалению, уже двое ушедших: Леонид 
Осипович Утесов и Борис Сергеевич 
Брунов. Здесь они на моем концерте. 
Под ними тоже ушедшие. Это мы на Да-
манском. Игорь Шаферан, Ян Френкель 
и летчик-испытатель Герой Советского 
Союза Георгий Масалов. Потом Андрю-
ша Миронов. Под ним - Николай Слинь-
ко, первый секретарь райкома партии, 
мой друг. Рядом, с правой стороны, зна-
менитый доктор Касьян. Далее Роберт 
Рождественский. Справа от Роберта - па-
рень, который нелепо погиб в Одессе. 
Это Юрий Никулин. Под Никулиным -
Самойленко Саша, сын моего друга, мэра 
Краснодара. Сашка погиб в автомобиль-
ной катастрофе. Ролан Быков. И слева -
Олег Ефремов... 

Д.Б. Я видел вас недавно на похоро-
нах Героя Советского Союза Виктора 
Федоровича Карпухина. Он был настоя-
щим героем, командиром группы «А»... 
Был и моим хорошим товарищем... Его 
портрет тоже сюда повесите? 

- К сожалению, да... В другой комнате 
у меня «живая стена». Биографическая. 
Хотя оттуда тоже придется перевесить 
два портрета: Юры Богатикова и Володи 
Мулявина... 

Д.Б. Теперь о Родине. Вы богатый 
человек... 

- В каком смысле? 
А.Г. В смысле состоятельный... 
- Это там кто-то рейтингует... Я все-

гда возмущаюсь, когда меня ставят то на 
47-е, то 29-е, то 32-е место... Пишите: я 
самый богатый человек! Ведь я действи-
тельно самый богатый человек. У меня 
четыре внучки. Все, что я хочу, у меня 
есть. У меня есть друзья. У меня есть ог-
ромное количество записанных дисков. 
После меня еще не одно поколение людей 
в нашей стране будет слушать Кобзона. Я 
только что выпустил «Звонкую летопись 
России». Там записаны лучшие патриоти-
ческие песни. У меня есть любимая жена. 
Меня хотят слушать. На меня обращают 
внимание. Я востребованный человек! 
Потому я - самый богатый человек. У ко-
го-то может быть денег больше, чем у 
Кобзона, но у него нет голоса Кобзона. 
Нет публики Кобзона. У кого-то больше 
владений - 200 домов, 300 фабрик, 100 
гектаров земли... Но его не везде примут. 
Он не сможет приехать сегодня туда, куда 
смогу я. А я смогу приехать в любой уго-
лок России, и там меня будут слушать. 
Россия - моя страна. Я самый богатый. 

Д.Б. Это была только первая часть 
моего вопроса. Вторая: вы человек со-
стоявшийся, вас знают, любят, уважают 
не только в России. Вы можете позво-
лить себе комфортную жизнь в любой 
части планеты, что многие известные 
музыканты, артисты уже сделали. По-
чему вы не уехали из страны? 

- На этот вопрос за рубежом я отве-
чаю так: перевезите сюда мою публику, 
мой народ, и я с удовольствием останусь 
здесь жить. Я согласен жить во Франции, 
Испании, Италии... Здесь мне нравится -
очень красиво, тихо, спокойно... Но пере-

- А я и не отказываюсь. Я знаком со 
всеми: и с Иваньковым, и с Квантришви-
ли, и с Тахтахуновым. У меня профессия 
публичная. Я не говорю, что понятия не 
имею, дескать, подошел сфотографиро-
ваться, а кто это - не знаю. Я никого не 
боялся в этой жизни и не собираюсь бо-
яться. Вопрос в другом: что я делал с эти-
ми названными людьми? Принимал ли я 
участие в каких-то противоправных дей-
ствиях? Замешан ли я в каких-то темных 
делах? Сначала изучите, а потом говорите 
об этом. Я не отказываюсь от знакомства 
с ними, так же как не отказываюсь от зна-
комства с генералами МВД, с людьми в 
руководстве, правительстве России. Мне 
не стыдно за эти знакомства... 

ДБ. Друзей, в отличие от родителей, 
выбирают... 

- Кстати, мой сын Андрей всегда 
спрашивал: «Папа, и министр обороны, и 
Отарик, и министр культуры, и народная 
артистка - все у тебя в гостях. Никак не 
могу разобраться?» Я ему отвечал: «Сы-
нок. ты должен понять, что твой папа ни-
когда не дружил с должностями. Я всегда 
дружил с людьми. А уж кто они по долж-
ности - это уже судьба расставляет всех 
по своим местам». Я никогда не задавался 
целью дружить с членом правительства. 
Мне интересен человек. Яркий человек, 
скажем, космонавт. 

Мне было очень интересно, когда в 
Америке ко мне подошел познакомиться 
Вячеслав Кириллович Иваньков. Так 
многие люди подходят ко мне знакомить-
ся. Мы ужинали в ресторане на Брайтоне, 
и так случилось, что наши столики оказа-
лись рядом. Он подошел ко мне и говорит, 
что хотел бы познакомиться со мной. Я 
ответил: «Мне очень приятно». Так я 
обычно и говорю своим поклонникам. Он 
протягивает руку: «Иваньков Вячеслав 

ете. Я знаю, что разовая виза в Америку 
стоит триста долларов, а многократная -
шестьсот. Бандитов пускаете для того, что-
бы всему миру показать: вот она. гнилая 
Россия, состоит из бандитов и проституток. 
Это их политика. Они прекрасно понима-
ют, что если пустят меня, то я отвечу на 
любые вопросы. Им, в Америке, не нужны 
Коб-зоны. А мне и Америка не нужна. Но 
эти гегемоны, жандармы распространили 
на все страны мира свои файлы, что Коб-
зон тот-то и тот-то... Я обращался в Гааг-
ский суд с просьбой принять к слушанию 
мое дело о нарушении прав человека. Там 
мне ответили, что не могут этого сделать, 
так как Америка меня не обвиняет, а толь-
ко подозревает. А подозревать можно кого 
угодно. Любого гражданина мира. Вот та-
кой замкнутый круг. 

Но мне было обидно, когда Владимир 
Владимирович Путин по просьбе Буша 
помиловал осужденного на пять лет за 
торговлю наркотиками где-то в Тамбове 
американского аспиранта. Преступление 
абсолютно доказанное, но тем не менее 
Буш позволил себе обратиться к нашему 
президенту. А вот просить Буша не поми-
ловать, а разобраться в этом вопросе, ему 
было недосуг. Кстати, на пленарном засе-
дании Государственная Дума обратилась к 
главе государства с просьбой защитить 
мою честь и достоинство. Президент на 
него никак не отреагировал. Поэтому и 
законопроект о защите чести и достоинст-
ве гражданина России пятый год я пыта-
юсь провести в Думе. 

И американцы здесь ни при чем. Они 
плевать хотели и на Кобзонов, и на других 
граждан России. Посол со мной кланяет-
ся, когда мы встречаемся на каких-то об-
щественных раутах... 

Д.Б. К смерти вы уважительно отно-
ситесь? 

А.Г. А вы будете официальным ис-
полнителем Гимна России? 

- Я его первым исполнил. Но тогда я 
сразу сказал, что против. 

ДБ. Почему? 
- Объясню. Гимн, который мы сейчас 

вернули, ассоциируется с ушедшей стра-
ной. Это Г имн Советского Союза. На не-
го в равной мере могут претендовать и 
молдаване, и армяне, и грузины... 

Д.Б. Не претендуют, слава Богу. 
- Другой вопрос. Да. он величествен-

ный, потрясающий. Но он из другой эпо-
хи, из другой страны. 

Д.Б. Он объединяющий, Иосиф Да-
выдович. 

- Опять вы за свое. А что же нас 
разъединяет? Когда мне предложили ис-
полнить этот Гимн к Новому году, я 
сказал, что я вообще-то был против по-
зиции КПРФ в Думе, которая настаива-
ла на сохранении музыки Александрова. 
Я считаю, что у нас очень много талант-
ливых композиторов и поэтов, которые 
могут создать Гимн сегодняшней Рос-
сии. Ну, Бог с ним, президент остано-
вился на этом варианте... Но я люблю 
этот Гимн, это мой любимый Гимн. По-
этому если решение принято, если это 
Г имн нашей страны, то, конечно же. я 
обязан как законопослушный гражданин 
его и слушать, и, если меня попросили, 
спеть. И я, Надежда Бабкина, Лев Ле-
щенко, Олег Газманов... в первый раз 
исполнили его вместе с президентом 
Путиным. 

Д.Б. Я, например, встаю, когда зву-
чит Гимн моей страны. И в детстве вста-
вал, и сейчас встаю... 

- Согласен. Г имн Советского Союза -
это символ. Возвращение Красного знаме-
ни в Вооруженные силы - тоже символ. 

И это, безусловно, необходимо. 
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ПУТЕШЕСТВИЯ ЖИТИЕ-БЫТИЕ 

БАЛЛОН ЗА ПАЗУХОЙ 
Владивостокский автомобильный рынок, 

прозванный «Зеленым углом», хаотично раз-
бросан на пологих склонах сопок. 

Чтобы обойти весь рынок, прицениваясь 
и мало-мальски осматривая ту или иную бле-
скучую, «почти как новую» машину, одних 
суток, пожалуй, не хватит. 

Я предпочел из этого бурлящего котла 
уехать в Находку. 

Там два автомобильных рынка. Выбор не 
столь богат, как во Владивостоке, но здесь 
поспокойнее, люди легки на разговор, доб-
рожелательны, как настоящие дальневос-
точники. За полдня я выбрал дизельную 
«тойоту-калдину» , сторговав ее за три с по-
ловиной тысячи долларов. Тут же сменил 
масло, фильтры и под непрекращающийся 
постук дождя покатил на запад. 

Отмотав две сотни километров по при-
чудливо петляющей через сопки дороге, вы-
ехал на трассу Владивосток-Хабаровск. 
Приличная асфальтовая дорога добавила 
уверенности. Под вечер у села Пожарского 
взял «на борт» отчаянно махавшую рукой 
пожилую женщину. 

- Куда на ночь? 
- Да брат родной помер. 
Спросил о житье. 
- Да я-то неплохо. В пекарне устроилась. 

А большинство наших без зарплаты сидят. 
Да свет вот опять отключают... 

«Эхма!» Тяжек и долог вздох русского 
человека на всем протяжении от Японского 
до Балтийского моря. 

Приморские автоинспектора на удивле-
ние корректны, доброжелательны. На одном 
из постов переспросили: «Неужели из Вол-
гограда?.. А у нас начальник твой земляк». 

В Хабаровск я въехал ранним утром. 
Новый мост через Амур величественно 

широк, пространен. По рассказам перегон-
щиков, совсем недавно, когда работала па-
ромная переправа, хозяйничали здесь банди-
ты, писали записки корявым почерком, соби-
рали деньги за проезд по дороге. Предупреж-
денный об этом, я гнал на пределе, сколько 
позволяла трасса, до самого Биробиджана. 

Едва я успокоился, расслабился, как тут 
же подрезала нос грязно-бордовая «девят-
ка». полыхнув стоп-сигналами. Вышли двое. 
Меня пробило испариной. Я умышленно по-
казно полез под сиденье, сунул баллон им-
портного огнетушителя под куртку. 

Разговор пошел осторожный и вроде бы 
ни о чем и в то же время о самом главном: 
надо бы заплатить. Я рискнул прикинуться 
местным, из Благовещенска, и в довесок ше-
вельнул под курткой баллоном. Разговор 
спустили на тормозах, без нахрапа. 

Места потянулись унылые, гиблые, с 
кочкарником, с мелкой порослью листвен-
ниц. Глушь. 

ПЕРЕПРАВА 
В жаркий парной полдень я уперся в реку 

Бурея. Тишина. По реке неторопливо плыли 
небольшие льдины, а большие - в метр то. -
щиной - лежали вдоль берега, топорща иглы 
со звоном рассыпающегося льда. Переправа 
не,, работала. Сразу нехорошие мысли. 
Страх. Но этого я старался не показать, ког-
да набрел в поселке на людей. 

- Езжай в Каменку, - подсказали мужи-
ки. - Это недалеко. Километров сорок вверх 
по реке. 

Показали направление, и я запылил по 
грунтовке с выбитой колеей, стараясь не ду-
мать о том, что если машина сядет на пузо, 
то застрянешь тут, где ни встречных ни по-
перечных. надолго. Однако Бог милостив. 

У села Каменка ходил через реку катер с 
паромом. Картина не для слабонервных. 
Пьяные паромщики, пьяный моторист, и все 
матерятся отчаянно, когда очередной грузо-
вик зависает, не может съехать с парома. 
Когда ревут отчаянно буксующие дизеля, 
рвутся буксирные тросы, остальные что-то 
кричат, пытаются помочь. 

Я натаскал к выезду плавника, весьма со-
мневаясь. что заскочу на паром. Паромщик 
же был невозмутим. 

- Ниче, пропрешь! Елки-моталки!.. 
И правда, въехал, грохотнув днищем по 

железному трапу. А вот следом идущая 
«тойота-проминант» взвизгнула ободранным 
бампером. 

И снова грунтовка, изредка перемежае-
мая асфальтом. И опять ни души. Отмахав 
тысячу девятьсот километров, прибился на 
станцию Шимановск. Здесь кончалась доро-
га республиканского значения, обозначенная 
в атласе жирной линией. 

У погрузочной эстакады нас сошлось по-
утру четверо. Профессиональный водитель 
из Усть-Илимска Иван, купивший японский 
грузовик, опытный перегонщик Федор, иско-
лесивший всю Россию. Бывший мент из Тю-
мени Сергей гнал на продажу «тойоту-про-
минант» с поддельными документами. И я -
русский литератор, давно не хлебавший лиха. 
В пять минут обсудив все «за» и «против», 
решили грузиться. Тут же «проминант» за-
гнали н кузов грузовика, а мою «калдину» и 
грузовик установили на платформу. 

«ДЯДЕНЬКА, ДАЙ...» 
Стали ждать-поджидать, разбросив тут 

же на эстакаде стол походный. У сибиряков 
с собой плитка газовая, корейская, пять ми-
нут, и бурлит вода в кастрюле. Под чаек и 
разговоры пошли разные, неторопливые. 

Ивану, как выяснилось, повезло с женой. 

Она понудила его закупать продукты оптом 
и торговать на рынке, благо грузовик в соб-
ственных руках. Так и пошло дело. Удалось 
вскоре в Усть-Илимске свой магазинчик от-
крыть. Сын из армии вернулся, хорошим по-
мощником стал. Теперь вот грузовик за семь 
тысяч долларов Иван прикупил, чтобы по-
ловчее было за товаром мотаться. 

Вдруг голос женский снизу, из-под плат-
формы. 

- Эй, мужики! Одолжите двадцать руб-
лей, - канючит молодая бабенка. 

От предложенных ста граммов отказыва-
ется. Услужить предлагает. 

Вскинулся бывший мент, загорелся, что 
всего за двадцать рублей баба все что надо 
сделает. Мы взялись его отговаривать, по-
обещали, что придется ему из отдельной по-
суды питаться. Нет. Поперся в кусты. 

ШЕЛ МЕЛКИЙ СНЕГ 
Утром на станции Сковородино нас отце-

пили от состава, уходящего в Тынду, и заку-
ковали мы на запасном пути, как партизаны 
- ни пивной тебе, ни диспетчера, ни доброго 
слова, и лишь кричат целый день через ма-
тюгальник: «Башмачники, на пятый!», «Пу-
тейцы, на седьмой!». В Чернышевске за бы-
струю подачу к эстакаде составитель вежли-
во попросил на бутылку, что и было испол-
нено незамедлительно. 

Тянуться за грузовиком я не захотел, а 
бывший мент достал своей скаредностью, 
подсчетами будущих барышей, решил ехать 
скоренько в одиночку. Пропылил сотню ки-
лометров, стало казаться, что заблудился я в 
этой прибайкальской степи. Вдруг выезжаю, 
как всегда неожиданно, на широкую асфаль-
товую дорогу. Пошли вереницей бетонные 

два, я переспрашивать не стал. Во мне все 
клокотало от этого хорошо продуманного 
мазохизма под названием «безопасность до-
рожного движения». 

Шел мелкий снег, а ветер казался как-то 
по-особенному лют после вчерашних плюс 
двадцати. 

ЗДРАВСТВУЙ. БАЙКАЛ! 
Дорога пошла через горы. Серпантин за 

серпантином, повороты один круче другого. 
Вылез на очередном перевале из машины, 
чтобы передохнуть, размяться, полюбоваться 
на сосны, горделиво торчащие на скальных 
уступах. Внизу и чуть правее нитка железной 
дороги, дымный шлейф тепловоза, ползуще-
го на подъем. А впереди пусть и невысокие, 
тысячи в полторы, но все же горы Байкаль-
ские. И как тут не восхититься, не сказать 

Атласы автомобильных дорог врут 
Но я об этом не знал, задумывая по 

^ ездку из Владивостока в Волгоград 
на легковом автомобиле. Меня пуга-
ли рэкетом, бездорожьем, безлюдь-
ем, а для русского человека это не 
самое страшное Дороги - вот зерка-
ло всей нашей жизни 

Я тем временем посматривал на пацанен-
ка-оборванца лет десяти, который давно 
крутился возле платформы. Спрашиваю: че-
го ты тут ищешь? Молчит. 

- Т ы , видно, немой? 
- Нет, - отвечает он, - я г лодный. 
Дал ему хлеба с сахаром, мелочи. 
- Иди, - говорю. - домой. А то тут мужи-

ки пьяные... 
Он ушел. А через час пришел с девочкой, 

одетой чуть поопрятнее. И опять они крутят-
ся возле вагона молчком. Бутылку пластико-
вую песком набили и гоняют у эстакады... 

Тут до меня дошло, что это же русские 
дети, попрошайничать не приучены, а как 
привлечь внимание взрослых - не знают. 
Пока соображал, как быть с ними, Федор по-
дозвал пацанят, стал расспрашивать про 
жизнь. Девочка защебетала торопливо: 

- Папка зимой бросил, мамка пьет. Дома 
еще сестренка меньшая... 

Я хотел дать им денег, но Федор сказал 
строго: 

- Не надо, отберут. 
Собрал продукты: хлеб, консервы, пече-

нье. 
Дети метнулись от нас к дому так стреми-

тельно, словно боялись, что мы передумаем. 
Позже стайки оборвышей не раз попадались 
на обочинах дороги, возле закусочных. Не-
которые бросаются под колеса: «Дяденька, 
дай...» Иные робко подходят и стоят, смот-
рят голодными глазами, после чего ни есть, 
ни пить не хочется. Дашь хлеба, десятку, па-
цан и доволен. Но надолго ли? 

сооружения, издалека похожие на гигант-
ских ящуров из-за облупившейся гудронной 
промазки вдоль швов, мосты на столбовых 
опорах с поржавевшей арматурой, на кото-
рые нельзя въехать. Местами дорога кра-
лась обочь сел, делалась весьма ухабистой, 
изрытой глубокими колеями. 

И села были под стать этой до-юге. Раз. 
правда, возникло справное большое село Бо-
гомягково с аккуратными постройками, ухо-
женной кирпичной школой и огороженным 
стадионом при ней. Название села так и хо-
телось повторять раз за разом. Подумалось: 
с каким же нетерпением ждут в Богомягкове 
асфальтированную дорогу, строят планы, 
надеются на лучшую жизнь... А тут тебе ты-
сячи верст бездорожья, и ни у кого душа не 
болит, и Антон Палыча нет. чтобы нетороп-
ливо, с искренним удивлением рассказать 
кичливой Европе о том, как тяжек путь на 
Сахалин и как велика Россия. 

Улан-Удэ запомнился щербатым асфаль-
том, бурятской разновидностью пельменей -
позами, а главное, постом ГИБДД на выезде 
с невиданной досель милицейской предпри-
имчивостью. Перед постом висит знак, огра-
ничивающий скорость до пяти километров. 
Я ехал, как показал радар с выведенным на 
пост монитором, - восемь. 

В «скворечнике» уже маялся в ожидании 
наказания бесконечно унижаемый водитель 
«КамАЗа», он проехал знак со скоростью 
двенадцать километров и не поклонился ему. 
Его оштрафовали на тридцать, меня - на 
двадцать четыре рубля. Почему не на сорок 

доброе слово тем русским людям, которые 
ломали здесь каменные хребты вручную, без 
механизмов мощных, пробивая путь к даль-
нему морю, на восток! И все это в простоте, 
без трескотни, без орденов, без фанфаронст-
ва. Качественно. Тут каждый мост, водопро-
пуск как произведение искусства. Тут каж-
дый камень в арочный свод подогнан так. что 
залюбуешься и невольно огладишь рукой. 

А нам все про любовь к Родине. Вот они 
любили по-настоящему, пробивая тропы, за-
тем дороги то к морю Черному, то к Япон-
скому, вкупе с бесстрашными казачками, из-
воротливыми купцами, мудрыми и не очень 
правителями. 

Примерно так мне думалось в одиночест-
ве под шелест шин. А когда выехал к бере-
говой кромке Байкала, то постоял, огляды-
вая огромный загиб озера с разгуливающими 
по нему в беспорядке льдинами, теряющийся 
в пелене северный берег. Виноват, не удер-
жался от патетики, сказал: «Здравствуй, род-
ной! Благо хоть тебя пока не запродали, не 
поделили». 

ПОПУТЧИЦА 
По дороге подсадил девушку. От холода 

ее трясло так, что она не могла говорить. 
Потом пояснила, что автобусы идут пере-
полненные, никого брать не хотят, а ей к 
восьми утра на занятия. И опять замолчала, 
думая напряженно о чем-то своем. Потом 
она разжала красный от холода кулачок, 
сказала: «У меня только двадцать рублей, 
больше нет». 

Я пояснил, что с попутчиков денег не бе-
ру, беру песнями и разговором. 

- Ой, я спела б, но горло болит, - вскину-
лась она простодушно. 

Рассказала, что в Кемерове учится на 
связистку, живет у деда, а в деревню ее пере-
везла мать из-за сердечной недостаточности. 
В деревне скучно стало: зимой самогонку го-
нят и пьют, летом орехи собирают. 

- Мы на тридцать тысяч орехов продали 
осенью. - похвалилась она. - А хлеб у вас в 
Волгограде почем? - спросила она. - Во-о! 
А у нас больше шести рублей стоит. 

Для нее это было очень важно. Впрочем, 
как и для большинства полунищих россиян. 

...В Новосибирск приехал под вечер - он 
оказался первым и единственным городом, 
где на каждом пересечении, как это и поло-
жено, висел указатель трассы «Е-51» или 
направление «на Омск». За Омском дорога 
стала похуже и в полдень уперлась в шлаг-
баум. Казахстанский таможенный пост. 
Больше часа промаялся я на ветру у будки с 
образцами деклараций и заявлений. Двадца-
тилетние парни в зеленой таможенной фор-
ме щелкали семечки и обсуждали воскрес-
ный день... Потом, словно сжалившись, 
обыскали и пропустили на территорию Ка-
захстана. 

У поворота к селу Покровка подсела 
женщина лет сорока с двумя большими сум-
ками. Попросилась до таможенного поста. 
Пояснила: 

- Чай, пирожки, блинчики там продаю... 
У мужа в колхозе заработка совсем не ста-
ло, вот и мотаюсь каждый день. Сын стар-
ший в институте учится, а это восемнадцать 
тысяч тенге за один курс. 

При этом она улыбалась и была хороша 
собой в простоте, без кокетства. 

- Может, вам чаю налить? Пирожки у 
меня с капустой, а блинчики с творогом и 
мясом... 

На мои сетования из-за этой границы, 
как бы успокаивая, сказала: 

- Говорят. Путин скоро договорится с 
Назарбаевым, и тогда наши села вдоль же-
лезной дороги перейдут снова к России. 

- Кто такое сказал? 
- Да все у нас в Покровке и соседних се-

лах об этом знают. 
Ох ты, Рассеюшка! 
Я не стал разубеждать эту милую рус-

скую женщину, тем паче что блинчики у нее 
оказались необычайно вкусными. 

Три часа я пробыл в бывшей Омской гу-
бернии, а ныне в казахстанской загранице, 
проехал мимо сел с исконно русскими назва-
ниями. мимо русских людей, ставших враз 
здесь людьми второго сорта. 

От Миасса пошли затяжные подъемы и 
спуски. Уральские горы пусть не очень вы-
соки - за миллионы лет обкатаны ветрами. -
но раскинулись широко. Устав от виражей, 
света фар и собственной простуды, я приле-
пился после Златоуста у небольшого кафе 
на площадке, у меня не было сил опасаться, 
осторожничать. 

Проснулся от холода и смутного беспо-
койства. В машине темно, глухо, как в 
склепе. Приоткрываю осторожно дверь. 
Снег. Снег запеленал машину на ладонь. 
Давясь кашлем и чертыхаясь, откапываюсь 
подручными средствами. Кляну себя. Во-
семнадцатые сутки в дороге. Усталость на-
капливается постепенно, как и раздраже-
ние, когда кажется, что больше никогда, 
никогда... 

Ранним майским утром я въехал в дерев-
ню Юматово. где некогда жили мои предки, 
где четверть века назад жил я сам. Первым 
делом развез поминальнички. Поговорил с 
соседями, вспомнил родных и знакомых. 
Удивился, что от беспросветности деревен-
ской повесилась одна из соседок, некогда ве-
селая, бойкая девушка. Помянул ее рюмкой 
свежайшего самогона. Помянул родных. 
Предполагал сразу ехать на Волгоград, но 
как тут удержишься? Место привольное, на 
крутом склоне. Внизу река Дёма. Река моего 
бестолкового детства. 

На ночлег прибился к старому товарищу. 
Он истопил баню, настоящую, русскую. 
Прямо совсем доходил я от простуды и уста-
лости, но жаркий пар и березовый веник 
спасли. 

В пять утра проснулся свежий, бодрый, 
как и не ездил никуда. Распрощался с това-
рищем, понимая, что при нынешней жизни 
свидеться вновь почти невозможно, и пока-
тил на запад. 

Ехал я себе так и ехал по привычно изму-
ченной дороге, пока не остановили перед го-
родом Чапаевском автоматчики. 

- Где задний номерной знак? 
Гляжу, а он почти отвалился от сквозня-

ков. 
- Сейчас прикреплю, - отвечаю им и лезу 

в салон. 
Тут же окрик: 
- Т ы чего ко мне задницей повернулся?! 
Вместо автоматчика стоит толстощекий 

сержант и смотрит волком. Я его укорил за 
хамский тон, а он мне про дойку кур. В итоге 
почти час меня на посту продержали, оштра-
фовав на двадцать рублей. Такая вот очеред-
ная «безопасность движения». 

...И все. В восемь вечера я подъехал к 
Волгограду, пробежав в общей сложности 
девять тысяч пятьсот тридцать километров. 

Александр ЦУКАНОВ 

ПОЛЕМИКА 

Оружие самозащиты 
как последний гарант 

человеческого достоинства 

Да, конечно, государство, не способное 
обеспечить безопасную жизнь, не пра-
вомочно лишать гражданина права на 

самооборону («Кто выстрелит первым». -
«ЛГ», N0 7; «Вооруженный гражданин...». -
«ЛГ», № 13). Милиция, которую я, налого-
плательщик, кормлю и пою на свои кров-
ные, не хочет (или не может?) меня защи-
тить. А государство лишает права владеть 
оружием даже профессионалов - лицензи-
рованных охранников из ЧОПов, то есть ча-
стных охранных предприятий. 

Владение оружием самозащиты в наше 
время не прихоть, а необходимость. Риск 
же владения огнестрельным оружием мо-
жет быть переложен на одну из страховых 
фирм путем обязательного страхования 
гражданской ответственности владельца. 
Цена страховки в зависимости от статис-

тического риска будет расти при росте 
числа ЧП. Она может стать серьезным ба-
рьером для большинства случайных при-
обретателей. 

Страховая фирма, в отличие от чиновни-
ка МВД будет нести прямые убытки от не-
счастных случаев. Это приведет ее, по зако-
нам рынка, к адекватному контролю личнос-
ти, приобретающей оружие. Бывшему уго-
ловнику, хулигану, злоупотребляющему ал-
коголем или наркотиками, психически боль-
ному в страховке, несомненно, будет отка-
зано. Без объяснений. По экономическим 
соображениям. МВД останется лишь обес-
печить заявительную залоговую регистра-
цию личного оружия на срок пользования и 
действующей страховки и изъятие на хране-
ние или выкуп ствола при их прекращении. А 
также обязательный регулярный контроль 
стрелковой подготовки владельца, отстрел 
и контроль технического состояния оружия. 

Разумеется, это не должно исключать 
уголовной ответственности за неправо-
мерное или неосторожное использование 
оружия и патронов или утрату контроля 

над ними. Что же касается гарантирован-
ной идентификации каждого выстрела, ее 
возможность технически осуществима. Не 
представляет существенной проблемы и 
нанесение стволом на выстреливаемую 
пулю идентификационного штрихового ко-
да оружия, возможно, даже и порядкового 
номера выстрела. Был бы рыночный спрос, 
разработчики сделают. Как бывший тех-
нарь, могу за это поручиться. 

Разумеется, нелепое требование аттес-
тации оружия самообороны в Минздраве 
на предмет его безопасности для здоро-
вья, как это обстоит с аттестацией разре-
шенного ныне газового оружия, должно ос-
таться в памяти лишь пикантным анекдо-
том. Зачем же тогда оно нужно? То же са-
мое можно сказать о требовании хранить и 
носить разрешенное сегодня для самообо-
роны гладкоствольное ружье только в чех-
ле! И отдельно от патронов! 

Известна поговорка: «Бог создал людей 
неравными, полковник Кольт уравнял их 
шансы». 

Стреляющий «кольт» - это последний 
гарант неприкосновенности частной жизни 
и человеческого достоинства. Это матери-
альная опора естественного правосозна-
ния. Давайте помнить об этом. 

ВладСЕРГИЕВИЧ 
ИЪс15ег8@ожрЬ. ги 

А оно ведь 
и убить может 

П
рочел статью Юрия Вронского о сво-
бодной продаже оружия и, представив 
себя этаким героем с «пушкой» в кар-

мане, решил заранее примериться. Знако-
мый неформал, зазвав на дачу, дал подер-
жать ПМ. Батюшки, в кино он кажется иг-
рушкой, а на деле весит почти килограмм! 
В карман не лезет. Показал жене: будешь, 
мол, носить в сумочке меж пудрениц. Нет 
уж, говорит... Ладно, пусть лежит дома, как 
у американцев. Только к чему он тогда (в 

городе-то)? Сынишка тут же утащит в шко-
лу похвастаться, далеко ли до беды. 

Нет, как же, а вдруг теракт? Решил на 
той же даче потренироваться на курах. 
Только эти заразы все время как-то пере-
бегают - не прицелишься. Вырезал курицу 
из картона. Пальнул пять раз, попал в за-
бор, четыре пули не нашел. Снова прице-
лился в живую курицу. Но вдруг предста-
вил, что сейчас будет: крик, кровь... Нет, не 
смогу. А как же если в человека-то? 

Стрелять и не надо, пояснила жена не-
формала, можно только попугать. Хозяин 
еще чище: подскочил, приставил пистоль 
мне к голове и кричит: «Все, тебе конец!» 
Но тут всплыли в памяти былые уроки ру-
копашного боя: отбой с уходом от линии 
огня, перехват и... «противник» уже безо-
ружен. Сам от себя не ожидал! Значит, и 
пистолет в руках «чайника» не выход! 

Может, для начала научиться хотя бы 
переходить улицу на зеленый свет, а потом 
уже мечтать о либерализации оружия? 

Сергей ГАВРИЛОВ 

Квота на счастье 
Кто платит налоги сам себе? 

Н
а днях Минэкономразвития так и заявило: «У 
российской экономики больше нгт причин для 

роста». 
У глобальной экономики есть ведь точнейший I 

показатель, как нам живется. Скажем, сыр, творог 
подорожали на 30 процентов. Точно так же заносчи-
во ведут себя самые обыкновенные овощи. Напри-
мер. заурядная капуста вздорожала на 23 процента. 
Хотя уж огородов-то у нас предостаточно. Правда, 
капусту поливать надо. 

Но яйца-то поливать не надо. Так почему же на I 
каждого жителя нынче приходится в день по пол-яй-
ца? Причем весьма дорогостоящего. 

С мясом, конечно, сложнее. Мы же ввели квоту 
на импортную продукцию, наказали иностранных по-
ставщиков. А своей продукции еле на котлеты хва-
тает. Нет. власти не сидят сложа руки. Они тут же I 
издали строгое постановление - увеличить приплод 
прямо в этом году. Но понимаете ли, чтобы вырас-
тить. например, корову даже с помощью постановле-
ния властей, нужно 5-7 лет. Так что не позднее мая 
цены на говядину, свинину, птицу подскачут пример- | 
но на 30 процентов. И не сомневайтесь. 

Но. как говорится, не хлебом единым. С 1 января 
2003 года: газ подорожал на 20 процентов, электри-
чество - на 14 процентов, ездить в поездах стало на I 
12 процентов накладнее. 

Есть, правда, и кое-что отрадное. Например, для 
милых дам. которые настроились похудеть. Овсяная и 
перловая крупы почему-то подешевели. Так что сади-
тесь. любезные соотечественннцы, на каши и хоро-
шейте. Да поторопитесь, покуда и каша не вздорожала. 

Но при всем при этом прогресс не стоит на месте. 
В Москве решили срочно создать электронный мар-
кетинговый центр. Это же очень удобно! С помо-
щью компьютеров центра вы легко сможете узна-
вать. где каких продуктов вообще нет, что и на- I 
сколько подорожало. Й даже, как обещано, «многое | 
другое». 

Вот так насчет завтра, которое начинается, как 
известно, сегодня. В пику Минэкономразвития опти-
мистично настаиваю на том, что ресурсы у нас есть. 

Вы что. забыли, что кадры решают все? То есть I 
люди, которые предназначены все организовать, все 
наладить, вести нас к новым победам. А их (не по-
бед, а этих кадров) у нас полным-полно. 

Представляете, в одной только Иркутской облас-
ти 23 министерства. Я специально узнал: в районах 
пока министерства нет. И чиновное наше сословие 
размножается не в пример поголовью коров неслы-
ханно. Скажем, в той же Иркутской области было | 
одно финансовое управление. Нынче к нему при-
стегнуты контрольно-расчетное управление, казна-
чейство, налоговые органы. И я не против, должен 
же нами кто-то руководить, вести к успехам. 

Приберег я и еще один заветный ресурс для даль-
нейшего развития экономики. Россия является круп-
нейшей в мире добытчицей нефти, речь идет о 20-25 
миллиардах долларов. Академик Дмитрий Львов на-
зывает еще более крупную сумму - 60 миллиардов I 
долларов. Тут ведь с одних только налогов можно 
сильно развить нашу экономику. 

И президент нынче резонно предложил привести 
систему взимания налогов в соответствие с Консти-
туцией. Что вполне логично и даже правильно А в 
Конституции ведь сказано, что природные ресурсы 
являются и частной, и государственной собственнос-
тью. Нефть, конечно, может повышаться в цене, мо-
жет понижаться в цене, но она же в основе своей на-
ша собственная (государственная) нефть. Так и пла-
тите нам честно за нее налоги. А мы уж за эти свои 
(государственные) деньги-миллиарды позаботимся, 
чтобы капуста не дорожала, чтобы не по пол-яйца в 
день на душу населения, а хотя бы по полтора. Не 
говоря уж про пенсии и зарплаты. 

А вот вам и еще один ресурс, пожалуйста. Не по-
верите - безработные. В московском банке вакансий 
биржи труда около 150 тысяч предложений, то есть 
очень работники нужны. Из них примерно половина I 
с оплатой, в два раза превышающей прожиточный 
минимум. А желающих работать что-то маловато. 
Хоть и не предлагай. 

В Москве около 36 тысяч человек получают по-
собие по безработице. И пособие, правда, макси-
мальное - 2941 рубль. То есть сидишь смотришь до-
ма телевизор и за это получаешь от государства 3000 1 
рублей. Должен заметить, что 36 тысяч - это всего 
лишь 0.65 процента от трудоспособного населения 
города. По сравнению с другими столицами мира та-
кая безработица просто пустячок, просто капля в 
море. 

Но что в этой капле ? Нет, не только те. кто пред-
почитает не работать и получать за это пособие. Не 
станем отрицать, многие, например, не могут найти 
соответствующее им дело. Ну не хочет классный то-
карь идти в ночные сторожа. И прочие нескладнос-
ти. Проблема устройства действительно непроста. 

Однако вот что якобы загадочно. В этой «капле» 
ошеломляюще, немыслимо много «безработных», 
которые ездят в иномарках, ужинают в дорогих рес-
торанах. отдыхают с подружками на побережье Таи-
ланда. И заметьте, эти богатейшие люди никаких на-
логов обществу не платят. А за что? Они же безра-
ботные. Точнее, нигде не работают... Или мы не по-
нимаем. что это густо заселившие страну скрытая 
«тень» и «безработный» криминал? Эти принимают-
ся работать на общество, когда их на лесоповал при-
возят. Не раньше. 

Как видите, я не согласен с Минэкономразвития. 
Есть у нашей экономики «причины для роста». И 
вполне перспективные. Я бы начал прежде всего с 
наиболее насущного, с тех, кто нами вкривь и вкось 
руководит. Затем занялся бы жестко теми, кто пла-
тит налоги исключительно самим себе. А главное, ] 
надо давать людям работу, которая принесет доста-
ток в их семьи. Бесплатно только птички с удоволь-
ствием поют. 

Для начала, думаю, этого вполне хватит, чтобы 
Минэкономразвития оказалось не право. Пока оно, к 
сожалению, право. 

Эдуард ГРАФОВ 

V 



ДЕЙСТВУЮЩИЕ ЛИЦА 
ре не компенсируются соответствующими ста-
тьями бюджета. 

- Понятно... 
- Много негативного осталось в прошлом. 

Во-первых, экономическая ситуация в области 
изменилась к лучшему. Тут и заслуга губерна-
тора Дмитрия Федоровича Аяцкова. Ему до-
сталось губернаторство не в лучшие годы, он 
стал губернатором весной 1996 года, когда 
экономическое положение в области было 
крайне сложным. Но отношение Аяцкова к 

структивные отношения. А в других областях 
далеко не всегда это удается. И если традици-
онно из года в год долги растут, то, видимо. 
АО «Энерго» вынуждено принимать какие-то 
меры вплоть до того, что пытаться отобрать 
имущество и сбыт. 

- Может, тут и зарыта собака? А долги -
это всего лишь повод для передела собст-
венности? 

- Где-то под этим действительно скрывает-
ся желание передела собственности. Но, на-

жут, Россию довели до ручки. Нам нужен се-
годня не столько президент, сколько антикри-
зисный управляющий. Кто им должен быть? 
Конечно, лучший менеджер. Кто у нас луч-
ший менеджер? Чубайс... Круг замкнулся. 

- Мне трудно об этом судить. В чем я уве-
рен, так это в жизненной необходимости суще-
ствования коммунальной энергетики, н могу 
говорить об этом на любом уровне. 

- Хорошо... Я знаю, что в России комму-
нальные энергетические предприятия объе-

- В коммунальной энергетике действитель-
но много замечательных людей. Многие рабо-
тают десятки лет. 

Я мог бы назвать Марка Семеновича 
Аронова. Это Челябинск. Григория Григо-
рьевича Карпушкина из Орла, Николая Ива-
новича Белоусова, Калуга. Безусловно, Во-
логда - это Рулев Николай Дмитриевич, н 
Тюмень - Николай Григорьевич Егоров. 
Хорошие предприятия у нас на Дальнем 
Востоке, в Барнауле, в Мурманске, в Чере-

Огней так много золотых... 
Генеральный директор Саратов-

ского облкоммунэнерго В.В. Михаи-
лов спорить не любит. В конце кон-
цов, правда у к а ж д о г о своя. Да и 
все хорошо в меру. 

У таких людей нет наглости, а на-
глость, как известно, второе счас-
тье. Зато есть совесть, а с о в е с т ь 
иногда мешает жить. И получается, 
что человек как между двух огней... 

- Вы родом из Саратова, Василий Васи-
льевич? 

- Да, я всю жизнь тут прожил и тут родился. 
- Это хорошо. А я сегодня первый раз в 

Саратове, но когда был ребенком, помню, 
мама моя часто слушала песню: «Огней так 
много золотых на улицах Саратова...». И, 
как я понимаю, к этим огням причастна ва-
ша организация? 

- И мы причастны, и АО «Энерго», и ком-
мунальные службы, но сегодня, к сожалению, 
не всегда оплачивают электроэнергию, и по-
этому огни далеко не всегда горят. 

-Жалко... 
- Жалко. Но песню эту у нас и сейчас часто 

поют. 
- Раз поют, значит, все наладится... В по-

следние годы на коммунальных энергетиков 
обрушили шквал критики. Вас обвиняли 
чуть ли не во всех смертных грехах, но глав-
ным образом, что вы посредники и непла-
тельщики. Давайте начнем с неплатежей. 

- Мы оказались без вины виноватыми. Ко-
нечно, моя подпись стоит на договоре, и я несу 
ответственность перед АО «Энерго» - перед 
поставщиком электроэнергии, обязан выпол-
нять условия договора. Но с другой стороны, 
мы не употребляем электроэнергию на свои 
нужды. Мы ее перерабатываем, понижаем на-
пряжение и доводим собственно до потребите-
ля. И вот тут возникают проблемы, и самые 
большие проблемы, с бюджетными платежа-
ми. Раньше, несколько лет назад, предприятия 
федерального бюджета были почти стопро-
центными неплательщиками. Проблемы были 
и с местными бюджетами, с предприятиями 
жилищно-коммунального хозяйства... У пред-
приятий ЖКХ средств на оплату электроэнер-
гии не было вовсе... Таким образом накапли-
вались многолетние долги. А кроме того, бы-
ли и сегодня существуют проблемы с льготни-
ками. Для нас это тоже ощутимые потери, по-
скольку население потребляет порядка 50 про-
центов электроэнергии. При этом, считайте, 
каждый третий пользуется льготами по опла-
те, а наши затраты, как правило, в полной ме-

коммунальной энергетике всегда было конст-
руктивным, и воссоздание Облкоммунэнерго в 
частности, произошло по его распоряжению. 
Контрольным пакетом акций владеет прави-
тельство области. Мы воссоздались в апреле 
1997 года, и губернатор безог оворочно потре-
бовал, чтобы за электроэнергию платили в 
первую очередь. Это сыграло роль. И сами мы 
не сидели без дела. У нас отлажена система 
адресных отключений неплательщиков. Не-
сколько десятков дел мы довели до Арбитраж-
ного суда и все их выиграли. 

В конце концов, потребители стали пони-
мать, что хотя электричество, образно говоря, 
поступает из розетки, но это тоже товар и за 
него надо платить, как за любой другой товар. 

Все это в комплексе дало результаты. И по-
следние годы мы с платежами справляемся. Мы 
полностью стали расплачиваться где-то в 200() 
году. 

- Вас еще называют посредниками, хотя 
каждому, на мой взгляд, понятно, что, на-
пример, на железнодорожной магистрали от 
Владивостока до Москвы ни одну дистан-
цию пути нельзя считать посредником. Так, 
наверное, и в энергетике? 

- Вы, безусловно, правы, и мы действи-
тельно не являемся посредниками. Потому что 
электроэнергия проходит по нашим электри-
ческим сетям, у нас 7 тысяч километров линий 
электропередачи проходит через наши под-
станции, у нас более 2-х тысяч трансформа-
торных подстанций и так далее. И тот объем 
работы, который мы проводим, не позволяет 
причислять нас к посредникам. 

Но если все-таки причислять, то в такой 
же степени посредником можно называть 
практически любое АО «Энерго», ведь элект-
роэнергия не вырабатывается в электрических 
сетях... Однако и без них не обойтись. Образ-
но говоря, на станциях вырабатывают кровь. 
Сети АО «Энерго» - это крупные кровенос-
ные сосуды, а наши сети в таком случае мож-
но рассматривать как капилляры. Каждый вы-
полняет свою функцию, но в целом мы рабо-
таем как один организм. 

- Убедительно... 
- У нас Единая энергетическая система. 

Название уже само за себя говорит. Значит, 
посредников не может быть по определению. 

- Но тогда объясните, кому и для чего 
понадобилось возводить поклеп на комму-
нальную энергетику? 

- Здесь, очевидно, есть и объективные, и 
субъективные причины. Все-таки проблема 
неплатежей была и в очень большой степени 
существует и сейчас. 

Мы здесь у себя нашли общий язык с АО 
«Энерго» и сейчас поддерживаем вполне кон-

верное, все-таки в каждой ситуации индивиду-
альный подход. 

- Вы не считаете, что это целенаправлен-
ная политика РАО «ЕЭС России»? Ведь 
Анатолий Борисович Чубайс «прихватиза-
тор», в общем-то, известный... 

- Руководство РАО «ЕЭС» никогда ничего 
лестного о коммунальной энергетике не гово-
рило. Другое дело почему? Конечно, мне как 
представителю коммунальной энергетики, ко-
торый достаточно много натерпелся по тем 
или иным причинам от РАО «ЕЭС», хочется 
быть резким в оценках, но, с другой стороны, 
надо признать, что Чубайс, которым уже впо-
ру детей пугать, с точки зрения менеджмента 
гениальный менеджер. 

- А в чем заключается гениальность Чу-
байса? Или, допустим, Абрамовича? Или Хо-
дорковского? Они тоже слывут лучшими ме-
неджерами России. Но лично мне кажется, что 
секрет фокуса прост: дайте нефтяную скважи-
ну кому угодно - и кто угодно будет лучшим 
менеджером и миллиардером. Или нет? 

-Возможно... 
- Недавно на Совете директоров РАО бы-

ло принято решение выплачивать членам 
Совета премию в размере 0,05 процента от 
прибыли компании. При многомиллиардных 
доходах РАО одна только эта выплата соста-
вит десятки миллионов рублей на человека. 
В этом, что ли, заключается гениальность? 

- Нет, я имел в виду, конечно, не премиаль-
ные и не систему оплаты в РАО, которую я 
просто не знаю. Одно дело, когда человек по-
шел на риск, взял кредиты, открыл собствен-
ный бизнес и стал успешно развиваться. Пусть 
он зарабатывает неограниченно. И другое, ес-
ли средства получаются фактически за счет 
эксплуатации или использования общенарод-
ного богатства. 

Тут мне симпатичны люди другого плана. У 
меня, например, есть знакомый заместитель 
главы администрации одного из районов Сара-
товской области. Жена у него учительница. У 
них свой небольшой дом. Утром жена доит ко-
ров, кормит кур, уходит на работу. Он всегда 
сам собственноручно заготавливает корма... 
Казалось бы, замглавы администрации, мог бы 
и лучше жить, но увы. Должность позволяет, а 
вот совесть - нет. 

- Может, это и есть гениальность. А ге-
ниальность Анатолия Чубайса - просто пи-
ар. Вы не находите, Василий Васильевич? 

- Может быть. В наших условиях все воз-
можно. Когда что-то часто внушают, то ка-
кой-то след в сознании обязательно в той или 
иной степени остается. 

- Попомните мои слова, АЛ. Чубайс будет 
участвовать в президентских выборах. Ска-

м ПРИГЛАСИТЕЛЬНЫЙ БИЛЕТ -

МОСКОВСКИЙ ТЕАТР 

«СОВРЕМЕННИК» 

Чистопрудный б-р, 19/1, ст. м. 

«Чистые пруды», тел. 921-64-73 

23 апреля, 19.00 

Т. Уильяме, «Сладкоголосая 

птица юности». ПРЕМЬЕРА 

24 апреля, 19.00 

У. Шекспир, «Виндзорские 

насмешницы» 

25 апреля, 19.00 

«Играем... Шиллера!» (Сце-

нический вариант трагедии 

Ф. Шиллера «Мария Стюарт») 

26 апреля, 19.00 

А.П. Чехов. «Три сестры» 

27 апреля, 19.00 

А.П. Чехов, «Вишневый сад» 

28 апреля, 19.00 

Биляна Срблянович, «Мамапа-

пасынсобака» (по пьесе «Семей-

ные истории»). ПРЕМЬЕРА 

29 апреля, 19.00 

Э.М. Ремарк, «Три товарища» 

МОСКОВСКИЙ 

ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

«БЕНЕФИС» 

п/рАННЫ НЕРОВНОЙ 

ул. Гарибальди, 23, корп.4, 

ст. м. «Новые Черемушки», 

тел. 120-21-56 

25 апреля 19.00 

B. Красногоров, В. Плешак, 

«Милые грешницы». Водевили 

по мотивам произведений Ф. Раб-

ле и А. Лесажа в двух действиях 

26 апреля, 18.00 

C. Мрожек, «Любовное 

турне». Романтическая история 

(по пьесе «Летний день»). В спек-

такле заняты артисты Ольга Ко-

вылина, з.а. РФ Сергей Колесни-

ков (МХАТ им. Чехова), Алек-

сандр Козлов 

27 апреля, 18.00 

С. Моэм, «Недоступная». Са-

лонная комедия в стиле регтайм в 

двух действиях 

КАМЕРНЫЙ 
МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР 
п/р Б. ПОКРОВСКОГО 

ул. Никольская, 17, ст. м. «Пло-

щадь Революции» 

23 апреля, 19.00 

Э. Вольф-Феррари, «Четыре 

самодура». Комическая опера по 

комедии Карло Гольдони «Само-

дуры». ПРЕМЬЕРА 

27 апреля, 18.00 

29 апреля, 19.00 

Митрополит Димитрий Рос-

товский, «Ростовское действо». 
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Дорогие 
Друзья! 

Во всех почтовых отде-
лениях принимается под-
писка на «Литературную 
газету» на 2-е полугодие 
2003 года. 

Чтобы оформить под-
писку по льготному ин-
дексу 34189, нашим посто-
янным подписчикам до-
статочно предъявить под-
писной абонемент на пер-
вое полугодие 2003 года. 

I Для новых подписчи-
ков действует основной 
индекс 50067. 

Индекс для предприя-
тий и организации -
84874. 

Полную стоимость ПОД-
ПИСКИ в вашем регионе (с 
учетом доставки) можно 

I уточнить по Объединенно-
му каталогу «Пресса Рос-

| сии» на стр. 99. 
Сообщаем стоимость 

подписки с доставкой на 
дом для москвичей: 

по индексу 50067 -
277,96 руб. 

по индексу 34189 -
| 244,96 руб. 

по индексу 84874 -
410,47 руб. 

Жители Московской об-
ласти могут оформить 
подписку на «ЛГ» по ката-
логу «Газеты и журналы 
подписчикам Подмоско-
вья-2003». 

Справки по телефону: 
1208 " 

динены в «Роскоммуиэнерго». Это влия-
тельная организация? 

- В высшей степени полезная. Нам крайне 
необходимо встречаться, решать какие-то об-
щие вопросы, вопросы технической политики, 
делиться опытом, отстаивать свои интересы 
на законодательном уровне, обобщать арбит-
ражную практику. И у нас существуют «Рос-
коммуиэнерго» и Российская ассоциация ком-
мунальных энергетических предприятий. Это 
объединения на добровольных началах, куда 
входит более ста предприятий по России. 

- Однако информационную войну РАО 
«ЕЭС» вы проиграли. Вас практически не 
было слышно, в то время как общественное 
мнение настраивалось против вас. 

- Мы вообще против войны, но раз она не-
избежна, то хорошо, чтобы в выигрыше была 
Россия и прежде всего потребитель, то есть 
население страны. А то. что нужно работать с 
прессой, тут. безусловно, возражений нет. И. 
пожалуй, это была наша общая недоработка. 
Мы в основном работали со средствами массо-
вой информации на местах, но этого, конечно, 
недостаточно. 

- Мне было обидно. Коммунальная энер-
гетика, на мой взгляд, не должна ходить в 
падчерицах. Я часто бываю в командиров-
ках, знаю многих руководителей на местах. 
Как правило, это профессионалы, очень по-
рядочные люди и вряд ли заслуживают уп-
реков. 

ё Ж 

повце... Видите, какая география. В Улья-
новске городские сети возглавляет Виктор 
Павлович Шингаров. Ему, конечно, тяжело 
приходится из-за экономического положе-
ния Ульяновской области, но в целом он 
сводит концы с концами. В Саранске успеш-
но работает Валерий Кузьмич Фомин. В 
Краснодаре мощным энергетическим пред-
приятием руководит Георгий Ахмедович 
Султанов... Трудно даже всех сразу вспом-
нить и перечислить. У нас много знающих 
людей, и они на своем месте. 

- Как долго вы работаете в энергетике? 
- Достаточно долго. Я уже говорил, что у 

нас «Облкоммунэнерго» воссоздали в 1997 го-
ду, и с тех пор я работаю в качестве генераль-
ного директора. До этого работал в региональ-
ной энергетической комиссии, а еще раньше -
в Облкоммунэнерго заместителем генерально-
го директора... Так или иначе практически 
всю жизнь в энергетике. 

- Какое у вас образование? 
- У меня два высших образования. Я окон-

чил физический факультет университета и 
экономический институт. 

- Чем сегодня живет Облкоммунэнерго? 
Ваша будничная жизнь в чем состоит? 

- У нас находятся в эксплуатации сети в 22 
городах Саратовской области. Это воздушные 
сети и кабельные линии. Работают почти ты-
сяча семьсот человек. Реализация в год со-
ставляет свыше миллиарда квт/часов. 
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Сейчас большое внимание уделяем учету 
электроэнергии, заменяем просроченные 
счетчики, работаем над автоматической систе-
мой контроля учета электроэнергии. 

Провели не так давно эксперимент. Взяли 
наугад несколько счетчиков одного типа, пове-
сили их на стенд, провели анализ работы при 
разных нагрузках. Потери составили от 18 до 
35 процентов. Плюс к этому, конечно же, пря-
мое воровство... 

Сегодня мы внедряем самонесущие изоли-
рованные провода типа торсадо финского и 
французского производства. Заменяем ими на-
ши воздушные линии при реконструкции и ка-
премонте. Они, конечно, обладают рядом пре-
имуществ. Им не страшны разрушения опор. 
Электроснабжение не прекращается, даже 
когда уже провода лежат на земле. И для лю-
дей это безопасно. Потому что провода изоли-
рованы, изоляция выполнена из пластмассы. 

Много и постоянно занимаемся проблемами 
бесхозных сетей. Эта проблема общая для Рос-
сии и связана чаще всего с крупными предпри-
ятиями. Как правило, вокруг них в прежние 
времена строились жилые поселки. Очень час-
то там не было ни плана развития, ни какой-то 
единой схемы электроснабжения. Сегодня 
часть заводов закрылась, а те, что работают, 
естественно, в рыночных условиях стараются 
отказаться от содержания несвойственных 
объектов. Таким образом, появляются бесхоз-
ные сети. И мы с ними работаем. Все-таки на-
ша основная задача - бесперебойное снабже-
ние потребителей. Сети надо восстанавливать 
не один год, и затрат столько, что они не оку-
пятся. Поэтому с точки зрения бизнеса бесхоз-
ные сети никому не нужны, но в социальном 
плане их значение огромно, а кроме нас этими 
проблемами практически никто не занимается. 

- Сколько у вас стоит квт/ч для населения? 
- Сегодня тариф - 90 копеек. Это, может 

быть, кажется много, но самая дорогая элект-
роэнергия - это именно электроэнергия для 
населения, потому что она проходит макси-
мальное количество преобразований и сетей. 
На этом пути происходят значимые потери, 
потому что чем ниже напряжение, тем больше 
потери в сетях. А у нас более трехсот тысяч 
бытовых абонентов, и экономически обосно-
ванный тариф для населения должен быть не 
менее полутора рублей за квт/ч. 

- Тогда за счет чего у энергетиков образу-
ется прибыль, если торгуете себе в убыток? 

- За счет перекрестного субсидирования, ко-
торое мешает, в общем-то, и энергетике, и раз-
витию экономики в целом. Потому что то, что 
недоплачивает население, компенсируется за 
счет промышленности. Для промышленности 
действуют повышенные тарифы. В итоге, как 
вы понимаете, это сказывается на цене товара. 

- Опять не слава Богу? 
-Опять... 
- Хорошо, Василий Васильевич. Это буд-

ни. А как с отдыхом? 
- В последние годы времени почти не оста-

ется на отдых. Так получается. 
- У вас семья большая? 
- Жена, двое детей. И можно сказать, что у 

нас членом семьи является ньюфаундленд Аф-
рикан. Ему 7 лет. Зимой на санках детей возит 
с удовольствием. Он надежный, настоящий и 
свой в доску. 

- Чем увлекаетесь? 
- Когда-то увлекался велосипедным спор-

том, а теперь очень люблю отдыхать на воде. 
У нас река Волга, и я считаю, что грех не от-
дыхать на островах. 

Читать люблю. Книга для меня и отдых, и 
занятие. У меня и жена увлечена книгами. 

Владимир С М И Р Н О В , 
САРАТОВ - МОСКВА 
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ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ 
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Бумажная начинка 
Ее зовут Сюзанна Бернар. Она опубликовала два десятка книг. 

Ее имя ни о чем не говорит французскому читателю. 
Она всегда была уверена в том, что ее призвание - писать. Ради 

этого она пожертвовала всем. Стала затворницей. Решила кор-
миться только литературой. А это означало - экономить на всем. 
Как-то она записала в дневнике: «Долго стояла в магазине и дума-
ла: купить четыре шариковые ручки за 3.65 или же три ручки по-
лучше, но и подороже. Все же разорилась - на 5.50». 

Она научилась хитрить. Вначале, по наивности, просила у мяс-
ника сто граммов мяса. Он сразу понимал, с кем имеет дело, и от-
резал ей от самой плохой части, чтобы больше не приходила - от 
бедных покупателей навару мало... Тогда она стала говорить, что 
для ребенка... Для ребенка? Это другое дело. И мясник выбирал 
ей нежный кусочек. 

Приходилось от многого отказываться. Например, от перца: 
один маленький флакончик стоил столько же, сколько и биф-
штекс. Она как раз работала над историческим романом и про се-
бя смеялась: живу, как в средние века, когда приправы ценились 
на вес золота и были недоступны простому человеку... Хорошо 
еще, что она не пила и не курила. Из газет покупала раз в неделю 
«Монд» - ради литературного приложения. И очень страдала от-
того, что не могла себе позволить книги. Бродила по магазину, 
переворачивала страницы, вдыхала их аромат - у каждой книги он 
свой, неповторимый... 

В ее крошечной парижской квартирке белый свет закрывала 
стена в полуметре от окна, а одежда от сырости покрывалась пят-
нами. Каждые два часа приходилось выходить на улицу - глотнуть 
свежего воздуха... 

И все же она была счастлива, потому что отдавала себя всеце-
ло литературе. Когда один знакомый из Министерства культуры 
предложил ей должность референта, уточнив при этом, что при-
дется оставаться вечерами, она воскликнула: «И я не смогу пи-
сать?» Он посчитал ее за ненормальную - в наше время от рабо-
ты не отказываются. 

Она и сама понимала, что так жить - сумасшествие, но решила 
идти до конца. И лишь иногда задавала себе вопрос

-

 разве обяза-
тельно платить бедностью за возможность свободно творить? 

Ее книги хвалили в провинции. А в Париже, где делается 
французская литература, о них молчали. Едва появившись, они 
исчезали с книжных прилавков, уступая место бестселлерам. (А 
одна, мертворожденная, так и не увидела свет: издатель переду-
мал.) Почему так происходит? Зачем публикуются книги, кото-
рые все равно ие успеют найти своего читателя? Об издателе су-
дят по его обороту, и каждый стремится выпустить как можно 
больше книжной продукции. Это никому не нужная масса. Бу-
мажная начинка, говорит Сюзанна Бернар. 

Она отдала литературе пятнадцать лет. Другими словами, вот 
уже пятнадцать лет, как она нищенствует. И сама удивляется, что 
еще жива. Она решила прервать молчание и написала о своих 
мытарствах книгу. О постоянных унижениях в поисках дополни-
тельного заработка - рецензирования и переписывания чужих ру-
кописей... Дала подлинные имена - например, того парижского 
издателя, который еще вчера восхищался ее произведениями и 
неожиданно перестал ее публиковать... Прекрасно зная, что она 
нуждается. 

Ее судьба - удел многих неизвестных писателей. А почему 
молчат другие? Во-первых, боятся неприятных для себя послед-
ствий. Ведь каждый из них еще надеется на чудо. Хотя у скром-
ного автора шансов стать знаменитым не больше, чем выиграть 
в лотерею миллион. Во-вторых, просто стыдно. В литературных 
кругах если и рассказывают о своих проблемах, то шепотом. 
Как о постыдной болезни. Признаться в своей бедности означа-
ет также признать себя неудачником. Если писатель бедствует -
значит, его книги не продаются. А если не продаются - у него 
нет таланта. 

Сюзанне Бернар терять уже нечего. Жизнь позади, считает 
она. И приводит в книге русскую поговорку о том, что надежда 
умирает последней. Она свою надежду уже похоронила. 

Лариса ОБАНИЧЕВА, 
ПАРИЖ 

Киргизские страницы 
И

здательство «Туркестан» (г. Бишкек), основанное в 1993 году 
академиком Калифорнийской академии наук и искусств, док-
тором социологических наук, доктором исторических наук 

Русганом Рахманалневым, отмечает свое десятилетие. Р. Рахма-
налиев - автор книг «Тамерлан Великий: Триумф и личность Та-
мерлана в контексте мировой истории», «Жизнеописание Тамер-
лана Великого», «Тамерлан: эпоха. Личность. Деяние», вышед-
ших в московских и других издательствах в разные годы. За де-
сять лет существования издательством «Туркестан» выпущено 
13,5 млн. экземпляров книг 1250 наименований, отпечатанных на 
полиграфических базах Бишкека, Ташкента, Москвы. Краснояр-
ска и Екатеринбурга. Тематика и язык книг, выпущенных изда-
тельством. также разнообразны: общественно-политическая, ху-
дожественная. научно-популярная, методическая, детская на рус-
ском, киргизском, английском языках. На языке Шекспира изда-
ны избранные произведения А. С. Пушкина, героические эпосы 
тюркских народов «Манас» в трех томах. «Алпамыш». «Огузна-
ме» и «Благодатное знание» Юсуфа Баласагуни. К 70-летию ве-
ликого кирг изского писателя приурочен выпуск собрания сочине-
ний Чингиза Айтматова в 7 томах. В переводе с арабского вышла 
в свет книга выдающегося арабского поэта Султана аль Увейса. 
Из 200-томника «Всемирная библиотека XXI века» в московском 
издательстве «Прогресс» выпущены в свет 20 томов общим тира-
жом 100 тыс. экземпляров. Впервые на русском языке готовится 
к печати совместное издание «Нобелевские лекции - НЮ лет» в 
30 томах общим тиражом 750 тыс. экз. Из серии «Тюркские на-
роды в мировой истории» (в 50 томах) выпущены книги «Импе-
рия тюрков», «Родословное дерево тюрков». В ближайшее время 
читателям будут предложены книги «Махмуд Газневи», «Мухам-
мед Шейбани», «Империя великих моголов» и «Сельджуки». Из-
дательство «Туркестан» удостоено «Золотой медали» Националь-
ного книжного фонда США (2000 г.). дипломов разных степеней 
международных и региональных книжных выставок и ярмарок. 
За 10 лет издательством безвозмездно передано более 30 тыс. экз. 
книг республиканским, областным, городским, районным школь-
ным и детским библиотекам и Международному благотворитель-
ному фонду «Мээрим». 

* * * 

При поддержке типографии «Да» и Фонда им. Ч. Айтматова 
(Брюссель) на турецком языке вышла книга «Детство», посвящен-
ная Чингизу Айтматову. Автором первого аналогичного издания на 
немецком языке был Фридрих Хитцер. Тираж турецкого варианта 
составляет 5000 экземпляров. Книга рассказывает о детстве писа-
теля. включает воспоминания о родителях, первые литературные 
произведения. Недавно в Бишкеке, в киргизско-турецком лицее им. 
Ч. Айтматова состоялась презентация «Детства». 

* * * 

Генеральное консульство РФ в Оше в апреле проводит ярмар-
ку «Российская учебная книга», где ошским школьникам в боль-
шом выборе представлена книжная продукция российских изда-
тельств. 

* * * 

Вышла в свет на узбекском языке книга «Прощай, любовь!» 
отмечающего в этом году свой 75-летний юбилей известного кир-
гизского поэта Таша Мияшева. писателя, публициста, патриарха 
ошской литературы, члена Союза писателей КР, лауреата лите-
ратурной премии им. Молдо Нияза. Т. Мияшев - автор около 
20 книг, выпускник ВЛК при Литинституте им. А.М. Горького. В 
1987 году н Москве издана его книга «Поклон бессмертию». 

Подготовил 
Рахим КАРИМОВ, 

0111, КИРГИЗИЯ 

РОДНАЯ РЕЧЬ 

Суда по многочисленным заинтересованным вы-
сказываниям рядовых носителей русского язы-
ка, общество по-прежнему желает слышать в 

эфире и из уст политиков, видеть на страницах 
прессы литературный язык. Разумеется, возврата к 
засушенному языку политики и советских СМИ 
быть не должно, да никто и не призывает изгонять 
из эфира живую разговорную речь, не за это рату-
ют лингвисты. 

Справедливости ради надо сказать, что в инфор-
мационном вещании видно желание следовать нор-
мам. Но пока это плохо удается, очевидно, в силу не-
высокой языковой компетенции редакторов, ведущих 
и корреспондентов. Это тем более странно, что ин-
формационные тексты готовятся заранее, предэфир-
ное редактирование существует, эту речь нельзя на-
звать «спонтанной» в строгом смысле слова. 

Недавно в Российском фонде куль-
туры состоялась международная кон 
ференция «Журналистика и культура 
русской речи». Может ли язык эволю-
ционировать не в лучшую, а в худшую 
сторону? Как именно «портится» язык 
СМИ, рекламы, современной художе-
ственной литературы, кинофильмов и 
телесериалов,ток-шоу, публичная речь 
политиков, чиновников, д е ловых лю-
дей? Деятельность по защите русского 
языка автор данной статьи предлагает 
н а з в а т ь «лингвоэкологией» . Новый 
термин? 

знательно портят, - делает вывод рядовой носитель 
языка, - лингвисты должны спасать положение, ку-
да смотрит Академия наук, наказывать за это надо, 
штрафовать!» 

В ответ на обоснованные упреки авторы совре-
менной публичной речи говорят: «А вы не смотрите 
(не слушайте, не читайте), если вас что-то не устра-
ивает, переключайтесь на другой канал. У нас сво-
бода творчества, у вас свобода выбора». Между тем 
все прекрасно понимают, что это аргумент «от лу-
кавого» - именно выбора-то у адресата (слушателя, 
читателя, зрителя) нет, поскольку на всех каналах 
встречаются сниженная лексика и растиражирован-
ные благодаря повторам культурно-речевые ошиб-
ки. СМИ, особенно реклама на центральных кана-
лах (в региональных СМИ она не столь агрессивна), 
многочисленные радиостанции и передачи, ориенти-

«Лингвожология» или Ильич как брэн| 
Рамки статьи не позволяют остановиться по-

дробно на всех недостатках языка СМИ. можно 
привести лишь краткий перечень типичных, наибо-
лее устойчивых ошибок, распространенных на всем 
информационном пространстве страны: 

- орфоэпические недочеты в речи корреспон-
дентов и ведущих: нечеткость дикции, невнятность, 
торопливость, скороговорка, стяжение произноше-
ния вплоть до выпадения из слов целых слогов, раз-
говорные и просторечные варианты произношения, 
диалектные особенности и акцент у сотрудников не 
только региональных, но и центральных каналов, 
лишние междометия, запинки, оговорки, огромное 
количество неверных ударений (запасникИ. вклЮ-
чат, газопровод, новорожденный, прИбывший, 
Умерший, взЯта, облЕгчить): 

- грамматические ошибки прежде всего в скло-
нении числительных (например, «к двухтысячепер-
вому году», «журнал со стАсорокалетней истори-
ей»), ошибки в употреблении географических на-
званий - склоняется то, что не должно склоняться, 
например, названия станиц и поселков, и, наоборот, 
почему-то не склоняются названия городов (в горо-
де Новосибирск, в городе Басра), сел и деревень, 
появление множества неверных предложно-падеж-
ных конструкций (на Думе, на правительстве, в Ук-
раине (правильно: на Украине), долги перед кем 
(правильно - кому), уверен за свой народ (правиль-
но - уверен в своем народе), внушать о том (пра-
вильно - что), акцентировать внимание на что (пра-
вильно - на чем) и т.д.; 

- наличие элементов канцелярита, затертых 
клише (предпринять меры, согласно соглашению, 
осуществить планирование, в настоящий момент, на 
сегодняшний день), а с другой стороны - обилие 
слов-паразитов (например, «как бы»); 

- небольшой словарный запас, неиспользование 
синонимов, отсюда повторы, тавтология и плеоназ-
мы (городской градоначальник, бывший экс-пре-
мьер. мировая глобализация); 

- наличие сниженной лексики, сленга (общак. 
разборка, глючить, прикол, заморочки), слов из про-
фессионального просторечия, например, компью-
терщиков (скачать, загрузить, хакер, взломать), во-
енных и других силовиков (дембель, схрон. зачистка, 
шить дело, возбужденный, осужденный, срокА); 

- засилие иностранной лексики, в том числе сни-
женной. употребляемой к месту и не к месту (ньюс-
мейкер, хедлайн, бебиситтер, кастинг, киллер), 
вплоть до смешного «Ильич - брэнд нашего горо-
да» (об Ульяновске) и т.д.; 

- незнание значения слова или его неправильное 
употребление во фразе, в составе устойчивого со-
четания (нести ущерб, потерпеть урон, котировки 
подорожали, копить сбережения, трупы падших 
(вместо павших) животных, оказать отпор (сопро-
тивление), профилактика здорового образа жизни и 
т.д., и т.п. 

В художественно-развлекательном вещании и 
рекламе картина иная. Речь идет уже не о грамма-
тических или орфоэпических ошибках, хотя они, са-
мо собой, есть и в больших количествах. Шокируют 
рядового носителя языка объемы ненормативной 
лексики в СМИ. Видимо, во время бурных полити-
ческих событий конца XX века в язык СМИ и «вер-
хов общества» (или. по-современному, «публичных 
людей») проникли, а точнее сказать, ворвались сло-
ва и обороты, ранее никогда не входившие в лите-
ратурный язык, находящиеся на периферии русско-
го национального языка: диалектизмы (причем в 

искаженном виде), грубонросторечные. бранные и 
оскорбительные слова, названия некоторых орга-
нов и физиологических отправлений, ранее строго 
табуированные. слова из молодежного сленга, про-
фессионального просторечия, язык «зоны» («фе-
ня». «блатная музыка») и множество заимствований 
прежде всего из английского языка, такого же сти-
листически сниженного характера. Сюда же следу-
ет добавить то, что названо «манерой» речи - не-
русские, англизированные (точнее - американизи-
рованные) интонации (повышение тона к концу 
фразы вместо нормального для русского языка по-
нижения) и сам характер общения СМИ и других 
«отправителей» публичной речи со своей аудитори-
ей - неуважительный, порой агрессивный, вызыва-
ющий негативную ответную реакцию «адресата», к 
которому речь обращена. 

Обилие грубых культурно-речевых, даже логи-
ческих и фактических ошибок в информационных 
программах плюс засилие стилистически снижен-
ных элементов в художественно-развлекательном 
блоке и рекламе далеко не безобидно. Область ли-
тературной нормированной речи с неизбежностью 
сужается как шагреневая кожа. Например, из эфи-
ра практически исчезла высокая лексика, а возвра-
щение религиозно-церковной лексики сопровожда-
ется множеством ошибок (знамЕние, благослоВЛе-
ние, икОнопись, вероисповедАние, думать о брен-
ной душе и т.д.). Устная публичная речь становится 
все более ненормативной. 

Вдобавок ситуация усугубляется тем. что зрите-
лю (слушателю, читателю) предоставляется ин-
формация с участием значительных персон, дейст-
вительно добившихся успехов в своем профессио-
нальном деле, признания и положения в обществе. 
Они появляются на публике и... - и ТАК говорят? 
«Значит, действительно язык погибает или его со-

рованные на молодежную аудиторию, становятся 
(надеемся, что неосознанно) транслятором языка 
субкультуры и маргинальных социальных слоев. 

Драматург М. Шатров, отвечая на вопрос теле-
ведущего об искажении и забвении событий россий-
ской истории, сказал о молодых людях: «Они лише-
ны опыта, который им по праву принадлежит». То 
же можно сказать и о русском литературном языке: 
молодые лишены того богатого языкового опыта, 
который имели старшие поколения. 

Что же в этой ситуации могут лингвисты? Они 
прежде всего исследователи и лишь во вторую оче-
редь «кодификаторы». То есть они призваны фик-
сировать в словарях, грамматиках и справочниках 
изменения и новшества в языке, сохраняя при этом 
преемственность языковой традиции. 

На заседании «круглого стола» «Язык СМИ», 
прошедшего 1 ноября 2002 года в Министерстве пе-
чати, в качестве мер воздействия, призванных улуч-
шить языковую ситуацию, предлагалось: а) сделать 
престижным безупречное владение языком; б) сде-
лать непрестижным незнание языка, плохое владе-
ние им; в) бить рублем. 

Развивая и дополняя эти предложения, хотелось 
бы предложить для обсуждения и такие меры: 

- проводить своего рода «экзамен на чин» при по-
§ ступлении на службу, связанную с профессиональ-
5 ным использованием языка, например, писать орфо-
| графический диктант, проводить другие культурно-
а речевые тесты для руководителей, помощников ру-
| ководителей и референтов разных уровней; 
§ - работникам электронных СМИ предлагать ор-

фоэпические тесты хотя бы на отсутствие диалект-
ных черт и недостатков дикции; 

- для того чтобы сделать престижным знание 
языка, шире проводить различные олимпиады и 
конкурсы, в частности, среди ведущих, журналис-
тов и редакторов электронных СМИ, освещать эти 
конкурсы в печати, вручать престижные призы и 
премии; 

- проводить проверку рекламной продукции на 
соответствие литературным нормам (как минимум 
на отсутствие орфографических и логических оши-
бок) и на отсутствие речевой агрессии; 

- силами заинтересованных зрителей (слушате-
лей. читателей) организовать «мониторинг» рече-
вых ошибок в тех или иных СМИ, сделать такие ру-
брики постоянными (наподобие «Нарочно не приду-
маешь»), привлекать профессиональных лингвис-
тов к анализу и комментированию таких ошибок; 

- сделать общественно неприемлемым употреб-
ление в публичной речи мата, сленга, «фени». бран-
ной. грубопросторечной, уничижительной лексики, 
заимствований сниженного характера из других язы-
ков: с этой целью организовать движение (или обще-
ственную акцию) под названием «Лексика поп §га1а» 
- это слова и обороты, которые общество больше не 
желает слышать в эфире, видеть на страницах прес-
сы и художественных произведений; привлечь для 
создания списков такой лексики самую широкую 
журналистскую и филологическую общественность, 
сделать эту акцию не одноразовой, а длительной, 
обеспечить ей информационную поддержку; 

- «бить рублем» - это из области фантастики, но 
можно предложить штрафовать руководителя за 
употребление ненормативной лексики во вверенном 
ему СМИ. 

Татьяна ИВАНОВА, 
кандидат фшологических наук 

ЗНАМЕНИТЫЕ МИСТИФИКАЦИИ 

1важды Демьян Бедный 
• Л июля 1937 года торжественно сдан в эксплуатацию 
| Ж важнейший объект второй пятилетки - канал име-
I V ни Москвы. Перед началом строительства спорили 

о проектах канала, среди которых, кстати, был и само-
течный, безшлюзовый. По поводу последнего сохрани-
лась реплика Кагановича: «Я против всякого самотека!» 

Дмнтлаг - важнейшее подразделение, «остров» Архи-
пелага ГУЛАГа - построил канал Москва-Волга. Сего-
дня наиболее интересным представляется следующий 
феномен: уникальное собрание людей, очутившихся в 

Дмитлаге, по обе стороны «колючки». Разведчики Фи-
рин и Пузицкий; автор вальса «Амурские волны», «рус-
ский Штраус», ставший руководителем дмитлаговского 
оркестра и оформленный вохровцем Макс Кюсс; ми-
нистр Временного правительства Николай Некрасов... 

О некоторых из этих биографий (или даже «житий») 
я совместно с дмитровским историком Николаем Федо-
ровым рассказывал в 2002 году в другом издании. Мате-
риал вышел «к 65-летию 37-го года». Сейчас хочу пред-
ставить еще один самоцвет из дмитлаговской россыпи. 

Сввтцчи. . 
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Отец его. московский журналист, 
был упомянут Гиляровским: 
«Пришел Иван Вашков. Все про-

пил. голоден, раздет, попросил аванс. 
Одели, накормили». 

Вот так коротко и емко - о судьбе 
отца. Сын. поэт Евгений Иванович 
Вашков, еще до революции освоил 
этот уникальный жанр - литературная 
мистификация. И по самой высшей 
пробе. Опубликовал в 1900 году в жур-
нале «Русская мысль» материал 
«Пушкин. Новое, неизвестное посвя-
щение Керн». Было много литерату-
роведческих споров. 

Жанр мистификации довольно зна-
менит. Начиная от «попадания» самого 
Пушкина, клюнувшего на «Песни юж-
ных славян» - мистификацию Про-
спера Мериме... Но, кроме поэтичес-
кого таланта, в этом деле еще важна 
«техника вброса»... По вашковской ле-
генде 1900 года, он, сотрудник Румян-
цевской (в будущем Ленинской) биб-
лиотеки, однажды роясь... и т.д. 

После череды известных событий в 
биографии Вашкова - небольшая лаку-
на. Объявляется уже в годы нэпа. Вы-
слан в Иваново, где жил, умеренно 
обирая местное население. То есть чу-
рался сугубого криминала и действовал 
примерно по схемам Остаиа Бендера. 
Попал на «перековку» в Дмитлаг. 

Еще в 29-м году он написал в жур-
нал «30 дней» письмо. Приобрел-де 

блокнот купца Федора Семыкина. Там 
среди хозяйственных записей типа: 
«...прошли сильные грозы, сено подо-
рожало» встретил уникальные поэти-
ческие фрагменты: «кажется, неизве-
стный Некрасов»... 

Этот блокнот в малиновой обложке 
Вашков продал... Демьяну Бедному за 
500 рублей. 

Высокий класс! На всякий случай 
даю справку. Демьян Бедный - псевдо-
ним Ефима Придворова (1883-1945), 
Главного Поэта страны. Особенность 
тогда была следующая. Вожди брали 
псевдонимы поувесистей. помощнее. 
Пик моды - нечто из кузнечно-метал-
лургического лексикона (Молотов и 
т.д.). Поэты же - наоборот: Голодный, 
Приблудный. (Обобщенный образ -
Бездомный из «Мастера».) И безус-
ловный лидер этого поэтического 
«прибеднения» -Демьян. За ним к мо-
менту 500-рублевой некрасовской 
сделки уже пять лет стоял город его 
имени - Беднодемьянск (бывший 
Спасск Пензенской губернии). И «впа-
рить» что-то Придворову насчет по-
эзии - это было примерно так же, как 
дополнить или поправить Джугашвили 
насчет обострения классовой борьбы. 

Демьян опубликовал найденный 
«шедевр» в двух апрельских 29-го года 
номерах «Правды»! Некрасов, поэма 
«Светочи». С пояснением, что извест-
ная некрасовская поэма «Дедушка» 

(помните со школы: «...вырастешь, 
Саша - узнаешь»?) - это только фраг-
мент. А полностью, с чудесно обре-
тенными кусками, где Некрасов осо-
бенно ярко пишет «про декабристов и 
царизм», называется «Светочи». 

Итак, главная газета страны дала 
почин. Потом подключились и прочие. 
В «Известиях» статья. Специалисты 
разделились. Сомневающиеся в под-
линности новых фрагментов довольно 
быстро попали в троцкисты. Демьян 
развернул кампанию за включение 
«Светочей» в Полное собрание сочи-
нений Некрасова. Чуковский был про-
тив. Назначили экспертизу и... 

Вывод: бумага блокнота действи-
тельно из XIX века. Но чернила - оп-
ределенно XX. Календарик там встав-
ной был, слово «Вторник» - без буквы 
«Ъ». И графологи установили, что по-
черк выдает сильное напряжение при 
написании всех тех букв, что отме-
нимI по реформе XX века... То есть... 

В Дмитлаге Вашков работал в 
агитбригаде. Освободился в 36-м году. 
Пытался пробить сценарий фильма о 
Каналстрое. Вскоре умер. Но перед 
смертью «попробовал» еще раз. Пред-
ставляете, «Неизвестное стихотворе-
ние» Маяковского! 

Вот это уже просто гениально! 
Вечные, неколебимые характеры! Че-
ловек XIX века пишет по-маяковски! 
Вообразите только: Некрасов (а Ваш-

ков-то уже был признанный 
Некрасов, только состав чернил под-
вел) пишет поэму «Хорошо!». Как 
окончание своей поэмы «Кому на Руси 
жить...». 

Сохранился портрет, силуэт Вашко-
ва - он в шляпе, почти невидимка. Кста-
ти, история с некрасовской поэмой еще 
не скоро затихла. Историки, литерату-
роведы. сделавшие ставку на тел

-

 текст, 
писали потом и сыну Вашкова... 

Восхищенный подвигом этого Оста-
па, я съездил в известный химкинский 
отдел «Ленинки». Почитал газеты тех 
лет и после долгих, но успешных пере-
говоров обзавелся ксерокопией... 

Р. 5. «Дорвавшись» до правдин-
ской подшивки, я, конечно, не удер-
жался - пролиста.1 почти весь 29-й 
год. Наткнулся на мини-поэму Де-
мьяна, опубликованную примерно 
через месяц-два после апрельских 
«Светочей». Тема - скука и убо-
гость жизни при царизме. Как бы по 
материалам дневника безвестного 
купца XIX века. С «вкраплениями» и 
«стилистикой»... Пос.*е 30 строчек 
я догадался. Д. Бедный использует 
фактуру того самого блокнота 
«купца Семыкина»! Сам того не же-
лая, Нашков купил Бедного дважды. 

Игорь ШУМЕЙКО 

СВЕДЕНИЕ СЧЕТОВ 

Тело Эдуарда 
Лимонова 

Ровно неделю назад наше новое демократичес-
кое правосудие наконец-то разродилось. И 

всего-то два года ему понадобилось, чтобы 
приговорить писателя и политика Эдуарда Лимо-
нова и пятерых его соратников к незначитель-
ным в общем-то (ввиду заявленного вначале мас-
штаба «дела Лимонова») срокам заключения; от 
4 лет «главарю» до 2 лет и шести месяцев одному 
из младших «подельщиков». О процессе над Ли-
моновым и «лимоновцами», а также о решении 
Саратовского областного суда так много писали, 
в том числе и в «ЛГ», что повторяться неделю 
спустя после события не имеет смысла. Поэтому 
сразу - комментарий. 

За Лимонова мне не обидно и не жаль его. И 
хотелось бы для порядка сделать жалостливую 
мину, но лицевые мускулы подводят. Стягива-
ются в гримасе отвращения. Вот тех «мальчи-
ков», «нацболов», которые в ноябре 2000 года 
захватили в Риге собор Святого Петра и выве-
сили на нем красный флаг, за что получили в 
еще более «демократической» Латвии от 5 до 15 
(!) лет, мне искренне жаль. Их «дела» слишком 
жестоко отразились на их «телах», ибо пятнад-
цать лет лагерей - не шутка. Для справки: рос-
сийский обвинитель требовал посадить Лимоно-
ва на 14 лет... 

Мне обидно за свое государство, которое 
опять вляпалось, вернее, его в очередной раз 
«вляпали». Два года тянуть процесс и закончить 
его вердиктом о «незаконном приобретении и 
хранении оружия» в стране, где любой владелец 
загородной бани-борделя может иметь дюжину 
вооруженных охранников, а среднестатистичес-
кий «браток» без «Макарова» под подушкой 
спать не ляжет, - это сильно! Два года позво-
лять «нацболовскому» движению расти и ши-
риться, имея перед воспаленными от ненависти 
к капитализму очами прекрасный пример для 
подражания, несгибаемого «Эдичку»... Два года 
прямо-таки вынуждать вдрызг разругавшуюся 
писательскую общественность объединиться и 
выступить за - кого? - немолодого литератур-
ного «негодяя», траченного молью эстетствую-
щего «левака» из бывших портных, который в 
благодарность одарил эту самую обществен-
ность новыми шестью (!) книгами (!), созданны-
ми в «нечеловеческих» условиях постсоветского 
заключения. 

Очаровательно наблюдать возмущение, с ко-
торым Лимонов говорит о том. что ни в одной 
свободной стране - ах, ах! - нет епецтюрем ти-
па тюрьмы ФСБ. И как он рассыпается в благо-
дарности общественному мнению! Но ведь его и 
в самом деле поддержали почти все - от газеты 
«Завтра» до русского ПЕН-клуба и от молодых 
литературных радикалов вроде Шаргунова до 
немолодых питерских банкиров. Ему с покло-
ном отдавались чужие премии, посвящались по-
лосы центральных газет и т. д. Это ему-то, ко-
торый в памфлете «Другая Россия» призывает 
срочно вбивать клинья между поколениями, 
крушить даже не строй (тут он оказался чист 
перед правосудием как ангел небесный), но са-
мые естественные, самые необходимые принци-
пы частной и социальной жизни. Жалостливый 
народ! По Лимонову - стадо, бессмысленное 
«большинство», недостойное мимолетного взо-
ра «великолепного» героя. Накануне суда «Но-
вый мир» посвятил ему большую статью Аллы 
Латыниной, в целом трезвую, даже жесткую, но 
тем не менее отдающую должное писательско-
му таланту Лимонова и признающую, что он -
«жертва». 

Я говорю это не потому, что я против. Нель-
зя быть против пусть даже ритуальной общест-
венной гуманности. Писатель, если он преступ-
ник. все-таки должен сидеть в тюрьме, но писа-
тели до.гжны коллегу поддержать. И поддержи-
вали... От буржуазного Виктора Ерофеева до 
просвещенного консерватора Юрия Кубланов-
ского... От Ткаченко до Бондаренко. Так и надо. 

Но мне решительно мерзит, когда из него 
пытаются сделать крупного литературного, а 
самое главное - духовного лидера. Кажется, 
еще чуть-чуть и Бондаренко с Прохановым, об-
нявшись с Ивановым из «Ад маргинем» и Да-
нилкинмм из «Афиши», докажут нам, какой это 
действительно большой русский писатель. Про-
ханов уже предупредил с навернутой на глаза 
слезой, что из тюрьмы выйдет «другой Лимо-
нов», с внутренним душевным переворотом, со-
поставимым с переворотом Достоевского. Не 
знаю. Вернее, знаю! Пока из тюрьмы вышла (и 
уже напечатана и с триумфом продается) его 
последняя книга «Священные монстры», где До-
стоевский обгажен с типичной левацкой не-
брежностью и - что самое главное - с гнусным 
высокомерием. Обгажены Пушкин, Гоголь, 
Фет, Полонский, Лев Толстой, Блок, Маяков-
ский, Ахматова, Булгаков, Набоков... Пощадил 
Гумилева и Хлебникова (спасибо, отец!), да ска-
зал несколько очевидных глупостей о Конст. 
Леонтьеве, притом глупостей чудовищно ба-
нальных. вроде того, что, мол, «эстет». Не буду 
цитировать ни гадостей, ни глупостей. Потому 
что за сопливым с платком не находишься. 
Платков не напасешься. 

А кто герои? Маркиз де Сад, разумеется, ко-
торый кормил шпанскими мушками проститу-
ток в Марселе, высек их «впоследствии» и «со 
всеми совокупился в то время, как его слуга Ла 
Жанесс покрывал графа сзади». Ницше. Фрейд 
(Боже, как это старо!). Владимир Ленин. 
Адольф Гитлер (яркий «художник»!). Ну Че Ге-
вара, ну Гагарин. Ну Пазолини, ну Жан Жане. 
Мне, собственно, нет дела до вкусов и пристрас-
тий Лимонова, но одно только замечу для спра-
ведливости: все его идеалы вполне исчерпыва-
ются левацкими европейскими настроениями 
почти полувековой давности. Полная духовная и 
интеллектуальная бескормица. 

Добренький Виктор Ерофеев советует свое-
му литературному товарищу (тоже своего рода 
«подельщику») не заниматься политикой. «В 
творчестве экстремизм - это здорово. В полити-
ке - это дерьмо». Наверное, он хотел сказать: 
«в творчестве дерьмо - это здорово, в политике 
- нет». Но беда в том, что вне политики Лимо-
нова нет. Пока его «тело» находилось в Лефор-
тове, его «дело» напитывалось некой «пассио-
нарностью» и чего-то стоило на буржуазном 
книжном рынке. Кстати, он это понимает. 

А мы-то? 

Па! 
БАСИНСКИ 
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РАССКАЗ В ГАЗЕТЕ 

ЮРИЙ М А М Л Е Е В 

Странный 
поворот 

К
урица была беленькая, слегка жирненькая, и жила у самого си-
него моря. Клю-клю-клю - этим звуком было наполнено все ее 

существование. Но каждое утро, проснувшись, она любила, 
спрятав голову на груди, прислушиваться к стуку своего сердца. 
Этот звук казался ей таким жутким и родным, исходящим из самой 
себя, что она часто, наслушавшись его, убегала во тьму. В этом от-
ношении это была странная, непохожая на других курица. В осталь-
ном она не отличалась от самых обыкновенных кур. 

Ей часто было легко и просторно, когда она катилась по очень 
нежному и обволакивающему, что люди называют воздухом. И на 
твердом она чувствовала себя покойно, только давило в ногах. 

Весь мир казался ей резкой, крикливой картиной, в которой что-
то исчезало и что-то появлялось. Она различала большое и малень-
кое, быстрое и неподвижное, шумное и тихое. Боялась она большо-
го и скорого, особенно скачущего на нее. И утречком, выйдя на 
свет, среди всего этого хаоса звуков и метаний всем куриным нут-
ром своим она чувствовала нападение и бросалась в сторону. И все 
нежное мясо ее, даже в самых глубинах, между косточек, превраща-
лось в один плотный беспрерывный бьющийся крик. 

Это было до безумия страшно и в то же время приятно, особенно 
когда опасность миновала. Поэтому, чтобы почувствовать прият-
ное, она истерически кудахтала и, оберегая себя, шарахалась в сто-
рону даже от падающего листа. 

С л у ч а л и с ь , 
впрочем, дни, 
когда все прохо-
дило без ужасов 
или налетов и 
мир становился 
тихим, понят-
ным, как писк 
п о с л у ш н о г о 
цыпленка. Отку-
да-то залетали 
ей в рот мухи 
или прямо из 
Н е и з в е с т н о г о 
сыпалось перед 
ее глазами нечто 
маленькое, к чему тянешься и отчего теплеешь. И она надолго по-
гружалась в родное «клю-клю». Только иногда блеснет, бывало, 
что-нибудь чуждое из серии «ах», и ее куриное нутро ответит оди-
ноким извивом страха. 

Иногда ее бросало куда-то далеко-далеко, в глубину хаоса, кру-
чений и звуков; ее ослепляло синее, летящее, шумное; а люди плес-
кались в нем, довольные, - это было очень много всего, и она нерв-
но отскакивала в сторону; издалека «оно» выглядело спокойнее. 

Вообще, когда не случалось «нападающего на нее», мир поражал 
ее своей простотой и ясностью. И только по утрам, после сна, когда 
она прятала голову на грудь, ей становилось жутко от стука собст-
венного сердца. 

...Однажды в один пронизывающий день все было тихо и обычно. 
И вдруг она почувствовала, как на нее надвигается и хочет схватить 
ее нечто абсолютно страшное, раньше никогда не бывавшее, окон 
чательное и вечно нелепое. 

Она хотела метнуться, но всего лишь перекувырнулась: тело 
плохо слушалось ее. И «это» полностью овладело ей: она ощутила, 
что ей некуда двинуться, некуда шелохнуться. Что-то подняло ее 
вверх и понесло. Это был железный, сжимающий полет. Вся пере-
полненная безграничным ужасом, она вылила его в дикий, так что 
поднял уши далекий пес, крик. Ужас шевелил ее сжатое горло и, на-
верное, мог выдавить изнутри глаза. И теперь мир казался ей непо-
нятным, стремительным и неизвестно откуда появившимся. Вдруг 
полет прекратился, и она очутилась на твердом. Но теперь она еще 
сильней чувствовала, как бешено надвигается на нее какой-то жут-
кий разрыв, вечная тень, и конец всему тому, кем она была внутри 
себя. Она ощущала этот надвигающийся разрыв каждой своей кле-
точкой, которая вопила, взывая к самой себе, и сама курица билась с 
таким внутренним отчаянием, что из дыр ее выбрасывалась кровь и 
слизь... Где-то совсем рядом, за стеной, раздавались точно такие же, 
исполненные ответного страха, но вместе с тем благополучные зву-
ки. То были остающиеся жить куры. И их безумное и живое кудах-
танье стало единственным, что слышала курица, потому что осталь-
ной мир был по-прежнему потаен и равнодушен... Внезапно она пе-
рестала видеть и слышать, но долго еще с тем же незатухающим 
ужасом бессмысленно барахталась в чем-то темном, упругом. Скоро 
исчезло и оно... 

Супруги Ивкины зарезали в этот день на обед курицу. Мир был 
для них понятен, только когда они ели, мылись или достраивали 
свой дом. 

Для самого Ивкина мир становился особенно темен во время го-
лода, повальных бедствий и по ночам, когда у него случалось недер-
жание мочи. В эти периоды он обычно долго и исступленно молил-
ся или решал геометрические задачки. Как раз в тот день, когда за-
резали курицу, у Ивкина под самое утро «пошла моча». А под вечер 
он ел нежную белую куриную плоть. И вскоре у него прошло не-
держание. 

Но уже через день произошел странный поворот. 
Ивкин проснулся рано утром и так выпучил глаза, что супруга, 

проснувшись, испугалась. 
- В чем дело? - спросила она. 
- Хочу мясо птеродактиля съесть. - выговорил Ивкин. 
- Кого? 
- Птеродактиля. 
Сама Ивкина подумала, что сам Ивкин шутит, но не тут-то было 

Весь день он, одинокий, рыскал по рынкам и все спрашивал у торгу-
ющих баб: 

- Есть у вас мясо птеродактиля? 
В конце концов его увезли. Но куда увезли - окружающим не 

стало известно. Не стало известно это и самой супруге Ивкина. 
Пропал человек, и все. Только через сорок дней к Ивкиной на 

улице подошел полуобшарпанный человек и прошептал на ухо: 
- А вы не хотите попробовать мясо птеродактиля? 

Наш город 

Дст(Мх*"Ско* Гусержн 

Литературный институт имени ЬА Горького 
объявляет прием студентов по специальности: литера-

турное творчество (поэзия, проза, драматургия, критика, 
очерк и публицистика, детская литература, художествен-
ный перевод - 60 мест). 

Творческий конкурс до 15 мая (объем: прозы - 30 ма-
шинописных страниц, поэзии - 350 строк). Экзамены в 
конце июля - начале августа на дневное, во второй поло-
вине августа на заочное отделение. Срок обучения на 
дневном отделении - 5 лет, на заочном отделении - 6 лет. 
Отсрочка от призыва в ВС РФ. Общежитие. Высшие ли-
тературные курсы. 

123104, Москва, Тверской бульвар, д. 25 (ст. м. «Пуш-
кинская»); 202- 06- 02 (приемная комиссия), 202- 84- 22 
(ректорат), 291- 71- 26 (каф. творчества) е- шаН:гек-
(огаС@1|Ып$Ши(.ги 

Н а э т о й н е д е л е в 
А с т р а х а н и с о с т о я т с я 
Д н и « Л и т е р а т у р н о й 
г а з е т ы » , о р г а н и з о -
ванные Астраханской 
областной админист-
рацией и С о ю з о м пи-
сателей области. Пе-
ред читателями горо-
да в ы с т у п я т г л а в н ы й 
редактор «ЛГ» Юрий ПОЛЯКОВ и веду-
щие ж у р н а л и с т ы газеты. В преддве-
рии этих встреч публикуем подборку 
стихотворений астраханских поэтов. 

Лариса КАЧИНСКАЯ 

В районе сведения счетов, 
На улице старых обид 
Опять убивают кого-то, 
А кто-то был раньше убит. 
Там рвутся под окнами бомбы, 
И в спину впивается нож. 
Не души там, а катакомбы, 
Где ненависть правит и ложь. 
Не слышно там легкого смеха. 
В запрете пожатие рук. 
Недавно туда переехал, 
Со мною рассорись, мой друг. 
Там зло называют победой, -
Район этот Богом забыт, 
И я ни за что не поеду 
На улицу старых обид... 

Волга, Волга, каким снегопадом 
Замели тебя нынче ветра? 
В ожиданье какого парада 
На приколе молчат катера? 
Знать, забыта осенняя встреча, 
Как развязан судьбы узелок. 
Только мне от тебя не отречься -
Голос памяти чист и высок. 
Этот миг узнавания долгий, 
Что мое пронизал бытие, 
И осеннее солнце над Волгой -
Мимолетное счастье мое. 
... Утекла та вода, я не спорю, 
Лишь волной поднялась вдалеке. 
Только пусть ей припомнится в море 
Тень моя на продрогшем песке. 

БОРИС С В Е Р Д Л О В 

Праздник любви 
Беседовали долго ни о чем 
В полупустом кафе у переправы 
И пили джин, настоянный на травах. 
Закусывая сдобным куличом. 

А над рекой волнующий закат 
Вовсю тиранил тающие тучи. 
Хотелось быть отчаянно везучим 
И озорным, как много лет назад. 
Пасхальные веселые деньки! 
С тобой мы похристосовались с.швно. 

И волны Волги скатывались плавно 
От наших ног по берегу реки. 

Ты говорила: «Бога не гневи! 
Для нас одних Семнадцатая Пристань».. 
И тишина, и даже вечер мглистый 
Сегодня стали праздником любви! 

Зацелован нежно! 
Зацелован страстно! 
От любви напрасной 
Белый свет не мил. 
За окном холодным 
Ветрено, ненастно, 
Грузовик буксует 
Из последних сил. 
Тополей упрямых 
Прохудились кроны, 
По стволам и листьям 
Катится вода. 

Осень в наступленьи 
Смяла оборону, 
Покатилось лето, 
Канув в никуда. 
Грозовые тучи 
Непоколебимы. 
Дождь подобен стуку 
Строевых сапог... 
Может быть, друг другу 
Мы необходимы, 
И, быть может, рано 
Подводить итог. 
И, быть может, осень 
Принесет удачу -
В золотую пору 
Мне везет порой... 

Жаль, что за окошком 
Слышу лай собачий, 
Завыванье ветра 
Да машины вой. 

Павел МОРОЗОВ 

Песня о городе 

Здесь на левом берегу - город мой, 
И на правом берегу - город мой, 
И у моря, на косе, на мысу... 
Где найдете вы такую красу?! 

Здесь на левом берегу - острова, 
И на правом берегу - острова, 
Ну моря, там, где светит маяк, -
Это Астрахань родная моя. 

Здесь на левом берегу - волгари, 
И на правом берегу - волгари, 
И у моря, не печалясь, живет 
Не печальный по натуре народ. 

Здесь на левом берегу - наций сто, 
И на правом берегу - наций сто, 
И у моря, где сто речек сродни, 
На планете мы такие - одни! 

Здесь на левом берегу - земляки, 
И на правом берегу - земляки, 
И у моря, где впадает река, -
Это родина моя на века! 

На двенадцати ветрах 
Нынешний год объявлен Годом России на Украине. В рамках этого знаменательного с ° б ы т и я Iвы-

ездная редакция «Литературной газеты» в мае посетит ряд городов юга Украины, предлагаем вни-
м а н и ю читателей подборку стихов наших украинских коллег из города у большой воды Николаева. 

Не была тебе долгожданною, 
Владимир ПУЧКОВ 

Роща 
Налегке, черны и тощи, 
мы живем в ольховой роще 
на приморских хуторах, 
на двенадцати ветрах. 

В доме чище - в роще проще: 
гуще воздух, тени резче. 
Вещи сны, поскольку в роще 
не отягощают вещи. 

Утром облачки румяны, 
ловит наш ольховый храм 
огнедышащей моряны 
волхованье по верхам. 

Лишь мобильник 
заколдован -

будто некий мистер икс, 
выставляя встречный иск, 
глушит голос закордонный -
рваный вой, морзянки писк. 

Меня кто-то набирает -
но морзянка напирает: 
средь лапчаток и пыреев 
схемы ямбов и хореев 
дивным пеньем марсианки 
отпечатались в морзянке. 

В комбинациях цифири 
зашифрована война. 
То ли глючит от чифиря, 
то ли ключ пропал в эфире: 
«Нету связи, старшина!..» 

В рощу брошен был когда-то 
взвод саперов из штрафбата. 
Пили вяло... Пилы выли. 
У саперов спины в мыле. 
Лес пошел на блиндажи. 

Блин, дожить бы не по лжи!.. 
Что вы, тетки, слезы льете -
взвод, как роща, мертв уже. 
Всех накрыло при налете 
в том ольховом блиндаже. 

Колыхнется занавеска 
в близлежащем из жилищ... 
Эта роща - дочь подлеска, 
что взошел от корневищ. 
Не ольховник, а могильник. 
Лучше вырубить мобильник!.. 

Хутор степью окантован, 
и от пней, что в два обхвата, 
тянет руки лес фантомный 
за обмотками штрафбата. 

ТЬтьяна КИРКОЯН 

Ничего выдумывать не надо, 
Ни к чему загадочный взор, 
Видеть я сама уже не рада 
Обнаженной осени позор. 

Все поблекло. Осень свои краски 
Растеряла в ярком свете дня 
И стоит в смущенье от огласки 
И дождем тихонечко звеня. 

Падают в серебряные блюда 
Круглых лужиц капельки дождя.. 
Ничего выдумывать не буду, 
Потому что эта осень - я. 

Не колдунья, не отступница 
И по жизни твоей 

только спутница, 
Только странница 

на пути твоем -
Долгий путь идем мы 

с тобой вдвоем. 

Ни любимою, ни желанною. 
Много долгих лет 

не ко мне спешив 
А считали все, 

что со мною жил. 

Валерий БОЙЧЕНКО 

Не следует 
поспешно расставаться: 

Как две горы, 
спокойно помолчим. 

Назначено вершинам вековым 
Рассветом раньше 

прочих освещаться. 

Сиюминутных слов 
не молвит рот, 

Не будем суепитвыми отныне; 
Такие мысли яркий свет несет, 
Что наши очи 

стали небом синим. 

Не будем же 
поспешно мир делить 

Колючими словами 
расставанья; 

Пусть общность - миг, 
но ыедует хранить 

Ее от боли смертного зашанья. 

Что ж, соберем терпение 
в кулак. 

Рука в руке пусть 
обретет опору, 

И помолчим, счаспишвые, 
как горы. 

Что сотни лет 
не уронили стяг. 

Перевел с украинского 
Виктор Ш И Р О К О В 

ХУДОЖНИК И КНИГА 

В
Музее-центре «Преодоление» имени Н.А. Островского прошла выставка народного художника 
России Анатолия Зыкова «Поднятая целина». Само название говорит о ее непосредственной 
причастности к классику русской литературы двадцатого столетия - Михаилу Шолохову. В на-

чале 80-х художнику предложили проиллюстрировать какое-либо из его произведений. Зыков выбрал 
«Поднятую целину», чем удивил многих своих коллег. На их вопросы, почему выбран именно этот 
роман, а не, например, знаменитый «Тихий Дон», художник ответил: «Сердцу не прикажешь». Ги-

гантский труд семь лет продолжался. 
За это время Анатолий Иванович не-

однократно побывал на Дону, буквально 
изучил рельеф местности, где происхо-
дили описываемые в романе события. 
Интерьер комнаты тогдашнего двадца-
типятитысячника, как и усадьбу зажи-
точного хуторянина, домашнюю утварь 
Зыков рисовал в Ростовском краеведчес-
ком музее. Обрезы и другое оружие - в 
краеведческом музее Новочеркасска. Но 
все же главное - это люди, их человечес-
кие страсти, а уж шолоховские герои 
страстями не обделены. В «Поднятой 
целине» Шолохов очень зримо описал всех 
своих героев, а художник сумел с прису-
щим ему мастерством все это передать 
в своих замечательных работах. 

Дмитрий САРАНА, 
фото Сергея ЗРЕЛОВА 

нижныи он 
выведен но орбиту 
Предстоят долгие майские праздники, и наши читате-

ли и авторы проведут их. как всегда, с пользой: бу-
дут много времени уделять книге. Знаем по себе. 

А 21 мая очередной «Книжный салон» любезно пре-
доставит свои страницы любимым издательствам. И 
среди них «Андреевский флаг», «Алгоритм», «Русская 
панорама». Присоединяйтесь! 

Вопрос к читателям. Считайте это викториной. 
Какие два автора дебютировали 50 лет назад в «ЛГ» 

совместной публикацией, а в последнем номере «Книж-
ного салона» встретились на одной полосе? 

Победителю (правильно ответившему на этот вопрос 
24 апреля с 15.00 до 16.00 по телефону 208-92-02) -
ценная книга в подарок: «Слово о полку Игореве», вы-
пущенная Издательским домом «Литературная газета», 
такая же, какая была подарена В.В. Путиным президен-
там Украины и Белоруссии. 

Татьяна ДРАГНЫШ, 
шеф-редактор «Книжного салона» 

Тонна золота 
на сцене 

Н
е далее как в феврале благодушная администрация 
поведала о выходе в свет антологии лауреатов пре-
мии «Золотой теленок», которая называется не 

менее драгоценно: «Золотой «Клуб 12 стульев». 
И вот в марте и в апреле большие-пребольшие за-

лы Центральных Домов литераторов и работников ис-
кусств приняли лауреатские вечера юмора. 

В залах, в фойе, за кулисами и в буфетах на этих ве-
черах зримо и незримо присутствовали одни из зачина-
телей «Клуба ДС» Арк. Арканов, В. Резников, В. Вла-
дин, Б. Брайнин, а также главные администраторы раз-
ных лет А . Яхонтов-2-й, П. Хмара-З-й, Е. Обухов-4-й. 
Осчастливившее любителей юмора новой книгой изда-
тельство «Фаир-пресс» представлял главный редактор 
О. Айсин. 

А поделиться сокровенным и наболевшим на одну 
либо на вторую сцену хлынули такие лауреаты, участ-
ники упомянутой антологии и просто хорошие люди 
(мы тут без чинов, не по алфавиту!), как П. Хмара, А . 
Яхонтов, А . Арканов, В. Вишневский, Л. Измайлов, В. 
Коклюшкин. Б. Крутиер, А . Пьянов, А . Рас, А . Труш-
кин. В. Колечицкий. Е. Смолин, Е. Лукин, С. Сатин, А . 
Жуков, А . Ио, А . Бебех. что составило более тонны 
золотых лауреатов на единицу сцены. 

Чем отличались вечера в ЦДЛ и ЦДРИ? Уровнем 
смеха - нет... А вот тем, пожалуй, что первый вел 
один Е. Обухов (составитель антологии), а второй ве-
чер провел он же, а еще Е. Тарасов (тоже состави-
тель!) и представительница родственного нам клуба 
юмористов «Чертова дюжина» И. Савельева. 

Зрители остались довольны. 

Гевибой ВЕНХОУ, 
дежурный спецкор. « Клуба ДС» 

ЛИТЕРАТУРА В ЯЩИКЕ 

Л
итературных передач на Т В так 
немного, что уж не выдержал да-
же канал М Т У и по просьбе сво-

их молодых зрителей устроил про-
грамму, посвященную чтению и лите-
ратуре. Со знанием дела, без ужимок 
и придури провела ее Тутта Ларсен. 
При подготовке передачи выясни-
лось, что «читающих людей много. И 
даже есть мода на чтиво». Удивил 
юноша, чья физиономия была везде 
украшена колечками, цепочками и 
прочими прибамбасами: «Читаю ис-
ключительно Достоевского... Един-
ственное, что было у нас в стране, -
это Маяковский». Молодые говори-
ли: «Я читаю классическую литерату-
ру». « Я не хочу читать Акунина из 
принципа, потому что он разреклами-
рован». «Кто сказал, что Сорокин и 
Акунин модные? Для кого как». «Я 
не читаю модную литературу. Самая 
модная книга - Библия». «Ищу в кни-
ге тот опыт, который я еще не испы-
тывал». «Классика дает понятие об 
уровне и масштабе». « У человека 
должна быть какая-то база. Литера-
тура обогащает человека». Под конец 
ведущая сказала диковинку: «Главное 
- читать и не гнушаться классикой». 

Разве не чудо? А не сделать ли 
МТУ эту программу постоянной? Ос-
тавив на час в неделю попсу, рок, 
рэп. молодые могли бы обмениваться 
с ровесниками о том, что «полный 
отстой» тот, кто не знает, что лите-
ратура, классика - это «клево». И об-
суждать: крут ли тусовщик, не читав-
ший Толстого и Достоевского? И что 
общего у девы с френдом, не откры-
вавшим Блока или Гумилева? Не 

Маловато будет! 
поднимется ли рейтинг канала? Ус-
пехов М Т У ! 

Такие же пожелания можно на-
править и каналу «Культура». 

В руки попал его мартовский буклет 
с перечнем постоянных передач. Смот-
рим? «Мир музыки» - семнадцать про-
грамм. «Искусство кино» - семь и деся-
ток фильмов и сериалов. «Мир театра» 

- девять передач. Научно-познаватель-
ные программы, документальное кино 
- десять. Ток-шоу - восемь. Жизнь за-
мечательных людей - семь. История, 
публицистика, изобразительное искус-
ство - восемнадцать! Легкий жанр -
четыре... Господи, а где же литерату-
ра? Да вот же она, малютка, притули-
лась хвостиком-осылом - три передачи. 
Но зато какие! Загадочный «Порядок 
слов», однобокий «Графоман» и удив-
ляющая «Экология литературы». 

Но многие писатели и при такой 
скудости не унывают. В разных ролях 
довелось в последнее время увидеть на 
экране «настоящего народного писате-
ля» Д. Донцову, а также А. Вознесен-
ского, В. Аксенова, Б. Ахмадулину, И. 
Иртеньева, В. Вишневского, А . Труш-
кина, С. Гандлевского, депутата Мос-
гордумы Е. Бунимовича, М. Розовско-
го, Д. Сухарева, Е. Солоновича, С. Чу-
принина, С. Рассадина, М. Чудакову, Ф. 
Гринберг, Е .Парнова... Все это хоро-
шие писатели, у них есть свои читате-
ли. На «Культуре» вдруг прошла пре-
красная передача к 90 летию А . Яшина. 

Каким- то чудом один раз промелькнул 
А . Проханов в сюжете о вечере Э. Ли-
монова. А С. Лыкошин побывал в 
«Русском доме»... Без результата на 
ТВ прошел юбилей В. Чивилихина. 

А может быть, не жалуют писате-
лей на иных каналах потому, что сю-
жеты на литературные темы часто 
бывают полны невыразимости, недо-
сказанности? Недавно Э. Успенский с 
печалью сообщил о том, что С. Ми-
халков не дает ему выдвинуться на са-
мую престижную для детских писате-
лей премию Андерсена. Зачем и каким 
образом это делает автор гимна СССР, 
обиженный автор «Чебурашки» не по-
ведал. Может, Михалков засекретил 
адрес Комитета по премиям? Перехва-
тывает письма? Или как писательский 
начальник боится ввязываться в не-
простое это дело? Осталось в тумане. 
Но телезрители получили материал на 
тему «Как ему не ай-ай-ай!». 

А еще любимое дело - исполнять 
плевки и плевочки в прошлое. Можно 
ли «уесть» сборник А . Ахматовой «Из 
семи книг»? Ответ правильный: мож-
но. Стихотворения предваряет эссе К. 
Чуковского. Говорят: «Несмотря на 
то, что эссе написано в советскую 
эпоху, разумеется, тем не менее акту-
альности оно не потеряло». Удивимся: 
а ведь и комментатор, появившийся 
явно в советскую эпоху, тоже не поте-
рял возможности выдавать такие «ак-
туальные» комментарии. 

Или вот на передачу «Апокриф» на 
тему «Анатомия зависти» сообразили 
пригласить совершенно простуженно-
го, говорящего почти шепотом А . Би-
това. Неужели не пожалели писателя 
только для того, чтобы с вершины до-
рогой ему темы, означенной именами 
Моцарта и Сальери, узнал он афорис-
тические слова ведущего В. Ерофеева: 
«Зависть - полнокровная особенность 
русского менталитета. Мы зависть за-
кладываем в основы русского нацио-
нального характера, тем самым помо-
жем государству создать образ настоя-
щего российского человека». Сидишь, 
слушаешь - и завидуешь, завидуешь! 
И думаешь: да где же, черт возьми, 
«дар моей Изоры»? 

Из гостей, имеющих отношение к 
литературе, на Т В С Б. Берман и И. 
Жандарев «без протокола» допрашива-
ли И. Резника, автора текстов шлягеров. 
Славящиеся способностью задавать 
«непростые» вопросы, ведущие здесь, 
как и в иных случаях, хотели быть ори-
гинальными: «Вы поэт, обласканный 
властью?», «Вы советский человек?» 
Резник, перенесший ребенком ленин-
градскую блокаду, и не такое видал. По-
этому отвечал с добродушной улыбкой. 
А под конец подарил вопрошавшим два 
билета на свой вечер. Когда они немно-
го смутились, герой передачи понял, что 
«маловато будет», и пообещал добавит!, 
еще два. 

ЧЕХОН 
Юрий 

АДСКИИ 
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К Н И Ж Н А Я П О Л К А 

О Гаврилине, 
и не только о нем... 

Этот удивительный Гаврилин - СПб.: Издательст-
во «Журнал «Нева». 2002. - 304 с. 

Зи : 
има. Буровая на 
Нижней Тунгус-
ке. Три привезен-

ных с «Большой земли» 
поэта читают стихи. Ог-
ромный бородач в пи-
мах, проснувшись, вру-
бает на всю катушку 
транзистор. Далекий 
Хиль поет: 

Скажет старший 
брат:«Ступай домой!" 

Младший хоть бы 
что: лПожалуйста 

Старший: «Я - Чапай, ты - Петька мой!» 
Когда отзвучал последний аккорд, владелец 

транзистора сказал: 
Вот так, кореш, писать надо! Знаешь, чья 

это песня? 
- Композитора Гаврилина, - скромно потупив 

очи, сказал я. 
- Гаврилина?! - не дал договорить бородач. -

Да эту песню знаешь кто?! Эту песню... сам мар-
шал Жуков сочинил! - И чуть не задохнулся: -
Четы... Четырежды Герой Советского Союза!..» 

Эта замечательная история, рассказанная по-
этом Виктором Максимовым, который, кстати, и 
написал слова к той самой песне «Два брата», 
что исполнял Хиль, вошла в сборник воспомина-
ний «Этот удивительный Гаврилин...», выпущен-
ный в Петербурге. 

Валерий Александрович Гаврилин не был че-
тырежды Героем Советского Союза. Он, правда, 
был лауреатом Госпремии СССР за хоровую 
симфонию-действо «Перезвоны», Госпремии 
РСФСР им. М.И. Глинки за цикл «Русская тет-
радь». премии Ленинского комсомола за вокаль-
но-симфоническую поэму «Военные письма», 
лауреатом многих конкурсов... Дело, впрочем, 
не в премиях, даже самых высоких. Как напишет 
Нелли Тульчинская, концертмейстер Петербург-
ской консерватории, «самое поразительное в Ва-
лерии Александровиче было то, что он совсем не 
был похож на композитора и вообще на великого 
человека. Небольшого роста, очень худенький и 
с очень внимательными и очень добрыми карими 
глазами. И с очень красивым голосом, мягким 
таким баритоном». Но этот смиренный скром-
ный человек с внешностью учителя средней 
школы был композитором милостью Божьей. 

Воспоминания, написанные вскоре после его 
неожиданной смерти в январе 1999-го и собран-
ные его женой Натальей Евгеньевной, конечно, 
только абрис к большой биографии замечатель-
ного мастера. Тем не менее они не только сохра-
няют драгоценные подробности жизни замеча-
тельного Мастера. Не только дарят представле-
ние о личности яркой, разнообразной, уникаль-
ной по дарованиям. Они оставляют самое сильное 
впечатление как свидетельство о возможности 
чуда, проще - о возможности почти невозможно-
го. В воспоминаниях его первой учительницы му-
зыки Татьяны Дмитриевны Томашевской, кото-
рая пришла вести занятия хора в вологодском 
детском доме в 1951 году и там и встретила свое 
го ученика, до сих пор жива эта оторопь, удивле-
ние перед его недетской пытливостью, увлечен-
ностью музыкой. Ребенок, в 11 лет впервые сев-
ший за пианино, спустя несколько занятий просит 
«несколько книг о симфоническом оркестре» 
поясняя тихо, что «хотел бы побольше знать», 
«Он учился с благоговением», - констатирует 
учительница. Спустя год он уже подарил Татьяне 
Дмитриевне листки из альбома по рисованию, 
«Нотный стан расчерчен очень ровно, написано 
аккуратно: «Г. Гейне. Красавица рыбачка. Для 
голоса с сопровождением фортепиано, музыка В 
Гаврилина». Вот еще когда появлялось предчув-
ствие будущих «Немецких тетрадей»... 

Нетолстая эта книга интересна и тем, что да 
ет ту самую «возможность следовать за мыслями 
великого человека», о которой писал Пушкин 
Впрочем, если выйдет второе, дополненное изда 
ние книги самого Валерия Гаврилина «О музыке 
и не только... Записи разных лет» (первое изда 
ние вышло тиражом НХЮ), возможность эта еще 
более расширится. «О музыке...» - из тех книг, 
что способны стать нашими собеседниками на 
долгие годы. 

Ж. В 

ФЕСТИВАЛЬ 

Существование «главной национальной те-
атральной премии страны», с одной сто-
роны, несомненный стимул для театров: 

желание получить «Маску» или хотя бы 
стать номинантом ее - реальность сегодняш-
ней театральной жизни всея Руси. Куда ни 
приедешь, театры спрашивают о «Маске», 
ориентируются на нее. Сильно, впрочем, же-
лание поехать на какой-то другой фестиваль, 
особенно если там есть экспертный отбор. 
Но это другие этажи профессионального 
признания. Предел мечтаний - «Маска». Со-
временная эстетическая мысль, обогатившая-
ся недавно категорией «фестивальный спек-
такль», приняла в свое лоно наравне с «ка-
тарсисом» и понятие «масочный спектакль». 
Результативный, завоевательский, агрессив-
но-ритмический московский образ жизни, за-
программированность на результат, на побе-
ду «Маска» привила всей российской теат-
ральной действительности, значительно из-
менив сам образ художественной жизни 

«Поворот винта» от процесса к результату 
совершился. Хорошо это или плохо - обсуж-

У природы нет плохой погоды 
... лпаи>».»>.а.< ппмпиаи „Мглгч/лпгь-ий УППи 11ППНТР ПРПРПЫЯЖИ С ПЯЧПИСОВ&ННЫМИ ЛИНЯМ! 

Александр Калягин получил «Золотую маску» за роль Убю 

дать тоже бессмысленно, просвещает «Мас-
ка» или развращает - вопрос сложный (ду-
маю, что и то, и другое одновременно). Стать 
даже экспертом «Маски» или членом ее жю-
ри (при том, что это не имеет отношения ни к 
реальному заработку, ни к реальному автори-
тету) - значит, быть признанным, востребо-
ванным, но главное - успешным. 

«Маска» - успех! Много десятилетий по-
мнившие. что «поражений от победы ты сам 
не должен отличать», наши творцы, облег-
ченно вздохнув, позабыли про это - и пре-
красно все не отличают. Любая из множества 
премий, но в первую очередь, конечно, «Мас-
ка» - символ успешности, а категория успеха 
(новая, не бывшая раньше или не уважаемая 
прежде российской культурой) становится 
все более существенной. Театры рвутся на 
«Маску» за успехом, вожделеют его, премия 
рождает комплексы и одновременно дает 
стимул соответствия чему-то... Наверное, 
этой самой категории. Обсуждать бессмыс-
ленно. Такая погода. 

Наблюдать погоню за «Маской» тягостно 
на разных этапах, но больнее всего, когда в 
день церемонии награждения и непосредст-
венно на ней талантливые и уважаемые люди 
волнуются, как волновался советский чело-
век перед первым выездом за границу: пропу-
стят или не пропустят? Они, часто живущие в 
своих театрах органичной и насыщенной 
жизнью, до звона в ушах и красных щек ждут 
этой зазеркальной награды, по многу лет не 
успокаиваясь и пробиваясь на «Маску», пока 
не получат. Потом успокаиваются, веселеют 
даже. Значок с «Маской» и бриллиантами, 
придуманный Ю. Лужковым, заменяет теперь 
звезду Героя труда. Получая «Маску» в тор-
жественной обстановке какого-нибудь импе-
раторского театра, победители благодарят не 
партию, а жюри (а иногда и господа Бога) - и 

нет в этом никакой театральной игры, дури, 
шутки. Все очень серьезно. 

Конечно, «Маска» никакая не независи-
мая премия. Экспертный совет и жюри про-
ходят двойную проверку «на лояльность»: 
сперва выдвигаются «Маской», а потом ут-
верждаются секретариатом СТД РФ. Секре-
тариат, в свою очередь, состоит из разнооб-
разных и специально подобранных практи-
ков, о которых критики-эксперты так или 
иначе пишут, так что «неугодные» хоть кому-
нибудь из секретариата в судьи «Маски» по 
определению не попадают, а попадают угод-
ные. И это знают все, и есть реальные имена, 
и это - как дождь или снег - обсуждать бес-
смысленно. Раньше дирекция «Маски» люби-
ла другую, более острую игру: всякий высту-
пивший против итогов очередного конкурса 
на следующий год становился экспертом -
его покупали, укрощали, прикармливали и 
очень правильно заставляли нести ответст-
венность. Потом эта игра наскучила, и когда 
все бывшие враги «Маски» оказались верны-
ми сотрудниками, отселекционировапся прак-

тически постоянный 
состав критиков 
«при «Маске» - про-
фессиональных и 
удобных, - в боль-
шинстве своем хоро-
шо манипулируемых. 
Иногда происходит 
небольшая ротация, 
но очень небольшая. 

И это тоже не бе-
да, если бы «Маска» 
была просто фести-
валем, как множест-
во мировых фести-
валей, если бы там не 
присуждали номина-
ций. Но каждый год 
за стол экспертного 
совета и жюри садят-
ся люди, которые 
друг с другом при 

И других обстоятельст-
? вах за стол не сядут 
| никогда, которые 

живут на разных по-
люсах нашего теат-

рального материка. И вот они. находясь на 
разных полюсах, тайным голосованием при-
суждают эти самые премии. «Их не присуж-
дают, их распределяют!» - в искреннем изум-
лении говорил недавно один из петербургских 
членов жюри - выдающийся, редкий артист, 
но дебютант в данной области человеческой 
деятельности. 

...Во сне видела картину: жюри присужда-
ет премию «За режиссуру», выбирая между 
Стрелером, Бруком, Нанном... Или наобо-
рот: Брук и Свинарский сидят в жюри и вы-
бирают между Стрелером, Гротовским и 
Дзеффирелли. А в жюри сидеть их назначил 
А.Калягин, а Кантора не назначил, потому 
что Кантор с ним на улице не поздоровался... 

Конечно, «Маска» - как погода, но с каж-
дым годом все очевиднее сбываются по пово-
ду нее «прогнозы синоптиков». Обязательно 
должен что-то получить Л.Додин. Когда в 
этом году номинировали А.Калягина за роль 
короля Убю, которого ему и играть-то не на-
до, так органичны для большого комического 
артиста свойства этой роли и представляемо-
го характера, - ни у кого не было сомнения, 
что получит он (в жюри сидели в том числе 
его «секретари СТД»), Пользуются успехом 
также демарши некоторых театров. Скажем, 
в прошлом году Театр им. Станиславского и 
Немировича-Данченко отказался от участия 
- и не зря: в этом году его ждали целых четы-
ре «Маски» при том, что в оперной номина-
ции были представлены спектакли примерно 
одного уровня, а Мариинский. живущий на 
другом «этаже», обидно отсутствовал. 

Есть на «Маске» еще одна вечная проблема 
- так называемые провинциальные спектакли. 
К ним относятся как к бедным родственникам 
- поощрительно, снобистски. Из года в год. 
скажем, Р. Должанский с неизъяснимой тос-
кой, завидным постоянством и нескрываемым 

раздражением описывает свои мучительные 
встречи с театрами России, оскорбляющие его 
«столичный» театральный вкус, и прямо или 
косвенно предлагает отделить Москву и Пе-
тербург от всей остальной театральной стра-
ны. Встречная инициатива страны - отделить 
Москву, а Петербург оставить... 

И вот нынешняя «Маска» проходила в Пе-
тербурге. 

Вообще, сам фестиваль, рожденный ред-
ким продюсерским талантом Э. Боякова 
(«Маска» всех победила и стала «погодой») -
это совсем иное дело, чем присуждение пре-
мий. Фестиваль - действительно могучее и 
кипучее мероприятие, это общение, планы, 
проекты, контакты, впечатления (как на лю-
бом большом фестивале). И нынешняя «Мас-

ским спектаклем признан «Московский хор» 
МДТ - спектакль И. Коняева, взявший наибо-
лее типичное от этической и эстетической 
концепции театра Додина последнего десяти-
летия (того десятилетия, когда учился и вхо-
дил в театр курс «Стройбата», к которому 
принадлежит сам Коняев). Отношение к че-
ловеку как к нелюди, монстру, твари дрожа-
щей. Отношение к актеру как к физиологиче-
ской особи, способной ежесекундно истериче-
ски «наматывать себе кишки чалмой на голо-
ву». Отношение к нашей отечественной жиз-
ни как к сочетанию патологических «предла-
гаемых», в которых сохранить себя и свою 
«душу живу» даже нечего и пытаться. Фраза 
«Я родилась на станции X » не может быть 
произнесена в этом театре просто, без нагне-

Комментировать итоги «Золотой маски» так же бессмысленно, 
как обсуждать наличие в природе дождя или мокрого снега. 
Она есть. Они есть. Такая на дворе погода. 

ка» в Петербурге прошла хорошо, достойно, 
содержательно. 

На открытии в Александринке - малень-
кие матросики, нахимовцы как воспоминание 
об «Оптимистической трагедии» Г. Товстоно-
гова на этой сцене... Луч света, скользящий 
по совершенному пространству России и вы-
свечивающий места, которые абонировали 
Пушкин, Достоевский, Столыпин... Алиса 
Фрейндлих - ведущая, сама по себе стоящая 
всех остальных участников церемонии: иро-
ничная, непосредственная, остроумная... Ре-
жиссер Андрей Могучий поставил некое дей-
ство под названием «Прибытие поезда», и 
этот же поезд «убывал» из Мариинского теат-
ра 14 апреля, когда «Маска» закрывалась. 
Там, в интерьерах имперских оперных деко-
раций. матросики казались революционными 
солдатами, вошедшими в Зимний и под конво-
ем выводящими на сцену костюмированный 
миманс... «Гвоздем» закрытия стала не хоро-
шенькая манерная балерина Дарья Павленко 
в роли ведущей, а «Лицедеи», которых вызва-
ли вручать награды кукольникам. Они поли-
вали лауреатов водой и брали на руки в мо-
мент произнесения речей, они сбивали жанр 
«правительственного концерта» и церемонию 
получения «звезд Героя 
труда». Класс! Всегда бы 
так! Чтобы театр! Чтобы 
клоуны не разбегались. 

В драматическом теат-
ре нынешняя «Маска» 
представила ряд спектак-
лей примерно одного уров-
ня. Не было явных фаво-
ритов, как Е. Гришковец 
два года назад, не было яв-
ных провалов. Были впе-
чатления и вопросы. 

Один из главных - «Мас-
ка» «За честь и достоинст-
во», врученная, в частности. 
Ю. Григоровичу. Эту награ-
ду тоже присуждает и ут-
верждает секретариат СГД, 
у которого, видимо, о чести 
и достоинстве свои специ-
фические представления. 
Ее поначалу давали безу-
пречным. ничем не запят-
навшим себя, чисто про-
жившим в искусстве людям 
с безукоризненной репутацией - А. Володину. 
К. Лаврову, А. Фрейндлих. М. Ульянову и т.д. 
Людей, проживших честно и достойно, не так 
много, и, видимо, список иссяк. Тут бы и оста-
новиться. переждать (так же. как с чиновника-
ми. помогающими искусству, их тоже не так 
много). Но остановиться и отличить пораженья 
от победы масочная индустрия уже не может. 
И стали давать людям вполне сомнительной ре-
путации... А дают ведь не за «вклад в искусст-
во» или балетмейстерский дар. За честь. 

А дальше - «кто любит арбуз, а кто свиной 
хрящик». Жюри подвело очень уравновешен-
ные, продуманные итоги. Лучшим драматиче-

лорите, персонажи с разрисованными лицами 
и рыцарско-пёсьими головами. Земля из 
цветных лоскутов, мрачноватое, в тучах небо 
задника, средневеково-постмодернистские 
персонажи (не то солдаты, не то клоуны) на 
расписанных неправдоподобными цветами 
котурнах-копытах (античная трагическая 
традиция - и одновременно босховский гро-
теск: не люди - скоты, козлы, бараны, иду-
щие на бойню). Изумительное пиршество 
красок и фактур как будто противоречит 
черно-белому, «монохромному» Брехту, но в 
эпическом мире этой «Кураж» столько же 
трагического, сколько карнавального. Бала-
ган. в котором играет маркитантка Кураж в 
исполнении выдающейся российской актрисы 
Розы Хайруллиной (то, что никакого приза 
не дали ей, пожалуй, единственная настоящая 
обида после итогов). 

Замечательно, что приз прессы достался 
Юрию Погребничко, стойкому и верному со-
чинителю своего как будто «неуспешного» 
театрального мира. 

Радостно, что отметили спектакль «Об-
лом-о(У» М. Угарова в Центре современной 
драматургии и режиссуры - спектакль небо-
гатый. но милый и искренний в своем стрем-
лении адаптировать Гончарова для молодых, 
искренне увлекающихся этим спектаклем 
(наблюдаю восторг своих студентов...). 

Испытываешь даже благодарность жюри, 
отметившему екатеринбургскую «Каштанку», 
явно неудачно показанную в Петербурге. 
Есть спектакли, сделанные из воздуха. Или из 
чисто театральною вещества - игры, ритма, 
невесомых реакций. «Каштанка» В. Кокори-
на. почти комнатный спектакль, идущий всего 
час, таков. Он о радости творчества и печали 
жизни, о невозможности переменить участь. 
Дворняжка Каштанка (Н. Кузнецова) попада-
ет в прекрасное место, где ее любят и уважа-
ют, но она ностальгически вспоминает, как 
Федюшка. привязав кусочек мяса к веревке, 
играл с ней. каждый раз вытаскивая прогло-
ченный кусок из желудка обратно... Та жизнь 
все равно была своей, родной, свойственной 
ей. Каштанка стала артисткой, но это не при-
несло ей счастья. Потому что она - оттуда, из 
столярной мастерской, а цирк и новые ее дру-
зья - жизнь на чужой улице, как бы прекрас-
на эта улица ни была. Место Каштанки - под 
верстаком, который снится ей каждую ночь. 

Приз жюри получил и петер-
бургский «Эдип-царь» Театра на 
Литейном, по сути, режиссерский 
дебют А. Прикотенко - театраль-
ные «дионисийские игры» талантли-
вых молодых людей, озвученные 
балканскими песнями и несущие 
скорее радость жизни, чем ужас 
встречи с Роком... 

Когда говорят: «Расскажите, как 
живет российский театр?» - чувст-
вуешь себя Лениным, зажигающим 
лампочки у карты ГОЭЛРО: Омск, 
Петербург. Екатеринбург. Сама-
ра... Необъятный российский театр 
живет на полюсах «севера» и 
«юга», то тут. то там зажигая лам-
почки искусства. География меня-
ется. Когда-то Резо Габриадзе гово-
рил мне. что верит в некий божест-

^ венный луч, который скользит по 
Е земному шару, освещая во времени 
| и пространстве отдельные точки 

_ . _ . „•. г , или зоны страны и города. Так. в 
Гендиректор «Золотой маски» Эдуард Бонков (слева)
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Малой сцены. Спектакль, шокирующий вна- кой же луч (может быть, поменьше, наподо-
чале парадоксально нечеховским ходом, не бие лазерного фонарика, которым школьни-
рассказывает о том. как любовь пробилась 
сквозь пошлость жизни. Он об ужасе любви. 
Жизнь без любви легка и безопасна, любовь 
смертельна, она наряжает человека в пре-
красный траур невозможности жить и без 
нее. и с нею. Это замечательный спектакль, с 
той скрытой лирикой, на которую Гинкас 
прежде никогда не решался. 

Лучшей сценографической работой оказа-
лась декорация Юрия Харикова к самарской 
«Мамаше Кураж». Брейгелевские компози-
ции. в босховском охристо-красноватом ко-

тания всего сразу. В ней персонаж должен 
ощутить экзистенциальный ужас факта свое-
го рождения как такового, всю мерзость стан-
ции и ее названия и смрад жизни, в которую 
пришел на этой станции. А актер (актриса), 
размазывая по лицу красную помаду, царапая 
себя сведенными от ненависти к жизни паль-
цами и обдирая ногтями ноги в некрасиво спу-
щенных неряшливых чулках, должна вывер-
нуть наружу энергетический «низ», извлекая 
из брюшной области утробный крик: «Я! Ро-
дилаааась...» Такова поэтика. Такова практи-
ка. Таков этот театр и его мир. 

Но посреди этого спектакля существует 
старуха Лика - Татьяна Щуко («Лучшая жен-
ская роль») - «сторожащий глаз» дома-квар-
тиры. старуха «двоемирия», злая и благород-
ная, самоотверженная и эгоистическая. Тать-
яна Владимировна Щуко, актриса Театра на 
Литейном, много лет живет удивительно до-
стойной творческой жизнью. В этих случаях 
вдруг думаешь, что «Маска» - это хорошо, 
иначе Москва никогда бы не узнала о сущест-
вовании этой актрисы (а Лика ничем не выда-
ется из ряда других отменных ролей Щуко). 

«Дама с собачкой» К. Гинкаса получила 
премию за режиссуру и за лучший спектакль 

ки мешают актерам во время спектакля) 
скользит по театральной карте, вдруг «зажи-
гая» театр то тут, то там. 

Кое-что из этого попадает на «Золотую 
маску» и на время «делает погоду». Обсуж-
дать погоду бесперспективно. Если бы «Мас-
ка» не была конкурсом, все было бы вообще 
хорошо и матросы «Оптимистической траге-
дии» могли бы уступить место клоунам и ли-
цедеям - ап! 

Марина ДМИТРЕВСКАЯ, 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 

ПРЕМЬЕРА 

Веник - орудие пролетариата 
«Золотой петушок» в Театре Станиславского и Немировича-Данченко 

Свой последний шедевр, оперу 
«Золотой петушок» по сказке 
Пушкина, Н. Римский-Корса-

ков на сцене увидеть не успел. 
Тогдашняя цензура очень кряхте-
ла и морщилась, и «Петушок» 
был впервые поставлен осенью 
1909, через год с лишним после 
кончины его создателя. Зато по-
сле революции опера попала в 
фавор, ибо в ней узрели сатиру на 
прогнившее царское самодержа-
вие, этой самой революцией от-
правленное на свалку истории. 
Концы с концами при этом не вез-
де сходились, но пели тогда хоро-
шо, и потому на многое можно 
было закрыть глаза. 

Ныне подобная наивность не-
возможна, и в своей новой поста-
новке режиссер Александр Ти-
тель и художник Владимир Аре-
фьев сооружают на сцене царст-
во-государство хотя и сказочное, 
но узнаваемое в своих, так ска-
зать, сущностных чертах. Глав-
ный предмет антуража здесь -
банный веник. Вениками народ за-
брасывает неугодных ораторов на 
заседании боярской Думы и с ни-
ми же. превращенными в двор-
ницкие метлы, идет в поход на 
врагов. Мужики в посконных ру-
бахах и больших кепках боевой 
химической раскраски, цветные 
бабы-пейзанки в виде счастливых 
колхозниц - все они под стать ца-

рю Додону, как стадо баранов 
своему вожаку. Народнической 
идеализации не осталось и следа. 
Римский-Корсаков расстается с 

нетянка - сначала она воздвигается 
над сценой в виде огромного удава 
(великолепная машинерия на ра-
дость детям), а затем предстает ме-

Леонид Зимненко (Додон) и Сергей Балашов (Звездочет) 
в новом «Золотом петушке» 

нею, как и положено, смеясь, но 
смех этот горький. 

Доконать Додоново царство вы-
падает на долю пришелице из чуж-
дого мира - Шемаханской царице. 
У Тителя она не просто воплоще-
ние коварной прелести Востока, 
пагубы для широкой русской нату-
ры. Юная красавица здесь инопла-

дузой-горгоной с шевелящимися 
под одеждами членистыми конеч-
ностями, которые в конце концов 
оказываются изящными, средней 
величины змейками (в программке 
они ласково названы «родными и 
близкими Шемаханской царицы»). 
Сюда же добавлены блестящие ко-
лоратуры - звонкоголосая Хибла 

Герзмава бережно и точно подает 
каждый звук, выпевая все подроб-
ности виртуознейшей партии. Разу-
меется, обыкновенная земная жен-
щина. пусть и с Востока, так петь 
не сможет. Царь Додон не спосо-
бен противостоять ее чарам, и при-
ходится ему и плясать, и объяс-
няться Шемаханке в любви на бра-
вый мотив «Чижика-пыжика». Ле-
онид Зимненко очень естествен в 
этой роли: особенное удовольствие 
доставляет идеальная дикция пев-
ца, позволяющая по достоинству 
оценить великолепный текст, со-
чиненный Владимиром Вельским -
лучшим либреттистом в истории 
русской оперы. 

Кончается все по Пушкину и 
очень плохо: народ воет над по-
гибшим от иноземной нечисти До-
доном, в ужасе повторяя: «Как же 
жить нам без царя?» Вельский на-
меревался этим завершить оперу, 
однако композитор воспротивил-
ся столь мрачному финалу. На 
сцене вновь, как в начале, появля-
ется Звездочет с живым симпа-
тичным петушком рыжего цвета, 
вконец одурачивая присутствую-
щих заявлением, что, дескать, 
«разве я лишь да царица были 
здесь живые лица...». Верить ему 
нельзя, тем более что в спектакле 
Звездочет имеет вид шарлатана-
иллюзиониста из дешевого варье-
те наподобие того, где распоря-

жался Коровьев. Сергей Балашов 
с помощью героического фальце-
та почти справляется с запредель-
ными верхними нотами партии, 
написанной Римским-Корсаковым 
для редкого голоса, тенора-альти-
но: контратенора тогда еще не во-
дились на оперных подмостках. 

Прочие персонажи выглядят и 
звучат пожиже, несмотря на при-
думанный для каждого острый 
сценический рисунок. Ключница 
Амелфа, вылитая баба на чайник 
(Наталья Горелик-Оленина), к 
сожалению, невнятно изъясняет-
ся, хотя и очень склонна к говор-
ку вместо пения, а ближнему вое-
воде по имени Полкан (Денис Ма-
каров) недостает внушительнос-
ти. Хор тоже не всегда уверен в 
себе. Зато блистает нарядными 
корсаковскими тембрами ор-
кестр. Молодой дирижер Феликс 
Коробов, впервые в жизни высту-
пивший в роли музыкального ру-
ководителя спектакля, ведет дей-
ствие живо, с верным ощущением 
оперной динамики. Наверное, это 
самое бесспорное достоинство но-
вого спектакля, вообще-то далеко 
не везде ровного, местами сцени-
чески «провисающего», но в глав-
ном достигшего цели: загадка ска-
зочной истории о Золотом петуш-
ке так и осталась неразгаданной. 

Светлана САВЕНКО 

МОСКОВСКИЙ ПАСХАЛЬНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ 
27 апреля — 10 мая 2003 года 

15.30 
20.30 

21.00 

Храм Хряста Спасателя (Волхонка, 15) 
Церковь Воэнасання Господня на Никитской 
(Малое Вознесение) (Б. Никитская, 18) 
Торжественное открытие фестиваля 
Большой зал Консерватории 
нм.П.И.Чайковского 

Концерт колокольной музыки 
Концерт колокольной музыки 

И. Стрввинский, .Свадебка» 
П. Чайковский, Симфония №5 Симфонический оркестр и хор Мари-
инского театра. Дирижер - Валерий Гергиев. Солисты - Максим 
Могилеескин (фортепиано), Светлана Смолина (фортепиано). 
Александр Могилевский (фортепиано), Юлия Заачкина (фортепиано! 

14.00 

16.00 

10.00 

Хра1 
(§01 

1М Христа Спасителя 
олхонка,15) 

Богоявленский кафедральный собор а Елохове 
(Спартаковская ул., 15) 
Московский международный Дом а^узыки 
(Космодемьянская наб., 52. стр. 8) 

Хоровой концерт 
Хор Московской регентской певческой семинарии при Хреме 
Богоявления Господня в Китай-городе. Хор Академии хорового 
искусства. Художественный руководитель и дирижер - Виктор Попов 
Концерт колокольной музыки 

А. Раскатов. Концерт для альта с оркестром. (Российская премьера) 
Р. Глаар, Концерт для голоса с оркестром. Г. Канчелн, «Уарзон». 
(Российская премьера). Д. Шостакович, Симфония № 4 
Симфонический оркестр Мариинского театра. Дирижер-ВалеривГерпив 
Солисты - Юрий Башмет (альт), Анна Нетребко (сопрано) 

14.00 Успенский собор Московского Кремля 
(Соборная пл.) 

15.00 Колокола Московского Кремля 
(Соборная пл.) 

19.00 Большой зал консерватории 
им. П.И.Чайковского 

Московский каапрный хор 
Художественный руководитель и дирижер - Владимир Минни 
Концерт колокольной музыки 

Посвящение Евгению Светланову, Евгению Мравиискому, Кириллу 
Кондрашнну. АЛ ядов. «Волшвбнов озеро». С.Рахманинов. Концерт 
дянфортепиано с оркестром. П.Чайковский. Вариации на тему рок 

№3 
тему рококо 

|ханл 

14.00 Храм Святитвля Мартина 
Исповедника на Таганке 
(Б. Коммунистическая, 15) 

14.00 Храм Преподобного Сергия Радонежского 
е Высоко-Петровском монастыре 
(Петроака, 28/2) 

15.00 Храм Преподобного Саргил 
Радонежского в Крапивниках 
(Крапивинский пер., 4) 

19.00 Большой зал Консереетории 

Камерный хор Московской государственной 
коисарватории им. П. И. Чайковского 
Художественный руководитель и дирижер - Борис Тавлин 
Византийский хор Апде1ороикп (Грация) 

Художественный руководитель и дирижер - Ликургос Ангелопулос 

Концерт колокольной музыки 

Посвящение Сергею Прокофьеву. С. Прокофьев. «Скифская сюита» 
Концерт № 2 для скрипки с оркестром. Симфония № 5 
Симфонический оркестр Мериннского театра. Дирижер Веларнй 
Гергиев. Солист - Николай Цнайдер (скрипка, Дания - Израиль) 

14.00 

18.30 

Храм Софии, Премудрости Божиай, 
у Пушечного дворе, что нв Лубянке 
(Пушачная, 15) 
Храм Христа Спасителя 
(Волхонка. 15) 

19.00 Зал Церковных Соборов 
махрисп Храма Христа Спаситаля 

(Волхонка, 15) 

Концерт хоре АпдаШа (Болгария). Художественный руководитель 
и дирижер - Георгий Летков 

Концерт колокольной музыки 

Хоровой гала-концерт 
Хор «Апде1ори1оа» (Греция). Хор «АпдеИМ» (Болгария). Мужской 
ансамбль «Рустави» (Грузия). Хор 0гадо«1ау - Рау1а Акаетцеугс (Сербия) 

Зин Ь м т н 

Хор Храма Святителя Николая в Толмачах. Хор Московской рагаитской 
певческой семинарии при Храма Богоявления господня в Китай-города 

.«ямам «ыт*. Сарм 
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• а граждане великой, мно-
Ияш Ы гонациональной стра-
1 т 1 И ^ н ы . независимо от со-
циального положения, места про-
живания, национальности и веро-
исповедания, все те, кому дорога 
история и судьба России, в этот 
сложный и переломный период 
объединились в политическую 
партию - «Российскую партию 
мира», имея своей целью: 

сохранить Российскую Феде-
рацию как единое государство; 

исправить многочисленные 
ошибки последнего десятилетия в 
реформировании экономики, вну-
тренней и внешней политики: 

создать нормальные условия 
жизни для всего российского на-
рода; 

обеспечить будущее для на-
ших детей и внуков. 

Мы готовы предложить новый 
политический курс, который бы 
объединил наше общество на иде-
ях патриотизма и народности, сво-
боды вероисповедания и социаль-
ной справедливости,государст-
венной безопасности и националь-
ного достоинства, равенства прав 
и возможностей для всех граждан 
России, 

Наши приоритеты: 
• Незыблемость и целост-

ность государства как историчес-
кого сообщества всех народов и 
национальностей, проживающих в 
Российской Федерации: 

• реформа федерализма: деле-
гирование властных полномочий 
снизу, от народа, от регионов; по-
строение ответственной исполни-
тельной и судебной власти сверху 
вниз, до городов, поселков и дере-
вень, поддержка местного само-
управления: 

• парламентаризм как концен-
трация народной воли, в первую 
очередь право формирования об-
щефедерального и региональных 
правительств; 

• многоукладная, открытая 
экономика с опорой на отечест-
венный производственный потен-
циал; 

• отказ от крайне либерально-
го направления экономической 
политики, в первую очередь пере-
ход от фискальной к стимулирую-
щей налоговой системе; 

• защита государственных ин-
тересов при переходе из одной 
формы собственности в другую: 

• высокопрофессиональное 
управление, административная, 
финансовая и уголовная ответст-
венность всех уровней власти за 
принимаемые решения и их ис-
полнение: 

• возрождение могущества и 
авторитета Вооруженных Сил на 
основе оснащения новейшими ви-
дами вооружений, совмещения 
обязательной и контрактной во-
енной службы; 

• ужесточение борьбы с пре-
ступностью, введение смертной 
казни за особо тяжкие и нарко-
преступления с отсрочкой испол-
нения приговора: 

• духовное, культу рное и нрав-
ственное возрождение народов и 
национальностей: 

• общедоступное здравоохра-
нение и образование, наивысшие 
стандарты в развитии науки, ува-
жаемая. обеспеченная старость: 

• восстановление авторитета 
нашей страны в международном 
сообществе; 

• воспитание патриотизма и 
самоуважения: 

• гражданский мир и социаль-
ное согласие: 

• гармонизация национальных 
отношений в тесном сотрудниче-
стве всех регионов и всех наций. 

Наша задача - вернуть граж-
данину России утраченное чув-
ство достоинства, гордости за 
могучую державу, право на до-
стойную жизнь и уважение. 

М ы убеждены, что только в 
сильном и действительно суве-
ренном государстве возможна на 
деле реализация прав и свобод 
личности, в том числе и право на 
свою Родину, право гордиться 
своей страной и историей. 

М ы поддерживаем те права и 
свободы, которые способствуют 
расцвету личности, укрепляют ду-
ховное здоровье общества, его 
экономическое могущество и су-
веренитет. 

М ы являемся противниками 
явного и скрытого предательства 
государственных интересов, раз-
рушения общественной морали и 
основ государства. 

М ы являемся категорически-
ми противниками насаждения сур-
рогатов западной культуры, анар-
хии ценностей, цинизма, надруга-
тельства над всем, что дорого на-
родам нашей страны. 

М ы исходим из того, что нача-
тые в конце 80-х годов демократи-
ческие реформы были извращены 
и не принесли ожидаемых резуль-
татов. Неподготовленные и по-
спешные преобразования оберну-
лись распадом исторической Рос-
сии - многонационального госу-
дарства, складывавшегося на про-
тяжении многих веков. Они обер-
нулись взрывом преступности и 
наркомании, ослаблением семей-
ных уз, вымиранием населения, 
утратой у значительной части мо-
лодежи моральных и нравствен-
ных ориентиров. 

НАШ ВЫЗОВ ГОСУДАРСТ-
ВЕННОМУ НИГИЛИЗМУ 

В основе всех бед современной 
России лежит внедряемый в об-
щественное сознание определен-
ными властными и политически-
ми силами нигилизм по отноше-
нию ко всему, что связано с поня-

тием «государственный», ложное 
и широко распространяемое 
убеждение, что государство явля-
ется антиподом свободной лично-
сти, се основным врагом, что 
борьба за личное счастье нераз-
рывно связана с борьбой с госу-
дарством, с его армией, право-
охранительными органами. 

М ы считаем опасным для об-
щества открытое насаждение 
мысли о несостоятельности Рос-
сийского государства, которое 
якобы не в состоянии обеспечить 
безопасность страны и ее граж-
дан, не в состоянии эффективно 
распоряжаться природными ре-
сурсами, другим национальным 
достоянием. 

Наш патриотический ответ 
на это состоит в утверждении 
незыблемости государства как 
исторического сообщества всех 
проживающих в нем народов и 
национальностей как одной из 
главных ценностей в жизни че-
ловека, а следовательно, требу-
ющей особого уважения. Госу-
дарство является главным гаран-
том. основным условием обеспе-
чения безопасности личности.ее 
суверенности.ее полноценного 
политического, социального и мо-
рального развития. 

М ы считаем, что идея долга, 
идея служения национальной го-
сударственности стимулирует ду-
ховное и моральное развитие лич-
ности. Государство вправе остав-
лять за собой право защищать об-
щество от разрушительного свое-
волия отдельных личностей, от 
насаждения фальшивых псевдоде-
мократических «свобод», не име-
ющих ничего общего с интереса-
ми нормального гражданина. 

М ы убеждены, что только 
приход во власть людей, ставящих 
превыше всего интересы государ-
ства. посвятивших всю свою 
жизнь защите его интересов, при-
ведет к оздоровлению морально-
политической ситуации в общест-
ве, к возрождению, и прежде всего 
среди молодежи, традиций патрио-
тизма, служения Отчизне. Необ-
ходимо освободить политическую 
сцену от явных и скрытых врагов 
российской государственности. 

НАШ ВЫЗОВ НАЦИОНАЛЬ-
НОМУ ОТЩЕПЕНСТВУ 

Распад СССР, на наш взгляд, 
был спровоцирован так называе-
мой борьбой с «имперским на-
следством». Но, по сути, борьба с 
«советской империей» была борь-
бой с исконно Российским госу-
дарством. с наследием великих по-
бед наших предков, в том числе и с 
победой народов СССР в Великой 
Отечественной войне 1941 - 1945 
годов. «Парад суверенитетов» на 
деле обернулся разрушением сла-
вянского ядра, союза великорос-
сов, малороссов и белорусов, от-
казом от многовековой традиции 
сотрудничества и дружбы народов 
многонациональной России в рам-
ках единого государства. Все это 
обернулось бедой и муками для 
многих миллионов русских, ока-
завшихся после распада СССР 
«чужими людьми» на своей земле, 
в собственном доме. Это не прав-
да. что «распад СССР был бес-
кровным». как утверждают демо-
краты. Распад СССР привел к 
кровопролитным войнам на Кав-
казе, в Таджикистане, в Грузии, 
Приднестровье, которые унесли 
жизни сотен тысяч граждан быв-
шего СССР. Трагедия чеченских 
войн также является результатом 
распада СССР. 

Наш ответ на национальное 
отщепенство состоит в утверж-
дении, что Российская Федера-
ция может и должна существо-
вать т о л ь к о как многонацио-
нальное государство, как вели-
кий союз народов. Не было и не 
будет никакого «конфликта циви-
лизаций» в нашем общем русском 
доме. Принадлежность к русско-
му народу сегодня связана прежде 
всего с русским языком, с нашей 
великой многонациональной 
культурой, с чувством принадлеж-
ности к нашей российской исто-
рии. Наши «необъятные террито-
рии», освободиться от которых 
призывают некоторые радикалы-
либералы, - это не наша беда, а 
это наше богатство, наше про-
шлое, настоящее и будущее. Мы 
больше не отдадим ни одной пяди 
земли расчленителям и «суверен-
щикам». По этой причине мы ут-
верждаем, что Россия обязана сде-
лать все от нее зависящее для со-
хранения культурного единства, 
дружбы всех населяющих ее наро-
дов, для сохранения чувства един-
ства нашей истории и наших су-
деб. Мы активно поддерживаем 
идеи евразийства. Не надо бояться 
обвинений в «великодержавнос-
ти». Демократия предполагает не 
только право на государственное 
самоопределение, но и право на 
интеграционные инициативы и 
объединительную политику. 

Геополитические преимущест-
ва играли и всегда будут играть 
значительную роль в мировой по-
литике. Россия востребована се-
годня как мировая держава преж-
де всего как уникальное евразий-
ское государство, как гарант ба-
ланса сил на международной аре-
не. По этим причинам мы утверж-
даем, что все постсоветское про-
странство является зоной страте-
гических, политических интере-
сов России. 

НАШ ВЫЗОВ «ПРИХВАТИЗА-
ЦИ0НН0МУ» ПРОЦЕССУ 

Наша партия рассматривает 
частную собственность и частную 
инициативу как одно из основных 
условий экономического роста, 

развития человеческой цивилиза-
ции в целом. В нашей истории уже 
было «репрессирование» частной 
собственности, искоренение част-
ного предпринимательства, что и 
привело в конечном счете к стаг-
нации производства, к товарному 
дефициту. Больше всего постра-
дало от насильственной коллекти-
визации земли и труда российское 
крестьянство - оплот народных 
традиций. 

Но мы не считаем, что частная 
собственность всегда и во всех 
случаях эффективнее государст-
венной, что сама по себе привати-
зация общенародной собственнос-
ти обеспечивает экономический 
рост и благосостояние народа. 
Опыт наших экономических ре-
форм показал, что тотальная на-
сильственная приватизация столь 
же разрушительна, как и тоталь-
ная коллективизация. Приватиза-
ция любой ценой в предельно сжа-
тые сроки привела к разрушению 
народного хозяйства, к подрыву 
экономических основ государст-
венной безопасности. Обвальная 
приватизация создала почти не-
преодолимые тупики на пути к ци-
вилизованному. прозрачному 
рынку, привела к криминализации 
и деморализации общественной 
жизни. Невозможно сформиро-

обогащению любой ценой, любы-
ми средствами. 

Но реальная политика и 
практика последнего десятиле-
тия оказалась надругательством 
над чаяниями многих людей, ча-
яниями большинства населения 
России. Российский народ и на 
этот раз обманули. Миллионы 
представителей старшего поколе-
ния вместо достойной старости 
получили право быстро умереть, 
не имея средств для покупки ле-
карств, не имея даже бывшего 
скромного советского медицин-
ского обслуживания. Новая Рос-
сия, называющая себя демократи-
ческой, оказалась царством вопи-
ющей несправедливости и нера-
венства. Несколько олигархичес-
ких кланов России контролирует 
не только наши основные богат-
ства, но и выборную, судебную си-
стемы. подчиняя своим корыст-
ным интересам всю государствен-
ную машину. Монополия на обра-
зование, на богатство,на пре-
стижные профессии, на управле-
ние страной концентрируется в 
руках нового правящего класса 
России. Нищета подрывает авто-
ритет родителей в глазах их де-
тей, разрушает семью, плодит 
пьянство, наркоманию, детскую 
преступность. Социальная не-

димое для России усиление власт-
ной вертикали,восстановление го-
сударственной дисциплины, к со-
жалению, понимается некоторыми 
как восстановление традиционного 
единоначалия. Мы являемся сви-
детелями снижения политичес-
кой и общественной значимости 
Федерального Собрания. Совет 
Федерации превращается в откро-
венных исполнителей заказов фи-
нансовых и промышленных групп, 
он теряет свой авторитет в глазах 
региональной элиты. Превраще-
ние Государственной Думы в ма-
шину для конституционного 
оформления идей и инициатив пра-
вительства и администрации пре-
зидента подрывает авторитет зако-
нодательной власти и идей парла-
ментаризма и без того слабую сис-
тему разделения властей в России. 
Вместе с ослаблением значимости 
Государственной Думы затрудня-
ется процесс формирования мно-
гопартийной системы, укрепляет-
ся и без того сильный парламент-
ский нигилизм. 

Практике и политике парла-
ментского нигилизма мы проти-
вопоставляем идею конституци-
онной реформы. Мы согласны с 
теми, кто полагает, что Основной 
Закон 1993 года выдержал испы-
тание временем, что, несмотря на 
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отсрочки исполнения на опреде-
л е н н ы й период. Необходимо 
ужесточить наказание за особо 
тяжкие преступления, террорис-
тическую деятельность. Для 
борьбы с преступностью необхо-
димо сконцентрировать все воз-
можные средства общества: зако-
ны, административный ресурс, ин-
формационно-пропагандистские 
механизмы, усилить правоохрани-
тельные органы, а если нужно, то 
привлечь и армию для защиты 
жизни граждан. На случай воз-
можных терактов необходимо 
принять особые меры безопаснос-
ти в местах большого скопления 
людей. В регионах с наиболее 
сложной криминогенной обста-
новкой необходимо идти на все 
меры, вплоть до введения чрезвы-
чайного положения. Если мы не 
победим преступный мир и тер-
роризм, они уничтожат Россий-
ское государство. 

НАШ ВЫЗОВ ИНФОРМАЦИ-
ОННОМУ БЕСПРЕДЕЛУ 

Одним из самых тяжких по-
следствий разрушения государст-
ва стало то, что вместо свободы 
слова для всех граждан мы полу-
чили монополию абсолютного ли-
берального меньшинства над об-
щественным мнением, над инфор-

«Российской партии мира» 
вать правовое сознание в услови-
ях оскудения моральных чувств, 
порабощения экономики монета-
ристскими догмами, примата иде-
ологии и политики над экономи-
кой. Вопреки здравому смыслу и 
национальным интересам были 
приватизированы наиболее эф-
фективные предприятия топлив-
но-энергетического и металлур-
гического комплексов. Были пе-
реданы в частные руки отрасли 
производства, которые даже во 
многих развитых капиталистичес-
ких странах находятся в руках го-
сударства и служат всему общест-
ву. 

Наш ответ на беспредел при-
ватизации состоит в утвержде-
нии и защите приоритета госу-
дарственных интересов, обеспе-
чению национальной безопасно-
сти. 

М ы призываем отказаться от 
доктринерства в проведении эко-
номических реформ и приватиза-
ции. 

М ы призываем к контролю за 
эффективностью управления про-
изводством всех форм собствен-
ности в стратегических интересах 
государства. 

М ы полагаем, что в России и в 
силу наших традиций, и в силу на-
шего климата, и в силу пережива-
емого момента под государствен-
ным контролем должны находить-
ся все общегосударственные сис-
темы обеспечения общественной 
жизни, ключевые природные ре-
сурсы. железнодорожный транс-
порт. основное производство и 
распределение энергии. 

М ы предлагаем поставить эф-
фективность внешней торговли 
минеральными ресурсами под еди-
ный контроль государства. 

М ы поддерживаем только ту 
приватизацию и частную собст-
венность, которая сейчас, а не в 
отдаленном будущем ведет к рос-
ту эффективности производства, 
создает новые рабочие места, сти-
мулирует инвестиционную актив-
ность, подъем благосостояния. 

М ы против политики латания 
дыр в бюджете путем распродажи 
по дешевке лакомых кусков наци-
онального пирога. 

М ы предлагаем ввести мора-
торий на дальнейшую приватиза-
цию государственной собственно-
сти до тех пор, пока не будет про-
ведена инвентаризация и проверка 
эффективности всех крупных 
производств, что были переданы в 
частные руки на первом этапе ры-
ночных реформ. 

Одновременно мы выступаем 
за правовую, моральную и идео-
логическую поддержку частного 
предпринимательства, капитала, 
созданного с нуля благодаря пред-
приимчивости, таланту и энергии 
его собственников, и в первую 
очередь малого и среднего бизне-
са. 

НАШ ВЫЗОВ НИЩЕТЕ 
И НЕСПРАВЕДЛИВОСТИ 

Демократы пришли к власти на 
волне народного протеста против 
привилегий партийной номенкла-
туры. Они обещали обеспечить 
равное и высококачественное ме-
дицинское обслуживание, достой-
ную старость для пенсионеров, 
достойную заработную плату для 
честного труженика, В сознании 
россиян пафос демократических 
перемен был пафосом борьбы за 
справедливость. Российское тра-
диционное понимание справедли-
вости предлагало развитие демо-
кратии как укрепление морально-
го равенства людей, равных воз-
можностей для всех народов, со-
словий, всех граждан страны. Рос-
сийские традиции предусматрива-
ли обеспечение достатка во всем 
для себя, семьи и государства, но 
не стремление к сверхприбыли, к 

справедливость подрывает веру 
в свое государство, в свою на-
цию, в свое будущее. И при этом 
с особой циничностью эти кланы, 
контролирующие СМИ. «крутят» 
по телевидению сытую и богатую 
западную жизнь, показывая, что 
добиться ее можно любой ценой, 
вплоть до убийства. 

Больше всего ощущает не-
справедливость новой России 
старшее поколение, все те, кто 
своим трудом, на протяжении всей 
своей жизни создавали богатства, 
розданные во время ваучерной 
приватизации нескольким буду-
щим олигархам. У народа отняли 
личные сбережения, честно зара-
ботанные тяжелым трудом в годы 
советской власти. Старшее поко-
ление бывших советских людей 
лишили не только материальных 
источников существования, но и 
элементарного уважения к их ста-
рости. уважения к их заслугам пе-
ред Родиной. 

Наша партия выражает свой 
решительный протест против 
нищеты, против вопиющих не-
справедливостей современной 
России. В нищей стране невоз-
можно обеспечить политичес-
кую стабильность и обществен-
ный прогресс. Нищая страна не-
избежно подвергается социаль-
ным катаклизмам, развалу и не 
имеет будущего. 

М ы будем добиваться всеми 
возможными способами более 
справедливого распределения 
между классами современной Рос-
сии обязанностей перед государ-
ством. в том числе и воинской по-
винности. На наш взгляд, право на 
привилегии, на особое положение 
в обществе имеют только люди 
ратного труда, только те. кто в 
мирное время рискует жизнью, 
кто посвятил всего себя служе-
нию Отечеству. Мы будем доби-
ваться более справедливого рас-
пределения между всеми слоями 
населения и регионов современ-
ной России доходов от экспорта 
минеральных ресурсов и метал-
лов. от экспорта вооружений. 

М ы будем настаивать на со-
хранении и расширении основных 
социальных гарантий. 

М ы категорически выступа-
ем против приватизации школ и 
вузов. Система среднего и высше-
го образования должна создавать 
равные стартовые условия для 
всех граждан страны независимо 
от их достатка и места прожива-
ния. 

Мы выступаем против рефор-
мы Ж К Х за счет скромных дохо-
дов населения. 

М ы выступаем за конституци-
онную реформу, за федеральное 
устройство, которое будет более 
глубоко учитывать интересы и во-
лю всех народов нашей страны, их 
право на равных участвовать в уп-
равлении государством, опреде-
лять его судьбу. Необходимо ис-
пользовать все экономические 
ресурсы страны для преодоле-
ния бедности, более справедли-
вого распределения того, что по 
праву д о л ж н о принадлежать 
всем. 

НАШ ВЫЗОВ ПАРЛАМЕНТ-
СКОМУ НИГИЛИЗМУ 

Россия заплатила огромную со-
циальную цену за демократию. 
Сбрасывая с себя монополию 
К П С С , молодая парламентская 
Россия не выдержала испытания 
личностных амбиций. Сначала, до 
октября 1993 года, российский 
парламент пытался подмять под 
себя президента и исполнительную 
власть. После октября 1993-го, 
мы. напротив, движемся к выбор-
ному самодержавию президент-
ской власти, к полному подчине-
нию российского парламента ад-
министрации президента. Необхо-

свои изъяны, на свою привязан-
ность к властным амбициям пер-
вого президента России, он все же 
являлся надежным гарантом ста-
бильности и управляемости стра-
ной в переходный период. Но в то 
же время мы считаем, что наша 
Конституция требует значитель-
ной ревизии своих статей и для ук-
репления принципа разделения 
властей, в том числе и укрепления 
лигитимностиисполнительной 
власти. Необходимо принять кон-
ституционный закон, жестко фик-
сирующий прерогативы каждой из 
ветвей власти. Подобный закон 
будет способствовать укреплению 
правовой стабильности. Ни одна 
ветвь власти не имеет права пося-
гать на полномочия других ветвей 
власти. 

М ы считаем необходимым 
покончить с нынешней ситуацией, 
когда премьер, его правительство 
являются наиболее незащищен-
ным институтом политической си-
стемы России. 

М ы полагаем, что парламент 
должен принимать самое актив-
ное участие в формировании пра-
вительства и нести свою долю от-
ветственности за результаты его 
деятельности. Решение этой зада-
чи приведет не только к усилению 
политической значимости и от-
ветственности правительства, но 
и к укреплению полномочий и ав-
торитета парламента, который 
его формирует. 

М ы предлагаем в Конститу-
цию поправку, согласно которой 
выдвигать кандидатов в президен-
ты могут только парламентские 
партии. Подобная система не 
только бы привела к более тесно-
му взаимодействию президента и 
правящей партии, но и к правовой 
защите парламента как концент-
рации народной власти. 

НАШ ВЫЗОВ БЕСПРЕДЕЛУ 
ПРЕСТУПНОСТИ 
И КОРРУПЦИИ 

Ни в чем так явственно не про-
является болезненность и сла-
бость Российского государства, 
как в его неспособности остано-
вить неудержимый рост преступ-
ности. Жертвой убийц может 
стать каждый: и рядовой гражда-
нин, и преуспевающий бизнесмен, 
и ученый с мировым именем. 
Ежегодно бесследно пропадают 
десятки тысяч людей. Появилась 
многомиллионная армия беспри-
зорных детей, пополняющих ряды 
организованной преступности. В 
стране процветает наркобизнес и 
проституция. Слабость правоо-
хранительных органов, коррупция 
в их среде плодит бе знаказан-
ность. а вместе с тем и рост пре-
ступности. Многие убийцы гуля-
ют на свободе. Преступный мир 
навязывает обществу свои прави-
ла и нормы поведения, заражает 
своей античеловеческой,уголов-
ной «моралью» молодежь, влияет 
на массовую культуру. 

Наш ответ на эту угрозу жиз-
ни граждан, на эту угрозу рос-
сийской государственности со-
стоит прежде всего в ужесточе-
нии борьбы с преступностью. 
Престиж нашей страны зависит 
не столько аг соблюдения отдель-
ных норм Европейской конвенции 
о защите прав человека и основ-
ных свобод, сколько от способно-
сти государства обеспечить безо-
пасность граждан, обуздать пре-
ступность. Нельзя ждать серьез-
ных иностранных инвестиций в 
Россию, прогнувшуюся перед кил-
лерами и криминальными автори-
тетами. Не должно быть никакого 
снисхождения к тому, кто сделал 
убийство своей специальностью, 
нормой жизни. Необходимо от-
менить мораторий на смертную 
казнь за особо тяжкие и нарко-
преступления, но с введением 

мационной и культурной полити-
кой. В результате основные сред-
ства массовой информации оказа-
лись в руках «полуграждан» Рос-
сии, которые учили население, 
как не надо любить Россию, как 
ненавидеть армию, силовые 
структуры, как ненавидеть свою 
историю и свое государство. На 
протяжении многих лет ряд теле-
визионных каналов либерального 
толка проводил и проводит на ин-
формационном поле России инте-
ресы США. стран Н А Т О , подав-
ляет тех, кто пытается защитить и 
отстоять национальные интересы 
России. Либеральное телевидение 
на протяжении последних десяти 
лет проводит политику разруше-
ния духовных устоев, общечело-
веческой морали и психики, осо-
бенно молодежи, открыто и явно 
поощряет распущенность, амора-
лизм. наркоманию, национальный 
нигилизм. Либеральное телевиде-
ние на протяжении многих лет на 
государственные деньги проводи-
ло антинациональную и антигосу-
дарственную политику. Так назы-
ваемая «борьба за демократичес-
кие реформы в России» сопро-
вождалась подавлением всех «не-
согласных», подавлением всех 
тех, кто выступал против разру-
шительных реформ и их негатив-
ных последствий. 

М ы против навязываемых 
С М И низкопробных стандартов 
массовой западной к у л ь т у р ы , 
против пропаганды насилия н 
порнографии, национализма и 
расизма. 

М ы считаем необходимым из-
брание советов общественного 
контроля за нравственным содер-
жанием материалов электронных 
и печатных СМИ. 

М ы поддерживаем принятый 
закон об информационной безо-
пасности. но требуем реального 
его исполнения. 

М ы полагаем, что необходим 
равный доступ на телевидение для 
всех политических сил, кому до-
роги традиции, интересы нашей 
многонациональной России. 

М ы убеждены, что не только 
возможен, но и необходим запрет 
на информацию, наносящую 
ущерб политической стабильнос-
ти и духовному здоровью общест-
ва. и в первую очередь рекламы 
алкоголя, пива и табачных изде-
лий. 

НАШ ВЫЗОВ ИДЕОЛОГИИ 
«ГУБЕРНИЗАЦИИ» РОССИИ 

М ы говорим «нет» призывам 
«губернизации» России, к отказу 
от исторически сложившегося и 
закрепленного в Конституции на-
ционально-территориального де-
ления страны. За этими идеями 
стоит игнорирование специфики 
культуры, традиций народов, на-
селяющих нашу страну. 

Национальная политика и на-
циональные проблемы сегодня на-
ходятся на задворках нашей госу-
дарственной жизни. Их не учиты-
вают ни при проведении экономи-
ческих реформ, ни в культурной и 
информационной политике. Вмес-
то того чтобы расширять права 
субъектов Федерации до прав на-
циональных республик,стимули-
ровать и развивать различные 
формы местного самоуправления, 
наблюдается тенденция к свора-
чиванию их суверенитета во всем, 
что касается организации общест-
венной жизни на местах. Практи-
чески нет конституционных воз-
можностей отстоять права ма-
лочисленных народов России. 
Не всегда учитывается, что еди-
ная Россия состоит из разнообраз-
ных регионов, представляющих не 
только различные национальные 
и конфессиональные уклады жиз-
ни, но и различные типы русской 
цивилизации. 

Наш ответ идеологии унита-
ризма состоит в защите истори-
чески сложившегося националь-
но-территориального принципа 
административного деления Рос-
сии. Утверждение федерализма в 
России связано с признанием того, 
что наша страна является союзом 
народов, проживающих на истори-
чески сложившихся территориях и 
вместе с русским народом строя-
щих нашу совместную государст-
венность и отстаивающих ее суве-
ренитет. Подлинный федерализм 
воплощает в себе четкое разделе-
ние полномочий центра, регио-
нальной власти и местного само-
управления при сохранении едино-
го правового и экономического 
пространства. Народы России, 
живущие на своей исторически 
сложившейся территории, имеют 
право на контроль и использова-
ние совместно с органами государ-
ственного управления природных 
богатств региона в целях развития 
данной территории и данного на-
рода. Наша партия будет поддер-
живать национально-культур-
ную автономию как экстеррито-
риальную форму общественного 
объединения и реализации наци-
онально-культурных прав. 

НАШ ВЫЗОВ 
БЕЗДУХОВНОСТИ 

Мы отдаем себе отчет во всей 
глубине и серьезности переживае-
мого страной духовного кризиса. 
В России, где духовное начало 
всегда играло основополагающую 
роль, распад моральной сферы 
приобретает особую опасность. 
Нравственность выведена не 
только за рамки экономики и по-
литики, но и за рамки образова-
ния, культурной жизни. Либера-
лизм в сфере культуры сегодня 
понимается как свобода от мо-
ральных обязательств, как отказ 
от принятых норм и правил чело-
веческого общежития. Суррогаты 
массовой западной культуры, про-
пагандируемые нашим телевиде-
нием. разрушают в сознании мо-
лодежи различия между добром и 
злом, преступлением и подвигом. 
Культурная жизнь современной 
России как бы выведена за рамки 
русской классической традиции, 
которая вытеснена либеральной 
идеологией. Порядочный и сове-
стливый человек не является ге-
роем нашего времени. Школа не 
по своей вине утратила свои вос-
питательные функции именно та-
кого человека. Новая свобода в 
нашем обществе чаще всего 
т р а к т у е т с я как вседозволен-
ность, как свобода разрушения 
всего того, что находится в рам-
ках установленных законом 
норм и правил поведения чело-
века. Свобода отрывается от со-
вести, от морали. Пропагандиру-
ются литература и литераторы, 
порвавшие с ценностями гума-
низма и просвещения. 

Нашим ответом на вызовы 
современного аморализма явля-
ется провозглашение приорите-
та духовной безопасности. В об-
ществе, где перестают действо-
вать элементарные нравственные 
нормы, невозможны ни демокра-
тия. ни цивилизованная рыночная 
экономика. В обществе, которое 
больно и физически, и морально, 
не может идти речи о какой-либо 
здравой, осмысленной политике. 
Дело нравственного и патриоти-
ческого воспитания подрастаю-
щего поколения должно нахо-
диться в центре внимания всех го-
сударственных органов. Необхо-
димо незамедлительно восстано-
вить воспитательные функции 
школы, всей системы образова-
ния в духе патриотизма и духов-
ности. Историческое образование 
в школе должно быть посвящено 
воспитанию уважения к нацио-
нальным святыням, историческим 
победам и великим свершениям 
народов нашей страны. Необхо-
димо принять закон.обеспечива-
ющий духовную безопасность на-
ции и прежде всего духовную бе-
зопасность подрастающего поко-
ления. Особая роль в воспитании 
подрастающего поколения долж-
на принадлежать традиционным 
конфессиям России. 

НАШЕ СТРЕМЛЕНИЕ 
ВОССТАНОВИТЬ АВТОРИТЕТ 
СТРАНЫ НА МИРОВОЙ 
АРЕНЕ 

С конца 80-х годов прошедше-
го столетия и в настоящее время 
либеральные партии и подконт-
рольные государству С М И на-
стойчиво призывают россиян ук-
ротить свой патриотизм и нацио-
нальную гордость, отказаться от 
привычного ощущения принад-
лежности к мощному государству, 
великой стране, великой культу-
ре. Наша либеральная элита ста-
вит вопрос ребром: россияне 
должны привыкнуть, примирить-
ся со своей новой ролью перифе-
рии, сырьевой окраины современ-
ной Европы, либо они погибнут, 
надорвавшись своими державны-
ми амбициями. Средства массовой 
информации внушают мысль о 
том, что Россия, производящая 
всего 1 процент мирового валово-
го продукта, не может сегодня ни 
на что претендовать, что нам не 
догнать развитые страны мира. 

И необходимо признать, что 
это массированное давление на 
психику людей, политика развен-
чания и России, и русской нации, и 
российской государственности да-
ли свой негативный результат. К 
сожалению, мы сами дали повод, 
чтобы нас перестали уважать и 
перестали с нами считаться. Ви-
ной тому наши иждивенческие ил-
люзии, наивные надежды, что За-

пад примет в объятья «демократи-
ческую» Россию, поделится с ней 
своими богатствами и своим бла-
госостоянием. С начала 90-х годов 
нас целенаправленно превратили 
в нацию, живущую взаймы. М ы 
утратили свое достоинство и свою 
гордость в процессе осуществле 
ния своей внешней политики. Мы 
ничего не сделали, чтобы препят-
ствовать агрессии Н А Т О против 
Югославии. Мы ничего не сделали 
и ничего не делаем для сдержива 
ния экспансии Н А Т О на Восток. 
Мы «безвозмездно» поддержива-
ли антитеррористическую опера-
цию С Ш А , не отстаивая ни свою 
выгоду, ни свои интересы. Наста-
ло время сделать все возможное 
для восстановления авторитета 
России на международной арене 
Мы продолжаем верить, что мож-
но и нужно обменивать крохи ос-
тавшегося суверенитета на член 
ство в западном обществе. 

Идеологии пораженчества и 
национального самоуничижения 
мы противопоставляем свою ве-
ру в величие нашего многонаци-
онального государства и вели 
кого русского народа. М ы убеж-
дены, что народы России никог-
да не согласятся с уготовленной 
ролью послушной, пассивной 
периферии современной запад-
ной цивилизации, что они заслу-
живают более достойного места 
в мире. Слабая, несуверенная 
Россия не нужна ни одному на-
роду нашей страны. Она не нуж-
на и мировому сообществу. 

На наш взгляд, невозможно 
восстановить международный ав 
торитет нашей страны в мировом 
сообществе, не приведя нашу вну-
треннкио и внешнюю политику в 
соответствие с нашими возмож-
ностями и национальными инте-
ресами. Наше состояние сегодня 
надо измерять не только по теку-
щим показателям нашей кризис 
ной экономики, но и по имеющим-
ся потенциальным возможностям. 
В недрах нашей Сибири и дальне-
го Севера сосредоточено более 
половины полезных ископаемых 
земли. В этом смысле мы до сих 
пор остаемся самой богатой стра-
ной в мире. 

До сих пор сохраняет свой ав-
торитет и влияние в мире наша на-
учная школа, наша система сред-
него и высшего образования, и по-
ка мы остаемся одной из самых 
образованных стран мира. Несмо-
тря на разрушительные реформы, 
пока сохранены ведущие, стерж-
невые отрасли В П К . М ы бедны 
не потому, что мы немощны, а 
потому, что мы уже десять лет 
живем без государственной воли 
и государственного к о н т р о л я 
над национальными богатства-
ми. Мы бедны, потому что у нас 
нет национальной элиты, которая 
бы выражала и защищала не свой 
шкурный интерес, а интересы на-
родов нашей страны, которая свя-
зывала бы свое будущее с буду-
щим России. У нас есть все необ-
ходимое для существования Рос-
сии как мировой державы, как ав-
торитетного игрока на мировой 
арене. При ра зумной государст-
венной политике, иной геополити-
ческой стратегии мы легко можем 
восстановить свою ведущую роль 
в мировой политике. При этом мы 
должны руководствоваться свои-
ми национально-государственны-
ми интересами,исходя из принци-
пов реализма.целесообразности, 
стратегической адекватности. 

Очевидно, что нам ничего не 
даст подключение к Н А Т О , так 
называемой «системе атлантичес-
кой безопасности». США, претен-
дующие на роль единственной 
сверхдержавы и гегемона в миро-
вой политике, никогда не согла-
сятся рассматривать Россию как 
равноправного партнера в рамках 
этой системы. Нам необходимо 
проводить политику сотрудниче-
ства с С Ш А только в тех отрас-
лях. где это соответствует нашим 
государстве н н ы м и нте ресам, 

Не следует тешить себя иллю-
зиями и по поводу вступления Рос-
сии в Европейский союз. Объеди-
ненная Европа имеет немало сво-
их экономических и социальных 
проблем, поэтому она может при-
нять Россию в свое сообщество не 
на правах равноправного и до-
стойного партнера, а только на их 
условиях, исходя из их интересов. 

Наша единственно возможная 
стратегия состоит в утверждении 
России в качестве самостоятель-
ного геополитического центра. 
Мы нужны прежде всего самим 
себе, своим союзникам и своим 
соседям. Нам необходимо проти-
вопоставить свою российскую мо-
рально-идеологическую альтер-
нативу агрессивной и захватниче-
ской политике США в отношении 
Ирака. 

Россия востребована совре-
менной цивилизацией прежде все-
го как посредник между мусуль-
манским и христианским миром, 
естественным, органичным соче-
танием их культур и верований, 
как естественная, наиболее удоб-
ная транспортная артерия между 
Европой и Азией. Россия нужна 
миру прежде всего как суверен-
ная. великая евразийская держа-
ва. 

И нет необходимости перест-
раивать свою жизнь «как на Запа-
де» или «как на Востоке». Мы 
должны жить и укреплять наше 
государство по своим националь-
ным канонам, как это делали наши 
отцы и деды. 

М ы поддерживаем ту геопо-
литическую стратегию, которая 
будет вести к восстановлению 
авторитета России как великой 
мировой державы. 

> 
X 
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Уходя в океан космоса 
«Нельзя безнаказанно идти про-

тив принципа единства всех людей 
как закона природы». 

В.И. ВЕРНАДСКИЙ 

Вступив в третье тысячелетие, мы рас-
полагаем огромными возможностями 
в связи с интенсивным освоением кос-

моса и новой информацией, проникаю-
щей во все сферы нашей жизни. В то же 
время продолжаем оперировать привыч-
ными земными представлениями о своем 
будущем, которых явно недостаточно и, 
возможно, они даже ошибочны. Расширя-
ющаяся среда обитания требует от нас 
развития планетарного сознания, не ско-
ванного рамками географических и поли-
тических границ. 

Но вместе с тем только сохранение 
внутреннего мира способно поднять план-
ку духовных устремлений, необходимых 
для вступления в планетарную эру. Чело-
век в современном мире, достигнув боль-
ших интеллектуальных высот и связанных 
с этим технологических возможностей, 
считает, что может выживать изолирован-
но. Нужно отдавать себе отчет, что это 
цивилизованное одичание хуже первобыт-
ной дикости и неминуемо приведет к под-
мене человека искусственными биосуще-
ствами, клонами. Мы сами роем себе яму, 
становясь придатком к технике, исключая 
себя как носителя живого интеллекта. 

Достижения космонавтики предполага-
ют выход человечества на новый уровень 
культуры, а это формирование еще одно-
го ее исторического пласта. Это не только 
история науки и техники, но и человека, 
который в корне изменил мир, дав толчок 
развитию новых направлений в науке, в 
технологиях, и оказался перед лицом но-
вых требований к самому себе. Культура 
производства, сверхчистые цеха, наукоем-
кие технологии, сознание ответственного 
отношения к работе, необходимость со-
вершенствоваться в образовании, новые 
специальности - космонавтика стала обла-
стью притяжения для людей с искрой бо-
жией и сформировала свою среду. Но за 
пределами этой среды мало что измени-
лось, несмотря на то, что плоды освоения 
космоса стали доступны миллионам лю-
дей. Массовая культура и массовое созна-
ние от этого мало изменились. 

Многие еще помнят, каким был на 
ВДНХ павильон «Космос»; сколько мо-
лодежи, увидев космические аппараты, 
станции в большой, постоянно обновляе-
мой и дополняемой экспозиции, приобща-
лось к необходимости приобретения глу-
боких, обширных знаний, сколько ребят 
там, восторгаясь увиденным, определили 
свой путь в науку, инженерию, к высоко-
профессиональному ремеслу. И что же 
мы видим теперь? В центральном павиль-
оне «Космос» полная разруха, вместо чу-
до-техники XX века мы в новый век вва-
лились с мешками, палатками и разграб-
лением уникальной экспозиции. Москва -
столица эры освоения космоса - теперь 
гордится, отчасти и по праву, только сво-
им обновлением в иллюминации улиц, 
рекламе, строительстве дорог, торговых 
и культурных центров, храмов, элитных 
домов, ресторанов, всяких шумных заве-
дений, забыв о месте притяжения высо-
кой технической мыслью, которая помо-
гала человеку в выборе цели, осуществ-
лении мечты, развитии патриотизма. 

В феврале 2003 года, отдыхая в Кис-
ловодске, я зашел посмотреть мемори-
альный музей Цандера, договорившись с 
научным сотрудником, и стал свидетелем 
очередного вандализма на окраине Рос-
сии. В этот день был похищен бюст Цан-
дера, установленный у входа. Стекла в 
окнах разбиты, и только случай помешал 
разграблению музея, в котором собрана 
уникальная экспозиция энтузиастами кос-
монавтики в советские времена. Многие 
ученые, космонавты, руко-
водители предприятий, отды-
хавшие в Кисловодске, зная 
об этом музее, помогали по-
полнять эту экспозицию ма-
териалами: макетами ракет, 

кораблей, скафандрами, до-
кументами, книгами, расска-
зывающими о выдающемся 
соотечественнике через до-
стижения ракетной техники. 
Музей был постоянно полон, 
став общегородским классом 
всех школ по космонавтике 
и местом размышлений о 
нашем будущем. И теперь 
все это пошло прахом, просто никому не 
нужно. В музее отключен свет, нет отоп-
ления, сигнализация не работает. Мы 
стояли с научным сотрудником, безза-
щитность и беспомощность которой бы-
ли дополнением к тому, куда мы скати-
лись с вершин космонавтики - с нищен-
ской зарплатой и ненужностью властям 
города. 

Разрушаются не только музеи, утра-
чена традиция научно-популярной лите-
ратуры, которая доступно и точно гово-
рила о главном в науке, показывала наше 
место в ней. Через лекции общества 
«Знание», чтения, посвященные памяти 
Королева. Гагарина, Циолковского, мас-
сы людей зажигались огнем дерзаний 
страны, приобщаясь к духу времени. 

Космонавтика изменила человеческий 
взгляд на мир, придала мышлению иной 
масштаб. Пространство расширилось, а 
содержание жизненных интересов отста-
ло. Настало время подумать о развитии 
планетарно-космического мышления. 

В этом смысле интересно и символич-
но значение слова «космос», в переводе с 
греческого означающее порядок, мир. 
Поэтому древние греки, начиная с Пифа-
гора. считали, что космос является строй-
ной организованной системой в противо-
положность хаосу - беспорядочному на-
громождению материи. От греков термин 
перешел в современную науку, употреб-
ляемый как синоним Вселенной, но глу-
бокий смысл его содержания был забыт. 

Когда мы уходим от берегов планеты 
в океан космоса и обращаем взор на Зем-
лю. наступает очищение сознания от за-
блуждений. пропитавших нас, спадает 
гнет множества идеологических, истори-
ческих условностей и догм, человек под-
ходит к иному пониманию смысла своего 
существования, иному видению мира. 

Человек когда-то обязательно задает 
себе вопросы, для чего он все делал и к 
чему стремился. Если ответом будет ут-
верждение своих способностей ради твор-
чества, это созидательный процесс, дви-
жение. направленное на развитие и себя, 
и окружающего мира. Без этого человек 
убегает от самого себя, от гармонии раз-
вития, создается почва монстрам, владе-

ющим огромными богатствами, способ-
ностью присваивать власть, располагая 
гигантскими возможностями науки, тех-
нического прогресса, в безудержном 
стремлении к еще большей власти подав-
лять внутренний мир человека, его чувст-
ва. восприятие, разрушая саму возмож-
ность наслаждения жизнью. 

Человечество уже имеет опыт, когда 
силой террора, узурпацией власти удава-
лось загонять людей в идеологические 

резервации с лагерями и тюрьмами для 
инакомыслящих. В наше время этого 
можно достичь путем нравственного раз-
ложения общества. 

Р
асполагая сейчас достаточным мате-
риалом, полученным из космоса, в ви-
де множества литературы, размышле-

ний и наблюдений космонавтов, стало 
возможно развивать мышление на плане-
тарном уровне. Для этого необходимо 
принять программу, нацеленную на вос-
питание людей, оформленную как доку-
мент ООН, которая должна в перспекти-
ве изменить наш взгляд на освоение кос-
моса как на прерогативу только высоко-
развитых стран. И космос необходимо ос-
ваивать под флагом ООН; это не ущемит 
национальное достоинство народов, 
стран, осваивающих космос, но и не будет 
принижать страны, которым в силу раз-
ных обстоятельств - малости террито-
рии, слабости экономики - это не под си-
лу. Покорять океан космоса мы должны 
как один народ Земли, и цели полетов от 
берегов планеты должны быть общие. 
Космос осваивает Человечество, а не ве-
ликие державы. 

Сегодня вблизи Земли барражирует 
около 700 действующих спутников, часть 
которых занимается изучением Земли в 
интересах развития разных научных на-
правлений, другая часть обслуживает ры-
нок потребителей, занятых природополь-
зованием. экологией и ресурсами, и еще, 
что не менее важно, наблюдениями, когда 
под перекрестным взглядом некоторых 
стран контролируется степень опасности, 
соблюдение международных соглашений 
о нераспространении, замене и уничто-
жении вооружений. Если осознание по-
следствий ядерной войны на протяжении 
полувека охлаждает пыл ретивых поли-
тиков, то наблюдение за планетой, ин-
спекция устремлений великих держав 
также должны быть доступны мировому 
сообществу под флагом ООН для кон-
троля спокойствия жизни на Земле. 

Такие творения, как космонавтика, 
меняют наше представление о мире и 
требуют восхождения общества на новый 
уровень сознания. Для этого необходимо 

МОЗГОВОЙ ШТУРМ 

на земном шаре исключить из программы 
воспитания детей разобщающие понятия. 
Человек должен развиваться в мире об-
щих ценностей, гуманных, нравственных. 
Все великое надо рассматривать только в 
контексте планеты, а не растягивать кар-
ту своей страны на всю стену, не возвы-
шать свою религию над другими; не пре-
возносить достижения только своей стра-
ны. Никто от отдельно взятого человека 
до страны, нации не имеет права считать 
себя избранным. Каждый должен ощу-
щать причастность ко всему, что есть в 
природе, ответственность за это и за все, 
что достигнуто сообществом людей. Вы-
сокой цели должна соответствовать вы-
сокая культура, когда духовная субстан-
ция рождает увлеченность, подвижниче-
ство. самопожертвование, сострадание. 

До освоения космоса развивалась 
культура человека, народов, стран; сей-
час настало время формирования культу-
ры планеты. 

Видимо, пора ввести в общеобразова-
тельный процесс курс космической гео-
графии, разбив его на два основных на-
правления: первое - изучение биосферы 
Земли и роль человека в ее преобразова-
нии; и второе - взгляд за горизонт плане-
ты. включающий новые знания о Солнеч-
ной системе, Галактике и Вселенной, зна-
комство с космогенными факторами, 
влияющими на жизнь Земли. Космичес-
кая география должна использовать весь 
богатейший исследовательский материал, 
накопленный космонавтикой, астрономи-
ей, географией, активно применять но-
вейшие методы обучения, современные 
технологии и средства - информацион-
ные системы, пространство и ресурсы 
всемирной сети Интернет с возможнос-
тью работы в режиме реального време-
ни. На основе космических снимков мож-
но создавать трехмерные модели различ-
ных районов Земли, «полетать» над пла-
нетой, над изучаемой территорией, позна-
вая особенности природы, экологическую 
обстановку, специфику хозяйственной де-
ятельности, учить поиску решений в 
сложных ситуациях для упреждения кри-
зисов и катастроф. 

В отличие от эксперимента, проводи-
мого в специально организованных усло-
виях лабораторий, где результат заранее 
ожидаем, космические наблюдения дают 
возможность открывать неожиданное, 
обостряя интерес и любознательность. 
Незабываемые ощущения вызывает на-
блюдение из космоса космических зорь, 
слежение за перемещением по Земле ли-
нии раздела света - тени и т. д. 

Космическая география может стать 
обобщающим предметом школьного об-
разования, используя знания из самых 
разных дисциплин (математика, астроно-
мия. география, физика, химия, биология, 
информатика и др.), формировать новый 
взгляд на нашу планету и роль человека 
на ней. 

Переход от геог рафической карты к 
фото- и видеоматериалам космической 
съемки дает иное восприятие г еографи-
ческих объектов и участков Земли как 
одного целого, где она видна в неразрыв-
ном единстве биосферы гг теснейшей вза-
имосвязи водной поверхности, суши и ат-
мосферы. Тогда осознаешь, что деление 
на океаны и моря, континенты и тем бо-
лее государства - условность, а произве-

денные вычленения и разграничения Зем-
ли придуманы нами для лучшего распоз-
навания отдельных объектов и нашего 
ориентирования. К сожалению, идеи ра-
зобщения вместе с их противоречиями за-
кладываются со школьной скамьи, одни и 
те же географические объекты у разных 
народов подчас имеют различные назва-
ния, географические и государственные 
границы тоже являются предметом не-
скончаемых споров. 

Необходимо дать новым поколениям 
возможность овладения знаниями, полу-
ченными в космических исследованиях, 
сделать их частью культуры XXI века. 
Это сохранит атмосферу стремления к 
познаниям нового, пробудит творческое 
горение, которое позволило нам первыми 
сделать шаг за пределы Земли. Освоение 
космических знаний - такая же приори-
тетная задача, как и создание техники, и 
она лежит в русле традиций русского ко-
смизма, связанного с именами К.Э. Циол-
ковского, В.И. Вернадского, А Л . Чижев-
ского, людей, которьге открыли челове-
честву новые горизонты развития. 

Космической географии отводится 
роль моста, связующего все знания, накоп-
ленные за предыдущие тысячелетия исто-
рии. с дальнейшим устремлением челове-
чества к изучению космоса и Вселенной. 

К
осмос становится зеркальным отра-
жением наших земных проблем. Ко-
рабль с экипажем всегда останется 

Землей с ее проблемами и надеждами. 
Пока мы вблизи своей колыбели, они не 
так ощущаются, но мы не имеем права 
брать груз своих ошибок в полеты в даль-
ний космос, поэтому присматриваемся к 
космосу и самим себе. При освоении кос-
моса человека всегда будет интересовать 
он сам. Каким человек полетит к другим 
планетам, чем будет озадачен, какие по-
ставит перед собой цели, как будет скла-
дываться жизнь на борту при преодоле-
нии возникающих трудностей. Эти люди 
окажутся в равных условиях обитания, 
где проблемы с едой, одеждой, водой, 
воздухом будут решаться в борьбе за вы-
живание сообща. Останутся работа, зна-
ния. отношение к делу. Это не исключит 
проблем, каких-то сложностей. Останут-
ся человеческие трагедии, переживания, 
удачи и неудачи, но это уже будет стро-
иться на более высоком уровне работы и 
отношения к ней. 

Мы обязаны задуматься о тех, кто бу-
дет удаляться от берегов планеты в океан 
космоса. Будут ли они там утверждаться 
в поиске согласия и процветания всех, ос-
тавшихся на Земле, или понесут дух со-
перничества. гонимые политическими 
амбициями своих стран, чтобы доказы-
вать, кто первый? Тогда они неминуемо 
войдут в противоречие с целями проник-
новения в космос и с жизнью на Земле. К 
чему мы тогда придем? 

Пока, насколько нам известно, мы од-
ни во Вселенной, и. ироникая в глубь ее. 
посылая сигналы о нашем существова-
нии, должны быть готовы к возможной 
встрече в духовном единстве хозяев пла-
неты Земля. 

Валентин ЛЕБЕДЕВ, 
член-корреспондент РАН, 
летчик-космонавт СССР, 

дважды Герой Советского Союза 

З
аседание 8 апреля было назва-
но «историческим». В этот 
день обсуждался вопрос «О со-

трудничестве Минобразования 
России и Российской академии на-
ук в области подготовки научных 
кадров и развития научных иссле-
дований». Проблема старения на-
учных кадров и ухода из отрасли 
молодых специалистов звучала на 
заседании особенно остро. И это 
понятно. Одна из главных целей 
интеграции высшего образования 
и науки - воспитать научную эли-
ту, но, к сожалению, после полу-
чения высококлассного образова-
ния многие молодые специалисты 
уходят из отечественной науки и 
используют полученные знания на 
благо других государств. На засе-
дании один за другим звучали при-
меры. Так, ректор МГУ им. Ло-
моносова, член президиума РАН 
академик Виктор Антонович Са-
довничий отметил тот факт, что 
«из МГУ уехало 25 процентов мо-
лодых людей с ведущих факульте-
тов». 

Академик Юрий Дмитриевич 
Третьяков, председатель попечи-
тельского совета Высшего колле-
джа наук о материалах МГУ, рас-
сказывая об успехах, которых уда-
лось добиться, также закончил 
свою речь вопросом по болезнен-
ной теме: «Как не потерять кад-
ры?» Высший колледж наук о ма-

Студенческий кредит науку укрепит 
териалах был создан 12 лет назад. 
Для него ставилась цель: соста-
вить высшую научную элиту. Со 
всей страны набрали для обучения 
талантливых ребят. Первые выпу-
скники имели по 8-10 научных 
публикаций, и академик Ю.А. 
Буслаев, который был председа-
телем комиссии на защите, пред-
ложил присвоить им сразу сте-
пень кандидатов наук. В 1992 году 
15 студентов посетили вузы Гер-
мании. После защиты дипломов 
половина молодых специалистов 
сразу уехала, видимо, в полюбив-
шуюся страну. 

Возвращаюсь к высказыванию 
академика Алферова. Жорес Ива-
нович является ректором-органи-
затором Академическог о физико-
технологического у н и ве рс итета 
РАН (АФТУ), который был со-
здан в октябре 2002 года решени-
ем президиума РАН на базе 
Санкт-Петербургского физико-
технического института имени 
А.Ф. Иоффе РАН. АФТУ отно-
сится к так называемым «учеб-
ным заведениям нового типа», об-
разовавшимся в рамках сотрудни-
чества Минобразования и РАН. 

По последним данным, конкурс 
среди школьников, поступающих 
в лицей при АФТУ. - 15 человек 
на место. И это понятно - ведь 

США. Он никак не соответствует 
квалификации и сложности вы-
полняемой учеными работы. Ино-
странные фирмы, естественно, 

«Надо продумать элементы платного образо-
вания с выдачей кредитов, которые студенты 
должны отработать после окончания института 
или вернуть, если уезжают», - таким предложе-
нием закончил свое выступление на совместном 
заседании коллегии Минобразования России и 
президиума РАН вице-президент академии 
Жорес Иванович АЛФЕРОВ. 

впереди работа под руководством 
Нобелевского лауреата и ег о уче-
ников по самым перспективным 
направлениям, а дальше... отъезд 
за рубеж. Жорес Иванович допод-
линно знает, что именно такую 
перспективу, к сожалению, видит 
перед собой большинство. 

Как известно (это не для кого 
не является тайной), средний зара-
боток российского ученого, уже 
имеющего докторскую степень и 
должность, например, завлаба, со-
ставляет около 100 долларов 

предлагают больше. И что самое 
главное, они предоставляют воз-
можность нашим молодым уче-
ным работать на самом современ-
ном научном оборудовании. А воз-
можность заниматься полноцен-
ными фундаментальными и при-
кладными исследованиями, в осо-
бенности экспериментальными, 
зачастую интересует специалис-
тов даже больше, чем зарплата. 

Академик Александр Огано-
вич Чубарьян рассказывал о Госу-
дарственном университете гума-

нитарных наук (ГУГН). Универ-
ситет существует уже 10 лет и 
располагается на территории Ин-
ститута всеобщей истории РАН. 
База университета - академичес-
кие институты гуманитарного 
профиля, а руководство и препо-
даватели - высшее звено академи-
ческой науки. Естественно, и зна-
ния. получаемые в этом учебном 
заведении, высочайшего уровня. 
Однако невозможность создать 
для молодых специалистов надле-
жащие условия приводит к тому, 
что в науке после аспирантуры 
остается работать только полови-
на молодых специалистов. 

Как рассказал ректор Москов-
ского физико-технического ин-
ститута Николай Николаевич Ку-
дрявцев, 57 базовых кафедр этого 
технического университета распо-
лагается в 50 институтах РАН, 
большая работа ведется со шко-
лами, причем 70 процентов из них 
- региональные. Каковы резуль-
таты? Коммерческие структуры 
физтеховцев очень ценят, в них 
«утекает» порядка половины вы-
пускников. 

Очень важно создать реальные 

Космос спасет Землю 
от междоусобий, 
а человека - от бездуховности 
Постчернобыльский синдром: 
вперед или назад? 
Экология крепит единство школь-
ников, инженеров и академиков 
Вертолеты переходят 
в категорию роботов 
Коровье бешенство может 
спрятаться в пищевые добавки 

ЛАБОРАТОРНАЯ РАБОТА 

стимулы для увеличения притока 
молодежи в науку. Для этого не-
обходимо не только увеличить за-
работную плату и улучшить соци-
альную защищенность, но и ре-
шить проблему, связанную с ма-
териально-технической оснащен-
ностью научных лабораторий, 
возможностью доступа ученых к 
мировым информационным ре-
сурсам. 

В этой связи необходимо при-
нять ряд мер на уровне президен-
та РФ и правительства. Среди них 
в качестве первоочередных целе-
сообразно ввести госзаказ на но-
менклатуру специалистов, выпус-
каемых вузами, с тем чтобы моло-
дые специалисты были обеспече-
ны рабочими местами и для них 
были созданы достойные условия. 

Ректор Московского энергети-
ческого института, член-коррес-
пондент РАН Евгений Викторо-
вич Аметггстов отметил на заседа-
нии. что в московском правитель-
стве в качестве эксперимента уже 
апробируется система выдачи без-
возмездных кредитов на оплату 
высшего образования при условии 
подписания абитуриентом кон-
тракта, обязывающего его отра-
ботать 3-4 года в одной из органи-
заций оборонного комплекса. 

Евгения НОВОСАД, 
пресс-служба РАН 

Дома в джинсах 

К
анадская компания разрабатывает новый материал, в который 
можно будет «одеть» здания любой формы. Ткань, напоминаю-
щая голубые джинсы, сделана из гибких солнечных панелей, вы-

рабатывающих электрический ток. 
Изобретатели надеют-

ся, что производящий 
энергию материал под-
толкнет архитекторов к 
созданию смелых проек-
тов сооружений, которые 
можно будет «укутать» в 
гибкие солнечные бата-
реи. Вероятно, не за гора-
ми время, когда для подза-
рядки в нову.о 1кань будут 
оборачивать плейеры и 
сотовые телефоны. Пред-
ставитель компании 
8рНега1 5о1аг оС СатЬпс1§е 
в Онтарио Милфред Хам-
мербахер обещает присту-
пить к производству «одежды» для зданий в следующем году. 

В отличие от обычных солнечных батарей, новый материал не име-
ет твердой кремниевой основы. Между двумя слоями алюминиевой 
фольги, покрытой пластиком, зажаты тысячи маленьких кремниевых 
бусинок, каждая из которых работает как крошечная солнечная бата-
рейка, поглощая солнечный свет и превращая его в электроэнергию. 
Шероховатая поверхность, созданная бусинками, поглощает больше 
света. Поэтому эффективность у гибкого материала не меньше, чем у 
обычных фотоэлектрических панелей, и достигает И процентов. 

Пчелы и магнитные поля 

З
адолго до возникновения жизни на Земле уже были магнитные 
поля, и биосфера, естественно, формировалась под действием 
этих полей. Теперь ученые обнаруживают разнообразные биоло-

гические эффекты магнитного поля. Сотрудники Российского госу-
дарственного аграрного заочного университета Е.К. Еськов и А.В. 
Дарков исследовали магнитную восприимчивость пчел и влияние 
магнитного поля высокой напряженности на их развитие. 

Оказалось, что пчела об-
ладает свойством магнит-
ного диполя и разворачи-
вается в неоднородном 
магнитном поле. Пчелу 
усыпляли углекислым га-
зом и подвешивали, бес-
чувственную, на волосе 
длиной 25 см между полю-
сами магнита (продольной 
осью тела вдоль его по-
люсов) с индукцией 1,5 
Тл. Чем дольше пчел «мо-
рили» в углекислом газе 
тем на больший угол они 
разворачивались в магнит-
ном поле. После получа-
совой экспозиции, вызы-

вающей снижение метаболизма пчелы, угол разворота составлял око-
ло 10 градусов, а после 36 часов в углекислом газе, когда пчела уже 
мертва, она разворачивается примерно на 24 градуса. Таким образом, 
ученые подтвердили, что пчела действительно обладает свойствами 
диполя и соответствующим образом реагирует на магнитное поле 

Получив этот результат, ученые задумались над тем, что будет со 
взрослой пчелой, если она попадет под влияние магнитного поля в 
стадии куколки. Куколок фиксировали между полюсами магнита 
(статический режим) или вращали между ними со скоростью 30 обо-
ротов в минуту (динамический режим). При этом максимальное уда-
ление куколок от полюсов магнита составляло 12,5 см, что соответ-
ствовало снижению индукции поля с 1,5 до 0,25 Тл. Оказалось, что 
магнитное поле убивает куколок в зависимости от режима и продол-
жительности действия. Более губительным оказался динамический 
режим: 30 минут воздействия убивал пятую часть личинок, а за час 
погибала четверть. У многих выживших и повзрослевших насекомых 
ученые обнаружили аномалии развития, в основном крыльев и рото-
вого аппарата. Крыльев не было совсем или же они были длиннее 
нормы. Хоботки оказались на треть короче или немного длиннее 
чем положено. Закономерность та же: чем дольше воздействует по-
ле, тем больше уродств оно вызывает, а динамическое воздействие 
опаснее статического. Факты сами по себе интересные, но практиче-
ского применения пока не нашли. 

Наталья РЕЗНИК 

Молния бьет рентгеном 

А
мериканские ученые экспериментально подтвердили, что при 
ударе молнии возникает рентгеновское излучение. 

Еще в 1925 г. ученые предположили, что при грозе происходит 
вспышка высокоэнергетического излучения. Сотрудники Междуна-
родного центра по изучению молний при университете Флориды ре-
шили проверить эту гипо-
тезу экспериментально. 
Они инициировали удары 
молний, выстреливая в 
грозовые облака ракета-
ми. за которыми тянулись 
заземленные провода. 
Принцип, на котором ос-
нован этот метод, в 1752 
году предложил Бенджа-
мин Франклин: он запус-
тил во время грозы воз-
душного змея на бечевке, 
к нижнему концу которой 
был привязан металличес-
кий предмет. В экспери-
ментах, проведенных во 
Флориде, индуцированные 
молнии били в определен-
ное место - специально построенную башню, что позволило изучить 
грозовой разряд в деталях. Приборы зарегистрировали мощные 
всплески рентгеновского излучения, гамма-лучей и быстрых элек-
тронов. Они возникали непосредственно перед вспышкой света и 
длились не более 100 микросекунд. 

«Мы не рассчитывали увидеть что-нибудь, - заявил Мартин 
Юман, один из исследователей, - но неожиданно оказалось, что поч-
ти с каждой вспышкой регистрируется рентгеновское излучение». 

Доказать образование рентгеновских лучей без специальных экс 
периментов было трудно из-за того, что молнии - явление достаточ-
но редкое и случайное, кроме того, их сопровождает электромагнит 
ный «шум», мешающий регистрации. 

Агентство научных сообщений «Информнаука 
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Член-корреспондент РАН Михаил Солонин: 

Хвост великого дракона 

Судьба ученого во многом зависит от 

того, к какой научной школе он 
принадлежит, кто является его учи-

телем, наконец, насколько актуальны 
те проблемы, которыми он занимается. 

Михаил Иванович Солонин убеж-
ден, что в его жизни и работе главную 
роль играет «Плутониевый институт» 
- так между собой специалисты назы-
вают Государственный научный центр 
Российской Федерации Всероссийский 
научно-исследовательский институт 
неорганических материалов (ВНИ-
ИНМ) имени академика А.А. Бочвара. 
Здесь Солонин сложился как ученый, 
работал директором. Но затем посту-
пило предложение перейти в Минатом, 
возглавить там все, что связано с топ-
ливным циклом. В конце концов Миха-
ил Иванович согласился, потому что 
понял: связь с наукой не только не пре-
рвется, а напротив - усилится, и в этом 
он может принять самое активное уча-
стие. А разве подлинный ученый спо-
собен отказаться, если видит пользу 
своего служения Отчизне?! 

Знаком я с Солониным давно. Осо-
бо ценю в нем верность традициям той 
великой научной школы, которая была 
создана в России. От него мне многое 
стало известно и о «Плутониевом ин-
ституте»... 

В этом месте следовало бы обра-
титься к писателям, которые пишут де-
тективы. Сюжетов для них здесь мно-
жество - и один другого интересней и 
загадочней. 

8 декабря 1944 года принимается 
постановление ГКО № 7102 сс/оп 
«Сов. секретно. Особая папка» - «О 
мероприятиях по обеспечению разви-
тия добычи и переработки урановых 
руд». В нем подчеркивалось, что эта 
проблема становится государственной 
задачей и ее решение возлагается на 
НКВД СССР. 

Один из пунктов постановления гла-
сил: 

«7. Обязать НКВД СССР (т. Бе-
рия): 

а) организовать в системе НКВД 
СССР научно-исследовательский ин-
ститут по урану, присвоив ему наиме-
нование «Институт специальных ме-
таллов НКВД» (Инспецмет НКВД). 

Возложить на Инспецмет НКВД 
изучение сырьевых ресурсов урана и 
разработку методов добычи и пере-
работки урановых руд на урановые 
соединения и металлический уран...» 

Но Инспецмету пришлось зани-
маться не только, а точнее - не столь-
ко ураном, сколько плутонием, други-
ми металлами и материалами, которые 
нужны были сначала для создания 
ядерного оружия, а затем и реакторов 
для лодок, АЭС, ледоколов и исследо-
вательских центров. Всегда институт 
оставался самым секретным научным 
учреждением, что свидетельствовало о 
его многочисленных переименованиях 
- НИИ-9 НКВД, затем просто НИИ-9, 
База № 1 НИИ Главгорстроя, п/я 3394, 
п/я Р-6575, ВНИИНМ... Тут уж у лю-
бого шпиона закружится голова... 
Кстати, судя по американским данным, 
им гак и не удалось до перестройки вы-
яснить весь круг проблем, которым за-
нимались в «Плутониевом институте», 
хотя, конечно же, об академике Анд-
рее Анатольевиче Бочваре. дважды 
Герое Социалистического Труда, лау-
реате Ленинской и Государственных 
премий, ближайшем соратнике И.В. 
Курчатова, в мировой науке было хо-
рошо известно. 

Михаил Иванович Солонин не толь-
ко принадлежит к «школе Бочвара». 
но и является одним из главных про-
должателей дела своего великого Учи-
теля. 

Эта преамбула к нашей беседе с 
Михаилом Ивановичем, на мой взгляд, 
необходима, чтобы было понятно всем: 
сегодня именно с ним связывают спе-
циалисты судьбы российского ядерно-
го топливного цикла. По крайней мере 
в его кабинете 1 -го заместителя минис-
тра Минатома РФ пересекаются нити 
поисков и решений. Оборвать хотя бы 
одну из них - значит лишить Россию 
важнейших энергетических ресурсов, 
без которых развитие страны немыс-
лимо. 

Я спросил его: 
- В последнее время проходит 

много конференций, на которых 
главное внимание уделяется ядерно-
му топливу. Чем это вызвано? 

- Прошли юбилеи А.А. Бочвара, 
И.В. Курчатова, А.П. Александрова. На 
научных конференциях, посвященных 

этим выдающимся ученым, шел обстоя-
тельный разговор не только о прошлом 
атомной энергетики, но и о перспекти-
вах ее развития. Приближается и 50-ле-
тие со дня пуска первой в мире АЭС в 
городе Обнинске, и, на мой взгляд, не 
только целесообразно, но и необходимо 
рассмотреть, насколько оправдались 
ожидания и осуществились надежды, ко-
торые возникали на заре атомной эпохи. 
Конечно, оценка свершений должна 
быть сделана с разных позиций, но моя 
жизнь в науке и нынешняя работа в 
Минатоме связаны с топливообеспече-
нием атомной энергетики и промышлен-
ности. Что может быть важнее? Потому 
о нем я и буду говорить. 

- Надежды прошлого оправда-
лись? 

- И да, и нет... Можно сказать, что 
мы подходим к определенному перело-
му. Сегодня разные страны определя-
ют, что будет основой на ближайшие 
четверть века для производства тепла 
и электроэнергии, какие типы атомных 
энергетических установок будут ис-
пользоваться. Если мы говорим о 
большой атомной энергетике, то это, 
безусловно, атомные электростанции. 
Ну а в малой атомной энергетике у 
России опыт огромный, поскольку у 
нас есть большой атомный флот. Это и 
ледоколы, и крупные суда... 

- Есть еще подводные лодки! 
- У них есть своя специфика. Это 

транспортная тематика военного на-
значения... 

- Иногда они выполняют сугубо 
гражданские функции. Припоминаю, 
что подводные лодки превращались в 
электростанции, когда поселки на 
Дальнем Востоке замерзали. Был 
еще проект использования их для 
подводных экскурсий. Однако он 
вскоре развалился, так как с иллю-
минаторами у ударных атомных ло-
док большие сложности... 

- Кстати, я не исключаю, что имен-
но нестандартное использование лодок 
подтолкнуло к идее создания плавучих 
атомных электростанций. Использова-
ние малых энергоблоков - направле-
ние, которое сегодня все больше завла-
девает умами. Тридцать лет назад раз-
рабатывалась передвижная атомная 
установка. Но она была «сухопутная», 
тяга была автомобильная... 

- На гусеничном ходу. 
- Точно! Однако предпочтение бы-

ло отдано большой атомной энергети-
ке: предполагалось строительство де-
сятков мощных АЭС, и это отодвинуло 
другие идеи на задний план. Но время 
показало, что они не умерли, а «затаи-
лись», чтобы в нужный момент вновь 
возродиться. Наверное, это время при-
шло. 

- На самом первом этапе «Атом-
ного проекта» рождались и вовсе 
фантастические идеи! В документах 
можно прочитать не только об атом-
ном самолете и ракетоплане, но и об 
атомном паровозе. Наверное, иначе и 
быть не может: ученые сначала фан-
тазируют, а уж потом реализуют то, 
что удается... 

-... и то, что необходимо и эффек-
тивно! Почему я начал говорить о ма-
лой атомной энергетике? Она привле-
кательна, потому что это небольшие 
мощности, высокая надежность. В ней 
будут использоваться те принципы, ко-
торые присущи судовой энергетике, а 
это подразумевает высокую надеж-
ность в обеспечении энергией трудно-
доступных районов. 

- В том числе и по топливу? 
- Конечно. 
- Много видов топлива сегодня? 
- Если говорить о малой и большой 

энергетике, то оно разное. Если же 
рассматривать АЭС, а в этой области 
главными являются водо-водяные ре-
акторы - и у нас, и за рубежом, то 
принципиальных отличий в топливе 
нет. Это оболочки из циркониевых 
сплавов с небольшими нюансами по 
составу, это таблетки разных форм и 
структурных состояний, величина зазо-
ра, величина компенсационного зазора 
различаются, но все это не кардиналь-
ные отличия. Топливо, используемое 
сегодня в мире, принципиально одно и 
то же. Есть тонкости, которые отлича-
ют его технические возможности. Во 
главе угла - эффективность сжигания 
топлива в активной зоне. Эта проблема 
комплексная. Она зависит от конст-
рукции активной зоны и конструкции 
тепловыделяющего элемента. Мы 
стремимся, чтобы коммерческая эф-
фективность атомной энергетики рос-
ла, и, следовательно, постоянно рабо-
таем над тем, чтобы соединить преиму-
щества воедино и избавиться от недо-
статков. То есть занимаемся тем же, 
чем ученые, конструктора и инженеры 
во всех областях современной науки и 
техники. 

- Топливо - только уран? 
- Пока да. 
- Знаю, что сырьевая база урана 

после распада СССР резко уменьши-
лась. Хватает ли в России урана? 
Или вас что-то беспокоит? 

- Если человека ничего не трево-
жит, то это уже плохо... Если гово-
рить об обеспечении ураном, то ситуа-
ция на ближайшее время стабильная. 
По поставкам топлива она более слож-
ная. Рынок, который был у нас в 
СССР и Восточной Европе, сегодня со-
хранен. Мы потеряли только станцию 
в Темелине. туда пришли американцы. 
Однако мы будем участвовать в буду-

щих тендерах на поставку топлива, и не 
исключено, что вернем себе эту стан-
цию. 

- Насколько я знаю, американцы 
там изрядно помучились, «приспосаб-
ливая» станцию к своему топливу? 

- Это ясно было с самого начала. 
Блок российский, «Вестингауз» провел 
большие работы, чтобы приспособить 
его к своему топливу, причем без на-
ших специалистов они не смогли обой-
тись. 

- Слишком высокая плата за чис-
то политические решения! Тогда че-
хи всеми силами пытались сблизить-
ся с американцами, а потому и отда-
ли им Темелин. 

- К сожалению, политика не всегда 
благоприятно влияет на экономику. Но 
в борьбе за рынки мы обязаны и ее 
учитывать! А иногда и использовать 
политическое давление, как это делают 
американцы, немцы и французы... Та-
ким образом, после распада СССР мы 
потеряли только Темелин, но приобре-
ли Китай, Иран. Индию. Я имею в ви-
ду строительство там АЭС. В России 
запустили энергоблок в Волгодонске, 
завершаем строительство блока на Ка-
лининской АЭС. работаем над продле-
нием ресурсов реакторов на Курской, 
Нововоронежской и Кольской станци-
ях. Будем участвовать в тендере на 
строительство АЭС в Финляндии. 
Этим я хочу показать, что объем по-
ставок российского топлива на АЭС 
растет и, надеюсь, будет расти в даль-
нейшем. 

- «Борьба за поставки топлива»... 
Эта фраза все чаще звучит, когда мы 
говорим о развитии атомной энерге-
тики в мире. Почему акцент делается 
именно на топливе? 

- Обычно проект АЭС делается под 
конкретный тип тепловыделяющей 
сборки. Наша - «шестигранная», а у 
американцев и в Западной Европе в ос-

тивными в борьбе за эти рынки. К со-
жалению, мы много потеряли - и мес-
торождений, и шахт - после распада 
СССР... 

- В Средней Азии конкуренты ра-
ботают активно? 

- Узбекистан в основном продает 
уран на Запад. Контракты гам заклю-
чены на достаточно большой период, а 
потому возникают сложности с ураном 
из Узбекистана... 

- Я бывал на многих комбинатах в 
Узбекистане, в тех прекрасных горо-
дах, которые построены в пустыне и 
на краю ее... Это ведь были суперсо-
временные предприятия... Каждый 
год Ефим Павлович Славский летал 
туда, следил, чтобы самое передовое 
появлялось именно там... 

- К сожалению, мы отдали их без 
борьбы... 

- Что вы имеете в виду? 
- Можно было подумать о создании 

совместных предприятий, о российских 
инвестициях. Западные фирмы заклю-
чили длительные контракты по постав-
кам урана. Это выгодно и по финансам, 
и по стабильности. Уже сам такой факт 
говорит о том. что атомная энергетика 
будет развиваться в XXI веке, а потому 
она должна быть обеспечена сырьем. 
Мы же, попадая под сиюминутные по-
литические интересы, пока не научи-
лись в новых условиях стратегически 
мыслить, и это приводит к тому, что 
построенные нами комбинаты работа-
ют на Западную Европу и Америку. 

- А как дела в Казахстане? 
- Добывается урана сегодня мень-

ше. чем у нас в Краснокаменске. Одна-
ко западные фирмы и там весьма ак-
тивны. Свое присутствие они «застол-
били» практически на всех крупных 
месторождениях... Они прекрасно по-
нимают. что без ресурсной базы то или 
иное направление нельзя развивать. 
Интерес к урану, повторяю, еще раз 

гресс. Истощается сырьевая база, зна-
чит, следует менять направление раз-
вития той или иной области. Как толь-
ко сырьевая база урана иссякнет, и мы 
сразу же вспомним о том, что у нас 
есть отработанное ядерное топливо и 
есть радиохимические производства. 
Они станут более совершенными, а 
значит, и безопасными. Почему япон-
цы создают радиохимию? Французы и 
англичане готовы перерабатывать их 
топливо, но это очень дорого. Да и не 
всегда их удовлетворяет качество того 
МОКС-топлива. которое они получа-
ют. Хранилища по отработанному топ-
ливу разместить в Японии сложно -
территория страны маленькая. Вот они 
и определили свою стратегию: перера-
батывать топливо на собственных 
предприятиях. Таким образом, в раз-
ных странах по-разному будут решать 
проблему топлива для АЭС. 

- Но к отработанному топливу 
обязательно будут возвращаться? 

- Не сомневаюсь в этом! Как толь-
ко рентабельные запасы природного 
урана истощатся, сразу же начнем пе-
рерабатывать тот неиспользованный 
уран в отработанном топливе, который 
хранится в «могильниках» и хранили-
щах. 

- Это и побудило Минатом высту-
пить за ввоз ОЯТ в Россию? 

- Не только то, что мы способны 
оказывать другим странам подобные 
услуги, которые стоят очень дорого, но 
и забота о том, что надо создать в стра-
не запасы энергетического сырья на 
будущее. Кстати, этим явно и не очень 
явно занимается Запад, в частности, 
США. 

- По-моему, слишком «явно» - я 
имею в виду войну в Ираке! 

- Сырьевая энергетическая база -
это всегда ключевой вопрос развития 
любой страны. Не случайно американ-
цы стараются контролировать не 
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новном «квадратная». Следовательно, 
активные зоны реактора разные. И тут 
уже и проблемы охлаждения, и систе-
мы защиты, и выгорание топлива, и все 
остальное. Естественно. АЭС, постро-
енные по российским проектам, «при-
вязаны» к нашему топливу. 

- Сейчас мы тратим урана боль-
ше, чем добываем. Десять лет назад 
министр говорил, что склады у нас 
забиты ураном, но теперь они, навер-
ное, опустели? 

- Эта ситуация типична для всего 
мира. Везде расход урана выше, чем 
добыча. Это связано с тем, что чет-
верть века назад планировались более 
высокие темпы развития атомной 
энергетики, и тогда шла интенсивная 
добыча урана. Много его мы сэкономи-
ли за счет того, что вышли из военных 
программ. Понятно, что сегодня мы не 
нарабатываем обогащенный уран. Мы 
вывели из эксплуатации урановые ре-
акторы, где получали плутоний. Годо-
вая добыча урана составляет сегодня 
порядка трех тысяч тонн. За последние 
10 лет мы использовали со складов по-
рядка 300 тысяч тонн урана. Ясно, что 
нам необходимо думать о том, что бу-
дет через десяток лет. Пока запасов у 
нас хватает. 

- А какова ситуация в мире? 
- Мировые разведанные запасы 

урана составляют около трех с полови-
ной миллионов тонн. 70 процентов из 
них находится в трех странах - Австра-
лии, Казахстане и Канаде. Россия на 
седьмом месте. Природного урана у 
нас сейчас 165 тысяч тонн, высокорен-
табельные запасы - 56 тысяч тонн. 
Мощность нашей уранодобывающей 
промышленности сегодня используется 
наполовину. Имеется в виду обеспече-
ние топливом как отечественных, так и 
зарубежных заказчиков. Однако, на 
мой взгляд, о будущем нужно все-таки 
заботиться и активно искать новые ис-
точники сырья. К примеру, в Казахста-
не много месторождений природного 
урана, которые пока не используются. 
Естественно, туда идут наши конкурен-
ты с Запада. Нам надо быть более ак-

свидетельствует, что атомная энерге-
тика в XXI веке займет весьма достой-
ное место. 

- Можно схематично представить, 
как это будет выглядеть? 

- До 2030 года будут развиваться 
тепловые реакторы. То есть та энерге-
тика, которая существует сегодня. Бе-
зусловно, появятся и «быстрые реакто-
ры», но их будет немного. Не получит, 
на мой взгляд, широкое распростране-
ние и уран-плутониевое топливо. Его 
будет не более 5-7 процентов. 

- Предполагалось, что плутоний 
будет использован в топливе для 
АЭС. Это нереально? 

- Дело не только в экономике. Плу-
тоний более радиационно активный и 
более токсичный. Для того чтобы его 
выделить, нужны радиохимические 
производства. Они есть в Англии и во 
Франции. Строится завод в Японии. Но 
вы же прекрасно знаете, что это очень 
сложные производства... 

- Для чего же их строить?! 
- Они нужны для переработки от-

работанного ядерного топлива. Просто 
хранить его бесконечное время нельзя, 
это дорогое удовольствие. Каждая 
страна решает вопросы топливообес-
печения самостоятельно, исходя из на-
циональных интересов и создавая вы-
сокотехнологичные производства. 

- Постоянно идет ссылка на аме-
риканцев, мол. они решили его толь-
ко хранить и не перерабатывать?! 

- Да, свои хранилища они называют 
«могильниками», но на самом деле это 
долговременное контролируемое хра-
нение. Когда-то, я думаю, топливо бу-
дет извлекаться из «могильников» и 
перерабатываться. Иного не дано. Ес-
ли атомной энергетике суждено разви-
ваться, то только на замкнутом топ-
ливном цикле. Это обязательно будет, 
но за пределами 2030 года. В против-
ном случае уран - исчерпаемый источ-
ник энергии. 

- Точно назвать время сложно? 
- В первую очередь это связано с 

запасами дешевого урана. Все зависит 
от сырьевой базы. Есть она, есть про-

только свое топливо, которое есть в 
США. но и то, что есть на планете. Де-
фицит энергоисточников, дефицит сы-
рья приводит и будет постоянно приво-
дить к тем конфликтным ситуациям, с 
которыми мы сталкиваемся в мире. 

- Об оружейном плутонии. Что с 
ним сейчас происходит? 

- По соглашению 2000 года с аме-
риканцами мы должны утилизировать 
по 34 тонны плутония с каждой сторо-
ны в энергетических реакторах. 

- Удается это делать? 
- Суть проблемы в том, что те за-

воды. которые есть, способны решить 
эту задачу. В частности, в той же 
Франции. Их нужно только адаптиро-
вать к России. Но это техника, техно-
логия... Одновременно следует по-
мнить, что утилизация оружейного 
плутония - это задача политическая. В 
нашей стратегии развития атомной 
энергетики мы не рассчитываем на 
«смешанное» МОКС-топливо в реак-
торах на тепловых нейтронах, поэтому 
для утилизации плутония России долж-
на быть оказана со стороны Запада 
финансовая помощь. Проще говоря, 
средства на утилизацию должны дать 
американцы, что и предусмотрено со-
глашением от 2000 года. Такие деньги 
в рамках «семерки» собираются... По-
ка их нет. Нет и проекта российского 
завода по производству МОКС-топли-
ва, строительство не начиналось... 
Идут некоторые экспериментальные 
работы, но не более того... Так что мы 
в самом начале пути... 

- Значит, плутоний будем хра-
нить? 

- Конечно. Когда экономика вос-
требует плутоний для энергетических 
реакторов, тогда потомки им займутся 
более основательно... 

- Не кажется ли вам, роль науки в 
атомных делах после некоторого 
спада вновь возросла? 

- Это произошло из-за того, что в 
ближайшей перспективе атомную 
энергетику развивать будет чрезвычай-
но трудно без решения экологических 
проблем. Мы ее всегда рассматривали 

как средство энерго- и электрообеспе-
чения человечества. О том, что делать 
с отработанным топливом, не особенно 
задумывались, мол, будем его хранить. 
Сегодня такая ситуация для развития 
атомной энергетики неприемлема. Мы 
должны очень четко проследить всю 
цепочку: ресурсы, связанные с добы-
чей урана, какая глубина выгорания 
топлива оптимальна, чтобы продукты 
переработки можно было вовлекать в 
ядерный топливный цикл, и, наконец, 
создание замкнутого цикла. Сегодня 
уже понятно, что проблему отработан-
ного ядерного топлива надо решать -
откладывать ее можно лишь на корот-
кое время. Иначе атомная энергетика 
будет плодить сложнейшие экологиче-
ские проблемы. 

- Атомную энергетику в Китае 
называют великим драконом. Рань-
ше мы в основном занимались его го-
ловой и туловищем, а на длинный 
хвост внимания не обращали. Теперь 
что же, главное внимание - хвосту?! 

- Получается, что так... Те успехи, 
которые есть у атомной энергетики в 
мире и в России по усовершенствова-
нию топлива, по повышению безопас-
ности АЭС, по новым технологиям, 
воспринимаются общественностью 
нормально, как естественные. То есть 
атомная энергетика находится на при-
емлемом техническом уровне, ее безо-
пасность намного выше, чем в других 
отраслях промышленности. 

- Можно сказать, что уроки ава-
рий в США и в Чернобыле усвоены? 

- Безусловно. Общественность это 
видит и понимает. Но экологические 
аспекты по-прежнему волнуют всех, и 
именно от их решения зависит судьба 
атомной энергетики. Надо хвост драко-
на тщательно изучать, время пришло. 
Если полвека назад при создании ядер-
ного оружия не очень-то заботились о 
сохранении природной среды, даже о 
здоровье человека, то теперь ситуация 
принципиально иная. На первый план 
выходит не только безопасность АЭС, 
их конкурентоспособность, но и эколо-
гия. Мы не имеем права перекладывать 
такие проблемы на плечи потомков. 

- Тут же вспоминаю Теченский 
каскад водоемов... Некоторые назы-
вают ее «Хиросимой на Урале»... 

- В Японии было страшное, но од-
норазовое воздействие на природу. А 
Теченский каскад до сегодняшнего дня 
«подпитывается» радиоактивными от-
ходами. Главная задача Минатома там: 
добиться, чтобы с площадок «Маяка» 
прекратился сброс отходов в эти водо-
емы. 

- Теча - это «хвост ядерного ору-
жия». Можно ли сегодня решить 
проблему Теченского каскада и пре-
вратить его, как говорится, в «зеле-
ную лужайку»? Говорят, что там 
нужно обязательно строить Южио-
Уральскую АЭС? 

- Атомная станция будет поддержи-
вать уровень воды, и это очень важно. 
Но совсем иное дело полная утилиза-
ция Теченского каскада. Мне представ-
ляется. необходимо организовать рабо-
ту в два этапа. Сначала надо прекра-
тить добавлять туда о ходы. Второе: 
надо очень внимательно наблюдать за 
состоянием водоемов - здесь важная 
забота ложится на Южно-Уральскую 
АЭС. А затем уже постепенная утили-
зация их... Опыт такой в Минатоме 
есть. На том же «Маяке» ряд мелких 
загрязненных водоемов нейтрализует-
ся, на них отрабатываются научные 
методы восстановления природной 
среды. Но хочу напомнить главное: на-
до добиться того, чтобы исключить 
воздействие радиоактивных отходов на 
окружающую среду. 

- Это сегодня «глапная наука»? 
- Считаю, что это касается не толь-

ко замкнутого ядерного цикла. Любое 
производство дает отходы. Свалки тех 
же бытовых отходов занимают огром-
ные площади. Но ссылаться нам. атом-
щикам, на плохую работу других него-
,же. У нас каждое производство должно 
быть с замкнутым циклом. Именно эти 
направления интенсивно развиваются в 
научном плане, и это отрадно, потому 
что раньше их считали второстепенны-
ми... 

- Наука в Минатоме. Вы знаете о 
ней не понаслышке? 

- В течение последних десяти лет 
поется гимн Минатому. И это справед-
ливо! 

- А мне кажется, что больше кри-
тикуют... Впрочем, вы все-таки пра-
вы! Но нужно доказать - почему? 

- Потому что Минатом год за годом 
реализует свои программы, дает при-
рост производства электроэнергии, 
увеличивает производство топлива, 
выполняет свои обязательства по ввозу 
ОЯТ, реализует международные дого-
воры и по-прежнему обеспечивает на-
дежную оборону страны. Кажется, что 
такая ситуация будет существовать 
вечно... 

- А разве может быть иначе?! 
- Нет, но при одном условии: так 

будет вечно, если мы будем заботиться 
о науке, как это делалось в Средмаше. 
Ведь фундамент современных техно-
логий, фундамент сегодняшних успе-
хов заложен наукой. Когда кто-то вам 
говорит, что теперь «наука не та», что 
фундаментальные исследования Мин-
атому не нужны, а прикладные надо 
сокращать, не верьте таким людям -
они очень серьезно ошибаются! Лю-
бая крупная фирма, компания, нако-
нец, страна определяется тем, сколько 
денег она вкладывает в саморазвитие. 
А саморазвитие невозможно без на-
уки. Если мы не дадим возможность 
ученому творить, а будем только тре-
бовать от него конкретные результа-
ты в конце квартала, то в конце кон-
цов придем в тупик. Наука - это твор-
чество. Лишиться ее - значит опус-
титься в пропасть невежества и мра-
кобесия. 

Владимир ГУБАРЕВ 

К А Т А К Л И З М Ы В Р А З Р Е З Е 

Сейсмогенератар 
на Кавказе 

Р
анним утром 9 ноября 2002 го-
да на юге России произошло 
землетрясение, получившее 

название Нижнекубанского. Не 
самое сильное, рядовое, можно 
сказать, землетрясение - до 6 
баллов. И все же оно настолько 
заинтересовало ученых, что ме-
сяц спустя состоялась научно-ис-
следовательская экспедиция. 

Землетрясение произошло в 
«интересном» месте - в переход-
ной зоне от Западного Кавказа к 
Киевской плите (так называемый 
Анапский поперечник). Этот рай-
он давно известен своей сейсми-
ческой активностью: здесь были 
сильные землетрясения в 1879, 
1966 годах. Однако данные об 
этих землетрясениях неоднород-
ны и различаются в зависимости 
от метода исследования - показа-
ния приборов не всегда совпада-
ют с мнением ученых, проводив-
ших полевые исследования. По-
следнее землетрясение предоста-
вило ученым новую информацию, 
а значит, и новые возможности 

тщательнее оценить сейсмичес-
кую опасность этого густонасе-
ленного региона. «Для нас важно 
не уточнение старых, а получение 
новых данных, попытка проин-
терпретировать их, учитывая дан-
ные 1966 года», - говорит один из 
участников экспедиции. 

В ходе исследований Нижнеку-
банского землетрясения исполь-
зовался в числе прочего и опрос 
населения. Несмотря на то, что 
из-за раннего часа (5 часов 18 
минут) многие попросту проспали 
катаклизм, ученым все же уда-
лось собрать данные, и картина 
была дополнена во многом благо-
даря местным жителям. Причем 
эти данные оказались даже более 
точны, чем показания приборов, 
регистрирующих подземные 
толчки. Со слов очевидцев были 
построены так называемые изо-
сейсты - изолинии, характеризу-
ющие интенсивность землетрясе 
ния (в данном случае от 3 до 6 
баллов), а по самым надежным, 
ближайшим к эпицентру, изосей-
стам определена важная для 
оценки сейсмической опасности 
глубина очага - 14 км и размеры 
гипоцентра (где происходит вспа-
рывание разрыва, то есть начина-
ется движение масс Земли) -
12-16 км. 

В ходе последних исследова-
ний выяснили, что эпицентр 
Нижнекубанского землетрясения 
находился на уже упоминавшем-
ся Анапском поперечнике. На 
нем же, кстати, располагался, ес-
ли принять одну из точек зрения 
ученых, и эпицентр Анапского 
землетрясения 1966 года, а воз-
можно, и совсем давнего - 1879 
года. По мнению исследователей, 
весьма вероятно, что эпицентры 
этих землетрясений находятся на 
одной и той же прямой - на 
Анапском поперечнике. Стано-
вится ясно, что именно этот по-
перечник является сейсмическим 
«генератором» для западной око-
нечности Большого Кавказа. Он 
вызывал, вызывает, а главное, 
будет и впредь вызывать здесь 
подземные толчки. 

По поводу же того, каковы они 
будут, есть, как водится, два про-
гноза (не считая, естественно, 
промежуточных) - оптимистичес-
кий и пессимистический. Первого 
придерживаются ученые, прово-
дившие полевые исследования. По 
их мнению, протяженность опас 
ного поперечника - 10 км. Если 
это так, то максимально возмож 
ная для него интенсивность под-
земных толчков - 7 баллов, что и 
было продемонстрировано в 1966 
и 2002 годах. В этом случае самое 
страшное местные жители уже 
пережили, и бояться более серь-
езных толчков не нужно. 

Однако результаты дешиф 
ровки снимков региона, сделан 
ных из космоса, говорят другое 
протяженность поперечника - 40 
км. А это значит, что если вспа 
рывание разрыва произойдет на 
всех сорока километрах сразу, то 
возможны толчки до 9 баллов 
Действительно ли структура ак-
тивна на всем протяжении, могут 
сказать лишь детальные инстру-
ментальные исследования. А по-
ка вопрос о сейсмической опас 
ности района остается до конца 
не решен. 

«ИНФОРМНАУКА» 

{ 
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- В конце 20(Х) года михмовцы от-
мечали 80-летие своего вуза. По сло-
жившейся традиции Московский ин-
ститут химического машиностроения 
ведет свое летоисчисление с 22 декаб-
ря 1420 года - дня создания Москов-
ского химико-технологического ин-
ститута имени Д.И. Менделеева. В его 
состав входило механическое отделе-
ние. на основе которого наш вуз и воз-
ник. Официальная хронологическая да-
та рождения вуза - 27 октября 1931 
года, когда был образован Московский 
институт химического машинострое-
ния. 

Успешное развитие нового институ-
та привело к его преобразованию в ян-
варе 1993 года в Московскую государ-
ственную академию химического ма-
шиностроения, а затем в ноябре 1997 
года в Московский государственный 
университет инженерной экологии, 
имя которого в сочетании с понятием 
МИХМ хорошо известно в России и за 
ее пределами. 

За годы своего существования вуз 
стал ведущим в нашей стране в области 
подготовки высококвалифицирован-
ных кадров для химической и нефтехи-
мической промышленности, оборон-
ных отраслей, ядерной энергетики, 
биотехнологии и внес значительный 
вклад в становление и развитие новой 
отрасли - химического машинострое-
ния. 

- Химические технологии и хими-
ческое машиностроение преобразо-
вались в инженерную экологию? Чем 
это вызвано? 

- Закономерностью развития. По-
требностью времени, если хотите. Мы 
не имеем права уже воспринимать эко-
логию или, если говорить в дефиници-
ях последнего времени, идеи устойчи-
вого развития как возврат к девствен-
ной природе. Во-первых, где вы ее 
возьмете, а во-вторых, мы живем в 
технократический век. Поэтому пора 
понять, что только высокоразвитая ин-
женерная мысль может сгладить про-
тиворечия, возникшие между челове-
ком и окружающей его средой во всем 
ее многообразии. 

Очень важно, что работавшие в 
первые и последующие годы в вузе 
ученые и инженеры несли те же идеи, 
когда принимали самое непосредствен-
ное участие в проектировании, строи-
тельстве и реконструкции предприя-
тий. Так рождалась михмовская инже-
нерно-конструкторская школа. 

Одна из непререкаемых традиций -
работа в вузовском коллективе видных 
ученых и педагогов. В разные годы 
здесь работали академики АН СССР 
И.И. Артоболевский (зав. кафедрой 
«Теория механизмов и машин»), 
П.Л. Капица (зав. кафедрой «Механи-
ческое оборудование турбокислород-
ных установок»), Н.А. Доллежаль 
(председатель ГЭК машиностроитель-
ного факультета) и многие другие из-
вестные ученые самого высокого ран-
га. С 1977 по 1982 год кафедру общей и 
физической химии возглавлял акаде-
мик РАН Н.Т. Кузнецов, с 1999 года -
директор ИОНХ имени Н.С. Курнако-
ва. Сейчас кафедру «Процессы и аппа-
раты химической технологии» возглав-
ляет академик РАН А.М. Кугепов... 

- Кого вы бы могли назвать из са-
мых известных выпускников вуза? 

РЕКТОРСКАЯ К А Ф Е Д Р А Ж У Р Н А Л Ь Н Ы Й З А Л 

Время инженера-эколога 
- Нелегкая задача. Поверьте, труд-

но перечислить имена всех наших вы-
дающихся воспитанников. Назову лишь 
одно. Л.А. Костандов. Герой Социали-
стического Труда, министр химической 
промышленности СССР, заместитель 
Председателя Совета Министров 
СССР. Он выпускник МИХМа 1940 го-
да. А недавно был открыт его мемори-
альный барельеф на стене главного 
здания нашего института. 

Он многое сделал для развития на-
шей отрасли и для вуза. В том, что уни-
верситет сегодня пользуется широкой 
международной известностью как один 
из признанных учебно-научных цент-
ров. есть и его заслуга. 

- Как связаны между собой меж-
дународное и внутреннее признание 
вуза? 

- Если говорить о международном 
признании, то нам удалось в 1994 году 
открыть Кафедру ЮНЕСКО «Техника 
экологически чистых производств». На 
проводимые международные конфе-
ренции по различным аспектам инже-
нерной экологии к нам приезжают из-
вестные ученые из многих стран мира. 
Впервые в мире в МГУИЭ началась 
подготовка аспирантов, получающих 
специальную стипендию ЮНЕСКО за 
исследования в области экологических 
проблем и инженерной защиты окру-
жающей среды. 

Но мы не забываем и о своем горо-
де. Университет всегда помогал родной 
Москве в подготовке кадров по широ-
кому спектру специальностей, в том 
числе и выпуску инженеров по пробле-
мам экологии промышленного и город-
ского хозяйства. Он участвовал во мно-
гих программах по экологическим про-
блемам города. В 1996 году по поста-
новлению правительства Москвы от-
крыта кафедра «Инженерная экология 
городского хозяйства». 

- Михаил Борисович, в 1983 году 
вам была присуждена Государствен-
ная премия СССР, в 19% году - пре-
мия Правительства Российской Фе-
дерации в области науки и техники. 
За что ученого в нашей стране на-
граждают? 

- За работу именно как ученого. Я 
давно работаю в области технологии 
получения высокоэнергетических ве-
ществ и производства из них уникаль-
ных по своим характеристикам изделий 
специального назначения. 

Конечно, это исследования коллек-
тивные. как и большинство в науке. 
Мне в них помогают мои ученики, ко-
торые очень быстро вырастают. Вооб-
ще в 1962 году я окончил машиностро-
ительный факультет МИХМа. Так что 
работаю в вузе с 1963 года. Прошел 
почти все. за исключением лишь неко-
торых, ступени профессионального 
роста. Каждая что-то давала. 

Несмотря на ректорскую и педаго-
гическую нагрузку, стараюсь по-преж-
нему интенсивно заниматься наукой. В 

Московский институт хи-
мического машиностроения. 
Он же - Московская госу-
дарственная академия хи-
мического машиностроения. 
И, наконец. Московский го-
сударственный университет 
инженерной экологии. Со-
кращенно: МИХМ - МГАХМ -
МГУИЭ. Смена вывески или 
эволюция? Этот вопрос 
разъясняет нашему коррес-
понденту ректор вуза про-
фессор Михаил ГЕНЕРАЛОВ. 

этом году, например, сдал в печать в 
издательстве «Академкнига» учебное 
пособие «Основные процессы и аппа-
раты технологии промышленных 
взрывчатых веществ». 

- Как развивался вуз в это труд-
ное десятилетие? 

- Одновременно с выборами меня 
ректором, это было в 1990 году, уче-
ным советом была принята программа 
развития и обновления института. 
Пунктом первым значилось восстанов-
ление и реконструкция главного кор-
пуса с использованием как помощи от-
раслевых предприятий, так и инвести-
ционных средств. 

Ятя нас это была животрепещущая 
проблема. В 90-е годы Министерство 
химического и нефтяного машиностро-
ения в результате реорганизации сис-
темы отраслевых министерств пере-
стало существовать. Вузу пришлось 
нелегко. А тут еще строительство. 

Все-таки в 1996 году восстанови-
тельные и реконструкционные работы 
были закончены, и главный корпус 
был принят в эксплуатацию. Это было 
большим событием для коллектива ву-
за. Тем более что это здание на Старой 
Басманной улице историческое. Оно 
было построено в 1801 году. Это быв-
ший дворец князя А.Б. Куракина. Уди-
вительное здание. Да просто красивое. 

В учебном процессе необходимо бы-
ло начать переход на гибкую систему 
подготовки специалистов, в зависимос-
ти от спроса увеличить номенклатуру 
специальностей профессионального 
образования, скорректировать учебные 
планы и программы, открыть новые 
кафедры. 

Все это мы осуществили. Начали 
обучение заинтересованных студентов 
менеджменту, маркетингу, инвестици-
онной политике для работы на пред-
приятиях и в организациях любых 
форм собственности. Перешли на мно-
гоуровневую систему подготовки спе-
циалистов. Создали информационную 
образовательную структуру на базе об-
щеинститутских центров и классов 
обучения. Сегодня мы не мыслим себя 

без современной компьютерной техни-
ки. Число компьютеризированных ра-
бочих мест доведено до 30-40 на 100 
студентов. 

У студентов компьютеры и в обще-
житиях есть. 

С переходом к рыночной экономике 
особое значение для нас стала приоб-
ретать социальная защищенность сту-
дентов и сотрудников института. Мы 
стали вводить необходимые компенса-
ционные меры, в частности, доплаты к 
заработной плате и стипендии из вне-
бюджетных средств. 

Сделали льготную систему оплаты 
питания в столовой для низкооплачива-
емой категории сотрудников и мало-
обеспеченных студентов. Стали приоб-
ретать путевки для отдыха в спортив-
но-оздоровительных базах института 
студентам, сотрудникам и их детям. 
Оказываем помощь для лечения. 

Хотя нам пришлось в этот период 
непросто, просматривали и более 
дальнюю перспективу в XXI век. к по-
следующему переходу в состояние ус-
тойчивого развития. 

Направление политехнизации и гу-
манитаризации образования по типу 
технических университетов с тесным 
увязыванием набора его специальнос-
тей с реальными потребностями Рос-
сийской Федерации, региона и Москвы 
и возникшими явлениями экологичес-
кого планетарного кризиса - это вер-
ный выбор. 

- Многоуровневая система потре-
бовала своей реорганизации? 

- Да. в частности, она предусматри-
вала базовое высшее образование -
первый уровень. Срок обучения - пол-
тора-два года по общему учебному пла-
ну для всех специальностей или группе 
специальностей. Затем двухлетнее спе-
циальное высшее образование с при-
своением квалификации бакалавра. Ли-
ца. желающие получить квалификацию 
инженера (специалиста), обучаются у 
нас еще год. а желающие получить ква-
лификацию магистра - еще два года. 

Идея воплощения в жизнь много-
уровневого образования и последую-

щего расширения образовательных 
специальностей потребовала создания 
новой системы факультетов и кафедр. 
Поэтому мы пошли дальше и полно-
стью переструктурнровали вуз. Обще-
ственно-политические и экономичес-
кие науки студенты изучали на вновь 
созданном факультете гуманитарных и 
инженерно-экономических дисциплин. 
Он объединил кафедры философии и 
политической истории, социально-по-
литических теорий, экономических те-
орий, иностранных языков, русского 
языка, экономики и организации про-
мышленного производства, физическо-
го воспитания. 

Специальная профессиональная под-
готовка осуществлялась на факультетах 
химического машиностроения, химичес-
кого аппаратостроения, химической и 
биологической техники. Были созданы 
также факультеты криогенной техники, 
технической кибернетики и автоматиза-
ции химических производств. 

Наконец, был создан факультет ин-
женерной экологии. В 1998 году создан 
еще один экологический факультет -
факультет экологии и природопользо-
вания. За относительно короткий срок 
количество специальностей высшего 
профессионального образования было 
увеличено с четырех до четырнадцати. 
Впервые в этом году будем проводить 
прием на специальность «Прикладная 
математика». 

- Как обстоит дело с востребован-
ностью наших инженеров? 

- Сегодня очень неплохо на Западе. 
А завтра и к нам приходит, а если быть 
точным, возвращается понимание того, 
что без инженеров в большом количе-
стве мы ничего не сможем сделать в 
наш технократический век. 

Уверен, что наш выпускник, в дип-
ломе которого написано в графе специ-
альность: «Машины и аппараты хими-
ческих производств и предприятий 
строительных материалов». «Системы 
автоматизированного проектирова-
ния». найдет себе работу без труда. Бо-
лее того, он уже востребован сегодня. 

Среди новых факультетов привле-
кает факультет экономики и у правле-
ния. Он представлен кафедрами исто-
рии и философии, маркетинга и рекла-
мы, менеджмента, социологии, эконо-
мики и управления. 

- Как представлена в ваших сте-
нах вузовская наука? 

- Проблемы высшего образования 
не могут рассматриваться вне развития 
вузовской науки. Для этого мы стара-
емся обеспечивать фундаментальные и 
поисковые исследования на условиях 
паритета. Постоянно интегрируемся с 
академическими и отраслевыми науч-
но-исследовательскими институтами. 
Многие кафедры и научно-производст-
венные центры академии активно уча-
ствовали в научных исследованиях и 
разработках по созданию технических 
систем для переработки бытовых отхо-
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Школа мысли 
ш всегда сумею отличить ученого от любого другого, - сказал однажды фотома-
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Р Сергей Новиков, - его лицо несет на себе печать интеллекта. И не имеет 
" # | значения, в какой именно области науки работает исследователь, ему всегда 
присущ поиск, нестандартный ход мысли, вдохновение». 

Может показаться, что известный фотомастер преувеличивает: мол, разве спо-
собно застывшее мгновение передать неуловимое?! Оказывается, все возможно... И 
свидетельство тому - два портрета, которые мы сегодня предлагаем вашему внима-
нию. 

Академик Николай Дмитриевич ДЕВЯТКОВ принадлежит к тому поколению 
ученых XX века, которым суждено было создавать принципиально новые направле-
ния в науке. Его работы по созданию приборов и устройств СВЧ-диапазона, а также 
по медицинской электронике принесли ему мировую славу. В то время, когда Н.Д. 
Девятков уже руководил лабораторией знаменитого НПО «Исток», его будущий 
коллега по Академии иаук Александр Анатольевич ОВЧИННИКОВ только по-
явился на свет. Ему суждено работать в легендарном Институте химической физики 
имени Н.Н. Семенова и заниматься квантовой химией, физикой твердого тела, мате-
риаловедением. 

Во время одного из общих собраний РАН оба ученых оказались рядом, и именно 
это мгновение зафиксировала камера Сергея Новикова. 

В 4-м Всерос-
сийском конкурсе 
исследователь-
ских экологичес-
ких проектов 
школьников «Че-
ловек на Земле* 
приняли участие 
290 проектов из 50 
регионов России, 
от Камчатки до 
Калининграда, Ка-
захстана и Украи-
ны. Все конкур-
санты удостоены 
дипломов с сим-
воличным назва-
нием «Хранители 
Земли», от первой 
до самой высокой, 
седьмой степени. 

Жюри понадобился не один месяц, 
чтобы просмотреть гору толстен-
ных папок, заполненных отчетами 

школьников о проведенных исследова-
ниях с таблицами, диаграммами, графи-
ками, рисунками, картами, схемами и. 
конечно, фотографиями, все прочитать, 
оценить и присвоить каждой работе од-
ну из семи ступеней «Хранителей Зем-
ли» по одной из пяти номинаций. Кол-
лективы, претендующие на высокие 
ступени, были приглашены на конфе-
ренцию в Москву, чтобы на стендовой 
сессии защитить свои работы перед 
жюри, которое возглавил член-коррес-
пондент РАН Андрей Петрович Капи-
ца. Участники конференции - это авто-
ры (руководитель и один школьник, 
представляющий авторский коллектив) 
70 проектов из 37 регионов России и 
Украины (Алтайский. Ставропольский. 
Хабаровский край. Амурская. Архан-
гельская. Астраханская, Белгородская, 
Вологодская, Калининградская. Кам-
чатская, Кемеровская, Липецкая. Мос-
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Хранители Земли 
ковская. Мурманская, Нижегородская. 
Орловская, Пензенская. Пермская, Рос-
товская. Самарская, Свердловская, 
Смоленская, Тамбовская, Тверская, 
Тульская, Ярославская области. Респуб-
лики Калмыкия, Карелия. Башкортос-
тан. Татарстан, Карачаево-Черкесская, 
Удмуртия, Чувашская, Москва и Санкт-
Петербург). 

«Хранители Земли» - это не метафо-
ра. а точное обозначение того, чем зани-
маются школьники в городах и селах. 
Участники проекта исследовали более 
60 рек. больших и малых. 38 озер, 20 
прудов и около 200 родников, ручьев и 
колодцев: анализировали состав воды и 
определяли класс ее качества, ее способ-
ность к самоочищению, влияние антро-

погенной нагрузки на эти живые артерии 
Земли. Обязательным этапом проекта 
были активные действия, и оказалось, 
что наши школьники - это мошная пре-
образующая сила. Они писали письма и 
встречались с главами администраций, 
добивались принятия решений в пользу 
рек и озер, расчищали русла, благоуст-
раивали берега, убирали мусор. 

Не остались без внимания 43 города и 
поселка, в которых школьники исследо-
вали качество окружающей среды: со-
став городского воздуха, почвы, питье-
вой воды, основные источники антропо-
генного загрязнения, влияние транспорта 
на благополучие города. Для 27 школ 
были составлены экологические паспор-
та и выполнены работы по благоустрой-

ству помещений и пришкольных участ-
ков. В 10 городах школьники исследова-
ли проблему твердых бытовых отходов и 
заручились согласием местных жителей 
на раздельный сбор мусора. 

Исследования самых разных биологи-
ческих сообществ развернулись в 38 за-
поведниках, городских парках и памятни-
ках природы. Ребята описали более 400 
видов микроскопических грибов, водо-
рослей. растений, рыб, насекомых, жи-
вотных. Здесь муравьи и тараканы, ба-
бочки и стрекозы, розовые скворцы и 
редкий гусь гуменник. Биоразнообразие 
неуклонно сокращается, и причина - в 
антропогенном воздействии человека на 
природу, такой вывод делают участники 
конкурса. 

дов, очистки воздуха, воды и почвы от 
загрязнений, защиты городских стоков, 
борьбы с коррозией, сохранности про-
дуктов питания на овощных базах, хла-
докомбинатах. 

Совместно с Российской академией 
наук, научно-исследовательскими ин-
ститутами. научно-производственными 
объединениями образовано восемь на-
учно-учебных центров экологической 
направленности. Вуз являлся головной 
организацией приоритетных программ 
РАН в области ресурсосберегающих 
технологий и оборудования химических 
производств, программ ЮНЕСКО 
«Экологически чистые технологии пе-
реработки угля в России». «Культура 
производства на химических предприя-
тиях России» и других. 

Содействуем по мере своих сил и 
возможностей созданию новых науч-
ных школ. Есть неплохие результаты. 
Вот только один пример. Группа уче-
ных, коллектив которых возглавил 
академик А.М. Кугепов. стала лауреа-
том премии Правительства Российской 
Федерации в области науки и техники. 
Они провели комплексное исследова-
ние по интенсификации химических 
процессов в дисперсных системах и ре-
ализации технических разработок в 
промышленном производстве. 

Университет участвует в целевой 
федеральной программе «Государст-
венная поддержка интеграции высшего 
образования и фундаментальной на-
уки». международных проектах Мин-
науки РФ «Тепломассообмен» и «Удар-
ные волны», программах Минобразова-
ния РФ «Качество и безопасность тех-
нологий. продукции, образовательных 
услуг и объектов». «Биологическая бе-
зопасность». «Технологии на основе 
биоинженерии». «Общая и техническая 
химия» и других. 

- как это выглядит предметно и 
адресно? 

- Это. например, исследования по 
обезвреживанию стоков спиртового 
производства в городе Черноголовке. 
Причем это не только научные иссле-
дования. Учеными вуза разработаны, 
изготовлены и смонтированы аэротен-
ки для биологического обезвреживания 
органических отходов. 

Одно из интересных направлений в 
нашей работе - сотрудничество с 
«Экотехпромом» по утилизации твер-
дых бытовых отходов. Мы заключили 
комплексные договоры по компакти-
рованию и переработке ТБО. 

И еще бы упомянул создание систе-
мы очистки шахтных и подотвальных 
вод для медно-серного рудника в Баш-
кирии. Это интересная работа. 

Подытоживая скажу, что только за 
последние несколько лет по результа-
там исследований опубликованы десят-
ки монографий, сотни научных статей, 
получены патенты. Только что прове-
ли юбилейную, пятую, международную 
конференцию «Инженерная зашита 
окружающей среды», в мае проведем 
восьмой международный симпозиум 
молодых ученых, аспирантов, студен-
тов «Техника защиты окружающей 
среды». Стараемся, чтобы в этих кон-
ференциях приняло участие как можно 
больше и ведущих именитых, и. самое 
главное, молодых ученых и студентов. 

Людмила КОХАНОВА 

Несколько проектов было посвящено 
изучению проблем, связанных с домаш-
ними и бездомными животными. Школь-
ники из Калининграда пересчитали, ка-
жется. всех кошек в своем городе, про-
анализировали проблему со всех сторон и 
нашли решения. А несколько проектов 
было посвящено анализу нитратов, тяже-
лых металлов и аскорбиновой кислоты в 
овощах и фруктах, которые мы выращи-
ваем. Школьники из Красноярска сами 
убедились: чем дальше от автомобильной 
дороги, тем меньше свинца в яблоках. 
Два проекта из гор. Апатиты Мурман-
ской области изучали влияние пирамид и 
талой воды на проращивание семян и 
развитие ростков. Эксперименты были 
поставлены методически грамотно, но 
выводы необычные: семена, выращивае-
мые под пирамидкой, растут быстрее, а 
вот талая вода никак не влияет. 

Любовь ВИКТОРОВА 
(«Информнаука») 

Экономика знаний 
и картина мира 
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равно как и дела, сове, ччУС НЫн<еш-
ними поколениями», - считают \.Д. 
Ноздрачев, А.Т. Марьянович, ЕЛ. По-
ляков. ДА. Сибаров и В.Х. Хавинсон -
авторы издания «Нобелевские премии 
по физиологии или медицине за сто 
лет», рецензируемого в майском номе-
ре «Вестника РАН» за 2003 год (МА-
ИК "Наука/Иитеряериодика». «Ве-
стник РАН». № 5, 2003. том 73) ака-
демиком М.П. Рощевским. По мнению 
рецензента, «книга академика А.Д. 
Ноздрачева с соавторами» (содержа-
щая описание высших достижений в 
разнообразных областях физиологии, 
генетики, биохимии, биофизики, цито-
логии. практической медицины: по-
следствий открытий и «то влияние, ко-
торое оно - сразу и в отдаленной пер-
спективе - оказало на развитие науч-
ных знаний, представлений, техноло-
гий, практических воплощений»; исто-
рии Нобелевских премий и традиций: а 
также информацию о лауреатах) будет 
полезна ученым, работающим в облас-
ти биологии, студентам и аспирантам. 
Кроме того, ее можно рекомендовать 
и широкой читательской аудитории, 
поскольку она «написана простым и 
ясным языком», а огромное количест-
во фактов, имен и дат позволит ис-
пользовать издание в качестве спра-
вочного пособия по истории биологи-
ческих наук. Кстати, наверняка чита-
телей книги заинтересуют и «приложе-
ния». в которых они найдут подробные 
данные о размере денежной премии... 

Вообше же майский номер журна-
ла практически целиком посвящен на-
учной сессии общего собрания РАН. В 
частности, в «дневнике сессии» (со-
стоявшейся 19/ХН 2002 г.) «От нано-
структур до экономики знаний» сооб-
щается. что в ней приняли участие 
«академики и члены-корреспонденты 
РАН. директора и научные сотрудни-
ки научных учреждений РАН. предсе-
датели президиумов научных центров, 
президенты научных центров и ассо-
циаций. руководители управлений и 
самостоятельных отделов президиума 
РАН, ответственные сотрудники аппа-
рата президиума РАН, представители 
прессы». Дневник информирует чита-
телей. что общему собранию президи-
умом РАН были предложены две те-
мы для обсуждения. Одна из них име-
новалась «.Наноструктуры и нанотех-
нологин» (доклад академика Ж.И.Ал-
ферова). Оказывается, «нанострукту-
ры и нанотехнологии представляют 
собой предмет исследования многих 
областей современной науки, реши-
тельным образом влияя на состояние 
общества, на развитие экономики 
страны, на качество жизни людей». 
Другая же называлась «Экономика 
знаний: уроки для России» (доклад 
акалемнка В..Т Макарова), в ней речь 
шла об «экономике, построенной на 
знаниях» и «возможности России на 
пути развития новой экономики». 
Между прочим, сам термин «экономи-
ка знаний» ввел в «научный оборот» 
австро-американский ученый Фриц 
Махлуп (1962 г.) в применении к одно-
му из секторов экономики. А сейчас 
этот термин (цитируя доклад академи-
ка В.Л. Макарова), «наряду с терми-
ном «экономика, базирующаяся на 
знаниях», используется для определе-
ния типа экономики, в которой знания 
играют решающую роль, а производ-
ство знаний является источником рос-
та»: понятия же «инновационная эко-
номика». «высокотехнологическая ци-
вилизация». «общество знаний», «ин-
формационное общество» близки по-
нятию «экономика знаний». «Однако 
вопрос о том. - утверждает докладчик. 
- является ли экономика знаний новой 
эрой общественного развития, при-
шедшей на смену аграрной и индустри-
альной эпохам, остается дискуссион-
ным. Ряд экспертов считает, что эко-
номика знаний существенно отличает-
ся от экономики индустриального ти-
па. когда накопление богатства было 
связано с материальными активами. 
По мнению других, это всего лишь 
следующая фаза индустриальной эпо-
хи. благосостояние по-прежнему опре-
деляется производственными процес-
сами. а нематериальные активы повы-
шают конкурентоспособность, не бо-
лее. Так или иначе, знания - вещь не-
шуточная. они переворачивают эконо-
мическую картину мира». Перевер-
нуть же «картину мира», по мнению 
академика, невозможно без изменения 
массового сознания, дабы все наши со-
граждане поняли, что «богатство в 
мозгах, а не в недрах»; и без помощи 
государственных структур, поскольку 
«без участия государства спрос на зна-
ния организовать не удастся». Именно 
государство (убежден ученый) обязано 
«создать благоприятную правовую, на-
логовую и организационно-экономи-
ческую среду для развития экономики 
знаний». Кстати, во время обсуждения 
доклада выяснилось, что мнение ака-
демика о решающей роли государства 
в организации спроса на знания разде-
ляет председатель научного форума 
президент РАН академик Ю.С. Оси-
пов. «Мне очень нравится лозунг из 
доклада академика В.Л. Макарова. -
заявил он. - цитирую: «Организация 
спроса на знания - прямая функция го-
сударства». Такая постановка вопроса 
имеет принципиальное значение не 
только с точки зрения становления 
экономики знаний, но и с точки зрения 
прогресса науки в стране». 

Юлия СЕДОВА 
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ЛЕЗВИЕ ПРОГРЕССА 

Винтокрылая эволюц 
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ериод начала 90-х годов для 
аииации был шоковый. Руши-
лись все связи, произошел глу-

бокий кризис финансирования, зар-
плата выплачивалась нерегулярно. 
Общей бедой и для авиационной на-
уки, и для промышленности была 
потеря лучших кадров. Научная мо-
лодежь ушла в бизнес, и это самая 
большая проблема, которую мы по-
лучили от перестройки. Средний 
возраст наших работников прибли-
зился к 50 годам. В результате не-
которые фирмы оказались в весьма 
тяжелом положении. Нам не оста-
лось ничего другого, как учиться за-
рабатывать деньги, не ориентируясь 
на госзаказ, а проявляя инициативу 
и используя свой собственный твор-
ческий потенциал. Наша фирма ока-
залась одной из немногих, которые 
быстро перестроились на рыночные 
отношения. От госзаказа мы, безус-
ловно. не отказались, однако не-
сравнимо большую часть средств 
фирма теперь зарабатывает сама. 

Вопрос с восполнением научных 
и технических кадров был и остает-
ся для нас самым болезненным, и 
здесь мы ищем всевозможные пути 
его решения. 

Несмотря на опыт и знания лю-
дей старшего возраста, наука пита-
ется смелыми и подчас парадоксаль-
ными идеями молодежи, к которой я 
бы отнес сотрудников в возрасте до 
35 лет. Сейчас мы финансово под-
держиваем авиационные институты, 
создаем совместные с ними про-
граммы, вместе нарабатываем науч-
но-технический задел. В учебных 
институтах мы поддерживаем пер-
спективных студентов 3-4-х курсов, 
а после окончания вузов они на-
правляются к нам работать. Прихо-
дя к нам, выпускник авиационного 
вуза получает достаточно льготное 
материальное обеспечение, мы при-
крепляем к нему опытного настав-

ника, которого тоже заинтересовы-
ваем в подготовке молодых кадров. 
Формы работы различные, вплоть 
до поощрения лучших молодых спе-
циалистов поездками на междуна-
родные авиационные выставки. 
Большинство молодых специалис-
тов из технических вузов склонны 
к науке и технике. И те, что когда-
то ушли, быть может, уже завиду-
ют новому поколению ученых и 
конструкторов, которые сегодня за-
няли их места. 

Теперь о технике. Экономичес-
кая ситуация, которую все мы пе-
режили в минувшие годы, привела 
к новой стратегии развития совре-
менной авиации. Это, кстати, про-

ем все ее сильные и слабые сторо-
ны. Акцентируя на них внимание, 
мы выполнили ее глубокую модер-
низацию. Кроме вышесказанного, 
мы сделали для этой машины но-
вые лопасти с учетом аэродинами-
ческих решений, найденных россий-
скими учеными в последние годы. 
И машина кардинально изменила 
свои функциональные возможности. 
Такая тенденция, видимо, будет со-
храняться еще очень долго. 

Безусловно, опытно-конструк-
торские работы с привлечением на-
уки будут играть очень большую 
роль и в стратегии создания задела 
нового поколения вертолетов. 

На недавнем заседании президиума Российской академии 
наук было заслушано научное сообщение «Возможные на-
правления разработки и создания вертолетов в XXI столе-
тии». Об уникальных машинах, которые мы увидим в небе 
через десяток-другой лет, читателям рассказывает гене-
ральный директор фирмы «КАМОВ» член-корреспондент | 
РАН Сергей Викторович МИХЕЕВ. 

исходит сейчас во всем мире. Сего-
дня делается упор прежде всего на 
модернизацию уже существующей 
техники, а уж потом - на развитие 
перспективных разработок. 

Модернизация опирается на са-
мые современные достижения в раз-
ных областях науки и техники. Мы 
берем машину, давно уже зареко-
мендовавшую себя, и находим новые 
конструктивные решения. Внешне 
машина вроде бы не сильно меняет-
ся, но эффективность ее работы 
увеличивается. Простейший пример 
- программа вертолета К-266. Это 
очень удачное техническое решение 
«летающего шасси» - прекрасная 
машина, уже накопившая огромный 
опыт эксплуатации Ка-26. Мы зна-

Несколько слов о том, что нас 
ждет в перспективе. 
Вертолетостроение находится 

сейчас на пороге качественного 
скачка. В обозримом будущем мы 
увидим в небе летательные аппара-
ты совершенно нового типа. 

Самолет как машина более эко-
номичен, чем вертолет, однако для 
его взлета и посадки требуется аэ-
родром. Вертолеты летают медлен-
нее, но им не нужны взлетные пло-
щадки. Естественно ожидать синте-
за лучших свойств самолета и вер-
толета. 

Это давнишняя проблема, попы-
ток ее решения предпринималось 
огромное количество. Создавались 
аппараты с поворотными винтами. 

с поворотными крыльями, предла-
гались конструкции многовинтовых 
аппаратов, однако в небе они так и 
не прижились или остались, по су-
ществу, экспериментальными. 

Сейчас мы находимся на пороге 
кардинального решения этой про-
блемы. Ученые и конструкторы 
фирмы проводят большой объем 
исследований, направленных на то, 
чтобы увеличить скорости полета. 
Видимо, лет через 5 - 7 вертолеты 
существенно улучшат свои скорост-
ные характеристики, сохранив уни-
кальные возможности вертикально-
го взлета. 

Второе направление, которое на-
блюдается не только у нас, но и во 
всем мире, - это роботизация. То 
есть создание беспилотных самоле-
тов и вертолетов. Сегодня во веем 
мире разрабатывается около сотни 
таких программ, из них вертолет-
ных около 25, и наша фирма не ос-
тается в стороне. 

Мы не сомневаемся в успехе, 
потому что достижения в электро-
нике превышают самые революци-
онные прогнозы. И есть оценки, 
что к 2015 году чуть ли не треть 
всей авиации будет беспилотной. 
Полагаю, что в основном это будут 
аппараты военного применения. 

Аппараты, которые разрабаты-
ваются у нас, разные по массе. Са-
мый большой весит полторы тон-
ны, самый маленький - 30 кило-
граммов. 

Сегодня предлагается очень мно-
го проектов беспилотных летатель-
ных аппаратов, вплоть до дирижаб-
лей, которые станут летать вокруг 
Москвы. Но это очень громоздко и 
неэффективно. А вот. допустим, 
маленький беспилотный вертолет 
может сделать очень много. К при-
меру. на вертолете устанавливают-
ся телевизионные или тепловизион-
ные камеры. С наземного пункта 
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задается программа полета, куда 
надо лететь. Такой аппарат может, 
например, следить летом за распро-
странением пожаров торфяников, а 
для Московской области это очень 
важно. Он может следить за ситуа-
цией на перегруженных автомо-
бильных магистралях, преследовать 
угнанный автомобиль, забирать 
пробы воздуха по заданиям эколо-
гов и так далее. 

С
ледующим по весовой категории 
является 300-килограммовый 
беспилотный вертолет, создавае-

мый нашими конструкторами. Он 
сможет перевозить 50 - 80 кило-
граммов специальных грузов на 
расстояние до 50 километров, про-
водить там барражирование на про-
тяжении 4 часов и решать различ-
ные задачи. Аппарат может взле-
тать с платформы грузовика и воз-
вращаться на нее. В отличие от 
беспилотных самолетов, он может 
взлетать и выполнять задачи с лю-
бым направлением ветра. Если го-
ворить о военном применении, то 
вертолет-робот может найти цель, 
передать артиллеристам ее коорди-
наты, «подсветить» ее днем или в 
ночное время и после нанесения по 
ней удара показать с помощью те-
лекамеры. каковы его результаты. 
Так, как нам хотелось бы, эти ап-
параты пока еще, к сожалению, не 
летают, они еще в стадии экспери-

мента. Но нет сомнения, что беспи-
лотные аппараты благодаря совре-
менной электронике смогут решать 
и еще более сложные задачи. 

Есть и еще одна задача, которую 
решают наши ученые и конструкто-
ры. Ее диктует сегодня сама жизнь. 
Речь идет о том, что Военно-Мор-
ские Силы хотели бы иметь на бор-
ту современных кораблей «глаза и 
уши». Лучше всего это сделает бес-
пилотный вертолет, который может 
«заглянуть за горизонт» - обеспе-
чить обзор местности в радиусе до 
300 километров, передать координа-
ты интересующего моряков объекта 
и его изображение. 

Наши опытно-конструкторские 
разработки и научные исследования 
в таком объеме были бы невоз-
можны без коммерческой деятель-
ности, которая у нас тоже с каж-
дым годом расширяется. Вертолеты 
Ка-32 гасят пожары в Европе, ус-
пешно работают в Юго-Восточной 
Азии. Турция рассматривает воз-
можность приобретения у нас вер-
толетов Ка-50. 

Мы успешно участвуем во мно-
гих международных тендерах. Это 
не только подтверждает высокий 
научно-технический уровень наших 
вертолетов, но и дает ориентиры 
для совершенствования авиацион-
ной техники. 

Записав 
Андрей БАРСУКОВ 

ПРАВО НА ПАТЕНТ 

Возвращение 
«открытия» 

Научные открытия с древней-
ших времен играли важную 
роль в развитии цивилизации. 

Но, как ни странно, их авторы 
не были защищены от плагиата и 
подделок. Пифагор после откры-
тия известных каждому школь-
нику «штанов», что на все сто-
роны равны, ограничился лишь 
пиром, для которого было заре-
зано сто быков. И за всю много-
вековую историю геометрии ни-
кто не пытался присвоить себе 
авторство знаменитой теоремы 
для прямоугольных треугольни-
ков. Архимед лишь устроил про-
бег по Сиракузам в не очень 
приличном виде с криком «эври-
ка!», и с тех пор его закон верно 
служит кораблестроителям, под-
водникам, гидравликам. А юный 
Фарадей вообще никуда не бегал, 
лишь продемонстрировал ученым 
лордам Лондонского королев-
ского общества фокус с катуш-
кой провода, в которой почему-
то появлялся электрический ток 
при движении около нее магнита. 
И на вопрос важного мэтра: 
«Для чего это нужно?» - отве-
тил, что, мол, вырастет «ребе-
нок» - узнаем. Вырос. И теперь 
все знают, откуда появилась эле-
ктродинамика, радио, телевиде-
ние и масса других полезных, и 
не очень, вещей. Впрочем, к Фа-
раг :ю мы еще вернемся. 

Удивительно, что эти и дру-
гие подобные научные достиже-
ния были лишены какой-либо 
правовой охраны, нигде не регис-
трировались, не учитывались, 
только их авторы порой сообща-
ли о своих находках в научных 
трактатах и письмах коллегам. 
И тем не менее споров об автор-
стве почему-то не возникало. 
Скажем, Пифагор, доказавший 
свою великую теорему, отметил 
это событие пиром. Но потом 
выяснилось, что его доказатель-
ство не единственное, - сущест-
вует множество других, а быки 
были не очень дороги. Почему 
же никто не покусился на пер-
венство и славу Великого Геоме-
тра? И никто не дополнил в те 
времена Архимеда законом для 
другой жидкости, а не для воды? 
А «игрушка» Фарадея? Почему 
королевство не позаботилось о 
правах на эту находку? 

Научным открытием называ-
ется установление неизвестных 
ранее объективно существующих 
закономерностей и явлений мате-
риального мира, вносящих корен-
ные изменения в уровень позна-
ния. В бесконечно разнообразной, 
меняющейся Вселенной множе-
ство закономерностей, свойств и 
явлений, но внесут ли они корен-
ные изменения в уровень позна-
ния, покажет только время. А но 

того нечего и толковать об охра-
не и правах. Пусть автор сообщит 
о результатах своих наблюдений 
и исследований в журнале, книге, 
на худой конец на пиру. И все 
равно это вам не новое, неизвест-
ное ранее техническое решение, 
обладающее конкретными суще-
ственными отличиями, называе-
мое изобретением, используемое 
в хозяйственных и военных целях, 
авторские права на которое защи-
щаются государством (в Англии с 
начала XVII века). 

Но Советская Россия пошла 
другим путем, начала патенто-
вать открытия, удовлетворяющие 
приведенному выше определе-
нию. Выдача патента производи-
лась с согласия АН СССР и со-
провождалась приятной премией 
в 5000 рублей (примерно 20 за-
работков среднего квалифици-
рованного рабочего), автор имел 
право на присвоение его детищу 
своего имени, первым направлял-
ся в творческие командировки, 
имел дополнительную жилую 
площадь, в его трудовой книжке 
производилась запись об этом 
научном достижении. 

С приходом капитализма наше 
государство перестало патенто-
вать открытия, присоединившись 
в этом к остальным промышлен-
но развитым странам. Последний 
такой патент был выдан в 1991 
году (см. БИ. № 47). Он назы-
вался «Свойство непатогенных 
кишечных вирусов оказывать не-
специфическое защитное дейст-
вие при заболеваниях». 

Государство перестало, зато 
начали интенсивно выдавать та-
кие свидетельства многочислен-
ные академии, появившиеся с 
приходом свободы. Очень удоб-
но: каждая академия создает свои 
открытия, печатает свои патен-
ты. количество которых лавино-
образно растет, правда, о льготах 
их авторам пока ничего не изве-
стно. Скоро возникнет здоровая 
конкуренция между академиями, 
творческие споры: одна станет 
доказывать, это, мол. мое откры-
тие, а другая - что ее. Начнутся 
судебные разбирательства, увели-
чивающие интенсивность науч-
ной работы. В общем, в чем-чем, 
а в открытиях теперь недостатка 
не станет. Правда, неизвестно, 
будет от этого польза или вред. 
Дело в том, что каждая академия 
станет, естественно, по-своему 
трактовать это понятие вместо 
прежнего единого толкования, 
обязательного для всех. 

Государство и РАН к этим 
странным манипуляциям, естест-
венно. никакого отношения не 
имеют. А вот научно-популярные 
СМИ их активно пропагандируют. 
Например, диплом № 122 на на-

учное открытие выдан Россий-
ской академией естественных на-
ук в 1999 году группе ученых 
Московского государственного 
университета леса (МГУЛ) и Рос-
сийского космического агентства 
(см. журнал «Изобретатель и ра-
ционализатор» № 2, 2003 г., с.5.). 
Согласно формуле открытия, уче-
ными установлено неизвестное 
ранее яв.пение резонансной ав-
томодуляции параметров излуче-
ния волоконного .газера с опти-
ческим нелинейным зеркалом 
(микрорезонатором). Эта форму-
ла не соответствует понятию «от-
крытие», ранее принятому в 
СССР, посвященному исключи-
тельно установлению новых за-
кономерностей, свойств и явлений 
материального мира и не допус-
кавшему использование описаний 
лазеров, зеркал. Впрочем, каждая 
академия, конечно, вправе изме-
нить понятие «открытие», в том 
числе пункт о коренных измене-
ниях в уровне познания. Как го-
ворится, «хозяин - барин». 

Такое разнообразие открытий 
(а ведь на основании их делаются 
изобретения) вызовет поток за-
явок, оплаченных продолговаты-
ми пошлинами, на выдачу патен-
тов на новые устройства. Как из-
вестно. по Патентному закону РФ 
положительный эффект от нов-
шества. его эффективность в ус-
ловия патентования не входят 
(их наличие определяется рын-
ком). Поэтому каждая академия 
легко обзаведется множеством 
новаций, которые никогда не бу-
дут внедрены, а предназначены 
исключительно для рекламы и 
привычной для нас показухи. По-
явилось и изобретение, реализу-
ющее упомянутое выше откры-
тие № 122, представленное в том 
же журнале (с. 5, 6). Патент на 
него выдан тоже в 1999 году и 
называется «Микрорезонаторный 
волоконно-оптический преобразо-
ватель физических величин 
МГУЛ». Подобных преобразова-
телей известно много, и будет ли 
предложенный лучше прототипов 
(на что хотелось бы надеяться), 
покажет только его использова-
ние и рыночный спрос. В статье 
далее сообщается: «Используя в 
качестве микрорезонаторов чув-
ствительные элементы из фотон-
ных кристаллов, можно выйти на 
квантовые пределы». Фотон -
это частица, своеобразный 
«квант света», обладающий вол-
новыми и корпускулярными свой-
ствами. Он не имеет массы покоя 
и постоянно движется, как не-
прикаянный, со скоростью света. 
Поэтому использование фотонов 
или их «кристаллов» для изго-
товления любых материальных 
приборов, в том числе микроре-
зонаторов, датчиков и чувстви-
тельных элементов, которые но 
определению не могут «угнаться» 
за светом, выглядит нелепо. Та-
кая «реклама» вряд ли будет спо-
собствовать продвижению этого 
преобразователя на рынок. 

Георгий ЧЕРНИКОВ 

ПРИКЛЮЧЕНИЯ 
ПАГАНЕЛЕЙ 

Для создания атомной бомбы со-
ветским ученым нужно было 

сырье. В СССР была урановая 
руда, руду можно было получить из 
дружественной Чехословакии и из 
побежденной Германии. Но руда 
рудой, а для производства атомных 
бомб требовались изотопы. Нужно 
было наладить промышленное раз-
деление изотопов урана. К тому 
времени ученые знали, что сделать 
это можно диффузионным и элект-
ромагнитным способами. В Герма-
нии были специалисты, знакомые с 
проблемой разделения изотопов, и 
власти в Москве решили привлечь 
немцев к работе над советским 
атомным проектом. 

Духи 
с немецким 
акцентом 
Большую группу ученых (более 

ста человек) привезли в Сухуми, 
создав там два научных центра, 
один под руководством Манфреда 
фон Арденне - в Синопе, другой 
под руководством лауреата Нобе-
левской премии Густава Людвига 
Герца (племянника Генриха Ру-
дольфа Герца) - в Агудзере. Нем-
цы приехали с семьями, они привез-
ли с собой мебель, книги, различ-
ную нужную для жизни утварь. Оба 
немецких института расположились 
на территориях двух фешенебель-
ных санаториев, отгороженных от 
внешнего мира колючей проволо-
кой и тщательно охраняемых. Рабо-
тали немцы над теми же проблема-
ми, что и советские специалисты на 
других объектах под руководством 
академиков Льва Андреевича Ар-
цимовича и Исаака Кушелевича 
Кикоина. По окончании работ над 
атомной бомбой многие немецкие 
ученые получили Сталинские пре-
мии и ордена СССР. Среди особо 
отличившихся были Вальтер Шуль-
це и Николаус Риль. первому из них 
за создание прибора для контроля 
за разделением изотопов вручили 
премию первой степени и орден Ле-
нина. 

Интересно, что в Сухуми немцы 
занимались не только атомным 
проектом. Химику Гартману уда-
лось наладить за колючей проволо-
кой производство отменных по тем 
временам духов. Он синтезировал 
их искусственно без применения де-
фицитного розового масла. О духах 
тут же узнали многие женщины из 
аппарата Министерства среднего 
машиностроения в Москье. Как 
только кто-то из сотрудников ми-
нистерства ехал в командировку в 
Сухуми, его обступали женщины и 
просили привезти им в подарок ду-
хи «от Гартмана». 

Борис ШВИЛКИН 

БИБЛИ03НАНИЕ 

О деле и жизни 
академика Лебедева 
Думается, далеко не каж-

дый современный по-
клонник Интернета и 

прочих «компьютерных радо-
стей» сможет рассказать, чем 
знаменит академик Сергей 
Алексеевич Лебедев. Между 
тем как. по утверждению пре-
зидента Российской академии 
наук академика Ю.С. Осипо-
ва. его уникальные разработ-
ки «определили столбовую 
дорогу мирового компьюте-
ростроения на несколько де-
сятилетий вперед» (цитата из 
статьи анонсируемого изда-
ния). Дело в том, что именно 
С.А. Лебедев создал «в тяже-
лые послевоенные годы пер-
вую оригинальную отечест-
венную ЭВМ и многие после-
дующие все более и более 
производительные вычисли-
тельные машины». 

Познакомиться же с раз-
работками выдающегося уче-
ного, его научной школой, а 
также с воспоминаниями 
близких, коллег, учеников и 
друзей можно с помощью 
данного сборника. Кстати, из-
дан сборник в 2002 году, когда 
научная общественность от-
мечала столетие со дня рож-
дения ученого, названного 
академиком О.М. Белоцер-
ковским «великим русским 
ученым и конструктором -
патриархом отечественной 
вычислительной техники», а 
академиком К.А. Валиевым -
«ярким явлением в области 
конструирования электрон-
ных вычислительных машин». 
Впрочем, судя по мемуарам, 
сам «патриарх российских 
ЭВМ» был человеком скром-
ным, не требующим к себе 
некоего «особого отноше-
ния», уважающим своих со-
трудников и учеников (прав-
да, коллеги вспоминают, что 
академик не ныносил подха-
лимов и не любил «благопо-
лучных отличников»), 

«Я был счастлив с ним ра-
ботать в течение последних 
10 лет его деятельности, - ут-
верждает академик К.А. Ва-
лиев. - Попытаюсь нарисо-
вать его человеческий образ 
таким, как я его помню. Он 
был небольшого роста, ху-
денький, с миниатюрными ру-
ками, негромким голосом. 
Помню, он был заядлый ку-
рильщик, курил папиросу за 
папиросой, работая в кабине-
те. Как тогда было принято, 
работал по 16 часов, если ра-
бота того требовала, не счи-
таясь со временем. Никогда 
не повышал голоса, по край-
ней мерс, я не видел его раз-

драженным и злым. Удиви-
тельно был нежен со своими 
сотрудниками, называя их 
уменьшительными именами: 
Володя, Сева. Портрет его 
хранится в ИМВС, он удиви-
тельно передает его черты. 
На нас смотрит с портрета 
Сергей Алексеевич, добрый. 

СЕРГЕИ 

АЛЕКСЕЕВИЧ 

ЛЕБЕДЕВ 

Сергей Алексеевич 
Лебедев. 
К 100-летию со дня 
рождения осново-
положника отече-
ственной элек-
тронной вычисли-
тельной техники. 
- М.: ФИЗМАТЛИТ, 2002 

спокойный, но непреклонно 
стойкий в вопросах дела его 
жизни - в создании ЭВМ». 

Дело жизни, разумеется, 
«держало» Сергея Алексее-
вича в состоянии постоянного 
интеллектуального напряже-
ния (однажды, по словам сы-
на академика, решение труд-
ной задачи даже пришло к не-
му во сне - ученый «встал, за-
писал его, но, проснувшись, 
этого не помнил») и требова-
ло больших сил и здоровья. 
Несмотря на то, что отдыхал 
от своих трудов академик до-
вольно редко, он отнюдь не 
был «кабинетным ученым». 
«Когда появлялась возмож-
ность использовать отпуск, -
вспоминает Сергей Лебедев 
(младший), - отец выбирал 
активный отдых. Мне крупно 
повезло: в 1948 году отец взял 
меня в горы на Кавказ (Крас-
ная Поляна), а в 1953 году - в 
байдарочный поход по Оке 
(Рязань-Муром)... При вос-
хождении на гору Ачишхо я в 
самом начале подъема сбил 
дыхание. Отец посоветовал 

идти за ним следом, а сам сба-
вил скорость. Мы быстро от-
стали от наших спутников, но 
уже через полчаса догнали их, 
измотанных ими же заданным 
темпом. На Оке мы оба ока-
зались новичками - байдарки 
только входили в моду. Отец 
быстро освоил технику греб-
ли, а мне, сидевшему за ним, 
оставалось только перенять 
ее... Экипаж второй байдар-
ки... был значительно силь-
нее нас, но к концу дневного 
пути наш экономный стиль 
гребли сводил на нет их пре-
имущество, и байдарки шли 
вровень». 

Наверняка заключитель-
ный раздел сборника «Друзья 
шутят» особенно заинтересу-
ет читателей, профессиональ-
ные предпочтения которых 
лежат вне «электронно-вы-
числительной науки» - так 
как составители включили в 
него «материалы юбилейных 
капустников», «семейные 
байки» и стихотворение... 
3. Гердта. 

«В компанию естествен-
ным образом вписывались 
очень разные люди, сходство 
которых ограничивалось од-
ним пунктом: живой ум с чув-
ством юмора, - повествуют 
авторы «Семейных баек» Е. 
Осечинская (Лебедева) и И. 
Осечинский. - Как-то, воз-
вращаясь домой и нетвердо 
ступая, один из гостей обра-
тил внимание Гердта на то, 
как ярко светит луна. «Луна 
не светит! - отвечал тот, то-
же сосредоточенный на удер-
жании равновесия. - Она от-
ражает солнечный свет»... 
Беседы за столом велись 
вольно, и... бывали такие 
шутки и суждения, после ко-
торых гости демонстративно 
кричали в вентиляционную 
решетку: «Мы за мир!» Од-
нажды в гостинице «Москва» 
в три часа ночи в номер Ти-
мошенко постучался Олев-
ский, ничего не говоря, на-
правился в угол и, задрав го-
лову, прокричал в решетку: 
«Мы за мир!», после чего 
спел Государственный гимн. 
Разбуженному и оторопелому 
Тарапуньке Леля объяснил: 
«А в моем номере испорти-
лось». Ведь специально не 
спал и выжидал, негодяй, что-
бы проделать этот бабушкин 
трюк!» 

Но все это - лишь коло-
ритное обрамление напря-
женной интеллектуальной 
жизни. 

Юлия СЕДОВА 

- НЕ НАВРЕДИ! 

Прионовая 
бомба 

Теме прионных заболеваний 
практически сошла с газет-
ных страниц и телевизион-
ных экранов, но проблема ос-
талась. Осталась и возмож-
ность заразиться прионной 
инфекцией, например, через 
биодобавки. 

В
2001-2002 годах Западную Европу 
потрясла очередная эпизоотия 
коровьего бешенства - прионно-

го заболевания крупного рогатого 
скота. В опасности не только коро-
вы. Прион - возбудитель коровьего 
бешенства - вызывает болезнь у ко-
шачьих, зоопарковых жвачных и у 
человека. Клинические признаки ко-
ровьего бешенства - исхудание, за-
трудненные движения, слюнотече-
ние, раскачивание головы. Через не-
сколько месяцев после того как при-
знаки появляются, больные живот-
ные погибают. Человеческий вари-
ант заболевания называют новой 
формой болезни Крейтцфельд-
та-Якоба (БКЯ). Больной приходит в 
угнетенное состояние, быстро теря-
ет способность ходить и глотать, 
слепнет и впадает в кому. Обе бо-
лезни неизлечимы, а диагноз в боль-
шинстве случаев можно достоверно 
поставить только после смерти 
больного. Новая форма БКЯ отлича-
ется от классической и тем, что по-
>ажает не старых, а молодых людей 
средний возраст больных - 29 лет) и 

тянется долго - 14 месяцев. Особая 
опасность заключается в том, что 
между заражением и болезнью мо-
жет пройти от 10 до 60 лет, и за это 
время носитель может заразить 
других людей через кровь, напри-
мер, если он донор. 

Распространение болезни про-
изошло через мясокостную муку, ко-
торой кормили скотину и которую 
Великобритания продолжала в ог-
ромных количествах производить и 
продавать целых 8 лет после первых 
случаев заболевания. Теперь все 
страны, которые покупали эту муку и 
британский скот, сидят на «прионо-
вой бомбе». Хотя продажа англий-
ской мясокостной муки теперь за-
прещена, многие страны сами ее 
производят, не проверяя наличие в 
ней прионов. Кроме кормов, опас 
ность представляют зараженные хи-
рургические инструменты, аппарату 
ра или прием бычьего гормона рос 
та. Вот почему все фармакологичес-
кие препараты (даже косметичес-
кие) бычьего происхождения давно и 
повсеместно запрещены. Люди мо-
гут заразиться через вакцины, для 
приготовления которых используют 
бычьи ткани, клеточные культуры 
или сыворотки. В международной 
практике уже существует список за-
прещенных стран (реально неблаго 
получных или с неудовлетворитель-
ным надзором за прионными забо-
леваниями), из которых производи-
телям биопрепаратов не рекоменду-
ется получать сырье для производ-
ства вакцин. Однако некоторые ком 
пании игнорируют запреты и продол-
жают использовать материалы бы 
чьего происхождения из стран за-
прещенного списка. 

Большинство стран контролирует 
мясо жвачных, белковые препараты 
и корма, но пищевые добавки оста-
лись практически безнадзорными. 
Свободно продаются американские 
добавки и пилюли, в состав которых 
входят компоненты бычьего мозга 
или гипофиза. Добавки для спортс 
менов включают гомогенаты бычьих 
костей, желез и других тканей в таких 
количествах, что для заражения но-
вой болезнью Крейтцфельдта-Якоба 
достаточно одной лилюли. 

Ситуация очень серьезна и пото-
му, что в дело замешены огромные 
деньги. Запрет продажи мяса и ог-
ромного количества продуктов жи-
вотного происхождения приносит ог-
ромные убытки и ставит под угрозу 
благополучие животноводства в рам 
ках всего ЕС. Кроме того, контроль 
над выполнением всех запретов так 
же требует немалых средств. Пример 
тому - производство мясокостной 
муки. Во-первых, оно решает пробле-
му утилизации отходов, а по европей-
ским стандартам в отход может уйти 
до 2/3 общей массы убойного скота 
Во-вторых, ее продажа приносит ко-
лоссальные доходы, а использование 
в качестве корма обеспечило интен 
сификацию животноводства в Европе 
с конца 70-х годов. Сейчас примене-
ние мясокостной муки для откорма 
скота запрещено, и ее нелегально 
подмешивают в другие корма, напри-
мер, в рыбную муку. В Российской 
Федерации, как и во многих других 
странах, введен весьма дорогостоя-
щий лабораторный контроль ввози-
мой продукции; доля фальсифициро-
ванных партий кормов, в частности 
рыбной муки, содержащей ингреди 
енты жвачных животных, достигает 
10-13 процентов. 

По мнению исследователя про 
блемы прионных заболеваний 
В.В. Макарова, экономические, со 
циальные, эпидемиологические по 
следствия прионной «эпопеи» в Ее 
ропе должны послужить серьезным 
уроком для деятельности во всех от 
раслях, имеющих целью создание 
новых, необычных технологий и про 
дуктов, затрагивающих живые сис 
темы. Что же касается животновод 
ства, то на родине прионных инфек 
ций крупного рогатого скота, в Вели 
кобритании, уже начинают сомне 
ваться в целесообразности сверхин 
тенсивных технологий в животно 
водстве. По-видимому, страны ЕС 
вернутся к более традиционному и 
более гуманному типу ведения хо 
зяйства. Все-таки каннибализм у 
жвачных - это противоестественно. 
Коровы не должны есть коров даже 
во имя прогресса. 

«ИНФОРМНАУКА» 



и 

«Л Г» поздравляет поэтес-
су с юбилеем и желает ей 
счастья и новых стихов. 

Лир, 
бабочки. 

скалы 
Новое время 

Я услышу в ночи громыханье сапог. 
Я увижу кровавую жертву в кювете. 
Это новое время. Нитраты и смог. 
Это в окна стучится чернобыльский 

ветер. 

Это скрежет цистерн 
и кошмар катастроф. 

Это вдовы кричат, ухватившись 
за стремя. 

Это гибнут вожди, наломавшие дров. 
Это - разума сон. Это - новое время. 

Марсианские п.шны завихрили ум. 
Посвящаются речи всеобщему благу. 
Это новое время. Компьютерный бум. 
Это ветка стряхнула полночную влагу... 

Перепутье судьбы, перекресток веков, 
И ракеты, и ружья, и старые ножны... 
Это новое время - набор пустяков, 
Где рожденье и смерть в равной мере 

ничтожны. 

Вдова 
Беспомощен и робок каждый шаг. 
Куда идти и где не оступиться? 
Опять глумится над тобой чужак, 
И свой порой не даст воды напиться. 

Отцвел в дуще последний лепесток. 
Чето ты ждешь и чем пренебрегаешь? 
Опять глядишь с надеждой на Восток 
И с ненавистью Запад проклинаешь. 

В седины дней склонилась голова. 
Судьба согнулась, как спина от груза... 
Россия - безутешная вдова 
Погибшего Советского Союза. 

Я давно собира-гась сюда. 
Торопи.шсь и жаждала встречи. 
Мне наскучи.ги хлеб и вода. 
Мне обрыдли фальшивые речи. 

В отдаленье - свепъю и легко. 
В отчужденье - покой и отрада. 
..Я уже от себя далеко. 
И меня домогаться не надо. 

Желтый Нил раздвигает песок. 
Льется солнце на парус фелюги. 
Весел ветер и полдень высок. 
Я уже позабьиа о вьюге. 

Я уже зажигаю свечу 
В тростниковой чащобе Вьетнама. 
Не грущу и домой не хочу. 
Где разыграна черная драма. 

Где темно - от сражений и драк. 
Где грешно - от вина и дурмана. 

Людмила ЩИПАХИНА 

Я ловлю, как вселенский рыбак, 
Поднебесную синь океана. 

И пройдет - изнурительный стресс. 
Ляжет путь - в Бенарес или в Аден. 
Что мне этот несчастный прогресс? 
И Чубайс, и Чечня, и бен Ладен? 

...Это я у окошка стою 
В виртуальном, глобальном загуле. 
В крупноблочном московском раю. 
И со свежей газетой на стуле. 

Дух - границей не сковать. 
И в тиши судьбы фатальной 
Мне не стыдно тосковать 
По земле - чужой и дальней. 

И поверить неспроста: 
Все мы в мире - просто дети. 
Продолжение креста. 
Добавление к мечети. 

И не мой ли взгляд хранит 
Встречу в мартовские иды 
У подножья пирамид 
Иль в садах Семирамиды? 

Я сознанием вольна 
Не сидеть в бетонных к.итях.. 
Я всегда была! Жила.' 
В тех веках и в землях этих. 

А любимых и родных 
По судьбе - не так уж мало: 
Все - из атомов одних -
Люди, бабочки и скалы. 

Куст ка.шны у ворот. 
Снегопад над льдиной дальней. 
Круговерть, круговорот. 
Тень от пагоды хруста.гьной. 

Белый аист, белый барс. 
Белоснежная бумага... 
Боже правый, дай мне шанс 
Зап.штить за это благо. 

Нерожденные 
дети России 

Жертвы смуты, житейского ада. 
Вы - немые итоги распада. 
Плач ваш вечный - под каждою крышей. 
Хоть теперь ничего вам не надо. 

Не построят семейные храмы 
Ваши вечные папы и мамы. 
И плывут одинокие будни 
Над тоскою участников драмы. 

Кто виновен и что виновато? 
Свет добра, отлетевший куда-то? 
Полу голод и полусвобода? 
Взрыв в подъезде? Погибель солдата? 

Мы подернулись гарью и пы.1ью. 
Мы уже привыкаем к наси^гью. 
А вокруг нас - пустоты живые -
Нерожденные дети России. 

- Александр, расскажите, пожалуйста, о 
коллекции, которую увидит московская 
публика. 

- Я бечумно счастлив участвовать в проек-
те. организованном Ольгой Свибловой. Для 
меня это большое событие, потому что я впер-
вые показываю в России эти фотографии. 
Здесь русские балерины, манекенщицы, со-
здательницы домов моды, светские дамы. Не-
которые из них, как Ида Рубинштейн и Анна 
Павлова, связаны с «Русскими сезонами» Дя-
гилева. другие - с иными театральными кол-
лективами. Например, «Русская опера Ели-
сейских полей» или «Русский балет Монте-
Карло». Среди них назову Ольгу Старк, затем 
Наталью Петровну Бологовскую и Халину 

Выставка «Русские модели и модельеры в Париже. Первая полови-
на XX века» - всего лишь малая толика огромной исследователь-
ской работы, которую ведет Александр Васильев многие годы, про-
житые за границей. Все собрание насчитывает сегодня около деся-
ти тысяч фотографий, которые в России еще не экспонировались. 
Появилась редкая возможность расширить свои представления об 
истории русской эмиграции первой волны. Васильев охотно отклик-
нулся на просьбу дать свой комментарий «ЛГ». 

весь советский период выставку об истории 
моды. Ее будет создавать одна из моих учениц, 
выпускница университета, где я веду курс 
«Менеджмент и теория моды». 

- Не планируете ли вы привезти в Рос-

Еще. знаете, меня часто называют «гуру рус-
ской моды». Потому что я не привязан сегодня 
ни к одному журналу, ни к одному дому моды, 
я не получаю зарплату ни от кого. А так как у 
меня нет этой привязанности, у меня очень 

не могли себе представить, что вначале X X 
века около тридцати домов моды были созда-
ны русской эмиграцией и имели огромный ус-
пех в Париже, в Константинополе, в Харбине, 
в Нью-Йорке. Но незнание не есть аргумент. 

Россия для меня - это история спящей кра-
савицы. которая заснула в 1917 году, а просы-
пается сейчас. Россия хочет наверстать упу-
щенное. а это необходимо, понадобится изу-
чение всего того, что происходило все эти го-
ды в мире. Иначе мы возведем колосс на гли-
няных ногах, и он рухнет. Я же хочу, чтобы 
люди знали о своей стране в контексте миро-
вой истории. В этом смысле мне кажется 
важным то, что может сделать человек из-
вне, как я. Я прожил в Париже 21 год - это 

Широта таланта 
русская черта 

Дорсувну. Особая ценность фотографий в 
том, что многие из них пришли ко мне из пер-
вых рук: от сестер Гали и Жени Горленко, па-
рижских моделей в 20-30-е годы, Лилии Зе-
ленской и Варвары Раппонет. Это замечатель-
ные русские женщины, которые сделали худо-
жественную карьеру в области французского 
искусства. Печально, но здесь о них почти ни-
чего не известно. Моя фотовыставка - это 
своего рода поиск корней, чтобы человек 
ощугил себя частью и продолжением истории. 
Я очень хочу объединить две России. Наруше-
на генетическая память, но мы по-прежнему 
отрезаем знания, талант и любовь эмиграции. 

- Там еще сохранилось все это - и дута, 
и культура? 

- Еще как! Конечно, они сохранили и рели-
гию, и прекрасный русский язык, и традиции. 

- Что вы предпринимаете для объедине-
ния? 

- Моя выставка - это разве не объедине-
ние? А книга? «Красота в изгнании»? А цикл 
телепередач «Дуновение века»? Я верю, что 
делаю это не зря, и надеюсь, что и после меня 
кто-то продолжит эту ниточку дальше. Я по-
сеял, и это уже взошло. Ну кто раньше мог по-
думать, что про эмигрантов будут делать вы-
ставку в Москве в Музее революции? Конеч-
но, я - боец, но не всего фронта. Хочу под-
черкнуть, что я не политический деятель. 
Многим кажется странной моя идея, но я на-
мерен продолжать работу в этом направлении. 

- Почему вы, художник, который офор-
мил сотню театральных постановок в двад-
цати пяти странах, ведете столь активную 
просветительскую деятельность? Вы регу-
лярно читаете лекции по истории костюма, 
теперь у вас даже есть собственный курс в 
МГУ. Да и эта выставка не лишена образо-
вательного значения. 

- Я считаю, что россияне должны знать 
собственную историю и разбираться в своей 
культуре. Я нахожу, что Россия остается еще 
достаточно необразованной страной в этой об-
ласти. И если в моих силах вести такую про-
светительскую деятельность, я буду этим зани-
маться для того, чтобы россияне стали лучше, 
добрее, умнее, красивее. И для того, чтобы 
воспитать их вкус, конечно. Сейчас у России 
огромные возможности для развития: талант-
ливые энергичные люди, большие капиталы. 
Но с эстетической точки зрения, вкус по-
прежнему часто хромает. Мне кажется, что 
можно воспитать вкус на достойных примерах, 
уже проверенных временем, которые прошли 
через фильтр вкуса других стран, в частности, 
Франции, имеющей многовековую репутацию. 
И я это делаю с большим удовольствием. 

- Наблюдаете ли вы эффект от своей де-
ятельности? 

- Я думаю, что да. Сегодня нет ни одного 
глянцевого журнала, который бы не посвятил 
хотя бы страницу истории моды. Большинство 
журналистов, которые пишут о моде, были мо-
ими студентами. (Столько лет я преподаю 
здесь и веду семинары!) Их стиль письма, до-
вольно витиеватый и углубленный в какой-то 
мере отражает мою манеру говорить. Я нахо-
жу сходство, но, может быть, это субъективно. 

Наблюдаю плоды и в коллекциях россий-
ских модельеров, и в работах театральных ху-
дожников. Хотя. может быть, я это вижу пото-
му, что слишком пристально смотрю? Во вся-
ком случае, мне бы хотелось, чтобы так был»). 
Или. скажем, я знаю, что скоро Музей декора-
тивно-прикладного и народного искусства в 
Москве будет делать, кажется, впервые за 
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Хенсе Херрманн. Анна Павлова. Берлин, 1910-е годы Ж.-Л. Муссан. Варвара Раппонет в костюме от дома Негтеа. 1943 

сию собственную драгоценную коллекцию 
костюмов? Вы ведь уже показывали ее в 
Европе и Азии, она была в Австралии и 
Южной Америке. 

- Я с удовольствием вожу ее. Мне нравится 
ее интернациональный характер, ее мо|уг по-
любить на любом континенте. Здесь я хотел бы 
устроить музей моды, но не в ближайшее время. 

- Скажите, в костюмах как-то проявля-
ется характер прежних хозяев? 

- Их вкус, конечно, да. Но никаких приви-
дений я не вижу, вещи ведут себя достаточно 
скромно. 

- Вас считают арбитром нашей моды. Вы 
с этим согласны? 

- Скорее я в роли заместителя, исполняю-
щего обязанности, потому как арбитра нет. 

объективное отношение. Я очень болею за 
русскую моду. Но сегодня все наши моделье-
ры - герои местного значения. Такие герои 
есть и в Аргентине, и в турецкой моде. Ни 
один из наших локальных героев еще не вы-
шел на мировой уровень, но они выйдут! И я 
сделаю все, чтобы это случилось. 

- Как вы можете повлиять на это поло-
жение? 

- Я думаю, в первую очередь надо просве-
тить, убедить в том, что во многих стилях мы 
не первопроходцы. Например, в 90-х, в эпоху 
минимализма, мне понадобилось несколько 
лет для того, чтобы объяснить, что русские 
народные мотивы не самое необходимое моде 
сегодня. Русские мотивы прославила русская 
эмиграция уже в 20-е годы. Наши модельеры 

В Государственном Центральном музее современной 
истории России в рамках второго Международного 
фестиваля «Мода и стиль в фотографии» известный 
театральный художник Александр Васильев предста-
вил часть своей уникальной коллекции. 

совершеннолетие. Я уже иначе смотрю на 
все. сквозь призму мирового искусства. По-
этому я читаю лекции, привожу сюда выстав-
ки, пишу книги. И я никогда не останавлива-
юсь, я все время работаю. Сейчас мне пред-
ложили оформлять в Москве мюзикл. Мне 
это интересно. У меня сейчас большие планы 
связаны с телевидением. 

- Кем больше вы себя ощущаете? 
- А кем был Александр Бенуа? Художник? 

Историк искусства? Коллекционер? А Дяги-
лев?.. В России есть такой тип людей, которые 
способны на многое, и я причисляю себя к 
этой когорте. Я чувствую, что многое могу. 
Ведь это только русская черта - широта та-
ланта. На западе узкая специализация. 

- Вы называете себя космополитом, но 
все то, что вы делаете, пропагандируя рус-
скую культуру за рубежом, и мысли, сфор-
мулированные вами сейчас, выказывают в 
вас абсолютного патриота. 

- Я рад, что вы это заметили. Я стараюсь 
это показать, и мне хотелось бы, чтобы это це-
нили. но в этом смысле есть самодостаточ-
ность. 

Беседовала 
Елена ГРИЦАЮК 

Раиса РОМАНОВА 

Зима горностаем прикину.га 
Порезы и струпья земли. 
И детство мне к сердцу придвинула -
Алмазы его, хрустали... 

Не стану я обезображивать 
Свой день вереницей забот: 
Лишь старые фото разглаживать 
Январь белоперый зовет. 

Разгмдывать лица любимые. 
Не веря, что сгаыи впотьмах, 
И души их неозлобимые 
Искать на небесных путях. 

Тончайшие связи прослеживать 
И грубость обид забывать, 
И память, как грядку, прореживать • 
Все сорное в ней вырывать... 

А лица любимые светятся. 
Добром обдавая, теп.юм... 
И блещет Большая Медведица, 
Как в детстве, над тихим селом. 

Листья 
н щветы 

Властителя-на-час... О не кляни 
Судьбу свою! В груди соедини: 
Метель, и степь, снега и сосен пики. 
Стон братьев меньших, 

и младенцев крики, 
Всех превращений пылкие гвоздики! 

Не посягни 

Лишь знай: все - ровня! 
Все - равновелики! 
Все - сами по себе! 
Не посягни! 

Следы усердья мертвых... 
.. .Они собой питают этот ком 
Немой и темной плодоносной глины. 

Р.М. Рильке 

* * * 

Они ль собой питают этот ком?.. 
...Когда в глуши Урала, в первозданье. 
Возносится румяное сиянье 
Сосны, вспоенной тайным родником?.. 

Они ль питают там, где никогда 
Ни обезьяны, ни же человека 
Нога не попира.т ни побега. 
Ни почвы, ни травы и ни плода?.. 

Они ль питают также этот том, 
Где, поиском извечного измучен. 
Поэт без толку вопрошает к тучам, 
К дремучим дебрям, к вывихам излучин. 
Пучинам океана, мхам ползучим, 
Пескам былых, утопнувших времен?! 

Не ты ли сам, взыскующий, нарек 
Нагую эту глину плодоносной?!. 
Что плод несет - с плодом своим не розно. 
И не причина мира - человек. 

Пытает - не питает - он свой дом, 
Название - Земля - ему даруя, 
И только солнца злые поцелуи -
Виной дыханью в космосе пустом. 

Зачем же подчинить, вочеловечить. 
Одушевить своим понятьем ты 
Стремишься все, что пребывало вечно, 
До разума... До прав... До правоты 
Твоей... Царя... Владетеля... 
Владыки... 

Альпийская горка 
Камни... Камни в моем огороде. 
<Долго жизнь мою гнула беда -
И по всякой поре и погоде 
Их валили соседи сюда.) 

По периметру - райские кущи, 
И заметно соседи горды: 
Ближним - сущим и следом грядущим • 
Насадили такие сады! 

Мой надел неухоженный, - каюсь: 
Ожидает землица теп.га. 
Ан, сегодня я передвигаюсь: 
Вот и мысль золотая приш.ха! 

Солнце выше, и травы все гуще! 
И раздумалось мне умирать. 
Как известно, живое - живущим! 
Видно, камни пора собирать. 

Распростясь с категорией парий. 
Для забвенья тяжелых годов 
Возведу-ка себе альпинарий 
Из отходов соседских трудов! 

Где шумят укоризною горькой 
Хвощ, да сныть, да бурьяна кусты. 
Засияет альпийская горка -
На камнях золотые цветы! 

* * * 

Тонко ветер свистит за окном. 
Что за страсть ему? Что за наука?! 
Здесь бродили с тобой мы вдвоем. 
Да навеял: подкралась разлука... 

Горько-горько свистит он опять. 
Листья холодом вечности блещут... 
Мне тебя никогда не обняты 
Этот свист до кончины завещан. 

Чтобы в шелесте ближних берез 
Шепот ветреный твой узнавала. 
Чтоб, уже не имеючи слез, 
Так - без плача - в тоске изныва.ш. 

Чтоб, когда задувает октябрь. 
Видеть лишь, как, спирали свивая, 
Отпылавшие листья летят, 
К одиночеству путь устилая. 
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Послания и разыскания 

Алексей ПЬЯНОВ 

Предисловие 
Сей жанр забытый воскрешая -
Не знаю, прав я иль не прав, -
Тебя, читатель, приглашаю 
К столу «СОБРАНЬЯ 

ПЕСТРЫХ ГЛАВ». 
Я не скрываю - это Пушкин 
Мне одолжил эпитет свой: 
Мы все пасемся на опушке 
Могучей рощи вековой. 

Александру ЮДАХИНУ 

По рифмам - друг, по вере - брат, 
Ты и эпичен, и лиричен. 
В преодолении преград 
(За то не требуя наград), 
Как чисто русский азиат, 
Улыбчив, гибок, ироничен. 

Не избалованный судьбой, 
Ты, не приемля лжи и лести, 
Являешь нам самим собой 
Забытый кодекс личной чести. 

И днесь, и в прежние года, 
Когда бурлила кровь, как брага, 
Без размышлений, без труда 
Ты обращал бумагу в шпагу. 

Ты строчками века связал, 
Как и положено поэтам... 
Все это о тебе сказал 
Фазиль. Я ж подтверждаю это. 

Валерию П0В0ЛЯЕВУ 
Без назиданий и натуги -
На это у других права -
Хочу сказать о старом друге 
Его достойные слова. 

Давно и широко известен 
Среди своих, среди чужих. 
Как говорят у нас в Одессе, 
Простите - как у них в Одессе -
Ты написал хороших книг. 

Про Барбадос, Борнео, Тонга, 
Кот Д'Нвуар, Калимантан... 
При этом глубоко и тонко 
Подметив сходство наших стран. 

Ты, как положено мужчине, 
Без лишних слов, 

без громких фраз, 
Всходил на горные вершины, 
Какими славится Кавказ. 
Но о Кавказе умолчу -
Дразнить гусей я не хочу, 
И прочих птиц... А посему 
Вернемся к другу моему. 

Имея множество умений, 
Как говорили в старину, 
Ты всех нас приобщил к Тюмени, 
Как пьющих к сладкому вину. 

Мы за тобой вослед спешили 
В благословенные края. 
О сколько чаш там осушили! 
Средь осушавших был и я... 

Хоть нынче лет минувших бремя 
Гнетет сильнее, чем вчера, 
Но ты, как прежде, ногу в стремя, 
Не оставляя и на время 
Ни ледоруба, ни пера! 

Как остро демократией пахнуло... 
Монолог Владимира П. ВИШНЕВСКОГО* 
Пусть не был я замечен с Мавзолея, 
В Колонном зале не лежал давно, 
Но став и знаменитей, и взрослее, 
Отведав вдоволь мирра и елея, 
Я понимаю: это все смешно! 

И гениальность вовсе не смертельна, 
Коль не дорогу выбрал ты, а путь... 
Нет, не гаси: 

за свет плачу отдельно. 
Ты так свежа, 

что хочется чихнуть. 
Любимая, поэт всегда на марше! 
Ах, если бы не кончилась кровать! 
И если бы вы были чуть постарше, 
Я б сам решил, куда Вас целовать. 

Но возрастными рамками зажатый. 
Для обожанья я открыт всегда. 
А начинал я с пионервожатых... 
Жить в регионе скучно, господа. 

Как остро демократией пахнуло! 

Такое время - страшно за собак... 
На вас природа явно отдохнула. 
При чем здесь я?! Вас зарядил Чумак! 

Оставьте при себе свои объятья, 
Хоть я люблю весенний первый гром. 
А критикам моим хочу сказать я: 
В Вишневский сад 

не ходят с топором. 

* Рукопись найдена в частном архиве 
г. Удомли Тверской губернии (публикатор). 

Другу-стихотворцу 
На мотив Владимира СОКОЛОВА 

«Еще в полях белеет снег...» -
Заметил как-то Федор Тютчев. 
Ты проживи хоть целый век, 
Но все равно не скажешь лучше. 

Умерь свою лихую прыть 
И остуди московским квасом... 
«Поэтом можешь ты не быть», -
Тебе советовал Некрасов. 

Другу-актеру 
Отмечен. Обласкан. Увенчан. 
К бессмертным причислен уже. 
Любимец начальства и женщин. 
Красив, как яйцо Фаберже. 

История, вы повторяетесь! 
На днях дверь «Клуба ДС» внезапно отвори-
лась, и на пороге обнаружился Владимир Ко-
лечицкий. Он принес с собой бутылку шам-
панского и свои произведения. Шампанско-
му администрация обрадовалась, произве-
дениям - нет. Но, следуя долгу, а не чувству, 

«шила взять все-таки второе, а не первое. 
1апрасно Владимир Владимирович утверж-

дал, что бутылку он принес не просто так, а в 
связи с недавно прошедшим его 65-летием, 
что с лауреатом «Золотого теленка» не грех 
и выпить, что не зря же он - тезка президен-
та. Стойкая администрация, не разменива-
ясь по 0,75, скрипя сердцем устояла перед 
искушением и заставила себя остаться в 
рамках долга. 

Владим] 

О Светлому будущему - свет-
лую память! 

О Джентльмен должен быть 
предупредительным, как пер-
вый выстрел милиционера. 

О Как легко обольстить на-
цию, назвав ее великой. 

О В свободном падении нравы 
опережают тела. 

О Стадное чувство увеличива-
ет поголовье скота. 

О Заслуженный электорат 
своего правительства. 

О Время, конечно, работает на 
нас. Но тоже спустя рукава. 

О Найти смысл жизни - это 
счастье, найти счастье в 
жизни - это смысл. 

О Человек заглянул в тайны 
атома - и вечность стала 
короче. 

О А правда опять торжеству-
ет. И вновь за счет народа. 

О Н и ч т о так не украшает 
жизнь, как ее признаки. 

О Когда все вверх дном, не 
каждому дано до него опус-
титься. 

О Как жаль, что способность 
делиться осталась только у 
простейших. 

О Сизифы не знают эпох за-
стоя. 

О Чтобы стать оптимистом, 
достаточно рост трудностей 
принимать за трудности 
роста. 

О Если будущее за нами, зна-
чит, ему ничего не доста-
нется. 

О Экономьте свет в конце 
туннеля. 

О Миражи делают действи-
тельность еще краше. 

О Чем масштабнее идолы, 
тем мельче эпохи. 

О Темных сторон жизни не так 
много. Не более четырех. 

О Как легко разучиться ду-
мать, когда можно гово-
рить все. 

Интервью с на-
шей неожиданной, 
народом любимой 

писательницей 
Ивановой Милой 
Владимировной. 

Интервью 
берет, жует 

и читателям 
в рот кладет 

журналист 
Петров Иван 

Сидорович, 
далее име-
нуемый со-

кращенно Ж. 

Жалоба 

Ж: Мила Вл... Ба-а-а! Стол письма-
ми завален! 

М: Читатели на связи... 
Ж: С кем? Вижу. Мазур, Мазур, 

Мазур... А бантики зачем? 
М: Чтоб отличать мужчин от женщин. 
Ж: Ясно. Вот розовый, вот голубой, 

вот черный с голубым: ругают, 
значит. 

М: Да кто их знает? Давай прочтем. 
Ж: «Хорош ваш детектив «Убийца 

за углом»! Язык такой... смеш-
ной, воздушный!» 

М: «Шедевров счас никто не ждет, 
хотя бы вы заткнули рот!» 

Ж: «Стриптиз в окне», каков сю-
жет! Париж и Лондон, секс, 
стриптиз, любовь!» 

М: «Любовь?! Хорош кобель! Та-
кой полюбит... ты не верь!» 

Ж: «Ох, повесть «Кукла»! До ночи 
зачиталась, слезами облилась». 

М: «Ну жуть! Такое сочинить - какой 
же сумасшедшей надо быть?!» 

Ж : « А эта Аза и впрямь зараза! 
Мне б так любить, страдать и 
ненавидеть, и нож схватить, и 
лезвием по...» 

М: « А «Лезвием по горлу» надо за-
претить. Ученые должны...» 

Ж: «Рассказы так грустны. Другие 
так смешны! Смеешься, пла-
чешь от души». 

М: «Рассказы хоть смешны, но дол-
го ржать надоедает». 

Ж: «Спасибо вам, Елена Мазур, лю-
бая женщина найдет что почи-
тать: взгрустнет, вздохнет, 
всплакнет и посмеется, пораз-
мыслит и заново...» 

М: Не продолжайте... 
Ж: «Пишите дальше! Продолжайте. 

Мы ждем. Все 26 скучающих в 
конструкторском бюро». 

М: Мне нечего читать... 
Ж: « И жизнь, и слезы, и любовь... 

Ну как в рекламе: все в одном 
флаконе». 

М: Так книг же не одна, а три! 
Ж: А будет 33 и больше. 
М: Не будет. Я жалобу уже пишу... 

еще и клевету добавлю... 
Ж: А кстати! Жалоба на вас при-

шла. 
М: От кого? 
Ж: От редактора. 
М: Главного?! 
Ж: «Заглавного»!.. Вы только глав-

ных любите?! 
М: И ты у меня главный. 

Ж: И я! Какая честь! 
М: Главный Провокатор. 
Ж: Зачем вы взяли эти письма? 
М: Я их подобрала... 
Ж: Не понял? 
М: Их выбросили... Народ просит... 

Читай всю кучу! 
Ж: Так ни в одном письме народ не 

просит... 
М: Чубайса просит свет дать, а де-

нег не брать... лучше дать. Я Чу-
байса приглашу, на стул 13-й 
усажу... 

Ж: Ой, жалко чело... 
М: ...сам все добровольно и созна-

тельно народу отдаст! 
Ж: Опять вы ополчились на Чубай-

са! Скликаете в поход. 
М: Зачем поход? Попросим - сам 

отдаст. 

Ж: Начальство есть, оно пусть и ре-
шает. 

М: Каждый человек - начальник... 
над собой. 

Ж: А-а-а, я тогда пошел... 

Елена МАЗУР 
е!епат @<Иа!.р1рех. сот 

Критик и сократитель 
Иван МАЗУР 

Книги Елены Мазур можно приобрес-
ти: в ГП «Книжная экспедиция» (ул. 
Б. Каменщики, 4, тел. 912-03-39), 
книжный магазин коллектора массо-
вых библиотек (ул. Дубки, д. 2А, 
тел 977-97-22), павильоны кн. яр-
марки в СК «Олимпийский» (1-й эт., 
место 75), киоск «ЛГ». 

Елена МАЗУР 
Посвящается с любовью 

26 поклонницам из большого города N. 

К
онструкторское бюро гудепо, а двадцать 
шесть женщин, хаотично и, казалось, 
бестолково перемещаясь, напоминали 

растревоженных пчел в улье: пришло сооб-
щение из секретариата о прибытии нового 
начальника. Которого по счету за послед-
нюю перестроечную пятилетку? Бог, мо-
жет, и знает, а они давно счет потеряли: как 
за десятку перевалило, так на счет плюну-
ли со страстью всех озлобленных женских 
сердец. Мало того, что «где таких дураков 
только раскапывают!», так еще и старых. 
По очереди всех на пенсию спровадили без 
оркестра и былого почета. Не то, что рань-
ше: красные знамена, красные вымпелы, 
красные кожаные поздравительные адреса 
и слез море-океан, искренних - всем туда 
дорога, каждый, близкий на очереди, себя 
будущего и оплакивал. 

То раньше... А сейчас все плохо. Даже 
что и хорошо малость, все равно плохо. Не 
нравился капитализм перестроечный, душа 
не принимала, и тут уж ничего не подела-
ешь. Или любишь или нет - среднему не бы-
вать... у женщин доперестроечных. А после-
строечных у них нет. Залетит залетка слу-
чайная, присядет на краешек стула за край-
ний пульман, что ближе к двери, - глядь, че-
рез неделю-месяц уже в административ-
ном корпусе попой крутит и юбка на ушах 
кончается. Посудачат бабоньки, покачают 
осуждаючи головами, языками от вялого 
возмущения поцокают, да и за пульманы 
свои лениво принимаются - отдыхают в 
своих раздумьях. 

Новая новость была не то что старый де-
сяток: начальник-то был ближе к пятидеся-
ти, чем к шестидесяти. И, что особо притя-
гательно и удивительно - аж не верилось, -
говорят, не дурак! 

Как пришла беда - отворяй ворота, так и 
счастью, наверное, тоже надо торопиться 
настежь обе половинки распахнуть: не же-
нат и никогда не был. Вот подарок так пода-
рок! Почти все двадцать шесть разно, но 
близко возрастных женщин, и окольцован-
ные тоже, в невесты с ходу записались... у 
себя в уме. И зашевелились пуще прежнего. 

Ворота счастья прикрыть не успели, как 
новая телефонограмма поступила... от оче-
видцев: красив, да не простой Аполлоновой 
красотой, а по-мужски красив. Ну какая тут 
может быть работа?! Охрана с первого этажа 

В конструкторском бюро 
прибежала без вызова. Тоже потолкалась-
погудела в женской компании, но на пост на-
добно, наган в кобуре и на бедре для чего? 

Проходит месяц, другой, за ним и третий 
начался... Тихо и скучно в женском конст-
рукторском бюро. Были б мухи - сдохли. 
Никаких событий - одна работа. Ударный 
труд. Серьезно, все бабоньки трудятся, и 
никто не вяжет, не читает ни в открытую, 
как бывало, ни украдучись. Сначала стара-
лись ударной работой завлечь начальника. 
Ну хоть в мужья, хоть в любовники - сейчас 
не до разборчивости, в морали все теперь 
позволительно. Да ни у кого ничего не по-
лучилось. А хорошая работа коллектива да-
ла отменный результат. Начальник женщин 
сдержанно, но искренне похвалил и конфет 
килограмма три на стол вывалил. 

И вдруг... А вы как думали? Писать, пи-
сать и оставить читателя без «вдруг»? Уш-
лый читатель или нетерпеливый давно уже 
глазами верхние строчки промеж глаз про-
пустил, напал на «вдруг» и читает дальше... 

Пришли женщины одна другой краше по-
утру в свой огромадный зал-бюро, окнами с 
трех сторон освещаемый, и аж глаза зажму-
рили. Уж не ошиблись ли они случаем боль-
шим зданием, не в теплицу ли они цветочную 
ненароком попали? На каждом пульмане по 
букету, и все разные, а в каждом букете по 
открытке, и все разные, а в каждой открытке 
текст, и тоже разный. Труд-то какой, а расхо-
ды! По нынешним временам... Но рука пису-
чая во всех открытках одна и та же. И смысл, 
хоть плачь, хоть рыдай, хоть воем вой, тоже 
одинаковый - не ошибешься недопонимани-
ем. И надежды никому не оставляет: пригла-
шение на свадьбу... начальника. Сам и напи-
сал. Ошеломленные женщины сначала при-
писку внизу не заметили, погудели, подвига-
лись, а как увидели - и замолкли. Стали друг 
к другу внимательно и с подозрением пригля-
дываться. Потом на кучки распочковались -
зашушукались. Часа два прошептались, пока 
начальник не пришел. Оценили его житей-
скую мудрость. С задержкой, но спасибо не 
сказали - все как одна на него сердитые. И в 
забастовку - никто к пульману не встал, ка-
рандаш в руку не взял. Наказать изменника 
коварного неударным трудом, вот тогда узна-
ет, как из них из многих одну коллегу выби-
рать... На стороне не мог найти за столько-
то лет холостой и непьющей жизни! На кол-

Жизненная история 

леге он, видишь ли, на нашей женится и сча-
стлив, что счастье среди нас, его и ее коллег, 
нашел. Ну, мы тебе покажем... потом. А сна-
чала надо ее вычислить: кто ж такая, змея 
тихоползучая, у целого женского коллектива 
из-под носа единого, любимого и уважаемого 
мужика, нет, мужчину настоящего, жеребца 
породистого, из стойла сурьезно поднадзор-
ного увела? 

Расселись каждая по своим стульям, 
молчат и головами крутят - как шеи выдер-
жали до конца рабочего дня! Начальник и 
тут молодцом выказался, выдержал - ни 
одного замечания, ни одной, будто все хо-
рошо работают. 

Месяц проходит, другой, третий. Указано 
было в приглашении, что ровно через три 
месяца, как в российском законе прописа-
но, и ни днем позже, что не возбраняется 

никому, пожалуйста, пожалуйте на брако-
сочетание во дворец по адресу... к такому-
то времени... Еле дождались, еле дожили... 
Кто ж такая?! 

Кандидаток было много, отбракованных 
- всего-то четыре (причины таковы, что 
нечего и время терять, их объясняючи). 
Кто же так умело и артистично целый жен-
ский батальон столько времени за нос во-
дил?! Ну, актерка, погоди, мы тебе твои ку-
дри выдерем и глаза выцарапаем прямо 
там, во дворце. Мнения разделились во 
времени: до или после? Тут уж кто добрее, 
кто позлее - все себя еще разок высвети-
ли. Но подарок в складчину сделали, все 
чин чинарем, подарок от души - куда душу 
денешь? - не выймешь и не выбросишь 
собакам на съедение. Принарядились -
три месяца каждая перенамучилась, сра-
жаясь с вопросом «что надеть?». А заодно 
и с пустым кошельком. Зарплата-то услов-
ная и в условных единицах им и не сни-
лась. Но... пришел конец мученьям, невес-
та и жених... как в великой опере вдобавок 
к Пушкину. И... слагаю я перо, не в силах 
описать, что было... 

А вот чем дело кончилось и на чем 
сердца всех успокоились, расскажу. 

Невеста-то оказалась как раз из тех че-
тырех... отбракованных. И рады были все. И 
обнимали ее, и целовали ее, и поздравляли 
ее от души и искренне. И даже всплакнули, 
и даже не раз. И даже много не пили, а так, 
культурненько пригубливали, чтобы на ее 
фоне красавицами выглядеть - не все еще 

потеряно. Что ему глаза затмило - разве му-
жиков поймешь?! Вот очухается, прозреет, и 
они все тут как тут в строю и как одна - кра-
ше не бывает. Да после такой любая негор-
батая красоткой покажется. Невеста была и 
полна - с сердцем у нее с детства непоря-
док; и слепа - очки что тебе телескопы, мог-
ла бы и линзы вставить, но не потрудилась... 
Ну и не надо - учить не будем... Ростом - ох, 
ну какая ж тебя мать родила, не иначе как 
кобыла, выше мужа на голову, да еще и каб-
луки... Но никто не подсказал: сними и вы-
броси, муж на тебя снизу вверх долго гля-
деть не будет - шея устанет, глаза закатят-
ся, и... тю-тю... нет мужа, был и весь выкип... 
от раздражения. Живот тоже... Ноги кривые 
да косолапые - не скажешь, что мелочи... 
Однако ж и ничего худого про нее не ска-

жешь - человек хороший, сердечный. Ду-
шевная. Давно профсоюзы вымерли, а она, 
старая профсоюзница, так и осталась на 
своем боевом посту, никем не освобожден-
ная, никем заново не назначенная. У кого 
что случилось - первым делом к ней. Всех 
утешит, всем поможет, все организует, куда 
надо кого устроит, деньги какие-никакие для 
кого надо соберет. Опять же касса черная в 
ее руках - надежней не бывает... И не отбра-
ковывали бы, не будь начальник такой моло-
дой красавец, да еще и с умом. У нее ума не 
палата, но ключ при ней. Во всем спокойст-
вие и порядок. И женская тихая мягкость. 
Стали коллеги отвергнутые с интересом к 
ней приглядываться. Даже слегка отсторо-
нились - будто издали виднее. 

Но время шло месяц за месяцем, уже и 
другой год за первым пошел. Кое-кто, окро-
мя хорошей работы, ничего и не делает, 
чтобы начальника завлечь, скоро и послед-
ние упрямицы надежду потеряют... И вдруг! 

Зря, конечно, это «вдруг» наступило -
никому не в радость. 

Иногда приходилось начальнику по ко-
мандировкам ездить, не часто, потому что 
не любителем он был. Уехал на четыре дня. 
Жена его позвонила поутру на работу и со-
общила буднично, что врача вызвала - за-
температурила. Простуда - эка невидаль! 
Точно, было слышно, как хрипела голосом и 
в нос гнусавила. Пожелали выздоравливать: 
на пятки... на нос... в нос... под язык... гор-
ло... С час все по очереди советы давали. 
Врач пришла и те же советы торопливо и ве-
село протараторила. Дни были предновогод-
ние, кто чего упомнит? Все в мыле по мага-
зинам да за продуктами, да за подарками... 

Утром раненько должен был начальник 
приехать и на работу выйти, а чего-то его нет. 
Спохватились. Стали названивать и узнали 
про страшный «вдруг»... Долго звонил муж в 
дверь, кулаками и ногами стучал. Сходил до 
соседей этажом выше. Приятные люди, 
дверь знакомым открывают и до своего теле-
фона допускают. Но звонил, звонил - нет от-
вета. Как же так, только перед посадкой в по-
езд, прямо с перрона жену предупредил... Не 
могла она никуда уйти, его не дождавшись. 

Вышибли они с соседом дверь. А супруга 
лежит на кровати, будто спит спокойненько. 
Но мертвая. С первого взгляду было видно, 
что не первый день. 

Беременная она была на четвертом ме-
сяце. Сердце не выдержало... Мужа радос-
тью не радовала - боялась счастье спуг-
нуть, ворота ненароком захлопнуть... Так 
они сами закрылись. Почему-у-у?1! 

СТ/АНЦ1И101НМ1Ы1И С 1 М Ю Т Р И Ш Ш 

I Засахарилось 
Что происходит с нашей прозой? 

И
звестно, нто в жизни человек человеку волк, а в 

литературе наоборот! Правда, в жизни этот волк 
живой, кусачий, настоящий. В изящнои словес-

ности - этакий зануда с траченной литературовед-
ческой молью шкурой. Беседовал с Михаилом Жва-
нецким. Речь зашла об одной очень популярной пи-
сательнице. «Она гений!» - воскликнул Михал Миха-
лыч. Покосившись на мой молчаливый скептицизм, 
добавил: «Конечно, последний роман не удался 
здесь был употреблен эпитет из обсценно-фекаль-

ной терминологии), но она - гений!» С этим я согла-
сился: роман не удался, но авторша гении! И все 
тут!.. Что-то неладное произошло с нашей прозой. 
Гениями не обделены. Жанры выполняют план на 
все сто. Споры о прозе идут с приличествующим пе-
регибанием палок. Премий - несчитанное количест-
во... Начинаешь читать - и к 17-й странице скулы 
сводит неумолимая зевота. Давно усвоил для себя 
правило: если к 17-й странице сопротивление мате-
риала - слова! - не преодолено, не зародился инте-
рес к прочитанному, не появился стимул читать 
дальше - значит, книга не моя! Откладываю. (Потом 
вспомнил, что именно на 17-й странице ставится 
библиотечный штампик, и понял неслучайность это-
го порога чтения.) Читаю самые популярные (мод-
ные, расхваленные, растиражированные, награж-
денные - нужное подчеркнуть!) прозаические книги 
и все спотыкаюсь на пресловутой 17-й странице. Ко-
нечно, в первую очередь виню себя, читателя: недо-
рос, хочется масс-культового чтива... 

Людмила Петрушевская привечаема критиками 
всех мастей. Говорить о ней можно либо хорошо, ли-
бо очень хорошо, третьего не дано. Третье третьим, 
но есть и семнадцатое: дочитываешь до роковой 17-й 
страницы - и героини рассказов Петрушевской на-
чинают вызывать неадекватное отношение, если не 
сказать - отвращение. Они «теряют восемь перед-
них зубов», с «обвислыми кудрями», «грязненькие, 
на тонких кривых ногах», словом, «математические 
чувырлы», и все тут! Герои Петрушевской стоят сво-
их подруг: все как на подбор, «пятнистые, как в ли-
шаях», с «красноватыми лицами» и «всклокоченны-
ми волосами», «с губами как у вампира», без перед-
него зуба... Неудивительно, что все они дипломиро-
ванные импотенты. Что имеем в итоге? Во-первых, 
любовь с первого взгляда - это близорукость; во-
вторых, на правой руке женщины все пальцы указа-
тельные; в-третьих, согласно инвективе Петрушев-
ской, идеальный мужчина не пьет, не курит, не руга-
ется матом, не спит со всеми женщинами сразу, не 
оспаривает их мнения и вообще не существует. 
Кстати, это распространяется и на женщину. 

Сколько уже написано о фольклорной футуроло-
гической притче-антиутопии Т. Толстой «Кысь»! Пир-
шество для литгурманов! Действо замешено на уга-
дываемых филологических аллюзийках. Мутирован-
ный мир, мутированная жизнь, мутированные обита 
тели, мутированное сознание, мутированный язык.. 
Писательница попыталась создать заслон густопсо-
вой пелевинщине, поднятой на щит продвинутой и 
жаждущей медитаций в масс-культовском исполне-
нии молодежью. Получился донельзя занудливый 
филологизированный коктейль с натужным слово-
творчеством: «запселые огнецы», «клелевые леса» 
(пламенный приват Ремизову, Писахову, Шергину 
чохом!), былинами, скучная экспортная вариация 
«рашен-деревяшен» Оруэлла, которую с трудом до-
читывают до конца даже самые продвинутые по-
клонники писательницы... Занимательность в ны-
нешней изящной словесности заменили неинтерес-
ность и тягомотина. Возведенная в степень эталона, 
«НРЗБ» С. Гандлевского к 17-й странице не утомляет 
- и то хорошо. Но вот доходим до 37-й страницы - и 
во всей своей красе вырисовывается усредненное 
филологизированное повествование с усредненным 
языком, усредненным сюжетом, усредненной мас-
штабностью темы. Кстати, о филологизированной 
терминологии. «Автор умудрялся сплавить вниз по 
течению стиха такое количество страсти, что, как 
правило, в последней-предпоследней строфе...» -
это «НРЗБ» С. Гандлевского. «Жанр», «сюжет», «мо-
тив», «метафора», «аллюзия», «текст», «контекст» и 
еще добрая сотня других не вполне определенных, 
приблизительных и совершенно не обязательных 
для всякого, кто умеет читать...» - перехватывает 
инициативу в «Закрытой книге» А. Дмитриев. «Затя-
гивание опыта по сенсорной депривации...» - это 
уже М. Вишневецкая. 

Не выполняет план по «занимательности» и не-
давно вышедший роман В. Козлова «Гопники»: дена-
турированный олигофренд на олигофренде, тело-
греечные тундрюки с «гвоздодерами» в кармане, 
юные ужратики со лбом, закономерно переходящи-
ми в затылок, этакие Челкаши, сквозь штаны кото-
рых просвечивает пролетарское происхождение, с 
молнией на трузерах, расходящейся с жизненным 
кредо. Волосы стынут в жилах. Бр-р-р! Оно понятно 
живем в стране, где светлое будущее и светлое про-
шлое может освещать одна лампочка Ильича; где 
настоящая служба отечеству - служить примером; 
где круглая фуражка делает голову квадратной; где 
обгон на столбовой дороге Истории, как и на просе-
лочной, всегда идет слева; где одинокие фетишисты 
тоскуют по женскому чулочку, а жизнь предлагает 
им всю женщину целиком; где без еврея антисемит 
не антисемит; где балалайка - арфа после дефолта 
и где плевок - укороченный вариант задумчивости. 
Вот с таким плевком в сторону читателя - разной 
длины! - мы и имеем дело в нынешней прозе. 

Есть такой анекдот: Вовочка приходит домой и 
говорит родителям: «Меня приняли в пионеры, я те 
перь буду говорить одну правду... Осенью ветер раз 
бил форточку. Это был не ветер, а я - мячом!» -
«Молодец!» - сказала бабушка и погладила Вовочку 
по головке. «А еще я под Новый год залез в чулан, 
съел все варенье, а в банку накакал!» - вновь испо-
ведался Вовочка. «Черт побери! - грохнул по столу 
кулаком отец. - Я говорил: «Дерьмо!», а вы мне: «За 
сахарилось, засахарилось...» 

Александр ЩУПЛОВ 

ОАО «Концерн средств 
массовой информации 

и рекламы 
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